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(1100/CS/KMR) 

1101 बजे  

(माननीय अध्यक्ष पीठासीन हुई)ं 

स्वततं्रता सगं्राम के शहीदों को श्रद्ाजंलि 

1101 बजे 

माननीय अध्यक्ष : आप सभी बैठठए। आज 9 अगस्त है।  

 माननीय सदस्यगण, आज 9 अगस्त है। यह तारीख हमार ेदेश के इठतहास में 

ठिठशष्ट स्थान रखती है। 76 िर्ष पूिष 1942 में इसी ठदन महात्मा गांधी ने “भारत छोड़ो” 

आन्दोलन का शंखनाद कर देश को ठिठिश शासन की बेठड़यों से मकु्त कराने के ठलए 

समस्त देशिाठसयों को एकजिु होने का आहृिान ठकया था।  

  “भारत छोड़ो” आन्दोलन हमार ेस्िाधीनता संग्राम के सबसे महत्िपूणष क्षणों में 

से एक था, ठजसने हमार ेराष्ट्र की स्िाधीनता के स्िठननल लक्ष्य को हाठसल करने में 

ठनणाषयक योगदान ठदया था।  

 इस अिसर पर, हम राष्ट्रठपता और उन सभी शहीदों, ठजन्होंने स्ितंत्रता संग्राम 

में अपने प्राणों की आहुठत दी, अनेक स्ितंत्रता संग्राम सेनाठनयों, ठजनमें मठहलाए ंएिं 

परुुर् सभी सठममठलत थे, उन्होंने मातभूृठम के ठलए अपना सिषस्ि न्यौछािर ठकया, 

समठपषत भी हो गए, उन सभी को अपनी ओर से और सभा की ओर से आदरांजठल 

अठपषत करते हैं। उनके उच्च आदशों के प्रठत हम स्िय ंको पनु: समठपषत करते हैं, ठजन 

पर िे अठिग रहे। स्िराज्य ठमलने के बाद हम अपनी स्ितंत्रता, समप्रभतुा, सरुक्षा और 

एकता के ठलए भी आज के ठदन संकल्प लेते हैं।  
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 अब यह सभा स्िाधीनता संग्राम के शहीदों की पणु्य स्मठृत में थोड़ी देर मौन 

खड़ी रहेगी। 

(तत्पश्चात् सदस्यगण थोड़ी देर मौन खड़े रहे।) 

…(व्यिधान) 

श्री कालंत िाि भूरिया (ितिाम): महोदया, आज आठदिासी ठिश्व ठदिस है। 

…(व्यिधान) 

HON. SPEAKER: Notices for Adjournment Motion and everything, in 

Zero Hour. खड़गे जी, मैं आपको जीरो ऑिर में मौका दूूँगी। 

…(व्यिधान) 

माननीय अध्यक्ष : आज आठदिासी ठदिस है, यह मेर ेध्यान में है। जीरो ऑिर में 

बोलने के ठलए एक-दो लोगों ने ठनिेदन ठकया है। उस ठिर्य को भी शून्यकाल में लेंगे। 

अभी कुछ नहीं कठहए।  

…(व्यिधान) 

माननीय अध्यक्ष : यह क्या हो रहा है? एकदम से क्या हो गया है? 

…(व्यिधान) 

1104 hours  

(At this stage, Dr. Boora Narsaiah Goud and some other hon. 

Members came and stood near the Table.) 

 

…(व्यिधान) 
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माननीय अध्यक्ष : आप अपना ठिर्य जीरो ऑिर में उठाइएगा। ऐसे बीच में नहीं 

आते हैं। 

श्री ए.पी.लजतेन्द्र िड्ेडी (महबूबनगि) : महोदया, हमें बहुत प्रॉब्लम हो रही है। 

…(व्यिधान)   

HON. SPEAKER: I know. Please go to your seats.  

…(व्यिधान) 

HON. SPEAKER: Reddy-ji, you are always cooperative. I will allow 

you to speak during Zero Hour.  

श्री ए.पी.लजतेन्द्र िड्ेडी (महबूबनगि) : महोदया, हम लोग चार ठदन से हर मंत्रालय 

में घूम रहे हैं, प्रधान मंत्री जी के पीछे घूम रहे हैं। हम राजनाथ ठसंह जी के पास गए थे, 

रक्षा मंत्री जी के पास गए थे।…( व्यिधान)  

 महोदया, कहीं भी हमारी सनुिाई नहीं हुई है। आज हम यह चाहते हैं ठक ठजस 

तरीके से कनाषिक को ठदया गया है…( व्यिधान)    

HON. SPEAKER: I will allow you during Zero Hour.  

…(व्यिधान) 

श्री ए.पी.लजतेन्द्र िड्ेडी (महबूबनगि) : ऑलरिेी 210 एकड़ ठिफें स लैंि उनको दी 

गई है।…( व्यिधान)   

HON. SPEAKER: I will allow you. Please go to your seats.  

…(व्यिधान) 
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श्री ए.पी.लजतेन्द्र िड्ेडी (महबूबनगि) : महोदया, हमार ेसाथ पक्षपात हो रहा है। 

…(व्यिधान)   

माननीय अध्यक्ष : रि्ेिी जी, ऐसा नहीं होता है। 

…(व्यिधान) 

श्री ए.पी.लजतेन्द्र िड्ेडी (महबूबनगि) : महोदया, हम लोग ठिफें स लैंि के समबन्ध में 

तीन साल से सरकार से आग्रह कर रहे हैं। हमने हर शतष को माना है।…( व्यिधान)    

HON. SPEAKER: I am not saying no. I will allow you. Please go to 

your seats.  

…(व्यिधान) 

(1105/GM-CS) 

HON. SPEAKER: Question no. 321. Shri Rahul Shewale. 

… (Interruptions) 

HON. SPEAKER: Please go to your seats. I will allow you to give the 

name of whosoever wants to speak. Shri A.P. Jithender Reddy, 

please go to your seat. 

… (Interruptions) 

HON. SPEAKER: I will not allow any Minister also, except the ones 

whose question is there. The Minister may reply after Question Hour; 

I have no objection.  

… (Interruptions) 
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(Q. 321) 

SHRI RAHUL SHEWALE (MUMBAI SOUTH CENTRAL):  Hon. 

Speaker Madam, the major hurdle in achieving the targets set by the 

Government for generation of solar power in the country by 2022 is 

the high cost of solar power. … (Interruptions) It is believed that the 

per unit cost of power generated by solar plants is about Rs. 10. So, 

the State Electricity Boards, the largest distributors of electricity, like 

to buy and pay for relatively cheap conventional energy. … 

(Interruptions) So, I would like to know from the hon. Minister as to 

what steps are taken to pursue these Boards to go in for large scale 

purchase of green energy without hurting their finances. 

SHRI R.K. SINGH: Hon. Speaker Madam, the per unit price of 

electricity generated by solar plants has come down. … 

(Interruptions)The prices which we have achieved are in the range of 

Rs. 2.44 to Rs. 2.90. So, the prices of solar power today are lower 

than the prices of power generated by coal and every distribution 

company wants to buy solar power. … (Interruptions) So, that 

difficulty is no longer there. The price of renewable power is very 

competitive. 

… (Interruptions) 
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HON. SPEAKER: I am again requesting all of you to go to your seats. 

I will allow you to raise your matters after Question Hour. At that time, 

if the Minister wants to reply, I have no objection, but not now. So, 

please go to your seats.  

… (Interruptions) 

SHRI RAHUL SHEWALE (MUMBAI SOUTH CENTRAL):  Madam, 

the Government set a target to raise the solar power generation 

capacity of 48 gigawatts by 2019 and 100 gigawatts by 2022. On the 

other hand, it has been reported that the Government has 

downscaled its target for generation of solar power from 5,000 

megawatts to 1,000 megawatts in the year 2017-18. So, I would like 

to know from the hon. Minister what the reasons are for such 

downscaling of the set targets in the year 2017 and what corrective 

steps are being taken to avoid such down-scale of target in future so 

that the target of 100 gigawatts can be achieved by 2022. 

SHRI R.K. SINGH: Madam, we will achieve our target quite 

comfortably. The current situation is that we already have 23,000 

megawatts of solar generation capacity established. Apart from that, 

9,990 megawatts of solar power are under establishment. Besides, 

we have bid out 23,000 megawatts of solar power which is under 
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various stages of finalisation. So, all this totals up to 56,000 

megawatts. We will achieve our targets very comfortably. In the year 

2017-18, we established 9,900 megawatts. This was a record and 

this was much higher than in any previous year.  

(1110/RV/RSG)  

श्री उदय प्रताप लसहं (होशगंाबाद): माननीय अध्यक्षा जी, धन्यिाद।  

माननीय मंत्री जी ने बहुत ठिस्तार से जिाब ठदया है।…(व्यिधान) ठपछले ठदनों 

सौर ऊजाष के के्षत्र में हमारी सरकार ने, ऊजाष मंत्रालय ने जो काम ठकया है, उसके ठलए 

मैं बहुत बधाई देना चाहता ह ं।…(व्यिधान) जो जिाब आया है, उसमें िर्ष 2015-16 

से िर्ष 2018-19 तक राज्यिार ठकतना पैसा और कहां खचष ठकया गया, उसकी 

ठिस्तार से जानकारी दी गयी है।…(व्यिधान)  

महोदया, अगर हम आधं्र प्रदेश, गजुरात, कनािषक और दूसर ेराज्यों के मकुाबले 

मध्य प्रदेश में सौर ऊजाष के के्षत्र में जो राठश है, उसे देखें तो िहां पर कम राठश खचष 

की गई है या कम राठश प्रदान की गई है।…(व्यिधान) मेरा आपके माध्यम से माननीय 

मंत्री जी से अनरुोध है ठक सौर ऊजाष के के्षत्र में मध्य प्रदेश में बहुत स्कोप 

है।…(व्यिधान) क्या हमारी सरकार और ऊजाष मंत्रालय आगे आने िाले समय में मध्य 

प्रदेश में सौर ऊजाष के के्षत्र में और राठश व्यय करगेा या िहां के ठलए नए प्रोजेक्ि्स को 

सैंक्शन करगेा? …(व्यिधान) यह मैं आपके माध्यम से माननीय मंत्री जी से जानना 

चाहता ह ं।…(व्यिधान) 
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श्री आि. के. लसहं : माननीय अध्यक्ष महोदया, पूिषिती िर्ों में जो योजनाए ंलगायी 

गई,ं उनके आधार पर राठश का व्यय हो रहा है।…(व्यिधान) हमारी योजनाए ंअभी भी 

चल रही हैं, ठजसमें से ‘सोलर पाक्सष स्कीम’ हमारी प्रमखु योजना है।…(व्यिधान) 

इसके बाद हम और भी योजनाए ंला रहे हैं, जैसे ‘कुसमु योजना’।…(व्यिधान) उसके 

अन्तगषत अगर मध्य प्रदेश ज्यादा से ज्यादा योजनाए ंलगाता है तो हम मध् य प्रदेश को 

और राठश देंगे।…(व्यिधान) हम लोग इसको ध्यान में रखेंगे।…(व्यिधान) 

SHRIMATI APARUPA PODDAR (ARAMBAG): Thank you, Speaker 

Madam, for allowing me to ask a question. 

 What is the progress in solar power made by the Government 

of India during the long period since Independence? … 

(Interruptions) The apex institutions of higher studies like IITs, IIMs 

and NLUs have not been covered under the ambit of generation of 

solar power. Regarding this aspect, the hon. Prime Minister once 

announced that the Government is going to make an agreement with 

foreign countries like Germany and other European countries for 

endorsing solar power. … (Interruptions) Has it been done? If yes, 

how far has it been implemented and how far has it progressed? … 

(Interruptions) This may be informed in the House. 

SHRI R.K. SINGH: We involve the IITs and other research 

institutions in the work of research. … (Interruptions) They are 



09.08.2018      Dir(Kvj)/Hcb               Uncorrected/Not for publication                                                      9 
 

involved in the work of research but insofar as establishment of solar 

generation capacity is concerned, IITs are meant for educational 

research and not for establishment of solar generation capacity. … 

(Interruptions) 

 As far as establishment of solar generation capacity is 

concerned, our progress is one of the fastest in the world. We have 

already established 23,000 megawatts capacity in solar power and 

71,000 megawatts in all renewable sources; 10,000 megawatts are 

under establishment; and 23,000 megawatts have been bid out. … 

(Interruptions) We propose to bid out another award of 15,000 

megawatts this year. So, the rate at which we are adding capacity is 

not matched by any other country. … (Interruptions) We are adding 

capacity faster than any other country. 

PROF. K.V. THOMAS (ERNAKULAM): Madam, Kerala has made a 

quantum jump in the production of solar power. At the CIAL, the 

Nedumbassery Airport has one of the largest solar parks in the 

country. … (Interruptions) It is producing solar energy to meet the 

entire needs of the airport. My question to the hon. Minister is this. 

… (Interruptions) What assistance will be given to similar parks in 

Kerala and other parks in the country, especially in the airports? 
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SHRI R.K. SINGH: For solar parks, we have a scheme under which 

we give an assistance of Rs. 20 lakh per megawatt. … (Interruptions) 

We are giving that assistance to Kerala also for the solar parks which 

are under establishment in that State. 

(ends) 
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(Q.322) 

SHRI T.G. VENKATESH BABU (CHENNAI NORTH): Thank you, 

Madam Speaker. … (Interruptions) 

 The hon. Supreme Court said that third-party insurance of two-

wheelers and four-wheelers should be made mandatory so that 

victims of road accidents can get compensation. … (Interruptions) 

Besides, a Committee headed by former apex court judge Justice 

K.S. Radhakrishnan also recommended that at the time of sale of 

two-wheelers and four-wheelers third-party insurance should be 

mandatory for a period of five years and three years respectively, 

instead of one year. … (Interruptions) 

(1115/RK/MY) 

The Committee also noted that around 18 crore vehicles are 

plying on the road and only 6 crore vehicles have third-party 

insurance.  Hon. Supreme Court termed the deaths in accidents 

caused due to potholes on roads across the country as ‘frightening’ 

and said that the number of fatalities in such incidents was more than 

those in terror attacks.… (Interruptions) 

 In this connection, I would like to know from the hon. Minister, 

through you, Madam, whether the Government has taken any 
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concrete steps on the directives of the Supreme Court on third-party 

insurance and also the steps taken by the Government on the 

accidents taking place in the country due to potholes. 

…(Interruptions) 

SHRI NITIN GADKARI: Madam, Speaker, the third-party insurance 

is already mandatory. हमार ेसममानीय सदस्य ने जो कहा, उसको मैन्िेिरी ठकया 

गया है।…(व्यिधान)  देश में बहुत गभंीर समस्या है, क्योंठक हर साल पांच लाख 

ऐठक्सिेंि्स होते हैं और करीब िेढ़ लाख लोगों की मौत हो जाती हैं।…(व्यिधान) 

तठमलनािु तथा तेलंगाना में भी काफी बड़े पैमाने पर ऐठक्सिेंि्स होते हैं।…(व्यिधान) 

इसके ठलए हमने नए मोिर व्हीकल अमेंिमेंि में काफी बातों का प्रोठिजन ठकया 

है।…(व्यिधान)  परतं,ु मैिम आपको पता होगा ठक आपके द्वारा पास ठकया हुआ जो 

एक्ि है, िह राज्य सभा में ठपछले एक साल से अिका हुआ है।…(व्यिधान) अभी हम 

लोग नो-फॉल्ि लाइठबठलिी का जो कॉमपेन्सेशन देते हैं, िह 50,000 रुपये है और 

ठहि एिं रन केस में 25,000 रुपये है। …(व्यिधान)  हमने एम.िी. अमेंिमेंि ठबल के 

आधार पर उस एक्ि में सधुार करके ठमठनमम कॉमपेन्सेशन पाूँच लाख रुपये तथा ठहि 

एिं रन केस के ठलए दो लाख रुपये प्रपोज़ ठकया है ।…(व्यिधान)  हम लगातार प्रयास 

कर रहे हैं ठक ऐठक्सिेंि्स कैसे कम हों।…(व्यिधान) ब्लैक स्पॉि्स आइिेठन्िफाइ 

ठकए गए हैं, पॉि्होल्स के ठलए भी हम मेकनाइज़ि ठसस्िम से कन् रैक्ि बेठसस पर काम 

करने की योजना तैयार कर रहे हैं।…(व्यिधान)  यह एक सीठियर ठिर्य 

है।…(व्यिधान) हमें रोि इन्जरी में भी सधुार करना पड़ेगा, इसके कानून में सधुार 
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करना पड़ेगा।…(व्यिधान) ब्लैक स्पॉि्स को आइिेठन्िफाइ करके सधुार करना पड़ेगा 

और कानून को इमनलीमेंि करना होगा।…(व्यिधान) अगर िह एक्ि मंजूर हो जाएगा 

तो उससे आसानी होगी।…(व्यिधान)  मैं सभी पाठिषयों से बार-बार आह्वान करता ह ं 

ठक आप इसमें मदद कीठजए, क्योंठक लोगों की जान बचानी है।…(व्यिधान) अगर िह 

राज्य सभा में पास होगा तो बहुत सी प्रॉब्लमस सॉल्ि हो जाएगंी।…(व्यिधान) 

HON. SPEAKER: I am requesting all of you to please go back to your 

seats.  I will allow you to speak after the Question Hour.  I am not 

saying, ‘No’.  Please go back to your seats. 

… (Interruptions) 

HON. SPEAKER: Do not behave like this. 

… (Interruptions) 

HON. SPEAKER: I am giving you five minutes time. 

 The House stands adjourned to meet again at 1125 hours. 

1118 hours  

The Lok Sabha then adjourned till twenty-five minutes  

past Eleven of the Clock. 
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(1125/PS-CP) 

1125 hours 

The Lok Sabha re-assembled at twenty-five minutes past 

Eleven of the Clock. 
 

(Hon. Speaker in the Chair) 

 

HON. SPEAKER: Shri T.G. Venkatesh Babu, please ask your 

second supplementary. 

SHRI T.G. VENKATESH BABU (CHENNAI NORTH): Madam, India 

has only about two per cent of world’s motor vehicles, but it accounts 

for over 12 per cent of its traffic casualty deaths, making the road 

network most unsafe in the world. 

 According to the World Road Statistics – 2015-16, brought out 

by the International Road Federation, Geneva, the highest number 

of fatalities in road accidents in the world for the year 2014-15, was 

reported to be in India, followed by China and USA and their numbers 

are far less.  

 The total number of persons killed in road accidents in the 

country during 2016 is 1,50,785 and in 2017, it was 1,47,913, as 

reported by police department of various States and UTs. Among 
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road users, two-wheelers are the most vulnerable, followed by 

pedestrians. 

 Madam, through you, I would like to know from the hon. Minister 

whether the implementing agencies of the National Highway work or 

not. Do they give instructions for a regular monitoring and upkeeping 

of highways in a safe and traffic-worthy condition, as also two-

wheelers and pedestrians friendly? In this regard, I would like to 

know the details.   

श्री लनलतन गडकिी: स्पीकर महोदया, रोि इंजीठनयररगं के बार ेमें हमारी रोि ठमठनस्री 

की ठजममेदारी है। 786 ब्लैक स्पॉि्स हमने आइिेंठिफाई ठकए हैं और उन्हें इंपू्रि करने 

के ठलए 12 हजार करोड़ रुपये का प्रोठिजन ठकया है। कुछ स्पॉि्स ऐसे हैं ठक एक-एक 

जगह पर 50 लोग मर ेहैं। उन पर काम तेजी से हो रहा है।  

 दूसरा, जो हमार ेरीजनल मैनेजसष हैं, रीजनल आठफससष हैं, उनको यह पॉिर 

दी है ठक जहां भी ऐसे एक्सीिेंि्स होते हैं और स्पॉि्स आइिेंिीफाई होते हैं, उनको 

आप तरुतं इमपू्रि कररए। हमने बाद में एक और अच्छा ठनणषय ठकया है। मैंने घोठर्त 

ठकया है और कुछ सांसदों ने इसमें काम ठकया है ठक हमार ेसांसद ठजस लोक सभा 

के्षत्र से आते हैं, उस ठजले में उनकी अध्यक्षता में हमने एक्सीिेंि के ठनिारण करने के 

ठलए एक कमेिी बनाई है। …(व्यिधान) हमारी सरकार की ओर से इसका गैजेि 

नोठिठफ केशन ठनकाला है और बहुत से सांसदों ने इसकी मीठिंग भी बलुाई है। 
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…(व्यिधान) आप इंरेस्ि नहीं लेंगे तो कैसे होगा? …(व्यिधान) मझेु लगता है ठक 

आपके …(व्यिधान)   

सर, मेरी बात सनु लीठज ए। …(व्यिधान) आप अपने कलेक्िर के पास जाकर 

इतना कठहए ठक मेरी अध्यक्षता की कमेिी को तरुन्त गठठत कररए। आप उसके अध्यक्ष 

हैं। नोठिठफकेशन में आपको अठधकार ठद या गया है। …(व्यिधान) आप िहां कमेिी की 

मीठिंग बलुाइए। …(व्यिधान) आपकी मीठिंग का काम चालू हो जाएगा।…(व्यिधान)  

 स्पीकर महोदया, मैं सभाग्रह को आश्वस्त करना चाहता ह ं ठक इसमें स्िेि 

गिनषमेंि की कुछ रोि्स हैं, कुछ ठिठस्र क्ि रोि्स हैं, कुछ शहरों के अंदर आती हैं और 

इस कमेिी को यह अठधकार ठदया गया है ठक िह ऐसे एक्सीिेंि िाले स्पॉि्स पर 

ठिठजि कर ेऔर ठिठज ि करने के बाद कंसंठनिंग एजेंसी को अपनी ररपोिष भेजे। उन्होंने 

अगर काम नहीं ठकया, तो उसके बार ेमें मझेु जानकारी भेजें, ताठक हम उसके ऊपर 

कारषिाई कर सकें , आग्रह कर सकें , क्योंठक लोगों की जान बचाना हमारी सबसे बड़ी 

प्राथठमकता है। 

 दूसरी बात, हेलमेि लगाना, मोबाइल फोन पर बात करते हुए गाड़ी नहीं चलाना, 

ठरंक्स लेकर गाड़ी नहीं चलाना। मझेु बताते हुए संकोच हो रहा है, मैं बता चकुा ह  ंठक 

30 हजार बोगस लाइसेंसेज हैं। एक आदमी आंध्र प्रदेश में लाइसेंस लेता है, िही 

महाराष्ट्र में लेता है और िही गजुरात में जाकर लेता है, एक सरेंिर करता है। सममाठनत 

सदस्य जो कह रहे हैं, िह सही है ठक पूरी दठुन या में सबसे आसानी से राइठिंग लाइसेंस 

ठकसी देश में ठमलता है, तो उसका नाम ठहंदसु्तान है। सबको सधुार कर, पहले 20 
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राज्यों के रांसपोिष ठमठनस्िसष ने हमार ेमोिर ठव्ह कल एक्ि का राफ्ि ठदया, िह हमने 

ठलया।   

(1130/SK/RC) 

ज्िाइंि सलैक्शन कमेिी बनी, स्िैंठिंग कमेिी बनी। यह तो कोई पोठलठिकल 

सब्जैक्ि नहीं है, न ही यह बीजेपी का एजेंिा है और न ही सरकार का एजेंिा है। आप 

कह रहे हैं ठक  लोगों की जान बचानी है। इसमें सधुार करते हुए सभी पाठिषयों ने 

यनेुठनठमिी दी है, लेठकन राज्य सभा में ठबल एक साल से पड़ा हुआ है। इसमें चार 

ऑब्जेक्शन्स आए हैं, आरिीओ अफसरों की एसोठसएशन यहां घूमती है, मझेु भी 

ठनिेदन देती है। जैसे आपने नई गाड़ी खरीदी, िीलर से गाड़ी उठाकर आरिीओ 

ऑठफस में लेकर जाना पड़ता है, आरिीओ से रठजस्रेशन होकर ठफर िापस िीलर 

के पास आना पड़ता है, नंबर ठलखकर ठिलीिरी ठमलती है। यह काम करने के ठलए 

आरिीओ में बहुत पैसे देने पड़ते हैं, रिे ठफक्स है। हमने एक्ि में कहा ठक  िीलर के 

पास गाड़ी होगी, िहीं रठजस्रेशन होगा, राज्य सरकार तय करगेी, उतना एमाउंि उसके 

एकाउंि में जमा हो जाएगा और नंबर िहीं लग जाएगा। इस तरह से करनशन खत्म हो 

जाएगा। एक अमेंिमेंि आया है ठक  यह राज्य के अठधकारों पर अठतक्रमण है। 

 नई गाड़ी का िेक्नीकल इंस्पेक्शन  होता है, अगर इसमें कोई गड़बड़ होती है 

तो पूरा लॉि िापस लेते हैं। िेक्नीकल इंस्पेक्शन के ठलए ठफर आरिीओ िाला फीस 

लेता है। ये सब खत्म हो, करनशन न हो, इसके ठलए सधुार ठकया गया है। मैं सभी 

पाठिषयों से अनरुोध करता ह ं, यहां माननीय सोठनया जी उपठस्थत हैं, मैं उनसे भी 

अनरुोध करता ह ं ठक  लोगों की जान बचानी है, एक्सीिेंि्स कम करने हैं। यह कोई 
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पोठलठिकल एजेंिा नहीं है, कोई सरकारी कायषक्रम नहीं है। आप लोग ही मझुसे सिाल 

पूछ रहे हैं। िल्िष स्िैंििष के एक्ि में सधुार करके राज्य सभा में ठदया है। मेरा खदु का 

एक्सीिेंि हुआ है, मेरा पैर चार जगह से िूिा हुआ है इसठलए मैं इसके ठलए संिेदनशील 

ह ं। इसमें मरने िाले 18-35 साल के 65 प्रठतशत लोग हैं। जिान लोग मर रहे हैं, िेढ़ 

लाख लोग मर रहे हैं, कई लोगों के हाथ-पैर िूि रहे हैं। इन सबको बचाने के ठलए यह 

एक्ि है।  

 मैं आप सबसे अनरुोध करता ह ं ठक  आप इसे सपोिष कीठजए। मैंने माननीय ठिनिी 

स्पीकर जी से भी अनरुोध ठकया था, आप सपोिष कीठजए, अगर यह हो जाएगा तो आप 

ठजतनी बातें कह रहे हैं, उन्हें इमपलीमेंि करने का अठधकार ठमलेगा। हम राज्य सरकार 

का कोई अठधकार नहीं लेंगे, उनके अठधकार में कोई हस्तके्षप नहीं करेंगे। आपको जो 

चाठहए, मैं ठलठखत रूप में देने को तैयार ह ं। आप इसमें सहयोग करेंगे, एक्ि पास होगा, 

आपकी पूरी समस्या सलुझाई जाएगी, यह मेरा ठिश्वास है। 

DR. M. THAMBIDURAI (KARUR): Madam, the hon. Minister has 

mentioned my name, that is why, I want to give a clarification. 

 As regards RTO, it is an organisation of the State Government.  

What these associations are doing, we are not concerned about it.  

There are so many associations.  But it is an organisation of the State 

Government.  Therefore, we cannot criticise RTOs.  We cannot say 

that RTOs are corrupt.  That is not a fact.  If at all there is anything 

and if they are corrupt, we have to take action against them.  But the 
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dealers may also indulge in corruption.  If we give the power to the 

private parties to register a vehicle, what will happen?   We cannot 

control them.  But an RTO is a State Government organisation.  You 

are taking away the powers of the State.  Already many powers have 

been taken away and you are taking away this power of the RTOs 

also.  You are turning the State Governments into municipalities or 

even less than municipalities.  This is what is going on.   

 Your idea maybe a noble idea and I appreciate your efforts.  But 

at the same time, we will not compromise in giving the State  powers 

to anyone.  We cannot give power to register a vehicle to the private 

parties.  It will create a bad precedent.    Therefore, I would request 

the hon. Minister not to blame the RTOs.  If the dealers go corrupt, 

you will not be able to control them.  It is high time you did no give 

powers to the private dealers. Therefore, we should not give this 

power to the private dealers. 

श्री लनलतन गडकिी: माननीय अध्यक्ष जी, पहली बात बहुत स्पष्ट है ठक हम राज्य 

सरकारों के अठधकार नहीं लेना चाहते हैं। एक चीज बहुत ठसमपल है, एक नई गाड़ी पर 

दस हजार, बीस हजार या तीस हजार िैक्स होता है। It is the right of the State 

Governments.  हमारी इसमें कोई ठिस्क्रीशन नहीं है। उस गाड़ी पर जो भी  िैक्स 

होगा, िीलर िही िैक्स उनके एकाउंि में जमा कर देगा। हम उनकी कोई पािर नहीं ले 
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रहे हैं। पे्रजेंि लॉ है ठक  गाड़ी को आरिीओ आठफस में ले जाना पड़ता, आरिीओ को 

िैक्स भरना पड़ता है, ठफर िह नंबर देता है, गाड़ी िापस आती है और ठफर ठिलीिरी 

ठमलती है। आरिीओ अफसर ऑनेस्ि है या ठिसऑनेस्ि हैं, मैं इस पर नहीं जाना 

चाहता ह ं। इस पर मेर ेसामने सांसदों की तकरार आई, उन्होंने कहा है ठक  गाड़ी की 

रठजस्रेशन की फीस आरिीओ आठफस में ठजतनी होती है, उतनी देनी पड़ती है। मैं 

आरिीओ अफसरों के ठिरोध में नहीं ह ं, लेठकन मझेु इस प्रकार के अनेक राज्यों ने पत्र 

ठदए हैं ठक यह ठीक नहीं है, आप इसे रांसपेरेंि कीठजए।  

       माननीय अध्यक्ष जी, ठकतना िैक्स लेना है, बढ़ाना है या नहीं बढ़ाना है, इसका 

कोई अठधकार कें द्र सरकार के पास नहीं है, यह राज्य सरकार के पास है। हमार ेएकाउंि 

में कोई पैसा नहीं आएगा, हम कुछ नहीं ले रहे हैं। 

(1135/SK/SNB) 

     अगर कनाषिक सरकार कहती है, इस मॉिल पर 10,000 रुपये िैक्स लेना है, 

15,000 रुपये लेना तो ले सकते हैं। बैंक में जो ठिपोठजि करना है, उतना िैक्स उनके 

एकाउंि में जमा करना होता है। अब गाड़ी लेना, लेकर जाना और ठफर रठजस्रेशन के 

ठलए जाना पड़ता है। इस प्रकार की मेर ेपास लोगों की तकरार आई ठक  हर बार फीस 

लगती है, इसके कारण भ्रष्टाचार होता है, नहीं होना चाठहए।  

 आप मझेु बताए ंठक हमने राज्य सरकार का इसमें  कौन सा अठधकार छीना है? 

मझेु नहीं पता ठक  ठकस राज्य में ठकसका क्या अनभुि है। मैं खलेु रूप से कहता ह ं ठक  

अगर आप सब पाठिषयों को लगता है ठक  आरिीओ अफसर ईमानदार है और राज्य 

सरकार का अठधकार है, यह होना चाठहए तो मझेु कोई अड़चन नहीं है, हम उसके साथ 
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चले जाएगें। आप लोगों ने ही इस तकलीफ के ठलए मझेु पत्र भेजे हैं, आप बताए ंठक  

क्या करना चाठहए? 

SHRI ASADUDDIN OWAISI (HYDERABAD): Madam Speaker, this 

is a question of pothole fatalities. We had a short discussion on RTO 

and all. Thank you for that.  

 My question to the hon. Minister is this. Last year in all the 

terrorist and naxal attacks, the security personnel and civilians who 

have died was 803. In pothole fatalities it is 3597. My pointed 

question to the hon. Minister is whether the Government has framed 

any guidelines for standardised road construction and maintenance. 

Has the Government reviewed any quality of terms in proportion of 

the material that has to be used, thickness of road, its sustainability? 

What action has the Ministry taken against all these contractors who 

are responsible for creating such roads which have led to the loss of 

3597 human lives? I would like know from the hon. Minister whether 

these officials would be booked for culpable homicide not amounting 

to murder under IPC. It is because the fatalities are 3597.  

 This is under the domain of this Ministry. At least with regard to 

construction of roads in the National Highways, the Government can 

bring in this provision. Has the Government taken any action against 
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the contractors? Has the Government reviewed the quality and 

thickness of road? Why do only in monsoon people die? This is a 

question related to the lives of the people of the nation and the hon. 

Minister should answer this.  

श्री लनलतन गडकिी: माननीय अध्यक्ष, 3500 के लगभग नेशनल हाईिे की फैिेठलिीज़ 

नहीं हैं। The issue of Pothole fatality is related to the State roads, 

district roads, urban roads, different types of roads and for that 

different agencies are responsible. यह कुछ राज्य सरकारों के साथ हैं और 

नेशनल हाईिे की बहुत छोिी संख्या है। आपको पता होगा ठक  अब हम सीमेंि कन्क्रीि 

के रोि बना रहे हैं। आप ठदल्ली के ररगं रोि पर जाइए, यह नया बना है। सीमेन्ि कन्क्रीि 

के रोि के ऐसे ठिजाइन तैयार ठकए हैं ठजसमें कोई पोिहोल नहीं है। रोि बहुत अच्छे 

हैं। ठबिुमेन के रोि में पोिहोल आते हैं, रोि खराब होता है इसीठलए हमने कन्क्रीि रोि 

बनाने का ठनणषय ठकया है। परुाने रोि्स के साथ यह प्राब्लम है, इसठलए हम नेशनल 

हाईिे के पास परुानी स्रैंथ को धीर-ेधीर ेकन्क्रीि में कन्ििष कर रहे हैं। हमार ेयहां परुाने 

ठबिुमेन रोि्स हैं। इसमें जो कांरेक्िर काम करता है, उसका ठिफेक्ि लाएठबठलिी का 

पीररयि पांच साल होता है। उसकी पांच साल बैंक गारिंी हमार ेपास होती है, उसे पूरा 

मेन्िेन करना होता है। अगर आपके पास ऐसा कोई उदाहरण है, जहां पांच साल की 

ठिफेक्ि लाएठबठलिी है, जहां पोिहोल हैं और सधुार नहीं ठकया गया, तो मझेु बताए।ं 

 मेर ेपास बहुत से एमपीज़ आए और कहने लगे ठक  इन रोि्स को एनएच बना 

दो। अब रैठफक िैठन् सिी बढ़ रही है, मैंने रोि्स को एनएच बनाया। एनएच बनाने के 
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बाद राज्य सरकार हमसे मेन्िेनेंस मांगती है और प्रोजेक्ि शरुु करने के ठलए तीन-चार 

साल लगते हैं। इसठलए हमने इसे ठपं्रठसपल एनएच के रूप में स्िीकार ठकया और 

िीपीआर बनाने के आदेश ठदए। हम मेन्िेनेंस कॉस्ि नहीं दे सकते, यह राज्य सरकार 

की ठजममेदारी है। जब तक एनएच जाठहर नहीं होता, तब तक िे मेन्िेन करें। ठपं्रठसपल 

एनएच में हमारी ठजममेदारी नहीं होती है, अगर एनएच जाठहर करते हैं तो हमारी होती 

है। ठफर भी हमने आउि ऑफ द िे जाकर सब राज्यों के मेन्िेनेंस के ठलए 200, 300, 

500 करोड़ रुपए ठदए। इसमें अच्छा सॉल्यशुन आया है, आजकल िेक्नोलॉजी बदली 

है, हॉि ठबिुमेन के बजाय कोल्ि के ठलए रक मोठल्िि मशीनें आई हैं। 200, 300 

ठकलोमीिर के ठलए बेरोजगार इंजीठनयसष पांच साल मेन्िेन करने के ठलए हों, अगर 

इसमें पोिहोल ठनकलेंगे तो उनका पैसा कम होगा, हमने इस आधार पर योजना तैयार 

की है। 

(1140/MK/RU) 

उसमें मेकठनज्म इक्यूपमेंि का उपयोग करके हम लोग िार रोि को सधुारने की 

कोठशश करेंगे, पर मेरा अठधकार केिल नेशनल हाइिे तक है। स्िेि हाइिे, ठिठस्रक् ि 

हाइिे, बाद में हैदराबाद ठसिी के रोि या जो दूसर ेमयूठनठसपल रोि हैं, मैं सबके ठलए  

ठजममेदार नहीं ह ं। मैं आपसे अनरुोध करंूगा ठक आपकी अध्यक्षता  में आपके ठजले में 

जो कमेिी बनाई जाएगी, िह उसकी मॉठनिररगं करके, उनके साथ बातचीत करके 

इसको रोकने का प्रयास कर सकती है। 

माननीय अध्यक्ष: इस प्रश्न पर बहुत ठििेल में बात हो गयाी। धमष िीर जी आप थोड़ा 

छोिा प्रश्न पूछें।  
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श्री धमम वीि गाधंी (पलियािा): अध्यक्ष महोदया, मैं मंत्री जी का ध्यान इस बात पर 

ठदलाना चाहता ह  ंठक देश में 70 लाख की जनसंख्या िाले रक और िैक्सी राइिरों 

का एक ऐसा िगष है, जो हमार ेदेश के सड़क की ढुलाई और हमार ेदेश के पयषिन के 

ठलए रीढ़ की हि्िी है। यह एक ऐसा िंठचत िगष है ठक जब हम ठकसी बस में जाते हैं, 

एक्सीिेंि होता है, मौत हो जाती है, तो सरकार की तरफ से उनको सहायता करने के 

ठलए कोई प्रािधान नहीं है। िे बेचार ेपररिार के सहार ेछोड़ ठदये जाते हैं। मैं मंत्री जी से 

ठिनती करता ह ं ठक जो रक और िैक्सी राइिर हैं, उनके पेंशन या कामपंसेशन का 

प्रािधान ठकया जाए, ठजससे देश की 70 लाख आबादी को फायदा ठमल सके।  

 मैं एक बात इंिरनेशनल प्रोिोकॉल के बार ेमें कहना चाहता ह ं। जब कहीं सड़क 

जाम होता है या जहां िोल नलाजा है, िहां से सबसे पहले एमबूलेंस ठनकलती है, लेठकन 

हमार ेदेश में, हम देखते हैं ठक एमबूलेंसज़ के ठलए कोई सड़क नहीं छोड़ता, कोई िोल 

नलाजा खाली नहीं होता। आप अमेररका या कनािा कहीं भी जाए,ं िहां सारी रैठफक 

एक साइि हो जाती है। हमार ेयहां एमबूलेंस दो-दो घंिे तक गभंीर मरीजों को लेकर 

सड़कों पर खड़ी रहती हैं, कोइ रास्ता नहीं देता है, न िोल नलाजा और न ही आम 

नगररक इसकी परिाह करते हैं। इसके ठलए सरकार को सख्त कदम उठाने चाठहए ठक 

जब कभी एमबूलेंस आए तो सारा रठफक एक साइि खड़ा हो जाए और एमबूलेंस को 

ठनकलने दें।  

श्री लनलतन गडकिी: अध्यक्ष महोदया, एमबूलेंस को प्राइऑररिी तो ठमलती है, हानष 

बजने पर लोग तरुतं साइि दे देते हैं, लेठकन ठजतना ठिदेशों में अच्छा है, उतना हमार े

यहां नहीं है। हम उसको अच्छा करने का प्रयास कर रहे हैं।  
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 अभी रक रांसपोिष की स्राइक हुई थी, आपको पता होगा ठक दस िन की 

कैठपठसिी के रक के ठलए, पहले लोग ज्यादा भरते थे और ठफर िसूली होती थी। मैं 

ठकसी आर.िी.ओ. पर आके्षप नहीं कर रहा ह ं। हमने कहा ठक10 िन के रक में साढ़े 

बारह िन का माल ले जा सकते हैं। हमने मैन्यफैुक्चररगं कंपनी से बात करके िजषन 

बढ़ा ठदया, ठफर 16 तथा 40 िन का भी बढ़ा ठदया, ताठक उसका फायदा रक िाले 

को ठमल सकेगा।  

 दूसरा, हम लोग कंक्रीि रोि बना रहे हैं, ठसमबलेस िोल नाका कर रहे हैं। छह 

महीने में करने के ठलए हमने उनको आश्वास्त ठकया है। राइिर और को-िकष र के ठलए 

रांसपोिष के बार ेमें, जो अभी स्राइक हुई थी, ठित्त मंत्री पीयूर् गोयल जी ने चचाष करके 

इसके बार ेमें एक योजना बनाने का ठनणषय ठकया है और योजना के बार ेमें मझुसे 

ठिस्कस ठकया है। राइिर के एक्सीिेंि होने के बाद, उनको क्या रर लीफ ठमले, उसकी 

घोर्णा िे उठचत समय पर करेंगे। राइिर के अठधकारों की, उनके मेठिकल इंश्योरेंस, 

उनके कमपेंशेसन का ठिचार हम आने िाले समय में ठनठश्चत रूप से करेंगे। 

SHRI VINCENT H. PALA (SHILLONG):  Madam, in a State like 

Meghalaya, there is heaviest rainfall in the world and thus potholes 

are very common.  In the last four to five months, there is heavy 

rainfall in the North-East, especially in the State of Meghalaya.  So, 

the highways become a canal and it becomes difficult to drive also.  

What action will the hon. Minister take against the contractor or the 
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consultant who has made the road with a faulty design and fix the 

responsibility on them?  

श्री लनलतन गडकिी: यह प्रश्न इससे ररलेिेि नहीं है और इसकी पूरी इन्क्िायरी हुई है। 

मेघालय और नाथष ईस्ि में ऐसी ठस्थठत है ठक िहां काफी स्कोप है, लेठकन िहां पहाड़ 

ठगर जाते हैं। उसके ठलए अभी कोई सोलूशन नहीं ठमले हैं, फॉरने कंसल्िेंि भी लाए 

गए, सॉइल एस्िैबठलश िेक्नोलॉजी का उपयोग ठकया गया, कंक्रीि का पेिमेंि करनी 

की भी कोठशश की गई, लेठकन ठफर से अड़चनें आई हैं। नागालैंि और मेघालय में इस 

प्रकार के प्राब्लम हैं, पर इसके ठलए इन्क्िायरी भी हुई है। स्पेन और दूसरी जगह से 

फॉरने कंसलिेंि्स की सलाह लेकर पहाड़ कािे गये हैं, ठजससे खचष भी बहुत बढ़ गया 

है, ठफर भी मागष ढंूढ़ने का प्रयास ठकया जा रहा है।     

(इठत) 
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(1145/RPS/NKL)  

(प्रश्न 323) 

श्री सदालशव िोखडं े(लशडी): अध्यक्ष महोदया, मझेु खशुी है कि जब से आदरणीय 

श्री ठनठतन गिकरी मंत्री बने, महाराष्ट्र में जो डैम्स िे प्रोजेक्ट्स थे, उनिो मंजूरी दी 

गई थी। 108 में से 91 प्रोजेक्ट्स िो मंजूरी दी गई। मेर ेसंसदीय के्षत्र कशडी में 182 गांव 

हैं। वहां िे प्रोजेक्ट िो 47 साल पहले मंजूरी कमली थी और उस समय उसिा खर्च 

सात िरोड़ रुपये होना था। आज िेन्द्रीय जल आयोग ने उसिे कलए 2223 िरोड़ 

रुपये िी मंजूरी दी है। कशडी में सांई  बाबा िे दशचन िे कलए देश-कवदेश से लोग आते 

हैं। वहां अगल-बगल िे गांवों में पीने िे कलए पानी नहीं है और खेती िे कलए पानी है, 

इसकलए उन 182 गांवों िे कलए पानी िा प्रबंध िरने िे कलए, इस शताब्दी वर्च में, मेरा 

गडिरी साहब से कनवेदन है कि आप एि महाराष्ट्री हैं, महाराष्ट्र िे 108 प्रिल्पों िो 

आपने मंजूरी दी है। वहां िैनाल बनाने िे कलए मंजूरी दी गई है, उस पर तरुतं िाम 

शरुू िरना र्ाकहए। मेरा एि प्रश्न ऐसा है कि …(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : अभी एि प्रश्न पूकिए, बाद में दूसरा प्रश्न पूिना। 

श्री सदालशव िोखडं े(लशडी):  अध्यक्ष महोदया, अिोला तालिुा में 128 किलोमीटर 

जमीन िे कलए सरिार ने किसानों िो पैसा कदया, वह जमीन सरिार िे नाम दजच हो 

गई है, लेकिन वहां पर िाम र्ालू नहीं हुआ। मेरा पहला प्रश्न यह है कि कसंर्ाई िे कलए 

जो िाम किए गए हैं, महाराष्ट्र सरिार ने 108 प्रिल्प भेजे थे, इनिी प्रधानमंत्री कसंर्ाई 

योजना िे अंतगचत तरुतं मंजूरी िराने िे कलए क्या मंत्री जी िोकशश िरेंगे? यही मेरा 

पहला प्रश्न है। 
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श्री लनलतन गडकिी: अध्यक्ष महोदया, महाराष्ट्र सरिार ने 108 प्रिल्प भेजे थे, 

कजनमें प्रवरा-कनवंडे प्रिल्प भी था। टेक्नो-इिोनॉकमिल एडवाइजरी िमेटी में इसिा 

एपू्रवल नहीं कमला था। 108 में से 91 प्रोजेक्ट्स ही िैकबनेट िे पास गए और उनिो 

मंजूरी कमली। माननीय सदस्य जो बात िह रहे हैं, वह सही है, वहां भी समस्या है और 

मखु्यमंत्री जी ने भी पत्र कलखिर िहा है, लेकिन यह मेर ेहाथ में नहीं है। आपिे आग्रह 

पर मैं इन प्रोजेक्ट्स िो लेिर, किर एि बार िैकबनेट में जािर स्वीिृकत लेने िे कलए 

जरूर प्रयास िरंूगा। वहां से स्वीिृकत कमलेगी, तभी यह िाम हो पाएगा।  

 दूसरी बात, वहां जो िैनाल बनानी है, इसमें इनिे कजले में बहुत झगड़े हैं। एि 

पाटी िहती है कि अडंरग्राउण्ड पाइप डाकलए और दूसरी पाटी िहती है कि िैनाल 

बनाए।ं इनिा िहना सही है। िल मझेु एनसीपी िे नेता भी कमले थे, उन्द्होंने मझुसे 

िहा कि वहां पाइपलाइन डाकलए। किर िांगे्रस िे नेता बोलते हैं कि वहां िैनाल 

बनाओ। अब मैंने इसिे बार ेमें एि कनणचय किया है कि महाराष्ट्र सरिार िो अकधिार 

कदए गए हैं। वहां लैण्ड एक्वीकजशन हुई है, अब महाराष्ट्र सरिार र्ाहे तो लैण्ड 

एक्वीकजशन िरिे िैनाल बनाए या वहां पाइपलाइन डाले। जो िरना है, वह महाराष्ट्र 

सरिार कनणचय िर।े इसिे बार ेमें तरुतं िारचवाई िरने िा कनदेश देने िा िाम मैं िरंूगा 

और कनणचय महाराष्ट्र सरिार िर।े 

श्री सदालशव िोखडंे (लशडी):  अध्यक्ष महोदया, मेरा सवाल यही है कि 128 

किलोमीटर िा भूसंपादन हुआ और सरिार िा नाम भी उसिे ऊपर कलखा गया। वहां 

45 साल हो गए, उन 182 गांवों िे लोग पानी िी राह देख रहे हैं। गडिरी साहब िे 

आने से लोगों में एि आशा पल्लकवत हो गई कि हमार ेअच्िे कदन अब आएगें। अभी 
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हमार ेके्षत्र में अच्िे कदन आने िे कलए, प्रधानमंत्री िृकर् कसंर्ाई योजना में प्रोजेक्ट िो 

लेिर, वहां िाम शरुू िरें। यह बाबा िा ‘शताब्दी वर्च’ है, इसकलए उसिे कलए खास 

प्रिल्प मंजूर िरिे, एि-डेढ़ साल में ही किसानों िो पानी उपलब्ध िराने िे कलए 

क्या मंत्री जी प्रयत्न िरेंगे? मेर ेके्षत्र में यह बाबा िा ‘शताब्दी वर्च’ है, ‘शताब्दी वर्च’ में 

खास बात िरिे, िैनाल िे द्वारा लोगों िो पानी कदलाने िे कलए क्या मंत्री महोदय 

प्रयत्न िरेंगे?  

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्य प्रश्न िे प्रकत बहुत कसंकसयर हैं, वहां पीकड़त हो गए 

तो प्रश्न पूिने िे कलए दूसरी सीट पर र्ले गए। 

श्री लनलतन गडकिी: अध्यक्ष महोदया, मैं उस के्षत्र िे माननीय सदस्य िा सम्मान 

िरता ह ं। यह बात सही है कि वहां लैण्ड एक्वीकजशन हुआ है, सरिार िे नाम पर 

जमीन दजच हुई है, इसकलए वहां िैनाल बन सिती है और अब पाइपलाइन डालने िी 

आवश्यिता नहीं है। आज उन्द्होंने बाबा िे आशीवाद िी बात िही है तो मझेु भी 

आशीवाद कमलेगा। मैं आज यह कनणचय जाकहर िरता ह ं कि जो जगह एक्वायर िी गई 

है, वहां तरुतं िैनाल बनाने िा िाम शरुू िरिे, इनिी मांग िो पूरा किया जाए और 

इनिो पानी कदलाया जाए। 

माननीय अध्यक्ष : आपिो कमल गया। 

…(व्यवधान) 

HON. SPEAKER: Now, Shri Sanjay Kaka Patil.  

… (Interruptions) 

HON. SPEAKER: Have you got the answer? 
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श्री सजंय काका पािीि (सागंिी): अध्यक्ष महोदया, मेरा एि प्रश्न है।  गडिरी साहब 

ने िहा है कि बकल राजा जल संजीवनी योजना अंतगचत 108 प्रिल्प आए थे, उनमें से 

91 स्वीिृत िर कदए गए हैं। इसिे कलए गडिरी साहब ने और मंकत्रमंडल ने 16551 

िरोड़ रुपये िी मंजूरी दी है। उसमें िई प्रिल्प ऐसे हैं, जो अिाल में िाम िरने वाली 

कलफ्ट इरीगेशन स्िीम अभी बर्ी है। टेकक्निल सैंक्शन िा प्रपोजल आया था, लेकिन 

टेकक्निल सैंक्शन िी वजह से वह सीडब्ल्यूसी िे यहां पड़ा है। ऐसी िई स्िीम्स हैं, 

गडिरी साहब ने कजन 91 प्रिल्पों िो मंजूरी दी है। 

(1150/ASA/KSP) 

उसमें सातारा ठजले की स्कीम है और शोलापरु की भी एक स्कीम है, िह भी 

िालनी चाठहए। मै आपके माध्यम से माननीय मंत्री जी से यह ररक्िैस्ि करना चाहता 

ह ं। 

श्री लनलतन गडकिी : माननीय अध्यक्ष महोदया, 108 प्रकल्पों  की ठलस्ि महाराष्ट्र 

सरकार से आई थी। यह एक िैठक्नकल प्रॉबल्म है। जैसे बताया गया है ठक उसमें करीब 

17 प्रकल्प रह गये हैं, इन 17 प्रकल्पों के बारे में मखु्य मंत्री जी ने ठफर से मेर ेपास मांग 

भेजी है और माननीय सदस्य ने भी मांग की है। अब यह मेर ेहाथ में नहीं है ठक उनको 

कैठबनेि एपू्रिल नहीं ठमला था, परतं ुउन 17 प्रकल्पों के ठलए ठफर से कैठबनेि नोि 

तैयार करके मैं कैठबनेि के पास जाऊंगा और उनके ठलए अनमुठत लेने की कोठशश 

करंूगा। 

श्री मोहम्मद सिीम (िायगजं) : माननीय अध्यक्ष महोदया, मैं माननीय मंत्री जी से 

कहना चाहता ह  ं ठक Teesta Project is a classic example of incomplete 
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irrigation project and it is of national importance, जब इसी सदन में लड़कर 

तीस्ता प्रोजेक्ि को हमने नेशनल प्रोजेक्ि के अंदर करिाया था। आज सिाल के जिाब 

में, पोलािरम के बार ेमें आपने बताया ठक एक नेशनल प्रोजेक्ि ठलया गया है, लेठकन 

तीस्ता के बार े में सरकार ठबल्कुल साइलेंि है। भाखड़ा नांगल एक महत्िाकांक्षी 

पररयोजना थी, जो उत्तर बंगाल, उत्तर ठबहार तक के ठलए थी। यह अन्तराषष्ट्रीय नदी 

है। भूिान से लेकर बंग्लादेश तक जाती है। मैं समझता ह ं ठक खामोशी से इसको आपने 

क्लोज कर ठदया है। एक राष्ट्रीय और महत्िाकांक्षी पररयोजना को आज क्यों बंद कर 

ठदया गया है? हजारों एकड़ जमीन ठकसानों से ली गई थी और खेती के ठलए तथा बाढ़ 

रोकने के ठलए यह एक बड़ी पररयोजना थी। लेठकन सरकार इस बार ेमें ठबल्कुल खामोश 

है। मैं चाहता ह ं ठक सरकार इस बार ेमें स्पष्टीकरण दे। …(व्यिधान) 

माननीय अध्यक्ष : अब हो गया। अभी िह जिाब दे रहे हैं। 

…(व्यिधान) 

श्री लनलतन गडकिी : माननीय अध्यक्ष महोदया, जब पोलािरम के बार ेमें पाठलषयामेंि 

में आन्ध्र और तेलंगाना राज्य का ठनमाषण हुआ, तब पाठलषयामेंि में आन्ध्र और तेलंगाना 

के बीच में जो ठबल पास हुआ, उसके आधार पर पोलािरम को राष्ट्रीय प्रकल्प के रूप 

में लेकर हम लोग काम कर रहे हैं। लेठकन उसके बाद यह बात तय हुई है ठक इसके 

बाद भारत सरकार की ओर से राष्ट्रीय प्रकल्पों की कोई घोर्णा नहीं होगी। हमारी जो 

स्कीम है, उसमें कुछ जगह पर हमने ठहल एररयाज के ठलए, जैसे नॉथष-ईस्ि और ठहल 

स्िेि के ठलए नब्बे प्रठतशत पैसा हम देते हैं और दस प्रठतशत राज्य सरकार देती है। 

एआईबीपी के ऐसे 9 प्रोजेक्ि हैं। रॉि-प्रोन एररया में 60 प्रठतशत राठश केन्द्र सरकार 
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देती है और 40 प्रठतशत राज्य सरकार दतेी है। …(व्यिधान) आपको अगर जिाब 

चाठहए तो मैं बताना चाहता ह ं ठक संठिधान के अनसुार इरीगेशन राज्य सरकार की 

ठजममेदारी है। नेशनल प्रोजेक्ि ठिक्लेअर करने के बाद जो पॉठलसी थी, िह अभी 

अठस्तत्ि में नहीं है। अगर आपको करना है तो इसी प्रप्रोशषन में आएगा। लेठकन अब 

राष्ट्रीय प्रकल्पों की घोर्णा नहीं हो सकती। 

SHRI G. HARI (ARAKKONAM): Madam Speaker, I would like to 

know from the hon. Minister about the status of proposals submitted 

by the Government of Tamil Nadu, particularly the Grand Anicut 

Irrigation Project, Cauvery-Gundar Scheme, Athikkadavu-Avinashi 

Irrigation Scheme and also the steps taken by the Government to 

stop construction of new dam projects in Andhra Pradesh and 

Karnataka. 

SHRI NITIN GADKARI: Madam, I do not have information relating to 

all these projects. There are 360 projects in the country and this 

question is related to a specific project. So, I will get the information 

and give it to the hon. Member. 

श्री दीपेन्द्र लसहं हुड्डा (िोहतक) : माननीय अध्यक्ष महोदया, सिाल यह है ठक दस 

साल से अठधक परुाने कौन से इरीगेशन प्रोजेक्ि्स हैं? मैं माननीय मंत्री जी का ध्यान 

एक ऐसे प्रोजेक्ि की तरफ ठदलाना चाह ंगा जो 36 साल पहले शरुू हुआ था। जब पंजाब 

हररयाणा का बंििारा हुआ, हररयाणा को उसके हक का पानी ठदलाने के ठलए श्रीमती 
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इंठदरा गांधी जी ने 8 अपै्रल 1982 को कपूषरी पठियाला में सतलजु-यमनुा ठलंक कैनाल 

का प्रोजेक्ि रखा था। उसके बाद पहले अकाली दल ने ठिरोध ठकया। राजीि गांधी जी 

ने उसमें नेततृ्ि ठदखाते हुए, राजीि-लोंगोिाल अकािष के माध्यम से हररयाणा िाठसयों 

के ठलए उसका समाधान ठकया, ठजसमें पंजाब की भी सहमठत थी। मगर ठफर इंठियन 

नेशनल लोक दल ने उसका ठिरोध ठकया। …(व्यिधान) 

माननीय अध्यक्ष : आप अपना प्रश्न पूठछये। 

श्री दीपेन्द्र लसहं हुड्डा (िोहतक) : महोदया, उसके बाद मामला कोिष में चला गया। 

अब सपु्रीम कोिष ने राजीि-लोंगोिाल अकािष को आधार मानकर अपना फैसला सनुाया 

है। …(व्यिधान) मेरा माननीय मंत्री जी से सिाल है ठक कब तक इस फैसले पर अमल 

होगा? यह हररयाणा का ठहस्सा बन चकुा है। पंजाब का ठहस्सा कब तक बनेगा और 

कौन सी एजेंसी इस पंजाब के ठहस्से को बनाने का काम करगेी? 

(1155/ASA/KKD) 

श्री लनलतन गडकिी : मैिम, अभी भी यह मैिर सपु्रीम कोिष में सबज्यूठिस 

है।…(व्यिधान) पंजाब की सरकार ने बहुत सी बातें सपु्रीम कोिष में कहीं हैं। यह मामला 

सपु्रीम कोिष में लठमबत है, इस पर यहां बोलना उठचत नहीं है। …(व्यिधान) 

श्री लनहाि चन्द्द (गगंानगि) :  माननीय अध्यक्ष महोदया, सबसे पहले मैं माननीय मंत्री 

जी को धन्यिाद देना चाह ंगा ठक उन्होंने राजस्थान में लठमबत पररयोजना में एक बहुत 

बड़ा सहयोग ठदया है। …(व्यिधान) मैं आपके माध्यम से माननीय मंत्री जी से कहना 

चाह ंगा ठक राजस्थान प्रदेश को पानी नहीं ठमल रहा है। दूसर,े इसमें राजस्थान प्रदेश 

का आज तक कोई सदस्य नाठमत नहीं हुआ।  मैं माननीय मंत्री जी से जानना चाह ंगा 
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ठक राजस्थान के सात ऑनगोइंग प्रोजेक्ि ठजनकी िीपीआर सीिब्ल्यूसी ने ठक्लअर 

कर दी है, उसका जो पहले सीआईिी नाम था, उसका नाम बदलकर एसबी रख ठदया 

है। माननीय मंत्री जी ने मझेु आश्वासन ठदया है। मैं माननीय मंत्री जी से जानना चाह ंगा 

ठक  सात प्रोजेक्ि्स ठजनकी कीमत 4423 करोड़ रुपये है, यह राठश सरकार कब तक 

जारी करगेी?  

श्री लनलतन गडकिी : माननीय अध्यक्ष महोदया, हमारी सरकार आने के पहले भारत 

सरकार से कोई पैसा ही नहीं ठमलता था। यह प्रधान मंत्री नरने्द्र मोदी जी की सोच है 

ठक उन्होंने हमारी सरकार आने के बाद प्रधान मंत्री ठसंचाई योजना बनाई। इस योजना 

में 99 प्रोजेक्ि्स ठलये। मझेु बताते हुए खशुी हो रही है ठक एआरिीपी में …(व्यिधान) 

मैं  बताना चाहता ह ं, परुाने समय में ढ़ाई हजार करोड़ रुपये नहीं ठमलते थे। अभी हमने 

11800 करोड़ रुपये ठदये हैं। 99 प्रोजेक्ि्स में से हमने लगभग 17 प्रोजेक्ि्स पूर ेठकये 

हैं और आने िाले माचष तक करीब 47 प्रोजेक्ि्स पूर ेहो जाएगें। मैं सदन बताना देना 

चाहता ह ं ठक केिल इसके कारण राज्य सरकार का पचास प्रठतशत से ज्यादा काम 

हुआ था, उसके प्रोजेक्ि बंद पड़े थे और महाराष्ट्र में 10-10, 12-12 साल से प्रोजेक्ि 

बंद पड़े हैं। ये यहां बैठे हुए हैं, इनसे पूठछये। िे प्रोजेक्ि्स इसमें ठलये हैं और उसके ठलए 

नाबािष से कजाष दे रहे हैं। हम पैसा दे रहे हैं। पहली बार ठहन्दसु्तान के इठतहास में प्रधान 

मंत्री नरने्द्र मोदी जी ने राज्य सरकार की ठजममेदारी होने के बाद भी प्रधान मंत्री ठसंचाई 

योजना लाकर राजस्थान में भी ये प्रोजेक्ि्स ठलये हैं। यह योजना कैठबनेि में भेज रहे 

हैं। हम लोग इस पर जरूर ठिचार करेंगे। ईएफसी का एपू्रिल इसको ठमला है। 30000 
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करोड़ रुपये की यह योजना है, ठजसमें कैठबनेि का एपू्रिल होने के बाद हम लोग जरूर 

इसके बार ेमें ठिचार करेंगे।  

          (इकत) 
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(प्रश्न 324) 

श्री जुगि लकशोि (जम्म)ू : माननीय अध्यक्ष महोदया, मैं केन्द्र सरकार का आभार 

व्यक्त करना चाहता ह ं ठक बेठसक सठुिधाए ंजो भारत के नागररकों को ठमलनी चाठहए, 

उस पर केन्द्र सरकार कायषरत है। मैं इस प्रश्न के माध्यम से माननीय मंत्री जी से ठनिेदन 

करना चाहता ह  ंठक जममू शहर और उसके आसपास के के्षत्रों के ठलए पीने का पानी 

उपबल्ध कराया जाए। इसके ठलए एक बड़ी स्कीम थी। जममू शहर के साथ एक दररया 

चेनाब बहता है, िहां से पानी लेकर जममू शहर और उसके आसपास के के्षत्रों को ठदया 

जाए। इसके ठलए एक योजना बनी थी। िह योजना जममू-कश्मीर सरकार ने केन्द्र 

सरकार के पास भेजी है। मैं मंत्री जी से पूछना चाहता ह ं ठक उस योजना को कब तक 

स्िीकृठत ठमलेगी और जममू जो कई सालों से पीने के पानी से िंठचत है, जममू शहर 

और उसके आसपास के के्षत्रों को कब तक पीने का पानी उपलब्ध होगा? 

ग्रामीण लवकास मतं्रािय में िाज्य मतं्री (श्री िाम कृपाि यादव): माननीय अध्यक्ष 

महोदया, मैं आपके माध्यम से माननीय सदस्य को यह बताना चाह ंगा ठक इन्होंने जममू 

के शहरी इलाकों और जममू से जड़ेु हुए ग्रामीण इलाकों के संदभष में पीने के पानी की 

आपूठतष की ठचन्ता की है। मैं संतोर् के साथ माननीय सदस्य को कह सकता ह  ं ठक 

अभी जो जममू ठजले की िास्तठिक ठस्थठत है, उसमें कुल बसािि 1049 है, ठजसमें 

पूणष रूप से बसािि जो किर हो रही है, िह प्रठतशत 73.66 है। कुल ठमलाकर बसाििों 

की संख्या 777 है और जो आंठशक रूप से पानी की सनलाई हम ग्रामीण इलाकों में 

कर रहे हैं, िह 26.54 प्रठतशत है। यानी कुल ठमलाकर 262 बसाििों को हम आंठशक 

रूप से जल की सनलाई कर रहे हैं। 
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(1200/RAJ/RP) 

 हम उसी तरह से शहरी इलाकों में भी पानी की सनलाई कर रहे हैं। हम एिीबी 

स्कीम के माध्यम से, कुल ठमला कर पांच स्कीमस के माध्यम से योजना चला रहे हैं। 

उनके ठलए 180 करोड़ रुपये की राठश का आिंिन ठकया गया है। एक-दो योजनाओ ं

को छोड़ कर लगभग सभी योजनाए ंपूरी होने की ठस्थठत में हैं। मैं समझता ह ं ठक  िहां 

पयाषप्त मात्रा में पानी उपलब्ध कराया जा रहा है। माननीय सदस्य ने नई स्कीम के संबंध 

में जो ठचंता व्यक्त की है, उसका जिाब उनको दे ठदया गया है। प्रश्न के जिाब में यह 

बताया गया है ठक  िहां शहरी इलाके में पानी की आपूठतष पयाषप्त मात्रा में हो, उसके ठलए 

ठचनाब नदी से संबंठधत एक योजना की स्िीकृठत के संदभष में माननीय सदस्य ने ठचंता 

जताई है। मैं बताना चाहता ह ं ठक  राज्य सरकार के माध्यम से ठचनाब नदी से भठिष्ट्य 

के ठलए जलापूठतष हो, राज्य सरकार का िह प्रस्ताि भारत सरकार के पास 01 फरिरी 

को आया था, कुल ठमला कर उसके ठलए 624 करोड़ रुपये का आबंिन  ठकया गया 

है। शहरी मंत्रालय ने इस पर अपनी सहमठत व्यक्त कर दी है। एक ठिदेशी संस्था ‘जैका’ 

है, ठजसके माध्यम से लोन के रूप में पैसे ठदए जाते हैं। केन्द्र सरकार ने प्रॉसेस करके 

‘जैका’ को 02,अगस्त को प्रस्ताि दे ठदया है।  ‘जैका’ उस पर आगे की कारषिाई कर 

रही है। ठनकि भठिष्ट्य में ठचनाब नदी से पानी की आपूठतष हो, हम लोगों ने उसके ठलए 

‘जैका’ से ठनिेदन ठकया है ठक  इस पर यथाशीघ्र कारषिाई करके जममू के शहरी इलाकों 

में पयाषप्त मात्रा में आपूठतष के ठलए व्यिस्था कर।े …(व्यिधान) 

QUESTION HOUR OVER 
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ANNOUNCEMENT RE : EXTENSION OF SIMULTANEOUS 

INTERPRETATION IN FIVE MORE LANGUAGES 
 

माननीय अध्यक्ष: मैं आप सभी को एक सूचना देना चाहती ह ूं। आप सूचना सनुनए। 

…(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्यगण, भारत के सूंनविधान के आनटिकल  120 (1) 

द्वारा प्रदत शनियों के तहत मझेु यह सूचना देते हुए प्रसन्नता हो रही है नकि सूंनवधान 

की आठवीं सूची में सूचीबद्ध 22 भाषाओ ूं में से नकसी भी भाषा में अब सदस्यगण अपने 

नवचार सभा में रख सकें गे। अब तक हमार े नलए हमार ेपास केवल 17 भाषाओ ूं में 

साइमलटेननयस इूंटरपे्रटेशन की सनुवधा उपलब्ध थी। अब लोक सभा सनचवालय ने 

सभा में शेष पाूंच भाषाएूं अथाित डोगरी, कश्मीरी, कोकणी, सूंथाली और नसूंधी में नदए 

जाने वाले भाषणों की साइमलटेननयस इूंटरपे्रटेशन की व्यवस्था राज्य सभा के सहयोग 

से की है। बात केवल इतनी है नकि हमने यह व्यवस्था तो की है लेनकन इन पाूंच भाषाओ ूं 

के नलए 24 घूंटे पूवि सूचना देना आवश्यक होगा, तब हम राज्य सभा के सहयोग से 

यहाूं इूंटरपे्रटर उपलब्ध करा देंगे। यह सूचना आपको देनी है। 

…(व्यवधान) 

श्री राजीव प्रताप रूडी (सारण): अध्यक्ष महोदया, दनुनया में 10 करोड़ लोग भोजपरुी 

भाषा बोलते हैं, लेनकन अभी तक भोजपरुी के नलए कोई सहमनत नहीं बनी है। यह बात 

वषों से चली आ रही है। …(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: नहीं, मैंने केवल उन भाषाओ ूं के नलए कहा है। 

…(व्यवधान) 



09-08-2018   DIR.(KS)                   Uncorrected/Not for publication                                        285 

 

 

RULING RE: NOTICES OF ADJOURNMENT MOTION  

 

माननीय अध्यक्ष: माननीय सदस्यगण मझेु नवनभन्न नवषयों पर कुछ सदस्यों से स्थगन 

प्रस्ताव की सूचनाएूं प्राप्त हुई हैं। यद्यनप ये मामले महत्वपूणि हैं तथानप इनके नलए आज 

की कारिवाई में व्यवधान डालना आवश्यक नहीं है। इनको अन्य अवसरों पर उठाया 

जा सकता है, इसनलए स्थगन प्रस्ताव की नकसी सूचना को अनमुनत प्रदान नहीं नकया 

है। 

 …(व्यवधान) 
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 (1205/SMN/IND) 

सभा पटल पर रखे गए पत्र 

1204 hours 

HON. SPEAKER: Now, Papers to be laid. Shri Manoj Sinha. 

सचंार मतं्रालय के राज्य मतं्री तथा रले मतं्रालय में राज्य मतं्री (श्री मनोज ससन्हा): 

अध्यक्ष महोदया, मैं ननम्ननलनखत पत्र सभा पटल पर रखता ह ूं: 

(1) भारति सूंचारि ननगमि नलनमटेडि तथाि दूरसूंचारि नवभाग,ि सूंचारि औरि सूचनाि

प्रौद्योनगकीिमूंत्रालयिकेिबीचिवषिि2018-2019िकेिनलएिहुएिसमझौतािज्ञापनिकीि

एकिप्रनति(नहन्दीितथािअूंगे्रजीिसूंस्करण)।ि 

(2) भारतीयिडाकघरिअनधननयम,ि1898िकीिधाराि74िकीिउप-धाराि(4)िकेिअूंतगिति

भारतीयिडाकघरि(दूसरािसूंशोधन)िननयम,ि2018िजोि13िजून,ि2018िकेिभारति

केिराजपत्रिमेंिअनधसूचनािसूंख्यािसाकाननि548(अ)िमेंिप्रकानशतिहुएिथे,िकीिएकि

प्रनति(नहन्दीितथािअूंगे्रजीिसूंस्करण)। 
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THE MINISTER OF STATE OF THE MINISTRY OF POWER 

AND MINISTER OF STATE OF THE MINISTRY OF NEW AND 

RENEWABLE ENERGY (SHRI R.K. SINGH):   I beg to lay on the 

Table:- 

(i) A copy of the Annual Accounts (Hindi and English versions) of 

the Joint Electricity Regulatory Commission (for the State of 

Goa & Union Territories), Gurgaon, for the years 2015-2016 

and 2016-2017, together with Audit Report thereon. 

(ii) Statement (Hindi and English versions) showing reasons for 

delay in laying the papers mentioned at (1) above. 

(3) A copy each of the following Notifications (Hindi and English 

versions) under sub-section (1) of Section 59 of the Energy 

Conservation Act, 2001:- 

1. The Bureau of Energy Efficiency (Particulars and 

Manner of their Display on Labels of Room Air 

Conditioners) Regulations, 2017 published in 

Notification No. BEE/S&L/AC/37/2017-18 in 

Gazette of India dated 29th November, 2017. 



09-08-2018   DIR.(KS)                   Uncorrected/Not for publication                                        288 

 

2. The Bureau of Energy Efficiency (Particulars and 

Manner of their Display on Labels of Self-ballasted 

LED Lamps) Regulations, 2017 published in 

Notification No. 

BEE/S&L/LED/52/2017-18 in Gazette of India 

dated 28th December, 2017.  

 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF DRINKING 

WATER AND SANITATION (SHRI S.S. AHLUWALIA):  I beg to 

lay on the Table:- 

 
(1) A copy each of the following Notifications (Hindi and English 

versions) under Section 55 of the Aadhaar (targeted Delivery of 

Financial and other Subsidies, Benefits and Services) Act, 2016:- 

 
(i) The Unique Identification Authority of India (Returns and 

Annual Report) Rules, 2018 published in Notification No. 

G.S.R.441(E) in Gazette of India dated 10th May, 2018. 

(ii) The Aadhaar (Enrolment and Update)(Fourth 

Amendment) Regulations, 2017 (No.5 of 2017) (Hindi 

and English versions) published in Notification No. 
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13012/79/2017/Legal-UIDAI(13)(No.5 of 2018) in 

Gazette of India dated 31st July, 2017. 

(iii) The Aadhaar (Enrolment and Update) (Fifth Amendment) 

Regulations, 2018 (No.1 of 2018) (Hindi and English 

versions) published in Notification No. 

13012/79/2017/Legal-UIDAI(13)(No.1 of 2018) in Gazette 

of India dated 12th January, 2018. 
 

(2) A copy each of the following Notifications (Hindi and English 

versions) under sub-section (3) of Section 87 of the 

Information Technology Act, 2000:- 

 
(i) The Information Technology (Information Security 

Practices and Procedures for Protected System) Rules, 

2018 published in Notification No. S.O.2235(E) in 

Gazette of India dated 1st June, 2018. 
 

(ii) S.O.1411(E) published in Gazette of India dated 28th 

March, 2018 notifying Central Forensic Science 

Laboratory, Hyderabad under Directorate of Forensic 

Science Services, Ministry of Home Affairs as Examiner 

of Electronic Evidence within India with the scopes, 

mentioned therein. 

 



09-08-2018   DIR.(KS)                   Uncorrected/Not for publication                                        290 

 

(iii) S.O.1412(E) published in Gazette of India dated 28th 

March, 2018 notifying Directorate of Forensic Science, 

Gandhi Nagar (Gujarat) in the State of Gujarat as 

Examiner of Electronic Evidence within India with the 

scopes, mentioned therein. 
 

(iv) S.O.1413(E) published in Gazette of India dated 28th 

March, 2018 notifying Computer Central Forensic and 

Data Mining Laboratory under Serious Fraud 

Investigation Office, Ministry of Corporate Affairs, New 

Delhi as Examiner of Electronic Evidence within India 

with the scopes, mentioned therein. 
 

(v) S.O.1635(E)  published  in  Gazette  of  India  dated  17th  

April,  2018  notifying  Forensic Science Laboratory, 

Sector 14, Rohini, New Delhi under Government of 

National Capital Territory of Delhi, as Examiner of 

Electronic Evidence within India with the scopes, 

mentioned therein. 
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THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF RAILWAYS 

(SHRI RAJEN GOHAIN):  I beg to lay on the Table:- 

 
(1) A copy each of the following papers (Hindi and English 

versions) under sub-section (1) of Section 394 of the 

Companies Act, 2013:- 

(i) Review by the Government of the working of the National 

High Speed Rail Corporation Limited, New Delhi, for the 

year 2016-2017. 

 
(ii) Annual Report of the National High Speed Rail 

Corporation Limited, New Delhi, for the year 2016-2017, 

alongwith Audited Accounts and comments of the 

Comptroller and Auditor General thereon. 

 
(2) Statement (Hindi and English versions) showing reasons for 

delay in laying the papers mentioned at (1) above. 
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THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF EXTERNAL 

AFFAIRS (GEN. VIJAY KUMAR SINGH (RETD.)):  I beg to lay 

on the Table:- 

 
(1) (i)  A copy of the Annual Report (Hindi and English versions)  

of the Nalanda University, Nalanda, for the years 2015-2016 

and 2016-2017. 

(ii) A copy of the Annual Accounts (Hindi and English 

versions) of the Nalanda University, Nalanda, for the years 

2015-2016 and 2016-2017, together with Audit Report 

thereon. 

(iii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the Nalanda University, 

Nalanda, for the years 2015-2016 and 2016-2017. 

(2) Two statements (Hindi and English versions) showing 

reasons for delay in laying the papers mentioned at (1) 

above. 
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मसहला और बाल सवकास मतं्रालय में राज्य मतं्री तथा अल्पसखं्यक कायय 

मतं्रालय में राज्य मतं्री (डॉ. वीरने्र कुमार): अध्यक्ष महोदया, मैं ननम्ननलनखत पत्र 

सभा पटल पर रखता ह ूं: 

(1) (एक)िमौलानािआजादिनशक्षािफॉउूंडेशन,िनईिनदल्लीिकेिवषिि2016-2017िकेि

वानषिकि प्रनतवेदनि कीि एकि प्रनति (नहन्दीि तथाि अूंगे्रजीि सूंस्करण)ि तथाि

लेखापरीनक्षतिलेखे।ि|ि 

(दो)िमौलानािआजादि नशक्षािफॉउूंडेशन,िनईि नदल्लीि केिवषिि2016-2017िकेि

कायिकरणिकीिसरकारि द्वारािसमीक्षाि केि बारेि मेंि नववरणि (नहन्दीि तथािअूंगे्रजीि

सूंस्करण)।ि 

(2) उपयुििि(1)िमेंिउनल्लनखतिपत्रोंिकोिसभािपटलिपरिरखनेिमेंिहुएिनवलूंबिकेिकारणिि

दशािनेिवालािनववरणि(नहन्दीितथािअूंगे्रजीिसूंस्करण)ि।ि 

 

 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF CIVIL 

AVIATION (SHRI JAYANT SINHA):  I beg to lay on the Table a 

copy of the Aircraft (Fifth Amendment) Rules, 2017 (Hindi and 

English versions) published in Notification No. G.S.R.490(E) in 

Gazette of India dated 23rd May, 2017under Section 14A of the 

Aircraft Act, 1934, together with an explanatory note. 
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वस्त्र मतं्रालय में राज्य मतं्री (श्री अजय टम्टा): अध्यक्ष महोदया, मैं ननम्ननलनखत 

पत्र सभा पटल पर रखता ह ूं: 

(1) (एक)िवस्त्रिसनमनत,िमुूंबईिकेिवषिि2016-2017िकेिवानषिकिप्रनतवेदनिकी 

               िएकिप्रनति(नहन्दीितथािअूंगे्रजीिसूंस्करण)ितथािलेखापरीनक्षतिलेखे।ि 

         (दो)िवस्त्रिसनमनत,िमुूंबईिकेिवषिि2016-2017िकेिकायिकरणिकीिसरकार 

              िद्वारािसमीक्षािकीिएकिप्रनति(नहन्दीितथािअूंगे्रजीिसूंस्करण)। 

 

(2) उपयुििि(1)िमेंिउनल्लनखतिपत्रोंिकोिसभािपटलिपरिरखनेिमेंिहुएिनवलम्ब 

       िकेिकारणिदशािनेिवालािनववरणि(नहन्दीितथािअूंगे्रजीिसूंस्करण)ि।ि 

 

(3) ननम्ननलनखतिपत्रोंिकीिएक-एकिप्रनति(नहन्दीितथािअूंगे्रजीिसूंस्करण) 

 

(एक) सेंट्रलिकॉटेजिइूंडस्ट्रीजिकॉपोरशेनिऑफिइूंनडयािनलनमटेडितथाि 

वस्त्रिमूंत्रालयिकेिबीचिवषिि2018-2019िकेिनलएिहुआिसमझौतािज्ञापन।ि 

(दो) हैंडीक्रॉफ्ट्सिएण्डिहैण्डलूमिएक्सपोट्िसिकॉपोरशेनिऑफिइूंनडया 

िनलनमटेडितथािवस्त्रिमूंत्रालयिकेिबीचिवषिि2018-2019िकेिनलएिहुआि

समझौतािज्ञापन। 
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MESSAGES FROM RAJYA SABHA 

BILL AS AMENDED BY RAJYA SABHA  

AND 

BILL AS PASSED BY RAJYA SABHA – LAID 

 

 

SECRETARY-GENERAL: Madam Speaker, I have to report the following 

messages received from the Secretary General of Rajya Sabha:-  

(i) In accordance with the provisions of rule 132 of the Rules of  
Procedure and Conduct of Business in the Rajya Sabha, I 
am directed to inform the Lok Sabha that the Rajya Sabha, 
at its sitting held on the 6th August, 2018, agreed to the 
following alternative amendments and further amendments 
made by the Lok Sabha at its sitting held on the 2nd August, 
2018, in the Constitution (One Hundred and Twenty-third 
Amendment) Bill, '2017 in accordance with the provisions of 
article 368 of the Constitution of India:-  

 

 

1. That at pages 2 and 3, the following 
be inserted namely:-  
   

"3. After article 338A of the 
Constitution, the following article shall be 
inserted, namely:-  

"338B.(l) There shall be a 
Commission for the  
socially and educationally backward 
classes to be known as the National 
Commission for Backward Classes.  

(2) Subject to the provisions of any 
law made in this  
behalf by Parliament, the 
Commission shall consist of 
Chairperson, Vice-Chairperson and 
three other Members and the 

Insertion of 
new article 

338B 

National 
Commission for 

Backward Classes 
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conditions of service and tenure of 
office of the Chairperson, Vice-
Chairperson and other Members so 
appointed shall be such as the 
President may by rule  
determine.  

(3) The Chairperson, Vice-Chairperson and 
other Members of the Commission shall be 
appointed by the President by warrant under his 
hand and seal.  

(4) The Commission shall have the power to 

regulate its own procedure. 

(5) It shall be the duty of the Commission- 

    (a) to investigate and monitor all matters 

relating to the safeguards provided for the 

socially and educationally backward classes 

under this Constitution or under any other law 

for the time being in force or under any order of 

the Government and to evaluate the working of 

such safeguards;  

(b) to inquire into specific complaints with respect to 
the deprivation of rights and safeguards of the socially 
and educationally backward classes;  

(c) to participate and advise on the socio-economic 
development of the socially and educationally backward 
classes and to evaluate the progress of their 
development under the Union and any State;  

(d) to present to the President, annually and at such 
other times as the Commission may deem fit, reports 
upon the working of those safeguards;  

(e) to make in such reports the recommendations as 
to the measures that should be taken by the Union or 
any State for the effective implementation of those 
safeguards and other measures for the protection, 
welfare and socio-economic development of the socially 
and educationally backward classes; and  

(f) to discharge such other functions in relation to the 
protection, welfare and development and advancement 
of the socially and educationally backward classes as 
the President may, subject to the provisions of any law 
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made by Parliament, by rule specify.  

(6) The President shall cause all such reports to be laid 
before each House of Parliament along with a 
memorandum explaining the action taken or proposed to 
be taken on the recommendations relating to the Union 
and the reasons for the non-acceptance, if any, of any of 
such recommendations.  

(7) Where any such report, or any part thereof, relates 
to any matter with which any State Government is 
concerned, a copy of such report shall be forwarded to 
the State Government which shall cause it to be laid 
before the Legislature of the State along with a 
memorandum explaining the action taken or proposed to 
be taken on the recommendations relating to the State 
and the reasons for the non-acceptance, if any, of any of 
such recommendations.  

 

(8) The Commission shall, while investigating any matter 
referred to in sub-clause (a) or inquiring into any 
complaint referred to in sub-clause (b) of clause (5), have 
all the powers of a civil court trying a suit and in  
particular in respect of the following matters, namely:- 

 (a) summoning and enforcing the attendance of any 
person from any part of India and examining him on oath;  

(b) requiring the discovery and production of any 

document;  

(c) receiving evidence on affidavits;  

(d) requisitioning any public record or copy thereof 
from any court or office;  

(e) issuing commissions for the examination of 
witnesses and documents; and  

(f) any other matter which the President may, by 
rule, determine.  

(9) The Union and every State Government shall 
consult the Commission on all major policy matters 
affecting socially and educationally backward 
classes."  

 

ENACTING FORMULA  
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2. That at page 1, line 1, {or the word "Sixty- eighth", the 

word "Sixty-ninth" be substituted. 
 

CLAUSE 1  
3.That at page 1, line 3, for the figure "2017", the figure 

"2018" be substituted.  

 (ii)  ‘I am directed to inform the Lok Sabha that the National 

Commission for Backward Classes (Repeal) Bill, 2017, which 

was passed by the Lok Sabha at its sitting held on the lOth 

April, 2017, has been passed by the Rajya Sabha at its sitting 

held on the 6th August, 2018, with the following 

amendments:-  

ENACTING FORMULA 

1. That at page 1, line 1, forthe word "Sixty-eighth", the 
word "Sixty-ninth" be substituted. 

CLAUSE 1 

2. That at page 1, line 4, for   the  figure "2017", the figure   
"2018" be substituted. 

I am, therefore, to return herewith the said Bill in 

accordance with the provisions of rule 128 of the Rules of Procedure 

and Conduct of Business in the Rajya Sabha with the request that 

the concurrence of the Lok Sabha to the said amendments be 

communicated to this this House.  

 (iii)  "In accordance with the provisions of rule 127 of the Rules of 

Procedure and Conduct of Business in the Rajya Sabha, I am  

directed to inform the Lok Sabha that the Rajya Sabha at its  
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sitting held on the 6th August, 2018 agreed without any  

amendment to the Criminal Law (Amendment) Bill, 2018 which was 

passed by the Lok Sabha at its sitting held on the 30th July,  

2018."  

Madam Speaker, I lay on the Table the National Commission 

for Backward Classes (Repeal) Bill, 2017, as returned by Rajya 

Sabha with amendments.  

(iii)  "In accordance with the provisions of rule 127 of the 

Rules of Procedure and Conduct of Business in the Rajya Sabha, 

I am  directed to inform the Lok Sabha that the Rajya Sabha at its 

sitting held on the 6th August, 2018 agreed without any 

amendment to the Criminal Law (Amendment) Bill, 2018 which 

was passed by the Lok Sabha at its sitting held on the 30th July, 

2018."  

Madam Speaker, I lay on the Table the National Commission 

for Backward Classes (Repeal) Bill, 2017, as returned by Rajya 

Sabha with amendments.  
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COMMITTEE ON PUBLIC ACCOUNTS  

107th to 111th Reports 

 

SHRI MALLIKARJUN KHARGE (GULBARGA): I beg to present the 

following Reports (Hindi and English versions) of the Public Accounts 

Committee (2018-19):- 

(1) 107th Report on Action taken by the Government on the 

Recommendations/Observations of the Committee contained 

in their 33rd Report (16th LokिSabha)िonि‘UntruthfulिExpenditureि

on Establishment of Specific Pathogen Free Shrimp Seed 

MultiplicationिCentreि(NFDB)’.  

(2) 108th Report on Action taken by the Government on the 

Recommendations/Observations of the Committee contained 

in their 93rd Report (16th LokिSabha)िonि‘ManagementिofिVacantि

Land in IndianिRailways’. 

(3) 109th Reportिonि theिsubjectि ‘AccountingिofिProjectsि inि Indianि

Railways’. 

(4) 110th Reportिonिtheिsubjectि‘ExaminationिofिAccountsिofिICAR’,ि

‘NonिachievementिofिStatedिObjective’िandि‘BlockingिofिFundsि

ofिCoconutिDevelopmentिBoard’.  

(5) 111th Report on Action taken by the Government on the 

Recommendations/Observations of the Committee contained 

in their 65th Report (16th LokिSabha)िonि‘NutrientिBasedिSubsidyि

PolicyिforिDecontrolledिPhosphaticिandिPotassicिFertilizers’. 
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COMMITTEE ON PUBLIC ACCOUNTS 

Statements 

 

SHRI MALLIKARJUN KHARGE (GULBARGA): I beg to lay on the 

Table the Statements (Hindi and English versions) showing Action 

Taken by Government on the Observations/Recommendations 

contained in the following Action Taken Reports of the Public 

Accounts Committee:- 

(1) 35th Action Taken Report (16th LokिSabha)िonि‘IntegratedिChildि

DevelopmentिServicesि(ICDS)िScheme’िbyिMinistryofिWomenि

and Child Development. 

(2) 61st Action Taken Report (16th LokिSabha)िonि ‘GlobalिEstateि

Management’िbyिtheिMinistryिofिExternal Affairs. 

(3) 71st Action Taken Report (16th LokिSabha)िonि‘Managementिofि

SatelliteिCapacityिforिDTHिServices’िbyिDepartmentिofिSpace. 

(4) 77th Action Taken Report (16th LokिSabha)िonि‘Administrationिofि

Prosecution and Penalties in Central Excise and ServiceिTax’ि

by Ministry of Finance.  

  



09-08-2018   DIR.(KS)                   Uncorrected/Not for publication                                        302 

 

COMMITTEE ON ABSENCE OF MEMBERS FROM  

SITTINGS OF THE HOUSE 

Minutes 

 

SHRI P. KARUNAKARAN (KASARGOD): I beg to lay on the Table 

the minutes (Hindi and English versions) of the Twelfth sitting of the 

Committee on Absence of Members from the Sittings of the House 

held on 2 August, 2018. 

 

अधीनस्थ सवधान सबंधंी ससमसत 

34वा ंस े36वा ंप्रसतवदेन 

 

श्री सदलीपकुमार मनसखुलाल गाधंी (अहमदनगर): अध्यक्ष महोदया, मैं अधीनस्थ 

नवधान सूंबूंधी सनमनत के ननम्ननलनखत प्रनतवेदन (नहन्दी तथा अूंगे्रजी सूंस्करण) सभा 

पटल पर रखता ह ूं: 

(1) नसगरटेिऔरिअन्यितूंबाकूिउत्पादि(पैकेनजूंगिऔरिलेबनलूंग)िसूंशोधनिननयम, 

        2014िकेिबारेिमेंिसनमनति(16वींिलोकिसभा)िकेि11वेंिप्रनतवेदनिमेंिअूंतनविष्ट 

        नटप्पनणयों/नसफाररशोंिपरिकी-गई-कारिवाईिसूंबूंधीि34वाूंिप्रनतवेदन। 

(2) साूंनवनधकिआदेशोंिकीिजाूंचिकेिबारेिमेंिसनमनतिकेि5वेंिप्रनतवेदनि16वींिलोक 

         सभािमेंिअूंतनविष्टिनसफाररशों/नटप्पनणयोंिपरिकी-गई-कारिवाईिसूंबूंधीि35वाूं 

       िप्रनतवेदन।ि 

(3) साूंनवनधकिआदेशोंिकीिजाूंचिकेिबारेिमेंिसनमनतिकेि9वेंिप्रनतवेदनि16वींिलोक 

िसभािमेंिअूंतनविष्टि नसफाररशों/नटप्पनणयोंिपरिकी-गई-कारिवाईिसूंबूंधीि36वाूंि

प्रनतवेदन। 
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लाभ के पदों सबंधंी सयंुक्त ससमसत 

 28वा ंप्रसतवदेन 

 

श्री कलराज समश्र (दवेररया): अध्यक्ष महोदया, मैं लाभ के पदों सूंबूंधी सूंयिु 

सनमनत का 28वाूं प्रनतवेदन (नहन्दी तथा अूंगे्रजी सूंस्करण) सभा पटल पर प्रस्ततु 

करता ह ूं। 

 

COMMITTEE ON PAPERS LAID ON THE TABLE 

22nd to 24th Reports 

 

SHRI CHANDRAKANT KHAIRE (AURANGABAD): I beg to present 

the Twenty-second, Twenty-third and Twenty-fourth Reports (Hindi 

and English versions) of the Committee on Papers Laid on the Table 

(2017-18). 
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COMMITTEE ON THE WELFARE OF SCHEDULED CASTES 

AND SCHEDULED TRIBES 

24th to 26th Reports 

 

DR. KIRIT P. SOLANKI(AHMEDABAD): I beg to present the 

following Reports (Hindi and English versions) of the Committee on 

the Welfare of the Scheduled Castes and Scheduled Tribes (2018-

19):- 

(1) Twenty-fourth Report on Action taken by the Government on 

the recommendations contained in the Twenty-eighth Report 

(Fifteenth Lok Sabha) of the Committee on the Welfare of 

Scheduled Castes and Scheduled Tribes on the subject 

‘Examinationि ofि Mahatmaि Gandhiि Nationalि Ruralि

Employment Guarantee Act (MGNREGA) with particular 

referenceि toि Scheduledि Castesि andि Scheduledि Tribes’ि

pertaining to the Ministry of Rural Development. 

(2) Twenty-fifth Report (Sixteenth Lok Sabha) of the Committee 

on the Welfare of Scheduled Castes and Scheduled Tribes 

onि theि subjectि ‘Monitoringि ofिScheduledिCastesिSubिPlanि

(SCSP) by the Ministry of Social Justice and its 

implementation for development and welfare of Scheduled 
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Castes’ि pertainingि toि theि Ministryि ofि Socialि Justiceि &ि

Empowerment.  

(3) Twenty-sixth Report (Sixteenth Lok Sabha) of the 

Committee on the Welfare of Scheduled Castes and 

ScheduledिTribesिonि theिsubjectि ‘MonitoringिofिScheduledि

Tribes Sub Plan (TSP) by the Ministry of Tribal Affairs and 

its implementation for development and welfare of 

ScheduledिTribes’िpertainingिtoिtheिMinistryिofिTribalिAffairs. 
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COMMITTEE ON THE WELFARE OF SCHEDULED CASTES 

AND SCHEDULED TRIBES 

Statements 

DR. KIRIT P. SOLANKI(AHMEDABAD): I beg to lay on the Table 

the followings statements (Hindi and English versions) of the 

Committee on the Welfare of Scheduled Castes and Scheduled 

Tribes:- 

(1) Final Action Taken Statement of the Government on the 

recommendations contained in Chapter I of the Fourteenth 

Report (16th Lok Sabha) of the Committee on the Welfare of 

Scheduled Castes and Scheduled Tribes regarding Action 

Taken by the Government on the Ninth Report (16th Lok 

Sabha)ि onि ‘Implementationि ofि Reservationि Policy and 

working of liaison Officers to safeguard the interest of 

scheduled castes and scheduled tribes employees in 

various attached/subordinate offices/organisations under 

theिMinistryिofिHomeिAffairs’. 

(2) Final Action Taken Statement (Hindi and English versions) 

of the Government on the recommendations contained in 

Chapter I of the Seventeenth Report (16th Lok Sabha) of the 

Committee on the Welfare of Scheduled Castes and 
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Scheduled Tribes regarding Action Taken by the 

Government on the Thirty-fourth Report (15th Lok Sabha) on 

‘ReservationिforिandिEmploymentिofिScheduledिCastesिandि

Scheduled Tribes in United Bank of India and credit facilities 

providedिbyि theिbankिtoि them’िpertainingि toि theिMinistryिofि

Finance (Department of Financial Services). 
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अन्य सपछड़ ेवगों के कल्याण सबंधंी ससमसत 

13वा ंस1े6वा ंप्रसतवदेन 

 

श्री गणशे ससहं (सतना): अध्यक्ष महोदया, मैं अन्य नपछड़े वगों के कल्याण सूंबूंधी 

सनमनत के ननम्ननलनखत प्रनतवेदन (नहन्दी तथा अूंगे्रजी सूंस्करण) प्रस्ततु करता ह ूं:- 

(1) स्वास््य और पररवार कल्याण मूंत्रालय से सूंबूंनधत नचनकत्सा सूंस्थाओ ूं में  

        ओबीसी के नलए कायािनन्वत की जा रही आरक्षण नीनत की समीक्षा' के बार ेमें 

       सनमनत के तीसर ेप्रनतवेदन में अूंतनविष्ट नटप्पनणयों/नसफाररशों पर सरकार द्वारा 

      की-गई-कारिवाई सूंबूंधी 13वाूं प्रनतवेदन।  

(2) पेट्रोनलयम और प्राकृनतक गैस मूंत्रालय से सूंबूंनधत ‘तेल और प्राकृनतक गैस  

ननगम में रोजगार में ओबीसी का प्रनतनननधत्व सनुननित करने और उनके 

कल्याण के नलए नकए गए उपाय' के बार ेमें सनमनत के नौवें प्रनतवेदन में अूंतनविष्ट 

नटप्पनणयों/नसफाररशों पर सरकार द्वारा की-गई-कारिवाई सूंबूंधी 14वाूं प्रनतवेदन।  

(3)  उपभोिा मामले, खाद्य और साविजननक नवतरण मूंत्रालय से सूंबूंनधत  ‘भारतीय 

खाद्य ननगम में रोजगार में ओबीसी का प्रनतनननधत्व सनुननित करने और उनके 

कल्याण के नलए नकए गए उपाय' के बार ेमें सनमनत के 11वें प्रनतवेदन में अूंतनविष्ट 

नटप्पनणयों/नसफाररशों पर सरकार द्वारा की-गई-कारिवाई सूंबूंधी 15वाूं 

प्रनतवेदन।।  

(4)  नवद्यतु मूंत्रालय से सूंबूंनधत ‘एनटीपीसी नलनमटेड में रोजगार में ओबीसी का 

प्रनतनननधत्व सनुननित करने और उनके कल्याण के नलए नकए गए उपाय’ सूंबूंधी 

16वाूं प्रनतवेदन। 
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सरकारी आश्वासनों सबंधंी ससमसत 

77वा ंस े82वा ंप्रसतवदेन 

डॉ. रमशे पोखररयाल सनशकं (हररद्वार): अध्यक्ष महोदया, मैं  सरकारी आश्वासनों 

सूंबूंधी सनमनत के ननम्ननलनखत प्रनतवेदन (नहन्दी तथा अूंगे्रजी सूंस्करण) प्रस्ततु करता 

ह ूं: 

(1) कापोरटे कायि मूंत्रालय से सूंबूंनधत लूंनबत आश्वासनों की समीक्षा के बार ेमें 

            77वाूंिप्रनतवेदन।ि 

(2) कोयलािमूंत्रालयिसेिसूंबूंनधतिलूंनबतिआश्वासनोंिकीिसमीक्षािकेिबारेिमेंि78वाूं 

       िप्रनतवेदन।ि 

(3)  िउत्तर-पूवीिके्षत्रिनवकासिमूंत्रालयिसेिसूंबूंनधतिलूंनबतिआश्वासनोंिकीिसमीक्षा 

         िकेिबारेिमें 79वाूंिप्रनतवेदन।ि 

(4) खाद्यिप्रसूंस्करणिउद्योगिमूंत्रालयिसेिसूंबूंनधतिलूंनबतिआश्वासनोंिकीिसमीक्षा 

       िकेिबारेिमें 80वाूंिप्रनतवेदन।ि 

(5) आश्वासनोंिकोिछोड़िनदएिजानेिकेिअनरुोधोंिकेिबारेिमेंि81वाूंिप्रनतवेदनि(माने 

       िगए)।ि 

(6) आश्वासनोंिकोिछोड़िनदएिजानेिकेिअनरुोधोंिकेिबारेिमेंि82वाूंिप्रनतवेदनि(नि 

        मानेिगए)। 
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(1210/MMN/VB) 

COMMITTEE ON EMPOWERMENT OF WOMEN 

Action Taken Reports 
 

SHRIMATI BIJOYA CHAKRAVARTY (GUWAHATI): I beg to present 

the following Action Taken Reports (Hindi and English versions) of 

the Committee on Empowerment of Women:-  

(1) Twelfth Report on the Action Taken by the Government 

on the recommendations contained in their Eighth Report 

onि theि subjectि ‘EmpoweringिWomenि throughि Selfि Helpि

Groups.’  

 

(2) Thirteenth Report on the Action Taken by the Government    

on the recommendations contained in their Tenth Report 

onि theि subjectि ‘Womenि inि Detention and Access to 

Justice’. 

 

COMMITTEE ON EMPOWERMENT OF WOMEN 

Statement 

SHRIMATI BIJOYA CHAKRAVARTY (GUWAHATI): I beg to lay on the 

Table the Statement (Hindi and English versions) showing final action 

taken by the Government on the recommendations contained in Chapter 

I of the Ninth Report (16th Lok Sabha) of the Committee on 

Empowerment of Women (2016-2017) on action taken by the 

Government on the recommendations contained in the Sixth Report 

2015-2016) on the subject 'Empowerment of Tribal Women'. 



09-08-2018   DIR.(KS)                   Uncorrected/Not for publication                                        311 

 

 

कृसि सबंधंी स्थायी ससमसत 

60वा ंऔर 61वा ंप्रसतवदेन  

 

श्री मकेुश राजपूत (फर्रय खाबाद): माननीय अध्यक्ष महोदया, मैं श्री हुक्मदेव नारायण 

यादव जी की ओर से कृनष सूंबूंधी स्थायी सनमनत (16वीं लोक सभा) के ननम्ननलनखत 

प्रनतवेदन (नहन्दी तथा अूंगे्रजी सूंस्करण) प्रस्ततु करता ह ूँ:- 

(1)ििखाद्यिप्रसूंस्करणिउद्योगिमूंत्रालयिकीि'अनदुानोंिकीिमाूंगोंि(2018-2019)'िकेिबारेि

मेंिकृनषिसूंबूंधीिस्थायीिसनमनति(2017-18)िकेि50वेंिप्रनतवेदनि(16वींिलोकिसभा)ि

मेंिअूंतनविष्टिनटप्पनणयों/नसफाररशोंिपरिसरकारिद्वारािकी-गई-कारिवाईिसूंबूंधीि60वाूंि

प्रनतवेदन। 

(2) कृनषिऔरिनकसानिकल्याणिमूंत्रालयि(पशपुालन,िडेयरीिऔरिमनत्स्यकीिनवभाग)ि

कीि ‘अनदुानोंिकीिमाूंगोंि (2018-2019)'िकेिबारेिमेंि कृनषिसूंबूंधीिस्थायीिसनमनति

(2017-18)ि केि 49वेंि प्रनतवेदनि (16वींि लोकि सभा)ि मेंि अूंतनविष्टि

नटप्पनणयों/नसफाररशोंिपरिसरकारिद्वारािकी-गई-कारिवाईिसूंबूंधीि61वाूंिप्रनतवेदन। 
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STANDING COMMITTEE ON INFORMATION TECHNOLOGY 

53rd and 54th Reports 

 

SHRI ANURAG SINGH THAKUR (HAMIRPUR): I beg to present the 

following Reports (Hindi and English versions) of the Standing 

Committee on Information Technology (2017-18):- 

1.  Fifty-thirdिReportिonिtheिsubjectि‘ExpansionिofिruralिBPOsिandि

Challengesिfacedिbyिthem’िrelatingिtoिtheिMinistryिofिElectronicsि

and Information Technology. 

2. Fifty-fourth Report on Action Taken by the Government on the 

Observations/Recommendations of the Committee contained 

in their Forty-ninthिReportि(SixteenthिLokिSabha)िonि‘Reviewिofि

theि functioningि ofि Songि andि Dramaि Division’ि relatingि toि theि

Ministry of Information and Broadcasting. 
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STANDING COMMITTEE ON FINANCE 

62nd to 67th Reports 

SHRI M. VEERAPPA MOILY (CHIKKABALLAPUR): I beg to present 

the following Reports (Hindi and English versions) of the Standing 

Committee on Finance:- 

(1)  Sixty-second Report on 'The Chit Funds (Amendment) 

Bill, 2018'. 

(2)  Sixty-third Report on Action Taken by the Government on 

the Recommendations contained in the 57th Report on 

Demands For Grants (2018-19) of the Ministry of Finance 

(Departments of Economics Affairs, Expenditure, 

Financial Services and Investment and Public Asset 

Management. 

(3)  Sixty-forth Report on Action Taken by the Government on 

the Recommendations contained in the 58th Report on 

Demands For Grants (2018-19) of the Ministry of Finance 

(Department of Revenue). 

(4) Sixty-fifth Report on Action Taken by the Government on 

the Recommendations contained in the 59th Report on 
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Demands For Grants (2018-19) of the Ministry of 

Corporate Affairs. 

(5)  Sixty-sixth Report on Action Taken by the Government on 

the Recommendations contained in the 60th Report on 

Demands For Grants (2018-19) of the Ministry of 

Planning. 

(6) Sixty-seventh Report on Action Taken by the Government 

on the Recommendations contained in the 61st Report on 

Demands For Grants (2018-19) of the Ministry of 

Statistics and Programme Implementation. 
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श्रम सबंधंी स्थायी ससमसत 

40वा ंस े42वा ंप्रसतवदेन  

 

डॉ.  सकरीट सोमैया (ममु्बई उत्तर पूवय): माननीय अध्यक्ष महोदया, मैं श्रम सूंबूंधी 

स्थायी सनमनत का 40वाूं, 41वाूं और 42वाूं प्रनतवेदन (नहन्दी तथा अूंगे्रजी सूंस्करण) 

प्रस्ततु करता ह ूँ:- 

(1)  नवदेशि मूंत्रालयि सेि सूंबूंनधति ‘पररचाररकाओ ूंि औरि सेनवकाओ ूंि सनहति मनहलाि

कामगारोंिकाि नवदेशिमेंि ननयोजन,िमदेु्दितथाि नवननयामकिढाूंचा'ि केिबारेिमेंि40वाूंि

प्रनतवेदन।ि 

(2)ि कौशलिनवकासिऔरिउद्यनमतािमूंत्रालयिसेिसूंबूंनधति‘जनिनशक्षणिसूंस्थानिस्कीम'ि

केिबारेिमेंि41वाूंिप्रनतवेदन।ि 

(3)ि श्रमिऔरिरोजगारिमूंत्रालयिसेिसूंबूंनधतिनवनभन्निपीएफिअनधननयमोंिकेिकायािन्वयनि

कीितलुनािमेंिअपवनजितिशे्रणीिपरिईपीएफओिकािनवननयामकिढाूंचािकेिबारेिमेंि42वाूंि

प्रनतवेदनि। 
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श्रम सबंधंी स्थायी ससमसत 

सववरण 

डॉ. सकरीट सोमैया (ममु्बई उत्तर पूवय): माननीय अध्यक्ष महोदया, मैं श्रम सूंबूंधी 

स्थायी सनमनत के ननम्ननलनखत नववरण (नहन्दी तथा अूंगे्रजी सूंस्करण) सभा पटल पर 

रखता ह ूँ:- 

(1)ि श्रमिऔरिरोजगारिमूंत्रालयिकीि'अनदुानोंिकीिमाूंगोंि(2017-18)'िकेिबारेिमेंिश्रम 

 स्थायीिसनमनतिकेि23वेंिप्रनतवेदनिमेंिअूंतनविष्टि नसफाररशोंिकेिबारेिमेंिसनमनतिकेि

29वेंिप्रनतवेदनिमेंिअूंतनविष्टिनसफाररशोंिपरिसरकारिद्वारािआगेिकी-गई-कारिवाईिको 

दशािनेिवालािनववरण।।ि 

(2)ि कौशलिनवकासिऔरिउद्यनमतािमूंत्रालयिकीि'अनदुानोंिकीिमाूंगोंि(2017-18)'िकेि

बारेिमेंिश्रमिसूंबूंधीिस्थायीिसनमनतिकेि25वेंिप्रनतवेदनिमेंिअूंतनविष्टिनसफाररशोंिकेि

बारेिमेंिसनमनतिकेि32वेंिप्रनतवेदनिमेंिअूंतनविष्टिनसफाररशोंिपरिसरकारिद्वारािआगेि

की-गई-कारिवाईिकोिदशािनेिवालािनववरण। 
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STANDING COMMITTEE ON PETROLEUM AND NATURAL GAS 

25th Report 

 

SHRI PRALHAD JOSHI (DHARWAD): I beg to present the Twenty-

fifth Report on Action Taken by the Government on the 

recommendations contained in the Twenty-Third Report (Sixteenth 

Lok Sabha) of the Standing Committee on Petroleum and Natural 

Gas (2017-18)ि onि ‘Demandsि forि Grantsि (2018-19)’ि ofि Ministryि ofि

Petroleum and Natural Gas. 

 

STANDING COMMITTEE ON PETROLEUM AND NATURAL GAS 

Statements 

 

SHRI PRALHAD JOSHI (DHARWAD): I beg to lay the following 

Statements (Hindi and English versions) of the Standing Committee 

on Petroleum and Natural Gas: 

(1)  Statement showing final action taken by the Government 

on the recommendations contained in Chapters I and V of 

the 21st Report (16th Lok Sabha) of the Standing 

Committee on Petroleum and Natural Gas (2017-18) on 

action taken by the Government on the recommendations 

contained in the 18th Report (16th Lok Sabha) of the 
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Committeeि onि ‘Demandsि forि Grantsि (2017-18)' of the 

Ministry of Petroleum and Natural Gas. 

(2)  Statement showing final action taken by the Government 

on the recommendations contained in Chapters I and V of 

the 22nd Report (16th Lok Sabha) of the Standing 

Committee on Petroleum and Natural Gas (2017-18) on 

action taken by the Government on the recommendations 

contained in the 20th Report (16th Lok Sabha) of the 

Committeeिonिtheिsubjectि‘Centreिfor High Technology'. 
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STANDING COMMITTEE ON WATER RESOURCES 

22nd and 23rd Reports 

 

SHRI ABHIJIT MUKHERJEE (JANGIPUR): I beg to present the 

following Reports (Hindi and English versions) of the Standing 

Committee on Water Resources (2017-2018):- 

(1)  Twenty-second Report on Action Taken by the 

Government on the Observations / Recommendations 

contained in the Twentieth Report (16th Lok Sabha) on 

Demands for Grants (2018-19) of the Ministry of Water 

Resources, River Development & Ganga Rejuvenation. 

(2)  Twenty-thirdि Reportि onि theि subjectि ‘Socio-economic 

impactिofिcommercialिexploitationिofिwaterिbyिIndustries’. 
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सामासजक न्याय और असधकाररता सबंधंी स्थायी ससमसत 

54वा ंस े62वा ंप्रसतवदेन 

 

श्री रमशे बैस (रायपुर): माननीय अध्यक्ष महोदया, मैं सामानजक न्याय और 

अनधकाररता सूंबूंधी स्थायी सनमनत (2017-18) के ननम्ननलनखत प्रनतवेदन (नहन्दी 

तथा अूंगे्रजी सूंस्करण) प्रस्ततु करता ह ूँ:- 

(1) सामानजक न्याय और अनधकाररता मूंत्रालय (सामानजक न्याय और अनधकाररता 

नवभाग) से सूंबूंनधत ‘राष्ट्ट्रीय अनसूुनचत जानत नवत्त और नवकास ननगम 

(एनएसएफडीसी) की सूक्ष्म-साख नवत्त योजनाओ ूं का प्रभाव नवशे्लषण’िके बार ेमें 

54वाूं प्रनतवेदन। 

(2) सामानजक न्याय और अनधकाररता मूंत्रालय (नदव्याूंगजन सशनिकरण नवभाग) 

के ‘सहायक उपकरण/सानधत्रों (एडीआईपी) की खरीद/नफनटूंग के नलए नन:शि 

व्यनियों को सहायता स्कीम का कायािन्वयन’िके बार ेमें 48वें प्रनतवेदन पर की-

गई-कारिवाई सूंबूंधी 55वाूं प्रनतवेदन। 

(3) जनजातीय कायि मूंत्रालय की ‘जनजानतयों के नलए शैक्षनणक योजनाएूं’िके बार ेमें 

49वें प्रनतवेदन पर की-गई-कारिवाई सूंबूंधी 56वाूं प्रनतवेदन। 

(4) सामानजक न्याय और अनधकाररता मूंत्रालय (सामानजक न्याय और अनधकाररता 

नवभाग) की ‘अनदुानों की माूंगों (2018-2019)’िके बार ेमें 50वें प्रनतवेदन पर की-

गई-कारिवाई सूंबूंधी 57वाूं प्रनतवेदन। 
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(5) सामानजक न्याय और अनधकाररता मूंत्रालय (नदव्याूंगजन सशनिकरण नवभाग) 

की ‘अनदुानों की माूंगों (2018-2019)’िके बार ेमें 51वें प्रनतवेदन पर की-गई-

कारिवाई सूंबूंधी 58वाूं प्रनतवेदन। 

(6) जनजातीय कायि मूंत्रालय की ‘अनदुानों की माूंगों (2018-2019)’िके बार ेमें 

52वें प्रनतवेदन पर की-गई-कारिवाई सूंबूंधी 59वाूं प्रनतवेदन। 

(7)िअल्पसूंख्यकिकायििमूंत्रालयिकीि'अनदुानोंिकीिमाूंगोंि(2018-19)'िकेिबारेिमेंि53वेंि

प्रनतवेदनिपरिकी-गई-कारिवाई सूंबूंधीि60वाूंिप्रनतवेदन।ि 

(8)ि सामानजकिन्यायिऔरिअनधकाररतािमूंत्रालयि(नदव्याूंगजनिसशनिकरणिनवभाग)ि

‘भारतीयिकृनत्रमिअूंगिनवननमािणिननगमि(एनलम्को)िकेिकायिकरणिकीिसमीक्षा’िसूंबूंधी 

 61वाूंिप्रनतवेदन।ि 

(9)ि अल्पसूंख्यकि कायिि मूंत्रालयि ‘बहु-बहुके्षत्रीयि नवकासि कायिक्रमि (एमएसडीपी)ि

स्कीम/ प्रधानमूंत्रीिजननवकासिकायिक्रमि(पीएमजेवीके)िकािकायािन्वयन'िसूंबूंधीि

62वाूंिप्रनतवेदन। 
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मानव ससंाधन सवकास सबंधंी स्थायी ससमसत 

306वा ंप्रसतवदेन 

 

श्री भैरों प्रसाद समश्र (बादंा): माननीय अध्यक्ष महोदया, मैं यवुािकायिक्रमिऔरिखेलि

मूंत्रालयिकीिअनदुानोंिकीिमाूंगोंि(2018-19)िकेिबारेिमेंिमानविसूंसाधनिनवकासिसूंबूंधीि

स्थायीिसनमनतिकेि303वेंिप्रनतवेदनिमेंिअूंतनविष्टिनटप्पनणयों/नसफाररशोंिपरिसरकारिद्वाराि

की-गई-कारिवाई सूंबूंधीि306वाूंिप्रनतवेदनि(नहन्दीितथािअूंगे्रजीिसूंस्करण)िसभािपटलि

परिरखतािह ूँ। 

STANDING COMMITTEE ON INDUSTRY 

289th and 290th Reports 

 

SHRI RABINDRA KUMAR JENA (BALASORE): I beg to lay on the 

table the following Reports (Hindi and English versions) of the 

Standing Committee on Industry:- 

1. 289th Report on Credit Linked Capital Subsidy Scheme 

(CLCSS) pertaining to the Ministry of Micro, Small and Medium 

Enterprises. 

2. 290th Report on Professionalization of Boards of CPSEs 

pertaining to the Department of Public Enterprises (Ministry of 

Heavy Industries and Public Enterprises). 
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स्वास््य और पररवार कल्याण सबंधंी स्थायी ससमसत 

 110वा ंप्रसतवदेन  

 

डॉ. सजंय जायसवाल (पसिम चम्पारण): माननीय अध्यक्ष महोदया, मैं भारतीय 

खाद्य सरुक्षा और मानक प्रानधकरण (एफएसएसएआई) के कायिकरण पर स्वास््य और 

पररवार कल्याण सूंबूंधी स्थायी सनमनत का 110वाूं प्रनतवेदन (नहन्दी तथा अूंगे्रजी 

सूंस्करण) सभा पटल पर रखता ह ूँ। 
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(1215/VR/PC) 

 

STATEMENT CORRECTING ANSWER GIVEN TO UNSTRRED 

QUESTION NO. 446 DATED 19TH JULY, 2018 

RE: (i) INCREASE IN FLEET SIZE OF AIRLINES AND 

(ii) GIVING REASONS FOR DELAY IN CORRECTING THE 

ANSWER  

 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF CIVIL AVIATION 

(SHRI JAYANT SINHA): Madam, I beg to lay a Statement (Hindi and 

English versions) (i) correcting the reply given on 19 July, 2018 to 

Unstarred Question No. 446 by Shri S. P. Muddahanume Gowda and 

Shri Rajeshbhai Chudasama, MPs regarding ‘Increase in Fleet Size 

of Airlines’ and (ii) giving reasons for delay in correcting the reply. 
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STATEMENT RE: STATUS OF IMPLEMENTATION OF 

RECOMMENDATIONS IN 311TH REPORT OF STANDING 

COMMITTEE ON SCIENCE AND TECHNOLOGY, 

ENVIRONMENT AND FORESTS-- LAID 

 

THE MINISTER OF SCIENCE AND TECHNOLOGY, MINISTER OF 

EARTH SCIENCES AND MINISTER OF ENVIRONMENT, FOREST 

AND CLIMATE CHANGE (DR. HARSH VARDHAN):  Madam, I beg 

to lay a statement regarding the status of implementation of the 

recommendations contained in the 311th Report of the Standing 

Committee on Science and Technology, Environment and Forests 

on Demands for Grants (2018-19), pertaining to the Department of 

Scientific and Industrial Research (DSIR), Ministry of Science and 

Technology. 
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STATEMENTS RE: STATUS OF IMPLEMENTATION OF 

RECOMMENDATIONS IN 26TH, 28TH AND 34TH REPORTS OF 

STANDING COMMITTEE ON LABOUR -- LAID  

 

THE MINISTER OF STATE OF THE MINISTRY OF LABOUR AND 

EMPLOYMENT (SHRI SANTOSH KUMAR GANGWAR): I beg to lay 

the following statements regarding:- 

(1)  the status of implementation of the recommendations 

contained in the 26th Report of the Standing Committee on Labour 

on 'Exempted Organisations/Trusts/Establishments from EPFO: 

Performance, issues and challenges', pertaining to the Ministry of 

Labour and Employment.  

(2)  the status of implementation of the recommendations 

contained in the 28th Report of the Standing Committee on Labour 

on 'Cess Funds and their Utilisation for Workers' Welfare', pertaining 

to the Ministry of Labour and Employment.  

(3)  the status of implementation of the recommendations 

contained in the 34th Report of the Standing Committee on Labour 

on Demands for Grants (2018-19), pertaining to the Ministry of 

Labour and Employment. 
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STATEMENT RE: STATUS OF IMPLEMENTATION OF 

RECOMMENDATIONS IN 95TH REPORT OF STANDING 

COMMITTEE ON PERSONNEL, PUBLIC GRIEVANCES AND 

PENSIONS -- LAID 

 

ससंदीय कायय मतं्रालय में राज्य मतं्री तथा जल ससंाधन, नदी सवकास और गगंा 

सरंक्षण मतं्रालय में राज्य मतं्री (श्री अजुयन राम मघेवाल) : महोदया, मैं आपकी 

अनमुनत से अपने सहयोगी डॉ. नजतेन्र नसूंह की ओर से कानमिक, लोक नशकायत और 

पेंशन मूंत्रालय से सूंबूंनधत अनदुानों की माूंगों (2018-19) के बार ेमें कानमिक, लोक 

नशकायत और पेंशन सूंबूंधी स्थायी सनमनत के 95वें प्रनतवेदन में अूंनतनविष्ट नसफाररशों 

के कायािन्वयन की नस्थनत के बार ेमें विव्य सभा पटल पर रखता ह ूं। 
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STATEMENTS RE: STATUS OF IMPLEMENTATION OF 

RECOMMENDATIONS IN 44TH AND 49TH REPORTS OF 

STANDING COMMITTEE ON  

INFORMATION TECHNOLOGY -- LAID  

 

THE MINISTER OF STATE OF THE MINISTRY OF YOUTH 

AFFAIRS AND SPORTS AND MINISTER OF STATE IN THE 

MINISTRY OF INFORMATION AND BROADCASTING (COL. 

RAJYAVARDHAN RATHORE (RETD.)): I beg to lay the following 

statements regarding:-  

(1)  the status of implementation of the recommendations 

contained in the 44th Report of the Standing Committee on 

Information Technology on 'Status of cable TV Digitization and 

Interoperability of Set Top Boxes', pertaining to the Ministry of 

Information and Broadcasting.  

(2)  the status of implementation of the recommendations 

contained in the 49th Report of the Standing Committee on 

Information Technology on 'Review of the functioning of Song and 

Drama Division', pertaining to the Ministry of Information and 

Broadcasting. 
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STATEMENT RE: STATUS OF IMPLEMENTATION OF 

RECOMMENDATIONS IN 19TH REPORT OF STANDING 

COMMITTEE ON RAILWAYS -- LAID 

 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF RAILWAYS 

(SHRI RAJEN GOHAIN): Madam, I rise to lay a statement regarding 

the status of implementation of the recommendations contained in 

the 19th Report of the Standing Committee on Railways on Demands 

for Grants (2018-19), pertaining to the Ministry of Railways. 

STATEMENTS RE: STATUS OF IMPLEMENTATION OF 

RECOMMENDATIONS IN 12TH, 15TH AND 16TH REPORTS OF 

STANDING COMMITTEE ON EXTERNAL AFFAIRS -- LAID 

 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF EXTERNAL 

AFFAIRS (GEN. VIJAY KUMAR SINGH (RETD.)): Madam, I beg to 

lay the following statements regarding –  

(1)  the status of implementation of the recommendations 

contained in the 12th Report of the Standing Committee on External 

Affairs on 'Recruitment, Structure and Capacity Building of IFS 

Cadre, including need for a separate UPSC Examination for Cadre, 

Mid-Career Entry and In-Service Training and Orientation, pertaining 

to the Ministry of External Affairs.  
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(2)  the status of implementation of the recommendations 

contained in the 15th Report of the Standing Committee on External 

Affairs on Demands for Grants (2017-18), pertaining to the Ministry 

of External Affairs.  

(3)  the status of implementation of the recommendations 

contained in the 16th Report of the Standing Committee on External 

Affairs on 'Indo-Pak Relations, pertaining to the Ministry of External 

Affairs.  
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STATEMENTS RE: STATUS OF IMPLEMENTATION OF 

RECOMMENDATIONS IN 32ND AND 33RD REPORTS OF 

STANDING COMMITTEE ON LABOUR -- LAID 

 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF SKILL 

DEVELOPMENT AND ENTREPRENEURSHIP (SHRI 

ANANTKUMAR HEGDE): I beg to lay the following statements 

regarding:-  

(1)  the status of implementation of the recommendations 

contained in the 32nd Report of the Standing Committee on Labour 

on Action Taken by the Government on the recommendations 

contained in 25th Report of the Committee on Demands for Grants 

(2017-18), pertaining to the Ministry of Skill Development and 

Entrepreneurship (MSDE).  

(2)  the status of implementation of the recommendations 

contained in the 33rd Report of the Standing Committee on Labour 

on 'ITIs and Skill Development Initiative Scheme', pertaining to the 

Ministry of Skill Development and Entrepreneurship (MSDE). 
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(1220/SAN/SPS) 

STATEMENT RE: STATUS OF IMPLEMENTATION OF 

RECOMMENDATIONS IN 257TH REPORT OF STANDING 

COMMITTEE ON TRANSPORT, TOURISM AND CULTURE – 

LAID  

 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF CIVIL AVIATION 

(SHRI JAYANT SINHA): Madam, I rise to lay a statement regarding 

the status of implementation of the recommendations contained in 

the 257th Report of the Standing Committee on Transport, Tourism 

and Culture on Demands for Grants (2018-19), pertaining to the 

Ministry of Civil Aviation. 

STATEMENT RE: STATUS OF IMPLEMENTATION OF 

RECOMMENDATIONS IN 35TH REPORT OF STANDING 

COMMITTEE ON LABOUR - LAID 

 

वस्त्र मतं्रालय में राज्य मतं्री (श्री अजय टम्टा) : महोदया, मैं आपकी अनमुनत से वस्त्र 

मूंत्रालय से सूंबूंनधत अनदुानों की माूंगों (2018-19) के बार ेमें श्रम सूंबूंधी स्थायी 

सनमनत के 35वें प्रनतवेदन में अूंतनविष्ट नसफाररशों के कायािन्वयन की नस्थनत के बार ेमें 

विव्य प्रस्ततु करता ह ूँ। 
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STATEMENTS RE: STATUS OF IMPLEMENTATION OF 

RECOMMENDATIONS IN 19TH AND 20TH REPORTS OF 

STANDING COMMITTEE ON DEFENCE - LAID 

 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF DEFENCE (DR. 

SUBHASH RAMRAO BHAMRE): Madam, with your kind permission, 

I rise to lay the following statements regarding:-  

(1) the status of implementation of the recommendations contained 

in the 19th Report of the Standing Committee on Defence on 

Demands for Grants (2016-17) on 'General Defence Budget, Civil 

Expenditure of Ministry of Defence (Demand No. 20) and Defence 

Pension (Demand No. 21), pertaining to the Ministry of Defence.  

(2) the status of implementation of the recommendations contained 

in the 20th Report of the Standing Committee on Defence on 

Demands for Grants (2016-17) on Army, Navy and Air Force 

(Demand No. 22), pertaining to the Ministry of Defence. 
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DNA TECHNOLOGY (USE AND APPLICATION)  

REGULATION BILL 

1221 hours 

THE MINISTER OF SCIENCE AND TECHNOLOGY, MINISTER OF 

EARTH SCIENCES AND MINISTER OF ENVIRONMENT, FOREST 

AND CLIMATE CHANGE (DR. HARSH VARDHAN):  Respected 

Madam, with your kind permission, I rise to move for leave to 

introduce a Bill to provide for the regulation of use and application of 

Deoxyribonucleic Acid (DNA) technology for the purposes of 

establishing the identity of certain categories of persons including the 

victims, offenders, suspects, undertrials, missing persons and 

unknown deceased persons and for matters connected therewith or 

incidental thereto. 

HON. SPEAKER: Motion moved: 

“ThatिleaveिbeिgrantedिtoिintroduceिaिBillिtoिprovideिforिtheि

regulation of use and application of Deoxyribonucleic Acid 

(DNA) technology for the purposes of establishing the 

identity of certain categories of persons including the victims, 

offenders, suspects, undertrials, missing persons and 

unknown deceased persons and for matters connected 

therewithिorिincidentalिthereto.” 
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SHRI ADHIR RANJAN CHOWDHURY (BAHARAMPUR): Madam, I 

do vehemently oppose the introduction of the Bill under the 

nomenclatureि ‘DNAि Technologyि (Useि andि Application)ि Regulationि

Bill,ि2018’िasिtheिBillिprovidesिthatिtheिDNAिsamplesिcanिbeिcollectedि

from any accused, whether he has given it voluntarily or is compelled 

to give his DNA under direction of the court. Secondly, this is a gross 

violation of the provision of the Constitution and against the 

Fundamental Right to Life. The collection of DNA can be misused by 

police officials to create evidence against the accused.  

 So, I would suggest to the hon. Minister that this Bill should not 

be introduced in such a supercilious manner and there is a need of 

more scrutiny to be done by experts. The Bill should also take into 

consideration the holistic and comprehensive nature of this 

legislation. So, I would suggest that the Bill should be sent to the 

competent authority for further scrutiny so that the hon. Minister can 

bring the legislation in a befitting manner.   

DR. HARSH VARDHAN: Respected Madam, let me inform the hon. 

Member that this Bill has gone through scrutiny of every possible 

expert, every possible Ministry and even a committee headed by hon. 
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Home Minister himself in which the Law Minister was there, the Finance 

Minister was there and I was also there.  

I think, this Bill started its journey at the time of the NDA 

Government led by Shri Atal Bihari Vajpayeeji and all these years, it has 

gone through so many scrutinies and this Government has also ensured 

that all these privacy concerns etc. are 100 per cent addressed in the 

Bill. I think, if you read the Bill meticulously, you will yourself be 

convinced that after so many years and such a long journey by the Bill, 

it is the need of the hour to bring this Bill for this country to ensure that 

there is a regulation for the DNA testing laboratories and DNA data bank. 

I can assure this House that all the privacy concerns have been 

adequately addressed in this Bill. If the Member wants details, I can read 

those details also.  

HON. SPEAKER: The question is: 

“Thatि leaveि beि grantedि toि introduceि aि Billि toि provideि forि theि

regulation of use and application of Deoxyribonucleic Acid 

(DNA) technology for the purposes of establishing the identity 

of certain categories of persons including the victims, offenders, 

suspects, undertrials, missing persons and unknown deceased 

persons and for matters connected therewith or incidental 

thereto.” 

 

The motion was adopted. 

DR. HARSH VARDHAN: Madam, I introduce the Bill. 
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मानव असधकार सरंक्षण (सशंोधन) सवधयेक 

गहृ मतं्रालय में राज्य मतं्री (श्री हसंराज गगंाराम अहीर): अध्यक्ष महोदया, श्री 

राजनाथ नसूंह जी की ओर से, मैं प्रस्ताव करता ह ूँ :  

“नक मानव अनधकार सूंरक्षण अनधननयम, 1993 का और सूंशोधन 

करने वाले नवधेयक को परु:स्थानपत करने की अनमुनत प्रदान की 

जाये।” 

 

HON. SPEAKER: The question is: 

“That leave be granted to introduce a Bill further to amend 

the Protection of Human Rights Act, 1993. ” 

 

The motion was adopted. 

 

गहृ मतं्रालय में राज्य मतं्री (श्री हसंराज गगंाराम अहीर): अध्यक्ष महोदया, मैं 

नवधेयक को परु:स्थानपत करता ह ूँ।   

 

 

 

 

 

  



09-08-2018   DIR.(KS)                   Uncorrected/Not for publication                                        338 

 

(1225/RBN/MM) 

SPECIAL MENTIONS 

HON.िSPEAKER:िNow,िtheिHouseिwillिtakeिupि‘ZeroिHour’.िShriिA.P.ि

Jithender Reddy. 

…ि(Interruptions) 

HON. SPEAKER: Hon. Members, please sit down. This is not the 

way to raise any matter. 

…ि(Interruptions) 

HON. SPEAKER: Shri Jithender Reddy, first ask all your Members 

to sit down. 

…ि(Interruptions) 

SHRI A.P. JITHENDER REDDY (MAHABUBNAGAR): Madam 

Speaker, our Chief Minister, Shri K. Chandrashekar Rao has urged 

the Defence Minister many  times and also met our hon. Prime 

Minister for transfer of defence land, that is Bison Polo Grounds and 

Gymkhana Grounds in Secunderabad and Hyderabad to the 

Government of Telangana for constructing a new Secretariat building 

because the old Secretariat building is like a pigeon hole. So, our 

State is a new State, as it is a newly born State, we wanted to have 

a new Secretariat built, and also the defence land for constructing 

strategic road development projects on NH 44 and SH 1 requires 
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totally about 200.58 acres. In Hyderabad there is a bottleneck at 

Secunderabad area where the roads cannot go on to the Rajiv Marg 

and the Karim Nagar Road is also blocked. So, we have made a lot 

of requests. After many meetings and negotiations, we were told by 

the then Defence Minister, Shri Arun Jaitley to transfer 596 acres of 

land and pay the differential cost of Rs. 95 crore for the exchange of 

Bison land for which the Government of Telangana had agreed. But 

even after three years, no steps have been taken.  

The Cantonment Board wanted the State Government to pay 

on annual basis Rs. 31 crore as compensation towards loss of 

annual revenue from property tax, etc. The State Government 

represented to waive off this compensation as the land we require is 

for traffic improvement which is a public purpose and for widening 

the highways. Since then the proposal is still pending. 

It is very saddening to note that recently 210 acres of defence 

land was transferred to the Karnataka Government within a short 

span of time. We have been running from pillar to post since last 

three years for the transfer of land with no result.  

We would like to know why this step-motherly treatment is 

being meted out to Telangana when the then Defence Minister, Shri 
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Arun Jaitley had brought this to a conclusion? But, now the Defence 

Minister is not finalising the same and delaying it. We would like to 

know why it is so. It is seen that the …ि (Notि recorded)…ि

(Interruptions) 

HON. SPEAKER: No allegations will go on record. 

…(Interruptions)…ि(Notिrecorded) 

SHRI A.P. JITHENDER REDDY (MAHABUBNAGAR): The history of 

lands in Hyderabad is that, during the Nizam period, the Government 

lands were given to the British Army only for the purpose of camping 

and, therefore, it is very unreasonable that developmental projects in 

Telangana, including the construction of new Secretariat building 

have been kept pending by the unreasonable policy of the 

Government of India. It is total …ि(Notिrecorded)ि(Interruptions) 

HON. SPEAKER: This will not go on record.  

…(Interruptions)…ि(Notिrecorded) 

HON. SPEAKER: No allegation will go on record. 

…(Interruptions)…ि(Notिrecorded) 

SHRI A.P. JITHENDER REDDY (MAHABUBNAGAR): …ि (Notि

recorded) So, we request that the hon. Home Minister should give a 

statement and give an assurance regarding this. We are also going 
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to meet the Prime Minister today and we are going to take an 

assurance from him. So, I request that this has to be taken up on 

priority basis. We have been begging since long. But now it is a 

demand. We want the Bison Ground and land for traffic. 

(1230/SM/SJN) 

 So, we are still protesting on this. 

श्री मसल्लकाजुयन खड़ग े(गलुबगाय): महोदया, यह देश की सरुक्षा का प्रश्न है।  

HON. SPEAKER: He is not the concerned Minister. How can he say 

something on this?  

श्री मसल्लकाजुयन खड़ग े(गलुबगाय): यू.पी.ए. के समय रफाल फाईटर नवमान का मूल्य 

526 करोड़ रुपये ननधािररत हुए थे। मोदी जी की सरकार आने के बाद इसकी कीमत 

करीब तीन गनुा बढ़कर 1,600 करोड़ हो गयी। दभुािग्य से राष्ट्ट्रीय सरुक्षा और राष्ट्ट्रीय 

नहतों पर सरआेम समझौता हो रहा है। राष्ट्ट्रीय सरुक्षा और राष्ट्ट्रीय नहत के इस मामले 

को ये सरकार गपु्त रखना चाहती है। पूर ेदशे को गमुराह करना चाह रही है।  

HON. SPEAKER: I cannot understand, what is happening. 

…ि(Interruptions) 

 

श्री मसल्लकाजुयन खड़ग े(गलुबगाय): आजादी के बाद इस तरह का सबसे बड़ा घोटाला 

कभी नहीं हुआ। …(व्यवधान) कम से कम इसमें 45,000 करोड़ रुपये का घोटाला 

हुआ है। जो टैक्नोलॉजी एच.ए.एल. को ट्राूंसफर करना था। वह एक प्राइवेट पाटी को 

ट्राूंसफर करके और खासकर उस कूं पनी के मानलक को…(व्यवधान) 



09-08-2018   DIR.(KS)                   Uncorrected/Not for publication                                        342 

 

HON. SPEAKER: Shri P. Karunakaran, Dr. A. Sampath, Dr. P.K. 

Biju, Shrimati P.K. Shreemathi Teacher, Shri C.N. Jayadevan are 

permitted to associate with the issue raised by                                           

Shri Mallikarjun Kharge. 

1231 hours  

(At this stage, Shri Balka Suman and some other 

hon. Members came and stood near the Table.) 

 

माननीय अध्यक्ष: प्लीज बैनठए। I have allowed you. Nothing is going on 

record.  

…ि(Interruptions) …ि(Notिrecorded) 
 

HON. SPEAKER: Today is Adivasi Day.  That is why I am allowing 

Dr. Heena Gavit and then I will allow Prof. Seetaram Naik also.   

09.08.2018 / 1215 Hours.   


DR. HEENA VIJAYKUMAR GAVIT (NANDURBAR) : Madam 

Speaker, I would like to greet and congratulate all the tribals on the 

occasionि ofि ‘Vishwaि Adivasiि Gauravि Din.ि Governmentि hasि

formulated many schemes for the tribals in Maharashtra.   

                                                           
 Original in Marathi.  
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Earlier, food was served to tribal students in tribal hostels; uniforms 

and other educational and sports material was also supplied to tribal 

students in Ashram Shala.  Many schemes were also brought by the 

Government for the welfare of tribal farmers.  But, now the 

Government has made a significant change in these schemes and 

all these schemes have now been covered under DBT scheme.  So, 

instead of providing cooked food to students, they have been 

provided cash under cash transfer system.  The tribal students in 

hostels do not receive this cash well within time and that is why they 

have to face boarding problems. 

 Hon. Speaker Madam, the same practice is also applied in 

Adivasi Ashram Shala.  Earlier the students used to get educational 

and other material from the Government, but now money is being 

transferred directly toिtheिguardian’sिbankिaccount.ििTheिguardiansि

use that money to fulfill their household needs and not for their 

wards. 

 Hon. Speaker, the schemes to provide oil engines and pipes to 

tribal farmers, have also been changed now.  Now, these farmers 

have to procure these agricultural equipments on their own and after 

submitting the bill they receive the money.  This is the reason why 
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they are deprived of the benefits of these welfare scheme.  Hence, 

through you Madam, I would like to request Central Government to 

withdraw this DBT scheme and the old schemes should be restored.  

Onिthisिoccasionिofि‘VishwaिAdivasiिGauravिDin’,िIिwouldिalsoिlikeिtoि

request Government to declare this day as a National holiday. 

Thank you. 

1232 hours  

(At this stage, Shrimati Ranjeet Ranjan and some other  

hon. Members came and stood near the Table.) 

 

HON. SPEAKER: Shri Rahul Shewale, Shri Arjun Lal Meena,           

Dr. Kulmani Samal, Shri Lakhan Lal Sahu, Shri Rabindra Kumar 

Jena and Shri Bhairon Prasad Mishra are permitted to associate with 

the issue raised by Dr. Heena Vijaykumar Gavit. 

 

HON. SPEAKER: Prof. Seetaram Natik – not present 

SHRIMATI KOTHAPALLI GEETHA (ARAKU):  Madam, Speaker, I 

thank you for giving me this opportunity to speak.   

Madam, Today is the International Tribal Day. After 70 years of 

Independence, tribals still remain the vulnerable population of the 

country. I thank the Government for protecting the tribal people 
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against the atrocities by passing the Scheduled Castes and 

Scheduled Tribes (Prevention of Atrocities) Amendment Bill, 2018.  

(1235/BKS/AK) 

Iि wishि thatि thisि Actि willि beि implementedि inि trueि spirit.ि …ि

(Interruptions) 

 Even today, the Government is doing many welfare activities 

forिtheिtribals.ि…ि(Interruptions) I wish that the Tribal Sub-Plan grants 

are being utilized for the purpose for which they have been granted. 

…ि(Interruptions) These funds should not be diverted, and end-point 

delivery mechanism should be ensured so that it reaches the 

vulnerableिmasses.ि…ि(Interruptions) 

 On this day, Madam, through you, I would like to greet all the 

tribalिfraternityिacrossिtheिglobeिaिHappyिInternationalिTribalिDay.ि…ि

(Interruptions)िThankिyouिsoिmuch,िMadam.ि.ि…ि(Interruptions) 

माननीय अध्यक्ष: डा. कुलमनण सामल को श्रीमती के.गीता द्वारा उठाए गए नवषय के 

साथ सूंबद्ध करने की अनमुनत प्रदान की जाती है। 

  



09-08-2018   DIR.(KS)                   Uncorrected/Not for publication                                        346 

 


SHRI HARISHCHANDRA DEORAM CHAVAN (DINDORI) : Hon. 

SpeakerिMadam,िtodayिweिareिcelebratingि‘VishwaिAdivasiिGauravि

Din’िandिonिthisिoccasionिIिwouldिlikeिtoिgreetिallिmyिfellowिcitizensि

on behalf of 1.25 crore tribals in Maharashtra and 10 crore tribals all 

over India from the core of my heart.   We are of the opinion that 

without hampering the provisions of reservation for SC, ST and 

OBCs, reservation should also be given to the Maratha community.  

This is our open and clear stand about Maratha reservation.  But 

inspite of it, our Hon. MP Heena Gavit was attacked by the agitators 

and hence I condemn it strongly and publicly. 

 Hon. Speaker Madam, I would like to draw your attention 

towards a very serious issue.  We have Caste Validation Committees 

all over Maharashtra, but Hon. Bombay High Court is mounting 

pressure to issue caste validity certificates to fake ST certificate 

holders.  The castes like, Pardeshi Thakur, Bhat Thakur, Bramhin 

Thakur and Kshatriya Thakur are not real adivasis.  The High Court 

has issued orders in their favour to issue caste validity certificates to  

them.  

                                                           
 Original in Marathi.    
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 But, Caste Validation Committee, Nashik refused to issue 

caste validity certificates to these bogus adivasis and hence the High 

Court ordered to close down this committee and a fine of Rs. 1 lac 

was also imposed on it. 

 Lastly, through you Madam, I would like to request and warn 

the Government that if this kind of decisions are delivered by the 

Court, the tribals would definitely become naxalites.   

Thank you. 

माननीय अध्यक्ष: डा. कुलमनण सामल, डा.नहना नवजयकुमार गावीत को श्री हररिन्र 

चव्हाण द्वारा उठाए गए नवषय के साथ सूंबद्ध करने की अनमुनत प्रदान की जाती है। 

कुुँ वर पुष्पेन्र ससहं चन्दले (हमीरपुर): अध्यक्ष महोदया, मैं आज एक बहुत गम्भीर 

नवषय आपके सूंज्ञान में लाना चाहता ह ूं, मझेु आपके सूंरक्षण की आवश्यकता है।  

6 तारीख को सदन में जब एस.सी.,एस.टी. नबल पास हो रहा था तो मैं यहाूं सदन में 

उपनस्थत था।…(व्यवधान) ठीक साढ़े आठ बजे जब मैं सदन से बाहर ननकलकर गया 

तो मेरी जानकारी में आया नक कुछ चैनलों में मेर ेनखलाफ यह दषु्ट्प्रचार चलाया जा 

रहा था नक हमीरपरु के दबूंग साूंसद वहाूं पर फायररूंग कर रहे हैं। …(व्यवधान) 

मैं अपनी बात केवल एक प्रश्न से शरुू करना चाहता ह ूं। क्या ईमानदारी से काम 

करना पाप है? …(व्यवधान) कुछ मीनडयाकमी, जो आजकल सोशल मीनडया में खास 

तौर से जो यू ट्यूब चैनल है, उस पर ये लोग नजस प्रकार का काम कर रहे हैं, वह 

ननूंदनीय है। आजादी की लड़ाई में मीनडया का बहुत योगदान था, आज भी मीनडया 
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बहुत अच्छा है, लेनकन मीनडया के कुछ ऐसे लोग, नजन्हें आप सूंसद में भी एूंट्री नहीं 

देती हैं, ऐसे सैकड़ों-हजारों लोगों ने यू ट्यूब चैनल बना नलए हैं और वे ऐसे चैनल 

बनाकर लोगों की छनव धूनमल करने का काम करते हैं। …(व्यवधान) 

महोदया, जब मैं सदन में मौजूद था, ठीक उसी समय ऐसा नकया गया। मैं आपको 

इसका कारण बताना चाहता ह ूं। मेर ेसूंसदीय के्षत्र में खनन का कारोबार बहुत ज्यादा 

होता है। प्रदेश में जब-जब भारतीय जनता पाटी की सरकार रही है, वहाूं कभी भी अवैध 

खनन नहीं हुआ, हमेशा बूंद रहा।…(व्यवधान)  जब माननीय कल्याण नसूंह जी मखु्य 

मूंत्री थे, माननीय राजनाथ नसूंह जी मखु्य मूंत्री थे और आज योगी आनदत्यनाथ जी 

मखु्य मूंत्री हैं। इसी वजह से नजतने अवैध काम करने वाले लोग हैं, वे प्रदेश की सीमाओ ूं 

के बाहर भाग गए हैं।…(व्यवधान)  लेनकन कुछ लोग बाहर से आकर सूंरक्षण चाहते हैं। 

मैं वहाूं का जनप्रनतनननध ह ूं। …(व्यवधान) सब काम ईमानदारी से करता ह ूं। वे लोग मेर े

पास आए थे, जब मैं नबका नहीं, डरा नहीं और झकुा नहीं तो मेर ेनखलाफ टी.वी. चैनल 

पर दषु्ट्प्रचार करके अनेकों ऐसे काम कर रहे हैं। मेर ेपररवार पर भी कई बार हमले हुए, 

मेर ेऊपर जानलेवा हमला हुआ। मेर ेमाताजी-नपताजी का ट्रक से एनक्सडेंट नकया 

गया।…(व्यवधान)  अनेकों बार ऐसे काम नकए गए, लेनकन मैं कभी इन बातों को आपके 

सूंज्ञान में नहीं लाया और न कुछ नकया। मैं जनप्रनतनननध ह ूं, ईमानदारी से काम करता 

ह ूं। मेर ेसाथ पूर ेके्षत्र की जनता का समथिन है। …(व्यवधान) 

महोदया, मैं एक माूंग के साथ अपनी बात समाप्त करूूं गा। हम सब लोगों को यहाूं 

दो भूनमकाएूं ननभानी पड़ती हैं – एक हम यहाूं लॉ मेकर की भूनमका में बैठते हैं और 

दूसरा के्षत्र में जनता की सेवा करने का काम होता है।…(व्यवधान)  हम जब सेवा करते 
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हैं तो नकसी न नकसी का नकुसान होता होगा, क्योंनक हम ईमानदारी से काम करते हैं। 

मेरा आपसे ननवेदन है नक ऐसा सोशल मीनडया जो असत्य, ननराधार एवूं मनगढ़ूंत 

आरोप लगाकर एक जनप्रनतनननध की छनव खराब कर ेऔर हमारी सेवा, सत्यननष्ठा, 

ईमानदारी एवूं समपिण को धूनमल करने वाला जो यू ट्यूब चैनल है, नजसने मेर ेनखलाफ  

झूठे, ननराधार आरोप लगाए हैं, उन पर प्रनतबूंध लगाया जाए और ऐसे चैनलों के 

नखलाफ जो हमेशा ऐसे काम करते हैं, एक कानून लाकर उन पर रोक लगाई जाए। 

धन्यवाद।…(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: डा. कुलमनण सामल, श्री नारणभाई काछनड़या, श्री भैरों प्रसाद नमश्र 

तथा श्री शरद नत्रपाठी को कुूं वर पषु्ट्पेन्र नसूंह चन्देल द्वारा उठाए गए नवषय के साथ 

सूंबद्ध करने की अनमुनत प्रदान की जाती है। 

PROF. A.S.R. NAIK (MAHABUBABAD): Madam, thank you so 

much for giving me this opportunity to speak on an auspicious day, 

that is, 9th August is known as the Vishwa Adivasi Diwas, the 

InternationalिDayिofिtheिWorld’sिIndigenousिPeople.ि…ि

(Interruptions) आज नवश्व भर में …(व्यवधान) मैडम, मैं आपसे नवनती करना 

चाहता ह ूं नक last year also, we had requested the Government to 

celebrate the Adivasi Diwas officially.ि.ि…ि(Interruptions).       

(1240/SPR/GG) 

 Most of the States are not observing this day as `Adivasi Day`’ 

because they are the protectors of our nation and its environment. …ि
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(Interruptions) So, there should be an award instituted in honour of 

them. Recognition should be given to the tribal people who work in 

the field. …ि (Interruptions) That is why I am requesting the 

Government to establish more Eklavya Schools in the tribal areas of 

our country. …ि(Interruptions) A State and National level Folk and Art 

Academy should also be established so that they would benefit out 

of it. …ि(Interruptions) 

SHRI JITENDRA CHAUDHURY (TRIPURA EAST): Madam, the 

people of Tripura, under the leadership of CPI(M) and Gana Mukti 

Parishad, has been demanding for a long time for a total review of 

the provisions  of the Sixth Schedule of the Constitution of India. The 

Sixth Schedule provisions of the Constitution promises holistic 

development of tribal people. Sixth Schedule is now enforced in four 

States of the North East, namely, Tripura, Assam, Meghalaya and 

Mizoram.  It assures protection of land to the tribals for further 

preservation and development of ethnic language, culture and its 

age-old heritage, enhancement of livelihood and income of its people 

by optimal utilisation of its natural resources and ensuring overall 

development.   
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 In the course of its existence for the last 36 years in Tripura in 

the shape of Tripura Tribal Areas Autonomous District Council (TTA-

ADC), and more than six decades in Assam and Meghalaya, it is 

found that the existing provisions are inadequate to cope up with the 

call of the day. …ि(Interruptions) 

HON. SPEAKER:  Dr. Kulamani Samal is allowed to associate with 

the issue raised by Shri Jitendra Chaudhury. 

HON. SPEAKER: The House stands adjourned to meet again at 

1300 hours. 

1243 hours  

The Lok Sabha then adjourned till Thirteen of the Clock. 
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(1300/CS/UB) 

1302 बजे 

लोक सभा एक बजे पनुः समवेत् हुई। 

(माननीय अध्यक्ष पीठासीन हुई ूं) 

श्री मसल्लकाजुयन खड़ग े(गलुबगाय): महोदया, मैं कुछ कहना चाहता ह ूँ।  

माननीय अध्यक्ष: नहीं-नहीं, अभी कुछ नहीं। जो जीरो ऑवर है, उसे शाम को 6 बजे 

के बाद ले लेंगे। मैं यह सोच रही ह ूँ नक अभी हम जीएसटी वाला नबल शरुू करें।  

श्री मसल्लकाजुयन खड़ग े (गलुबगाय): महोदया, आप जीएसटी नबल पर चचाि शरुू 

कराइए, लेनकन…(िव्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: अब क्या हो गया है? 

श्री मसल्लकाजुयन खड़ग े(गलुबगाय): मेरा नवषय राफेल डील के बार ेमें है। 

…(िव्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: अभी जीएसटी नबल पर चचाि शरुू करनी है। अभी राफेल डील 

आनद कुछ नहीं होगा। 

…(व्यवधान) 

श्री मसल्लकाजुयन खड़ग े(गलुबगाय): महोदया, आप हमें इस पर बोलने के नलए अलाऊ 

कीनजए। …(िव्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: नहीं-नहीं, ऐसे ननणिय नहीं होता है।  

…(व्यवधान) 
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MATTERS UNDER RULE 377 – LAID 

1303 hours 

HON. SPEAKER: Hon. Members, the Matters under Rule 377 shall 

be laid on the Table of the House. Members, who have been 

permitted to raise matters under Rule 377 today and are desirous of 

laying them, may personally handover the text of the matter on the 

Table of the House within twenty minutes.  

…ि(Interruptions) 

 Only those matters shall be treated as laid for which the text of 

the matter has been received at the Table within the stipulated time 

and the rest will be treated as lapsed. 

…ि(Interruptions) 
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Re: Need to extend services of Udaipur - Khajurao Express 

upto Manikpur junction and Saryu Express upto Chitrakoot 

Dham or Banda in Uttar Pradesh 

 

श्री भैरों प्रसाद समश्र (बादंा): 
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Re: Need to provide Rajasthan its due share of Sutlej river 

water 

 

श्री सनहाल चन्द (गगंानगर): 
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Re: Regarding alleged irregularities in mining activities in 

Metabodeli village in Kanker district of Chhattisgarh 

 

श्री सवक्रम उसेंडी (काकेंर):  
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Re: Need to include Chhattisgarhi language in the Eight 

Schedule to the Constitution 

 

श्री लखन लाल साहू (सबलासपुर): 
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Re: Regarding load carrying capacity of heavy vehicles 

 

श्री सवद्युत वरण महतो (जमशेदपुर): 
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Re: Regarding shortage of water in the country 

 

श्री धमयवीर (सभवानी-महने्रगढ़): 
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Re: Regarding providing civic amenities in Mumbai slums 

 

श्री गोपाल शेट्टी (ममु्बई उत्तर): 
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Re: Banning of plastic carry bags 

 

SHRI RAMEN DEKA (MANGALDAI): The large scale use of plastic 

carry bags and other plastic consumables are the major cause of 

pollution. Plastic carry bags are blocking the drains. Due to blockage 

of drains, water-logging occurred during rainy season in different 

cities which created flash flood. Now this problem has spread to all 

cities and towns of our country. In view of this, I earnestly request the 

government to enact a law to ban the plastic carry bags at the 

earliest.  

 (ends) 

  



09-08-2018   DIR.(KS)                   Uncorrected/Not for publication                                        362 

 

 

Re: Need to expedite land acquisition work for Wardha-

Yavatmal-Nanded railway line in Maharashtra 

 

श्री रामदास सी. तडस (वधाय): 

  



09-08-2018   DIR.(KS)                   Uncorrected/Not for publication                                        363 

 

Re: Regarding encroachments around places of historical 

importance associated with Sant Kabir in Uttar Pradesh 

 

श्री शरद सत्रपाठी (सतं कबीर नगर): 
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Re: Pending railway projects in Jharkhand 

SHRI NISHIKANT DUBEY (GODDA): I had highlighted that many 

railway projects, which had already been sanctioned are stuck in red-

tapism and needless delays at various levels — Ministry, government 

of Jharkhand and district administration. Less than one year is left 

now to undertake development works for the benefit of people, I 

would request you to please intervene personally.  

The projects are:  

(1) Hansdiha - Godda   

(2) Pirpainti - Jasidih   

(3) Vikramshila - Kateriah bridge at 

Bateshwarsthan  

 

(4) Godda - Pakur   

(5) Chitra - Basukinath   

(6) Upliftment of Jasidih station   

(a) Washing Pit   

(b) Second entry   

(c) By-pass   

(7) New Halts :-  

(a) Arjun Nagar  

(b) Saliya  

(c) Dhawatand  

(8) Madhupur Railway Station 

development 
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(9) New Trains :-  

 (a) Deoghar — Howrah   

 (b) Deoghar - Delhi   

 (c) Poorva - Daily   

 (d) Three days —Rajdhani —via-

Jasidih  

 

 (e) Duranto via Jasidih — Daily   

 (f) Bhagalpur — Howrah via Dumka   

 (g) Deoghar — Sultanganj via 

Banka  

 

 (h) Bhagalpur — Ranchi via Banka   

 (i) ROB at Santhali Village — 

Deoghar  

 

 

I, therefore, urge the government to take immediate steps in 

this regard.  

 (ends) 
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Re: A weekly train from Dibrugarh to Mumbai 

SHRI RAMESHWAR TELI (DIBRUGARH): Dibrugarh in Assam is 

one of the most prominent cities in the North Eastern region. It is 

famous for lush green tea estates, oil refinery and a number of oil 

fields. The Operational Headquarters of Oil India Limited (OIL) is also 

located in the district of Dibrugarh. Hundreds of people visit this 

commercial hub of the North East every day from different parts of 

the country. Over the years, people of my constituency, Dibrugarh 

have been demanding a weekly direct train from Dibrugarh to 

Mumbai and from Mumbai to Dibrugarh. I, therefore, would like to 

urgeिuponिtheिHon’bleिMinisterिforिRailwaysिtoिtakeिappropriateिstepsि

to introduce a Weekly Express train between Dibrugarh and Mumbai 

as early as possible.    

 (ends) 
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Re: Need to introduce Toy Train between Mussoorie and 

Dehradun 

 

श्रीमती माला राज्यलक्ष्मी शाह (सटहरी गढ़वाल): 
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Re: Problems faced by mango growers in Karnataka 

SHRI D.K. SURESH (BANGALORE RURAL): I wish to raise the 

problems faced by Mango farmers in the state of Karnataka. The 

untimely rainfall and hailstorm across the state of Karnataka has 

resulted in massive crop damage this year. The new fruits get 

infected by hailstorm and drop from the tree. The affected fruits do 

not grow. In some cases, black spot develops on mango fruits. 

Slowly it gets rotten. As a result, mango fruits cannot be sold, and 

farmers suffer huge losses. This is the condition of most of the 

mango growers of my state and particularly in my Lok Sabha 

constituency this year. In my home district Ramanagara, mango crop 

is grown in about 23,500 hectares. The price of some vanities of 

mango which was between Rs. 60 and Rs. 100 has now dropped to 

Rs. 10 and Rs. 15. Therefore, I urge upon the Government for 

compensation from NDRF and fix an MSP for Mango. 

 (ends) 
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Re: Banning of confession in Church 

SHRI M.I. SHANAVAS (WAYANAD): I want to raise a very important 

matter concerning right to freedom of religion of the Christian 

community especially the Catholics. For centuries, Christians have 

been observing a very important ritual in their church. Faithful 

Christians make confessions in the church before the priest. The 

priest is considered to be personification of God. Recently the 

Women’sिCommissionिcameिtoिKeralaिandिtheिChairpersonिtoldिtheि

press that confessions should be banned in Church. It is learned that 

the Commission has given a report to Central Government for 

banning confession. 

 This is an intrusion into the freedom of the Christian minorities 

which is guaranteed by the Constitution of India.  

 I call upon the Central Government to intervene in the matter 

andिissueिdirectionsिtoिtheिWomen’sिCommissionिinिthisिregard.ि 

 

 (ends) 
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Re: Establishment of National Institute of Pharmaceutical 

Education and Research at Madurai 

 

SHRI R. GOPALAKRISHNAN (MADURAI): I would like to place on 

record the long-pending promise from the Ministry of Chemicals and 

Fertilizers that NIPER- National Institute of Pharmaceutical 

Education & Research would be established at Madurai. To that 

effect, land measuring about 100 acres had been acquired for 

NIPER, near a place called Thirumugur, Idyapatti in Madurai and 

permission had been issued by the Government of Tamil Nadu to 

construct the building. The CPWD is waiting for funds from 

Government to start the construction. 

Assurances were given that the academic activities will be 

started for conducting PG/PhD courses from 2017-18. However, 

there is no such development.  

Therefore, on behalf of the people of Madurai, I would like to 

urge the Government to consider starting the admission and related 

academic activities at the earliest.      (ends) 
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Re: Supply of safe drinking water in the country 
 

SHRI K. ASHOK KUMAR (KRISHNAGIRI): Indiaि hasि theि world’sि

largest number of people without access to safe drinking water. 

Aboutि5%िofिtheिIndia’sिtotalिpopulationिareिyetिtoिbeिprovidedिwithि

safe drinking water. The country registers many deaths annually due 

to diarrhoea and other water borne diseases. Several parts of the 

country are facing acute water crisis and even in urban areas people 

are often forced to drink contaminated water. Mismanagement 

including misappropriation in planning and execution of water supply 

projects is another key factor. Because of this water crisis, 

communities fall back on a single or distant source of drinking water, 

often leading to disputes and increased discrimination against the 

main water fetchers, particularly women. In the developed world, a 

standard water bill is merely 0.1% of the total income. But in India, 

anyone dependent on a water vendor would end up spending around 

17% of their daily income for the drinking water needs of the families.  

Madam, therefore, I urge upon the Union Government to take 

an appropriate step to provide safe drinking water to each and every 

person in this country.       (ends) 
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Re: Salt farming in Balasore Parliamentary Constituency of 

Odisha 
 

SHRI RABINDRA KUMAR JENA (BALASORE): Odisha has a history 

of salt farming which goes back as early as 17th Century. In my 

Constituency Balasore, Bolanga village used to have a thriving 

cottage industry of salt farming. A co-operative society set up in 1970 

with 330 hectares of land provided a living for over 500 families in 

the area which produced 300MT salt per annum. In 1996, packed 

iodised salt gained ground in the market and the industry in Bolanga 

has been facing crisis. The government had provided machines and 

laboratory to iodize salt, but they broke down and no help was given 

by the administration to make the machines and the laboratory 

functional. There is indeed a lot of potential for setting up a salt 

production unit in this area a move which could provide occupation 

and increase economic status of all farmers in the region. 

 (ends) 
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Re: Pradhan Mantri Gram Sadak Yojana phase III in 

Maharashtra 

 

SHRI VINAYAK BHAURAO RAUT (RATNAGIRI-SINDHUDURG): 

Pradhan Mantri Gramin Sadak Yojana (PMGSY) is an ambitious 

scheme of the Govt. of India. The primary objective of the PMGSY is 

to provide road connectivity to the unconnected villages in the rural 

areas. PMGSY Phase I and Phase II has been successfully 

completed.  

Maximum budgetary provision has been made in the budget for 

the current financial year for PMGSY Phase Ill. However, the work 

under PMGSY Phase Ill has not been started so far in the coastal 

and hilly Districts of Sindhudurg and Ratnagiri in Maharashtra. 

        Iि would,ि therefore,ि urgeि uponि theि Hon’bleि Ministerि ofि Ruralि

Development to kindly impress upon the Govt. of Maharashtra for 

allocation of funds under PMGSY Ill for construction of rural roads in 

Sindhudurg and Ratnagiri Districts of Maharashtra.  

 (ends) 
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Re: Renaming of International Airport at Chandigarh/Mohali 

after Shaheed Bhagat Singh 
 

SHRI PREM SINGH CHANDUMAJRA (ANANDPUR SAHIB): The 

International airport at Mohali which is known as International Airport, 

Chandigarh may be named with the name after great freedom fighter 

Shaheed Bhagat Singh who played a great role in the Indian freedom 

struggle. To unite and nurture the feeling of nationalism he got 

himself arrested and hanged only for the sake of creating the feeling 

of patriotism in the country. As a result, people in large numbers 

joined the freedom struggle and started protesting against the 

Britishers. Some people stopped paying the land tax. All generations 

memorize Shaheed Bhagat Singh as their hero but find that nation 

has not yet recognised his contribution. People of all the communities 

have great respect for Shaheed Bhagat Singh specially youngsters 

acknowledge him as his Role Model.  The International Airport, 

Chandigarh is frequently used by the people of Punjab, Haryana and 

Chandigarh. The Punjab Government had already recommended for 

rechristening the airport and Chandigarh has no objection while 



09-08-2018   DIR.(KS)                   Uncorrected/Not for publication                                        375 

 

Haryana Government which had some objections has now agreed to 

name it as Shaheed Bhagat Singh International Airport.  

Keeping in view the above, I would request the Central 

Government to name the International Airport, Chandigarh as 

Shaheed Bhagat Singh International Airport, Mohali. Mohali should 

also be attached in the last because headquarters falls in the Mohali 

land.       

 (ends) 
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Re: The condition of Sikh Community in Meghalaya 
 

SHRI DHARAM VIRA GANDHI (PATIALA): The Sikh Community is 

living in Shillong, Meghalaya for the last more than 100 years. But 

unfortunately for the last couple of months, they are being subjected 

to discrimination and communal violence, as a result of which they 

are living in constant fear, uncertainty and sense of insecurity. I call 

upon the Government of India to take urgent and decisive steps in 

order to allay the fears of Sikh Community and instill confidence in 

them in terms of security, dignity and livelihood.  

 (ends) 
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Re: Need to ensure peace in BTC areas in Assam 

श्री नव कुमार सरनीया (कोकराझार): 

  



09-08-2018   DIR.(KS)                   Uncorrected/Not for publication                                        378 

 

STATUTORY RESOLUTIONS RE: INCREASE IN 

TARIFF RATE OF BASIC CUSTOMS DUTY 

 

1304 hours 

HON. SPEAKER: Shri Piyush Goyal ji, please take up item nos. 49 

and 50. 

…ि(Interruptions) 

1304 hours  

(At this stage, Shri Gaurav Gogoi and some other hon. Members 

came 

and stood near the Table.) 

 

THE MINISTER OF RAILWAYS, MINISTER OF COAL, MINISTER 

OF FINANCE AND MINISTER OF CORPORATE AFFAIRS (SHRI 

PIYUSH GOYAL): I beg to move: 

“Inिpursuanceिofिsectionि8A(1) of the Customs Tariff Act, 

1975, read with sub-section (3) of section 7 of the said 

Act, this House hereby approves of notification No. 

43/2018-Customs, dated 10th April, 2018 which seeks to 

increase tariff rate of basic customs duty (BCD) on three 

tariff items covered under tariff sub head 0404 10 (Whey 

and modified Whey, whether or not concentrated or 

containing added sugar or other sweetening matter) and 

under tariff item 0404 90 00 (Other Whey) from 30% to 

40%.” 
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“Inिpursuanceिofिsectionि8A(1)िofिthe Customs Tariff Act, 

1975, read with sub-section (3) of section 7 of the said 

Act, this House hereby approves of notification No. 

45/2018-Customs, dated 23rd May, 2018 which seeks to 

increase tariff rate of basic customs duty (BCD) on 

Walnuts in shell from 30% to 100% and increase tariff rate 

of basic customs duty (BCD) on Protein concentrates and 

textured protein substances from 30% to 40%.” 

 

(1305/KMR/RV) 

HON. SPEAKER: The question is: 

“In pursuance of section 8A(1) of the Customs Tariff Act, 

1975, read with sub-section (3) of section 7 of the said 

Act, this House hereby approves of notification No. 

43/2018-Customs, dated 10th April, 2018 which seeks to 

increase tariff rate of basic customs duty (BCD) on three 

tariff items covered under tariff sub head 0404 10 (Whey 

and modified Whey, whether or not concentrated or 

containing added sugar or other sweetening matter) and 

under tariff item 0404 90 00 (Other Whey) from 30% to 

40%.” 

  

“In pursuance of section 8A(1) of the Customs Tariff Act, 

1975, read with sub-section (3) of section 7 of the said 

Act, this House hereby approves of notification No. 

45/2018-Customs, dated 23rd May, 2018 which seeks to 

increase tariff rate of basic customs duty (BCD) on 

Walnuts in shell from 30% to 100% and increase tariff rate 
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of basic customs duty (BCD) on Protein concentrates and 

textured protein substances from 30% to 40%.” 

 

The motions were adopted. 
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CENTRAL GOODS AND SERVICES TAX (AMENDMENT) BILL 

INTEGRATED GOODS AND SERVICES TAX (AMENDMENT) BILL  

UNION TERRITORY GOODS AND SERVICES TAX (AMENDMENT) 

BILL  

AND 

GOODS AND SERVICES TAX (COMPENSATION TO STATES) 

AMENDMENT BILL 

1306 hours 

HON. SPEAKER: Now the House shall take up Item Nos. 51, 52, 53 

and 54 together. Hon. Minister Piyush Goyal.  

…ि(Interruptions) 

HON. SPEAKER: You do not want to discuss GST or what? 

…ि(Interruptions) 

SHRI PIYUSH GOYAL: I beg to move: 

“That the Bill further to amend the Central Goods and 

Services Tax Act, 2017, be taken into consideration.” 
 

“That the Bill further to amend the Integrated Goods and 

Services Tax Act, 2017, be taken into consideration.” 
 

“That the Bill to amend the Union Territory Goods and 

Services Tax Act, 2017, be taken into consideration.” 
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“That the Bill further to amend the Goods and Services 

Tax (Compensation to States) Act, 2017, be taken into 

consideration.” 

 

Madam Speaker, I would like to submit before the hon. House 

the amendments in the various GST Acts – the Central GST Act, the 

Integrated GST Act, the Union Territory GST Act, and the GST 

(Compensation to States) Act.  

Madam Speaker, hon. Shri Arun Jaitley-ji who has piloted the 

entire GST system in the country has today come back to the House. 

He was in the Rajya Sabha.  …ि(Interruptions) I would like to inform 

the House that he is in good health and he shall be with us actively 

very soon. I wish him well on behalf of all the Members. …ि

(Interruptions) 

HON. SPEAKER: The House stands adjourned to meet again at 2 

o’clock. 

1308 hours 

The Lok Sabha then adjourned till Fourteen of the Clock. 
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(1400/MY/GM) 

1400 hours 

The Lok Sabha re-assembled at Fourteen of the Clock. 

 

(HON. DEPUTY SPEAKER in the Chair) 

… (Interruptions) 

SHRI K.C. VENUGOPAL (ALAPPUZHA): Hon. Deputy Speaker Sir, 

Shri Mallikarjun Kharge wants to say something. 

… (Interruptions) 

HON. SPEAKER: You have already raised the matter and the hon. 

Speaker has not allowed it.  

… (Interruptions) 
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CENTRAL GOODS AND SERVICES TAX (AMENDMENT) BILL 
INTEGRATED GOODS AND SERVICES TAX (AMENDMENT) 

BILL 
UNION TERRITORY GOODS AND SERVICES TAX 

(AMENDMENT) BILL 
AND 

GOODS AND SERVICES TAX (COMPENSATION TO STATES) 
AMENDMENT BILL- Contd. 

 

THE MINISTER OF RAILWAYS, MINISTER OF COAL, MINISTER 

OF FINANCE AND MINISTER OF CORPORATE AFFAIRS (SHRI 

PIYUSH GOYAL): Hon. Deputy Speaker, Sir, I have already moved 

the Motions for consideration and passing of Bills mentioned at Items 

no. 51 to 54 in today’s Revised List of Business.  

 Sir, the GST has been passed with the unanimous support and 

cooperation of all the State Governments and the Union Government 

and is truly an example of cooperative and collaborative federalism 

at its very best. भारत म¤ संघीय ढांचे कì कई बार चचाª होती है, …(Óयवधान)  कई 

बार ऐसे िवषय िनकलते ह§ िक भारत म¤ संघीय ढांचे को और मजबूत िकया जाए, परतं ु

म§ समझता हóं िक भारत के इितहास म¤ शायद ही कोई ऐसा मौका आया हो, जब संभवत: 

संघीय ढांचे का टैÖट िकया गया हो।…(Óयवधान) जीएसटी को िजस खूबसूरत तरीके 

एवं सरलता से पूर ेदेश ने Öवीकार िकया और िजस ÿकार से जीएसटी काउंिसल ने 



09.08.2018      Sh/Hcb         Uncorrected / Not for Publication                                               384 
 

अभी तक काम िकया, म§ समझता हóं िक यह पूर े देश के िलए एक मापदडं बना 

है।…(Óयवधान)   

(1405/RSG/CP) 

HON. DEPUTY SPEAKER: Shri Mallikarjun Kharge, the Minister is 

speaking more or less on finance matters. GST is also a finance 

matter. 

… (Interruptions) 

HON. DEPUTY SPEAKER: When you participate in the debate, you 

can raise the issue of loss of Rs. 40,000 crore or whatever you want 

to say. At that time, the Minister will also reply. 

… (Interruptions) 

HON. DEPUTY SPEAKER: I have no objection in allowing you to 

speak after the Minister concludes his speech. After that, I will call 

you. 

… (Interruptions) 

SHRI PIYUSH GOYAL: For the first time ever, the Union 

Government and all the 36 Governments of States and Union 

Territories have come on the same page and approved all the 

processes and procedures, the laws and the rates. … (Interruptions) 

HON. DEPUTY SPEAKER: When your turn comes, you can speak. 
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… (Interruptions) 

 SHRI PIYUSH GOYAL: The entire framework of GST has been 

finalised collectively and collaboratively with the unanimous approval 

of the Central Government and all the State Governments and Union 

Territory Administrations. To my mind, this is a watershed moment 

in India’s economic history. … (Interruptions) 

1406 hours  

(At this stage, Shri Rajiv Satav and some other hon. Members 
came and stood near the Table.) 

  

®ी पीयूष गोयल : भारत म¤ इनडायर³ेट टै³सेज कई वषŎ से लग रहे ह§। ए³साइज 

ड्यूटी, सिवªस टै³स, सेÐस टै³स, िजसको बाद म¤ वैट बोला जाता था, अलग-अलग 

ड्यूटीज, सेस, कई ÿकार के टै³सेज देश म¤ इनडायर³ेट टै³सेज के łप म¤ कले³ट 

होते थे।…(Óयवधान) 

HON. DEPUTY SPEAKER: You have already raised the issue. 

… (Interruptions) 

®ी पीयूष गोयल : ऐसे 40 इनडायर³ेट टै³सेज सेस और टै³स को सिÌमिलत करके 

एक कानून बनाने का जो काम माननीय ÿधान मýंी ®ी नरÆेþ मोदी जी के नेतÂृव म¤ 

और अŁण जेटली जी के नेतÂृव म¤ जीएसटी काउंिसल ने िकया है, वह वाÖतव म¤ 

सराहनीय है।…(Óयवधान) कई बार िवषय िनकला िक जीएसटी के कानून म¤ पåरवतªन 
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³यŌ िकया जा रहा है? म§ समझता हóं िक जब इतना बड़ा कानून देश म¤ पहली बार 

इंůोड्यूस हòआ और दशे के सभी राºयŌ के साथ िमल-जलुकर और लगभग सभी ने 

सबिम ट िकया िक जीएसटी काउंिसल कì ÿाथिमता रहनी चािहए। …(Óयवधान) 

जीएसटी काउंिसल जो-जो िनणªय ल,े वे सवªसÌमित  से िलए जाए,ं उन िनणªयŌ को 

कायाªिÆव त करने का काम पािलªयाम¤ट का है और सभी Öटेट लेिजÖलेचसª का है। िमल-

जलुकर कैसे यह गडु एडं िसÌपल टै³स बन सके, इसके िलए हम सबने ÿयÂन िकया 

है और आगे भी करते रह¤गे। …(Óयवधान) कोिशश यह रही है िक उपभोĉाओ ंके ऊपर 

बोझ कम हो।…(Óयवधान) कोिश श यह रही है िक जो Óयापार करते ह§, जो उīोग 

चलाते ह§, उनका भी कÌÈलायंस बडªन कम हो, सरलता से वे अपना काम कर सक¤ । 

इस िदशा म¤ लगातार लोगŌ से फìड बैक लेना, लोगŌ कì बात¤ सनुना-समझना, लोगŌ 

के कहने के िहसाब से अपने पूर े िसÖटम पर पनुिवªचार करना और िफर जीएसटी 

काउंिसल म¤ पेश करके, इसम¤ ³या पåरवतªन िकया जा सकता है, िजससे देश के 

अÿÂय± कर के जो िसÖटÌस ह§, लॉज एडं ÿोसेस ह§, ये सरल हŌ, उपभोĉा और 

Óयापार के िहत म¤ हŌ। िपछली 28वé जीएसटी काउंिसल कì मीिटंग नई िदÐली म¤ हòई। 

उसम¤ कई सार ेमहÂवपूणª िनणªय एक ÿकार से ऐितहािसक łप म¤ इसका कÌÈलायंस 

सधुारना, सरलता लाना, कई रट्ेस म¤ टै³स घटाना, ये सब िनणªय 28वé मीिटंग म¤ 

िलए गए। …(Óयवधान) म§ सदन को यह भी आपके माÅयम से बताना चाहóंगा िक 29वé 

मीिटंग म¤ हमने लघ ुऔर मÅयमवगêय इंडÖůी, जो एमएसएमई इंडÖůी है, उसके िलए 

खास तौर पर िचंता करते हòए देश भर से जो भी एमएसएमई के िवषय आए, उनके 

ऊपर एक िवशेष बैठक कì।…(Óयवधान) 
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HON. DEPUTY SPEAKER: I will call you after the Minister. Go back 

to your seat. 

… (Interruptions) 

®ी पीयूष गोयल : उस िवशेष बैठक म¤ एमएसएमई से संबंिध त जो-जो जीएसटी िवषय 

ह§, वे सभी के सम± रखे गए।…(Óयवधान) उन पर बहòत िवÖतार से चचाª कì गई। उन 

पर सबने अपने-अपने िव चार रखे। उसके बाद एक कमेटी का गठन िकया गया। 

…(Óयवधान) जो आगे एमएसएमई के ±ेý म¤ भी और अिधक िकस ÿकार से रेट्स हŌ, 

िकस ÿकार से ÿोसेस हो, ÿोसीजर हो, इन सब पर िचंता करने वाली बैठक हमने कì।  

सभी माननीय सदÖयŌ को जानकर खशुी होगी और म§ समझता हóं िक मेर ेिवप± 

के िमýŌ को भी खशुी होगी, ³यŌिक वे भी उसम¤ सम± थे। एक वषª म¤ लगभग 384 

वÖतओु ंम¤ और 68 सिवªसेज कì दरŌ म¤ कमी कì गई है। यह अपने आप म¤ जीएसटी 

का पहला वषª है। लोगŌ को िचंता थी िक टै³स कले³ट होगा, पयाªĮ होगा या कमी 

पड़ेगी, सब िचंताय¤ थé।  

(1410/SK/RK) 

  क¤ þ और राºय सरकारŌ ने िमलकर समझदारी से जीएसटी काउंिसल म¤ रेट्स 

का िफटम¤ट िकया और िफटम¤ट करने के बाद जीएसटी िसÖटम को देश भर म¤ लागू 

िकया। इसके साथ हम िजस सरलता से टै³स कì दर¤ कम करने के बावजूद पयाªĮ 

माýा म¤ टै³स कलै³ट कर पाए, यह अपने आप म¤ ऐितहािसक है।…(Óयवधान) 

 महोदय, लगभग 450-452 गड्ुस और सिवªिसस म¤ टै³स कम िकया गया है, म§ 

समझता हóं िक  िकसी देश म¤ िकसी ने यह सोचा नहé होगा। अभी िपछली मीिटंग म¤  
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खास तौर पर लघ ु उīोग पर Åयान िदया गया। इसम¤ िशÐपकारŌ कì िचंता कì 

गई।…(Óयवधान) मूितª बनाने वाल ेजो वडु, ³ल ेऔर Öटोन कì मूितªयां बनाते ह§, उनके 

ÿोड³ट को करमĉु िकया गया। कोटा Öटोन के िवषय म¤ राजÖथान म¤ लोगŌ को काफì 

िचंता थी, परेशानी थी। हमने कोटा Öटोन को ³लåेरफाई कर िदया िक  जब तक ÿोड³ट 

पूरा ÿॉसेस होकर पािलश नहé होता है, तब तक वह िसफª  पांच परस¤ट टै³स रेट पर 

रहेगा। इस िवषय पर राजÖथान म¤ बहòत वषŎ से िचंता चल रही थी।  

 देश भर म¤ टै³सटाइल के ±ेý म¤ लोगŌ म¤ उÂसाह था िक जीएसटी आ रहा है, 

देश भर म¤ सामाÆय दर पर सामान  बन रहा है, लेिकन लोगŌ को कुछ िचंता भी थी। 

टै³सटाइल ±ेý म¤ शत ÿितशत िचंता को जीएसटी काउंिसल ने åरजॉÐव िकया, सॉÐव 

िकया और उनकì सहमित  से सॉÐव िकया। क¤ þ सरकार और सभी ÿदेश कì सरकारŌ 

ने टै³सटाइल इंडÖůी को मैसेज िदया है िक  अब आप तेज गित से ÿगित कìिजए, देश 

म¤ नए रोजगार के अवसर बन¤ग,े देश तेज गित से टै³सटाइल के ±ेý म¤ ए³सपोटª  कर 

पाएगा। छोटे ÓयापाåरयŌ का जो भी इनपटु टै³स øेिडट बच जाता है,  पूणª łप से 1 

अगÖत के बाद åरफंड कì सिुवधा भी कर दी गई। 

 म§ समझता हóं िक  घरŌ म¤ िसफª  कमी करने का काम जीएसटी काउंिसल ने नहé 

िकया, लेिकन िपछले एक वषª म¤ लगभग 186 वÖतओु ंऔर 99 सिवªिसस को पूणª łप 

से कर मĉु कर िदया यानी 285 गड्ुस और सिवªिसस को पूणª łप से जीएसटी मĉु 

कर िदया, जीरो टै³स कर िदया। मिहलाओ ंको खास तौर से सैनेůी पैड्स कì िचंता 

रहती थी। मझेु सदन को बताते हòए खशुी है िक  सैनेůी पैड्स को पूणª łप से जीएसटी 

शूÆय कर िदया।  
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 इसम¤ और भी बहòत इंटरिÖटंग इÔयूज ह§, िजÆह¤ कर मĉु िकया गया है। इस वषª 

हम महाÂमा गांधी जी के जÆम िदवस का 150वां  समारोह मनाने जा रहे ह§। आप सबको 

जानकर खशुी होगी िक  हमने चरखे तक को कर मĉु कर िदया है, जीरो टै³स कर 

िदया है। हÖतिशÐपकार जो ह§डीøाÉट ±ेý से जड़ेु ह§, उनको भी बहòत सहóिलयत¤ 

जीएसटी काउंिसल ने दी ह§। 

 हाल ही म¤ राखी का Âयोहार आने वाला है, आपको जानकर खशुी होगी िक हमने 

राखी को भी टोटली टै³स Āì कर िदया है। राखी भी कर मĉु हो गई है, जीरो टै³स 

हो गया है।  

 यहां ÿोसीजसª के बार ेम¤ काफì िचंता कì जाती थी। म§ सदन को पढ़कर सनुाना 

चाहता हóं। माननीय अŁण जेटली जी ने 1 जलुाई को Êलॉग पोÖट िकया था। उÆहŌने 

जीएसटी काउंिसल के सब सदÖय, जो राºय और क¤ þ से ह§, को संदशे िदया। उÆहŌने 

1 जलुाई को कहा - 

“There is always scope for improvement. Key areas of 

future action will include further simplifying and 

rationalizing the rate structure and bringing more products 

into the GST. I am confident that once revenue stabilizes 

and the GST settles, the GST Council will look into these 

carefully and act judiciously.” 
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(1415/ASA/PS) 

 I repeat, the GST Council will look into these issues carefully 

and act judiciously. म§ समझता हóं िक यह उनका मागªदशªन और उनका िदखाया 

हòआ राÖता िक कैसे जी.एस.टी. काउंिसल को काम करना चािहए। इन सब िवषयŌ पर 

गंभीरता से, गहराई म¤ जाकर सोचो, िवचार करो और जो देश िहत, जन-िहत,  उपभोĉा 

िहत और Óयापारी िहत म¤ है, उन िनणªयŌ को जÐदी से जÐदी करो और उसम¤ िवलÌब 

मत करो। 

  म§ समझता हóं िक जो 21 जलुाई को मीिटंग म¤ िनणªय हòए, ®ी अŁण जेटली 

जी के मागªदशªन और सािÆनÅय म¤ जो िनणªय िकये गए, िजसम¤ राºय सरकार, केÆþ 

सरकार सबने िमलकर पूणª łप से सहमित के साथ िनणªय िलये, एक ÿकार से आगे 

के िलए भी देश को जीएसटी म¤ जड़ुने के िलए और ºयादा उÂसािहत करते ह§। मीिटंग 

खÂम होने के बाद 27 जलुाई को अŁण जेटली जी ने एक और Êलॉग िलखा था। वह 

भी म§ सदन के सम± पेश करना चाहóंगा: I quote: “The other items outside the 

luxury–sin goods category are cement, air-conditioners, large screen 

televisions and a handful of others. Hopefully, with further expansion 

of revenues, these few items may also witness a change of 

category.” 

म§ समझता हóं िक एक बहòत बड़ा संदेश माननीय अŁण जी ने िदया। जो बात 

ÿधान मýंी मोदी जी कई बार रख चकेु ह§ िक िजतना ºयादा कÌÈलाय¤स होगा, िजतने 
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ºयादा लोग ईमानदार ÓयवÖथा से जड़ु¤ग,े िजतनी ºयादा भारत कì अथª-ÓयवÖथा 

फॉम¥लाइज होगी, उतने ºयादा हमार ेहाथ मजबूत हŌगे। उतनी ºयादा संभावना होगी 

िक टै³स के रेट कम िकये जाए।ं जो-जो चीज¤ सामाÆय आदमी और मÅयम वगª के लोगŌ 

के काम कì ह§, उन पर टै³स के रेट कम करने कì हमारी सहóिलयत बढ़ेगी। जो 21 

जलुाई को कई सार ेमÅयम वगª के आइटÌस को कम िकया गया- वॉिशंग मशीन, űॉयसª, 

छोटे Öøìन के टेलीिवजÆस और घरŌ म¤ जो पेÆट करते ह§, ऐसी कई सारी वÖतओु ंपर 

जो 28 ÿितशत से 18 ÿितशत िकया गया। हमने िसफª  रेवेÆयू मैि³समाइजेशन को 

उĥेÔय नहé रखा। रेवेÆयू मैि³समाइजेशन का उĥेÔय शायद एक-दो सरकारŌ का हो 

सकता है, लेिकन केÆþ सरकार और लगभग सभी सरकार¤ इस बात पर सहमत थé िक 

हम¤ उपभोĉा कì िचÆता करनी है। जहां-जहां कम दर हŌगी, वहां कÌपलाय¤स सधुरगेा। 

लोग ºयादा टै³स देने म¤ उÂसािहत हŌगे। हमारा िवĵास है िक आगे चलकर जैसे-जैसे 

इकोनॉमी देश म¤ फॉम¥लाइज होती है, वैसे-वैसे जी.एस.टी. भी बढ़ेगा और देश के आगे 

का जी.एस.टी. का िसÖटम और िसÌपल होगा। रेट्स रेशनेलाइºड हो जाएगें। 

 जो थोड़े-बहòत आइटÌस अभी भी 28 ÿितशत के अंदर रहते ह§, जो सामाÆय 

आदमी को ºयादा लगते ह§, उनको भी कम करने कì हमारी इ¸छा है। उसी िदशा म¤ 

हम कोिशश कर रहे ह§ िक जी.एस.टी. का िसÖटम Öटेिबलाइज़ हो और आगे चलकर 

टै³स कलै³शन बढ़े।  

 म§ और एक बात कì ओर सदन का Åयान आकिषªत करना चाहता हóं और वह 

ÿोसीजर है। …(Óयवधान) देश भर म¤ छोटे ÓयापाåरयŌ और छोटे उīोगŌ को फìल होता 

था िक जी.एस.टी. का ÿोसीजर और सरल हो जाए तािक उÆह¤ और सहóिलयत िमले। 
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The GST Council is very responsive to the demands of the people of 

India. जो-जो फìड बैक आते ह§ और मझेु Öवयं को मौका िमला, म§ने लगभग 19 देशŌ 

के ÿमखु सेÆटसª म¤ ÓयापाåरयŌ, उपभोĉाओ,ं उīोगŌ, ůेड, इंडÖůी,  कॉमसª और 

फेडरशेन के साथ जड़ेु हòए लोगŌ के साथ बातचीत कì है और चचाª करके 7 जगहŌ म¤ 

म§ Öवयं गया हóं। म§ जयपरु, रायपरु, मÌुबई, भोपाल, कोलकाता और नागपरु गया हóं। 12 

जगहŌ पर म§ने वीिडयो कांĀ¤ िसंग से चचाª कì। इन 19 ÖथानŌ से जो-जो फìडबैक आया, 

उन सबको म§ने जी.एस.टी.काउंिसल के सम± रखा। मझेु बताते हòए खशुी है िक 

माननीय ÿधान मंýी मोदी जी के आदेश और उनके मागªदशªन से तथा माननीय अŁण 

जेटली जी के मागªदशªन से हमने गेम-च¤िजंग åरफॉÌसª ÿोसीजर म¤ भी करने म¤ 

जी.एस.टी. काउंिसल म¤ सफलता पाई। 

 आप सबको Åयान होगा िक åरफंड के बार ेम¤ काफì लोगŌ को िचÆता रहती थी। 

हमने अभी तक 15-15 िदन के तीन पखवाड़े िकये। आज देश म¤ िकसी को åरफंड कì 

समÖया लगभग नहé है। यहा ंतक िक जो ए³सपोटªसª ह§, उनको हमने कहा िक आपका 

åरफंड यिद दस लाख से कम है तो आप सैÐफ सिटªफाइ कर दो, आपको åरफंड िमल 

जाएगा। िजन ए³सपोटªसª का åरफंड दस लाख से अिधक है, हमने कहा िक अभी आप 

चाट¥ड एकाउंट¤ट का सिटª िफकेट द ेदो, आपको åरफंड िमल जाएगा। िफर ऑिडट के 

समय उसको देख ल¤गे। एक ÿकार से पूर ेतरीके से ÿिøयाओ ंको सरल बनाना है और 

लोगŌ को तकलीफ न हो, यह करने का काम इस सरकार ने माननीय ÿधान मýंी नरÆेþ 

मोदी जी और अŁण जेटली जी के आदेश और मागªदशªन पर सभी राºयŌ को साथ म¤ 
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सिÌमिलत करके जी.एस.टी. काउंिसल Ĭारा िकया है। उसम¤ कई बार यह िवषय 

िनकलता था िक åरफॉÌसª कì ÿिøया को भी और सरल िकया जाए।  

(1420/RAJ/RC) 

उसके बदले जीएसटीआर 3बी इंůोड्यूस िकया है और उसके तहत बहòत कम 

िडटेल देने से लोगŌ को सहóिलयत िमलेगी। जो कÌपोिजट डीलसª ह§, एक करोड़ Łपये 

तक का जो Óयापार करते ह§ या िजनका टनªओवर एक करोड़ Łपये से कम है, उन सभी 

के िलए हमने ³वाटªरली åरटनª कर िद या। उनको अपने टनªओवर कì टै³स कì पेम¤ट 

एक परस¤ट ही करनी है, लेिकन ³वाटªरली åरटनª कर िदया है। िफर भी लोगŌ के मन 

इ¸छा थी िक इसको और सरल िकया जाए। इसके ऊपर एक कमेटी बैठी, हमने 

डीटेÐस म¤ सभी फॉÌसª के िसÖटÌस कì Öटडी कì। सदन के सभी माननीय सदÖयŌ 

को यह जान कर खशुी होगी िक  अब एक िसंगल पेज फॉमª बना िदया गया है, पिÊलक 

कंसÐटेशन के िलए वेबसाइट पर डाल िदया है। हम ने कुछ महÂवपूणª बदलाव 

जी.एस.टी. åरटनª म¤ िकए ह§। सबसे पहले जो Óयापारी जीरो सेÐस और जीरो परचेज 

करता है, शायद जीएसटीआर िलया है लेिकन उनका कोई टनªओवर नहé है, सेल-

परचेज नहé है, उनको माý फोन से एसएमएस भेज कर अपना åरटनª भर द¤। फोन के 

एसएमएस भेजने से ही उनका åरटनª मान िलया जाएगा। उनको एक भी कागज नहé 

भरना होगा। इसी ÿकार से एक ůेड एसोिसएशन कì एक िडमांड थी िक डेढ़ करोड़ 

Łपये का टनª ओवर करने वाल े Óयापाåर यŌ को ³वाटªरली åरटनª फाइल करने कì 

सहóिलयत दी जाए। हम ने अपने िवभाग, सरकार और राºयŌ से सलाह कì है िक  इसम¤ 

³या िकया जाए। ³या सभी डेढ़ करोड़ Łपये का टनª ओवर वाल े Óयापाåर यŌ को 
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³वाटªरली åरटनª फाइल करने िदया जाए? आपको यह जान कर खशुी होगी।  म§ बाद 

म¤ कई ůेड एसोिसएशंस कì मीिटंµस म¤ गया, वे कहते ह§ िक  हमने जो आपसे मांगा 

उससे भी अिधक द े िदया। अब हम ने पांच करोड़ Łपये तक ³वाटªरली åरटनª का 

ÿावधान िकया है। उससे देश के 93 ÿितशत जीएसटी पे करने वाल ेÓयापारी या उīोग 

करने वाल ेलोग ह§, उन सभी को अब ³वाटªरली टै³स åरटनª भरना है। Ninety-three 

per cent of the GST payers have to file a quarterly return. वे अपना 

टै³स मंथली भर¤ग ेलेिकन åरटनª िसफª  ³वाटªरली भर¤गे। यह दशाªता है िक कैसे माननीय 

ÿधान मýंी जी जो पहले िदन से कह रहे ह§, It is a good and simple tax. यह गडु 

एडं िसÌपल टै³स बनने कì िदशा म¤ है। कानून म¤ चार बदलाव लाए जा रहे ह§, वह उस 

िदशा म¤ एक महÂवपूणª पड़ाव है। …(Óयवधान) जो-जो िनणªय िलए गए ह§। …(Óयवधान) 

इसी ÿकार से कÌपोिजट Öकìम कानून के िहसाब से एक करोड़ Łपये तक कì हो 

सकती है, अब हम कानून म¤ बदलाव ला रहे ह§ िक इसे भी बढ़ा कर डेढ़ करोड़ Łपये 

तक ल े कर जा सक¤ । डेढ़ करोड़ Łपये जब भी जीएसटी काउंिस ल अÿूव कर,े 

कÌपोिजट डीलसª कì तरह उनको एक ÿितशत टै³स भरना पड़ेगा और उनके टै³स 

देने कì ÿिøया बहòत सरल हो जाएगी।  

(1425/IND/SNB) 

…(Óयवधान) इसी ÿकार से एक बहòत बड़ी िडमांड यह थी िक कÌपोिजट डीलसª 

को सिवªस देनी पड़ती है।…(Óयवधान) मान लीिजए िक वह पÌप बेचता है। पÌप के 

इंÖटॉलेशन करने को सिवªस माना जाता है। ऐसी जो छोटी-मोटी सिवªसेज ह§, उÆह¤ 

कÌपोिजट टै³स का बेिनिफट नहé िमल सकता है। उसके िलए भी हमने कानून म¤ 
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बदलाव िकया है, जो आपके सम± है। यिद कोई छोटी-मोटी सिवªस ÿोवाइड करता है, 

चाहे वह माý 7, 8 या 10 ÿितशत टनªओवर कì हो, उसे भी हम कÌपोिजट Öकìम म¤ 

ल¤ और छोटे-मोटे इंÖटालेशन या åरपेयर करने वाल ेको कÌपोिजट म¤ लेने से रोका न 

जाए। इस ÿकार से अलग-अलग तरीके से बहòत-से महÂवपूणª बदलाव इस कानून के 

Ĭारा करने जा रहे ह§।…(Óयवधान) 

  महोदय, इसी ÿकार से एक और िवषय है, िजसकì बहòत िचंता रहती है, वह 

åरवसª चाजª का िवषय है। इसके िलए छोटे Óयापारी िचंितत थ ेिक åरवसª चाजª मैकेिनºम 

म¤ िदन-ÿितिदन ÿाÊलÌस आएगंी। रोज आप छोटा-मोटा सामान खरीदते ह§, उसम¤ 

åरवसª चाजª कैसे चाजª कर¤? इसके िलए रोज एकाउंट रखना पड़ेगा, åरटनª भरनी पड़ेगी 

और यिद समय पर टै³स नहé िदया तो कारªवाई होगी।…(Óयवधान) यिद सामने वाला 

टै³स अदा नहé करता है, तो वह भी हमारी िजÌमेदारी होगी। लोगŌ को सहóिलयत देने 

के िलए और समझाने के िलए कानून म¤ बदलाव लाया जाए और जीएसटी काउंिसल 

भिवÕय म¤ िनणªय कर सकती है िक िकस łप म¤ और कब åरवसª चाजª मैकेिनºम लाना 

है और कब नहé लाना है, इसका ÿावधान भी इसम¤ िकया गया है और काउंिसल को 

और अिधकृत िकया गया है।…(Óयवधान) जब तक सभी को जीएसटी पूरी तरह से 

समझ न आ जाए, िसतÌबर 2019 तक 15 महीनŌ के िलए åरवसª चाजª मैकेिनºम को 

रोक िदया है, अबेयंस म¤ रखा है, डेफर कर िदया है।…(Óयवधान)  इसी ÿकार से कई 

छोटे राºयŌ म¤ 10 लाख Łपये कì िलिमट रखी थी, िजसके ऊपर टै³स देना पड़ता है। 

ऐसे कुछ राºयŌ म¤ दस लाख Łपये से बढ़ाकर िलिमट 20 लाख Łपये कì जा रही है, 

िजससे छोटे उīिमयŌ को सहóिलयत हो जाएगी। असम, अŁणाचल ÿदेश, िहमाचल 
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ÿदेश, मेघालय, िसि³कम और उ°राखंड आिद छह राºयŌ से जो भी माननीय सदÖय 

आते ह§, वे अपने यहां बताए ंिक दस साल के बदले बीस साल तक कोई टै³स नहé 

देना पड़ेगा।…( Óयवधान) इसी तरह कुछ आइटÌस म¤ इनपटु टै³स øेिडट नहé िमलता 

था। म§ने अभी-अभी बताया िक टै³सटाइÐस कì आइटÌस म¤ यह नहé िमलता था, वह 

भी अब िमलने लगेगा और åरफंड भी िमलने लगेगा। इसी ÿकार से कुछ और आइटÌस 

ह§ जो शेड्यूल-Ňी और जो सीजीएसटी ए³ट ह§, इनम¤ अिधकांश आइटÌस म¤ ऑÈशन 

िदया है िक अब इनपटु टै³स øेिडट के िलए िदया जा सकता है, ऐसा ÿावधान भी 

इसम¤ िकया गया है।…(Óयवधान) अलग-अलग ÿकार से गािड़यŌ कì जनरल इंÔयोर¤स, 

åरपेयåरगं, मेनटेन¤स और  एयरøाÉट के वैसÐस पर भी इनपटु øेिडट और अिधक 

िमल सके, इसके ÿावधान आज के कानून म¤ लाए गए ह§। 

 महोदय, इसी ÿकार से एक और िवषय भी है। मान लीिजए िकसी का Óयापार 

उ°र ÿदेश म¤ चल रहा है, लखनऊ म¤ भी है, मेरठ म¤ भी है और बनारस म¤ भी है और 

आगरा म¤ भी है लेिकन रिजÖůेशन एक ही जगह होता था।…(Óयवधान) इस वजह से 

ÓयापाåरयŌ को तकलीफ होती थी। उÆह¤ åरकाडª रखना है, कÌपाइल करना है, टै³स 

भरना है।…( Óयवधान) हमने ऑÈशन िदया है िक एक कÌपनी मिÐटपल रिजÖůेशन 

अलग-अलग जगह एक ही Öटेट म¤ ल ेसकती है। अगर उ°र ÿदेश म¤ उनका छह जगह 

काम है या राजÖथान म¤ आठ जगह काम है, तो वे अलग-अलग रिजÖůेशन ल ेसकते 

ह§, लेिकन टनªओवर के िलए और टै³स के िलए सभी को सिÌमिलत करके एकसाथ 

टै³स कले³ट िकया जाए।…(Óयवधान) 
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(1430/vb/ru) 

 हमने एक पेज का ‘सरल फॉमª’ बनाया है, उसको पिÊलक कंसलटेशन के िलए 

वेबसाइट पर डाला गया है। लेिकन, उसके िलए भी कांिस³व¤िसयल च¤जेज के ÿावधान, 

ए³ट और लॉ म¤ करने ह§, वे इसम¤ िकय ेगये ह§। उन च¤जेज को िकये बगैर हम देश के 

ÓयापाåरयŌ को यह सरलता नहé द ेपाएगंे। इसिलए म§ समझता हó ँिक केÆþ और सभी 

राºयŌ ने सवªसÌमित से िमलकर देश के उपभोĉाओ ंको िविभÆन आइटÌस पर कम 

टै³स देने के िलए, जैसे सैिनटरी आइटÌस, मूितª, राखी आिद आइटÌस पर ज़ीरो टै³स 

िकया गया है और ÿोसीज़सª को िसिÌÈलफाई िकया गया है तािक लोगŌ को आसानी 

हो। 

 म§ समझता हó ँिक इसम¤ मेर ेिवप± के साथी ऑÊसů³ट कर रहे ह§ और कानून 

पास करवाने म¤ िवलÌब करवा रहे ह§। वे इसे रोकने कì कोिशश कर रहे ह§, जो बहòत ही 

दभुाª µयपूणª है। म§ आपसे अपील कłँगा िक देश-िहत के काम म¤ आप िजस ÿकार से 

बाधाए ँला रहे ह§, इसे जनता देख रही है। आप िकस ÿकार से अ¸छे काम म¤ बाधा ला 

रहे ह§, इसे जनता दखे रही है। जनता आपका दोगला łप देख रही है। जीएसटी 

काउंिसल म¤ आप कुछ और कहते ह§ और बाहर कुछ और कहते ह§। यह जो दोगलापन 

है, इसे जनता कभी माफ नहé करगेी, इसे जनता कभी सहन नहé करगेी। उनके टै³स 

कम हो रहे ह§, ÿोसीज़र िसÌपल हो रहा है और आप उसम¤ बाधाए ँडाल रहे ह§। यह देश 

के साथ िकस ÿकार का Æयाय है? आप सोिचए, आप जनता को िकस ÿकार का मैसेज 

देना चाहते ह§, जनता को आप ³या बताना चाहते ह§। ³या आप ºयादा टै³सेज चाहते 
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ह§, ³या आप चाहते ह§ िक गरीबŌ को ºयादा टै³स देना पड़े, ³या आप चाहते ह§ िक 

अमीर लोगŌ के टै³स कम हŌ और गरीबŌ के टै³स बढ़¤? आज आपके Ĭारा डाली गई 

इस ÿकार कì बाधा से म§ आपकì मंशा नहé समझ पा रहा हó।ँ आप दशे को ³या बताना 

चाहते ह§?  

 म§ समझता हó ँिक जीएसटी िसफª  एक िनणाªयक नेतÂृव ही ला सकता था। उसका 

पåरणाम है िक िजस टै³स कì बात ®ी यशवंत िसंह जी ने लगभग 15 वषª पहले कì 

थी, सर आप भी जब ®ी अटल िबहारी वाजपेयी जी कì सरकार म¤ मýंी थ,े उस समय 

जो गड्ुस एडं सिवªसेज टै³स कì कÐपना कì गई थी, उसे लाने के बाद आपकì सरकार 

आठ वषŎ तक पास नहé कर पायी। वषª 2006 से आपने कोिशश शłु कì थी, लेिकन 

देश को आपके ऊपर िवĵास नहé था िक आपकì नीयत कैसी है?  देश को भरोसा 

नहé था िक वाÖतव म¤ आप राºयŌ के िहत को ÿोटे³ट कर¤ग ेया नहé? इसिलए आप 

उसे पाåरत नहé करा पाए। लेिकन, भारतीय जनता पाटê-एनडीए कì सरकार ने वह 

िवĵास िदलाया है और सभी राºयŌ को साथ लेकर सवªसÌमित से हर कानून को पाåरत 

िकया है, सवªसÌमित से कानून म¤ बदलाव लाए गए ह§, टै³स के रेट्स कम िकये ह§, 

ÿोसीजसª िसिÌÈलफाई िकए गए। आज हमार ेसाथ ही उसका ®ेय आपको भी लेने का 

मौका है, हम उस ®ेय म¤ आपको सिÌमिलत करना चाहते ह§। हम यह नहé चाहते ह§ िक 

देश यह सोचे िक िसफª  हमने अ¸छा काम िकया है। हम तो आपको भी अ¸छे काम म¤ 

सिÌमिलत करना चाहते ह§। लेिकन अगर  आपकì इ¸छा है िक आप अ¸छे काम म¤ 

सिÌमिलत नहé होना चाहते ह§, तो समय पर जनता आपको जवाब देगी।  
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 मझेु लगता है िक िसफª  एक िनणाªयक नेतÂृव ही जीएसटी को इसिलए पाåरत 

कर सका ³यŌिक उनकì नीयत साफ थी, ÿदेशŌ को नकुसान न हो, इसके िलए वे 

िजÌमेदारी लेने को तैयार थ,े उनका सीना चौड़ा था, यह सोचकर िक देश का Óयापारी 

और उपभोĉा ईमानदार है। हमारा ŀढ़ िवĵास था िक हमार ेउपभोĉा और Óयापारी 

पूणª łप से इस टै³स को Öवीकार कर¤ग,े पूणª łप से हमार ेसाथ रह¤ग ेऔर पूणª łप म¤ 

इसको सफल बनाएगं।े 

(1435/PC/NKL) 

 आज ÿधान मýंी मोदी जी और िव° मýंी अŁण जेटली जी ने जो इतना पåर®म 

कर के इस देश को एक सरल और अ¸छा टै³स देने का ÿयास िकया है, उसी के 

फलÖवłप आज जी.एस.टी. रेवेÆयूज़ अ¸छे ह§, ये रवेेÆयूज़ पयाªĮ माýा म¤ ह§। 

…(Óयवधान) हर राºय के िलए आज 14 ÿितशत गारटंीड इयर ऑफ इयर úोथ 

सिुनिĲत कì गई है। …(Óयवधान) यानी उनके इनडायर³ैट टै³स म¤ सी.ए.जी.आर. 

14 परस¤ट तय िकया गया है। …(Óयवधान) सर, कई राºयŌ म¤ तो इतना आता भी नहé 

था। …(Óयवधान) कई राºयŌ कì úोथ चार, पांच, छह या सात परस¤ट ही होती थी। 

…(Óयवधान) इसके बावजूद मोदी सरकार को यह कॉिÆफड¤स था िक देश के Óयापारी, 

देश का उīोग और देश के उपभोĉा इस ईमानदार और सरल ÓयवÖथा कì सराहना 

कर¤ग ेऔर हमार ेसाथ रह¤गे। …(Óयवधान) इस िवĵास को आज हमार ेदेशवािसयŌ ने 

िसĦ िकया है, सच सािबत िकया है। …(Óयवधान)  

 म§ आज इस सदन से पूर ेदेश तक देना चाहता हóं। …(Óयवधान) म§ समझता हóं 

िक सभी माननीय सदÖय मेर ेसाथ भारत के 125 करोड़ देशवािसयŌ को धÆयवाद देना 
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चाह¤गे। …(Óयवधान) हम भारत के उन उपभोĉाओ ं को धÆयवाद करना चाह¤ग,े 

िजÆहŌने जी.एस.टी. को अपनाया, िजÆहŌने हम¤ मदद कì िजससे हम टै³स के रेट और 

कम कर¤, िजÆहŌने इस टै³स को कलै³ट करने म¤ हम ेसहóिलयत दी। …(Óयवधान) हर 

छोटे Óयापारी और हर लघ ुउīोग को हम धÆयवाद करना चाहते ह§। …(Óयवधान) जो 

एम.एस.एम.ई. सै³टर इस नई ÓयवÖथा के साथ जड़ुा, इस नई ÓयवÖथा को अपनाया 

और टै³स कì कलै³शन पूणª łप से पयाªĮ हòई, िजसके कारण आज देश को कोई 

िचंता करने कì ज़Łरत नहé है। …(Óयवधान) हमने पहल ेजो िफÖकल डेिफिसट तय 

िकया था, उस िफÖकल डेिफिसट के अंतगªत ही टै³स के अ¸छे कलै³शन हो रहे ह§। 

…(Óयवधान) मझेु पूरा िवĵास है िक आगे चलकर जी.एस.टी. का यह जो उदाहरण है, 

पूर ेिवĵ म¤ इतने बड़े िकसी और देश ने इस ÿकार से जी.एस.टी. लागू करने का साहस 

नहé िकया है। …(Óयवधान) यह िसफª  भारत है और भारत के 125 करोड़ लोग ह§, ये 

भारत के एक करोड़ Óयापारी और उīोग जगत के लोग ह§, जो यह काम करने का 

साहस रखते ह§। …(Óयवधान) म§ समझता हó ंिक पूरा िवĵ देख रहा है िक कैसे भारत 

ने इसे सफल बनाया है। …(Óयवधान) 

 म§ कल के अखबार म¤ पढ़ रहा था िक आई.एम.एफ. ने जो अभी-अभी अपनी 

नई åरपोटª िनकाली है, उसम¤ उसने कहा है िक “India’s Economy is an elephant 

that is starting to run.” भारत कì अथªÓयवÖथा तेज गित से दौड़ रही है। 

…(Óयवधान) इसके बाद आई.एम.एफ. कहता है िक - “India’s Economy is on 

track to hold its position as one of the world’s fastest growing 

economies” according to the International Monetary Fund.” 
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हम आज जो यह जी.एस.टी. म¤ पåरवतªन लाने का काम कर रहे ह§, िजसे आज 

यह सदन पाåरत करगेा, उसकì भी आई.एम.एफ. ने बड़े łप से सराहना कì है। 

…(Óयवधान) आई.एम.एफ. कहता है िक भारत ने अपने आप को इतना स±म बनाया 

है िक आज भारत पूर े िवĵ कì अथªÓयवÖथाओ ंको नेतÂृव द ेरहा है। …(Óयवधान) 

भारत कì वजह से पूर े िवĵ कì अथªÓयवÖथाए ं तेज गित से ÿगित कर रही ह§। 

…(Óयवधान) इस देश कì अथªÓयवÖथा म¤ इस वषª 7.3 ÿितशत कì बढ़ोतरी होने का 

अनमुान है। …(Óयवधान) अगले वषª इसके बढ़कर 7.5 होने का अनमुान है। 

…(Óयवधान) ये आई.एम.एफ. के ÿोज³ेशंस ह§, हमार ेनहé ह§। …(Óयवधान) मेरा तो 

मानना है िक हम इससे भी अ¸छा कर¤गे। …(Óयवधान) लेिकन आई.एम.एफ. के 

ÿोज³ेशंस यह कहते ह§ िक पूर ेिवĵ कì आिथªक úोथ का पंþह ÿितशत िसफª  भारत से 

आता है। …(Óयवधान) एक ज़माना था जब हम सनुते थ ेिक भारत को पूर ेिवĵ म¤ सोन े

कì िचिड़या माना जाता था। …(Óयवधान) म§ समझता हóं िक ÿधान मýंी मोदी जी के 

नेतÂृव म¤ पूरा िवĵ इस बात को Öवीकार कर रहा है िक िफर एक बार भारत सोने कì 

िचिड़या बनने जा रहा है।…(Óयवधान) 

(1440/SPS-KSP) 

जब आई.एम.एफ. कì åरपोटª  आई, तो आई.एम.एफ. कì åरपोटª  ने एक बात पूर े

िवĵ को बताई है िक ÿधान मýंी मोदी जी के िनणªयŌ कì सराहना आई.एम.एफ. करता 

है िक और चार वषª म¤ भारतीय जनता पाटê और एन.डी.ए. कì सरकार ने जो महÂवपूणª 

फैसले िकये ह§,भारत कì अथªÓयवÖथा म¤ जो आधारभूत पåरवतªन लाये ह§, नये-नये 

कानूनŌ से भारत को ĂĶाचार मĉु बनाया है। …( Óयवधान) काले धन पर ÿहार के 
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बार े म¤ आई.एम.एफ. कहता है िक “Stability-oriented macroeconomic 

policies and progress of structural reforms continue to bear fruit”. 

आई.एम.एफ. कहता है िक उÆहŌने भारत को मजबूत बनाने का काम िकया है, भारत 

को Öटेबल बनाया है और भारत कì अथªÓयवÖथा म¤ बल िदया है, िजस ÿकार से भारत 

कì अथªÓयवÖथा सिुनयोिजत तरीके से, बड़े ऑग¥नाइज फैशन से úो कर रही है। …( 

Óयवधान) हम जो पॉिलसीज लाए ह§, जो कानून लाए ह§, उनसे तेज गित से आधाभूत 

पåरवतªन åरफॉमª हो रहा है, उससे भारत तथा पूर ेिवĵ कì अथªÓयवÖथा को फायदा हो 

रहा है। आप सब जानते है िक माननीय ÿधान मýंी जी ने कहा ह§ िक ůांसफॉमª, åरफॉमª 

एÁड परफॉªमª। हम भारत को ůांसफॉमª भी कर रहे ह§, हम भारत का åरफॉमª भी कर रहे 

ह§ और हम परफॉªमª भी करके िदखा रहे ह§, लेिकन ऐसा आप कभी नहé कर पाये। 

…(Óयवधान) आपने 65 साल म¤ देश को गरीबी म¤ डाला है, आपने 65 साल म¤ दशे 

कì अथªÓयवÖथा खराब कì है, आपके समय म¤ भारत म¤ महंगाई सबसे ºयादा थी, 

आपके समय म¤ िवकास कì दर घटकर 4 से 5 ÿितशत आ गई थी, आपके समय म¤ 

देश म¤ िव°ीय घाटा 6.5 ÿितशत हो गया था, आपके समय म¤ भारत कì िवदेशी मþुा 

घटकर कम हो गयी थी। इस सबको सधुारने का काम भारतीय जनता पाटê और 

एन.डी.ए. कì सरकार ÿधान मýंी मोदी जी के नेतÂृव म¤ कर रही है। आप सबको भारत 

कì जनता ने देखा है िक िकस ÿकार से आप इस देश को िवकास से रोकना चाहते है? 

…( Óयवधान) िकस ÿकार से आप दशे को अिÖथर बनाना चाहते ह§? िकस ÿकार से 

आप देश कì सरु±ा के साथ िखलवाड़ करते ह§? म§ समझता हó ँ िक यह आपकì 

िवफलता रही है िक जो िनणªय आप इतने वषŎ म¤ नहé कर पाये, वह िनणªय करने का 
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साहस मोदी सरकार म¤ था, मोदी जी म¤ था, जो आपकì िनहÂथी सरकार म¤ कभी हो 

ही नहé सकता था।  आई.एम.एफ. कì åरपोटª  बताती है िक जो Medium Term 

Macroeconomic Outlook है वह बहòत फेवरेबल है। …( Óयवधान) आज के िदन 

भारत कì अथªÓयवÖ था म¤ जो काम चल रहा है वह देश के िलए बहòत अ¸छा है, फेवरबेल 

है और इसम¤ हम िकसानŌ कì भी बात करते ह§। आज के समय म¤ भारतीय जनता पाटê 

ने िकसानŌ के िलए काम िकया है। इतने वषŎ से िकसान ýÖत था। िकसान चाहता था 

िक हम¤ सही मूÐय िमले, सही दाम िमले। वह काम िसफª  भारतीय जनता पाटê ही कर 

सकती थी और िकया भी। पहली बार एक सरकार ने डेढ़ गनुा लागत मूÐय देने का 

वादा भारत के िकसानŌ से िकया, उस वाद ेको पूरा करने का काम ÿधान मýंी मोदी 

जी ने िकया है। …( Óयवधान) म§ने परसŌ हाउस म¤ Öवामीनाथन जी कì åरपोटª  पढ़ी थी। 

माननीय एम.एस. Öवामीनाथन जी ने एन.आर.सी., जो फामªसª कì नेशनल कमीशन 

बनी थी, उसने 2006 म¤ यह सझुाव िदया था िक िकसानŌ को उनकì लागत का डेढ़ 

गनुा िमलना चािहए। कांúेस कì सरकार और उसके िमý दलŌ ने वषª 2006 से 2014 

तक आठ साल से िकसानŌ को वंिचत रखा है। इÆहŌने िकसानŌ के साथ छल िकया है, 

िकसानŌ के साथ बेवफाई कì है।  

(1445/MM/KKD) 

लेिकन मोदी जी कì सरकार ने Öवामीनाथन किमशन कì åरकमÁडेशन को 

इÌÈलीम¤ट िकया।…(Óयवधान) इसका सिटª िफकेट हम¤ इनसे नहé चािहए। हम¤ Öवयं 

Öवामीनाथन जी ने सोमवार को टाइÌस ऑफ इिÁडया म¤ िलखे गए अपने लेख म¤ द े

िदया है। उÆहŌने अपने लेख म¤ कहा है िक मझेु दखु है िक िसफª  िपछले चार साल म¤ ही 
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अ¸छा काम हòआ। …(Óयवधान) आठ साल खराब कर िदए गए। िपछले चार साल म¤ 

जो काम हòए ह§, वे िकसान, देश और उīोग के िहत म¤ थे। Öवामीनाथन जी को अब यह 

िवĵास है िक देश सही राÖते पर चल रहा है, िकसानŌ के िहत म¤ चल रहा 

है।…(Óयवधान) 

 उपाÅय± महोदय, मझेु याद है िक एक िदन सेÆůल हॉल म¤ Öवामीनाथन जी से 

मेरी मलुाकात हो गयी। वे पूवª सांसद ह§ और मेर ेसाथ हाउस म¤ भी रह चकेु ह§। म§ने 

Öवामीनाथन जी को बड़ी िवनăता से पूछा िक म§ आपसे िमलना चाहता हóं।…(Óयवधान) 

आप मागªदशªन दीिजए िक हम कैसे इस देश के िकसानŌ का िहत कर सकते ह§। उÆहŌने 

कहा िक बेटा, आप िसफª  मेरी åरपोटª  पढ़ लो, उसम¤ सब कुछ िलखा है। आज म§ हषª से 

कह सकता हóं िक ÿधान मýंी मोदी जी ने उस åरपोटª  को लागू करके देश के िकसानŌ 

का िहत िकया है।…(Óयवधान) इनके बड़े-बड़े नेता बेल पर ह§। उनके पास कोई चारा 

नहé है।…(Óयवधान) इनके िकतने नेता बेल पर ह§, अब तो िगनना मिुÔकल हो गया है। 

अब तो पता ही नहé चलता है िक कौन अंदर है और कौन बाहर है? …(Óयवधान) देश 

के पास अब कोई चारा नहé है। हम चार ेकì बात भी नहé कर सकते ह§, ³यŌिक िफर 

इनके ऊपर बात आ जाएगी।…(Óयवधान)  

म§ कहना चाह रहा था िक इस समय देश के पास इसके अलावा कोई चारा ही 

नहé है, इनसे मिुĉ पाना और  इनको सही जगह बैठाना…(Óयवधान) िपछले चनुाव म¤ 

तो ये 44 पर आ गए थे, लेिकन अगली बार देश कì जनता इÆह¤ 4 या 6 पर लाए, मझेु 

नहé मालूम, ³यŌिक अलग-अलग आंकड़े हो सकते ह§। िजस ÿकार से देश के साथ 

कांúेस ने बेवफाई कì है और बार-बार करती है। कांúेस के मंिýयŌ का भी इस कानून 
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को बनाने म¤ योगदान है, िफर भी इस ÿकार का Óयवहार बहòत ही दभुाª µयपूणª है।…( 

Óयवधान) म§ िफर एक बार आपसे िवनă िवनती कłंगा िक आप देश िहत के काम म¤ 

बाधा न डाल¤। देश िहत के कामŌ म¤ सरकार के साथ खड़े होकर उसका ®ेय ल¤, अÆयथा 

ये जनता, भारत कì जनता आपको कभी माफ नहé करगेी। 

(इित) 

HON. DEPUTY-SPEAKER: Motions moved: 

“That the Bill further to amend the Central Goods and 
Services Tax Act, 2017, be taken into consideration. ” 
 

“That the Bill further to amend the Integrated Goods and 
Services Tax Act, 2017, be taken into consideration. ” 
 
“That the Bill to amend the Union Territory Goods and 
Services Tax Act, 2017, be taken into consideration. ” 

and 

“That the Bill further to amend the Goods and Services 
Tax (Compensation to States) Act, 2017, be taken into 
consideration. ” 
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HON. DEPUTY-SPEAKER: Yes, Shri Kharge. 

… (Interruptions) 

HON. DEPUTY-SPEAKER : Hon. Members, please go back to your 

seats. 

1448 hours  

(At this stage, Shri Ravneet Singh and some other hon. Members 
went back to their seats.) 

… (Interruptions) 
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1448 बज े

®ी मिÐलकाजुªन खड़ग े (गलुबगाª) : महोदय, जो जीएसटी िबल लाया गया 

है…(Óयवधान) इस िबल को हम सबने िमलकर बनाया है…(Óयवधान) यूपीए कì 

सरकार ने इस िबल को बनाया था…(Óयवधान) उस वĉ जीएसटी, फूड िस³योåरटी 

ए³ट, मनरगेा, महाÂमा गांधी गारÁटी Öकìम को हम लेकर आए थ…े(Óयवधान) इनको 

लागू करने का काम ये लोग कर रहे ह§। हमने यह कभी नहé कहा िक जीएसटी ठीक 

नहé है…(Óयवधान) हर कानून अ¸छा होता है, लेिकन उस कानून को अमल म¤ लाने 

वाल ेलोग अगर ठीक नहé ह§ तो कानून भी ठीक नहé होता है।…(Óयवधान) 

(1450/SJN/RP) 

Sir, even, the Constitution makers said: “However good a 

Constitution may be, it is sure to turn out bad because those who are 

called to work it, happen to be a bad lot. … (Interruptions) यह ऐसा ही 

है। यह जी.एस.टी. िबल देश और सबके िहत के िलए लाया गया है। लेिकन इÆहŌने इस 

िबल को तोड़-मोड़कर, िजससे जनता को इससे फायदा होना चािहए था और Öमाल 

Öकेल इंडÖůीज को भी इससे फायदा होना था, गरीब लोगŌ को इससे फायदा होना 

था। आज वह सब और Öमाल Öकेल इंडÖůीज रÖते पर पड़े हòए ह§। आपको तो यह 

मालूम है िक तिमलनाडु म¤ 50,000 Öमाल Öकेल इंडÖůीज ³लोज ह§। 5,00,000 लोग 

बेकार हो गए ह§ और सार ेदेश म¤ कम से कम तीन करोड़ लोग इसकì वजह से परेशान 

थे। आप एक तरफ जी.एस.टी कì बात करते ह§, लेिकन इसको लागू करने का तरीका 
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आपको मालूम नहé है। िसफª  भाषण करने और बोलने का मालूम है। बोलने से िकसी 

का पेट नहé भरता है। एम.एस.एम.ई. बोडª, आज िजन छोटे-मोटे लोगŌ को लोन िदया 

जाता था, वह भी बंद हो गया ³यŌिक हर एक ब§क का पैसा सब आपके बड़े-बड़े Ā¤ ड्स 

लेकर बाहर चल ेगए ह§। िजतने भी मोदीज ह§, ये सभी लोग ब§क का पैसा लेकर चल ेगए 

ह§। इंडÖůी म¤ इनवेÖटम¤ट कहां से आता है? अगर पैसा ब§कŌ म¤ नहé है, लोन एडवांस 

नहé करते ह§ तो कौन-सी इंडÖůी आती है? कौन-सा इनवेÖटम¤ट होता है? आज यह 

पूर ेदेश के राजकांड कì भी बात है। He spoke on politics. He asked: “For 60 

years, what have you done? For 70 years, what have you done?” … 

(Interruptions) We have replied several times.  Even, in this House, 

their own people have admitted that something has been done and 

that is why, today, India is strong. … (Interruptions)  Our democracy 

is strong because we have safeguarded the democracy and the 

Constitution.  That is why, today, you are talking like that. … 

(Interruptions) I am a man who is speaking here.  I have to ask him 

one thing because he always challenge us. … (Interruptions)  ... 

(Expunged as ordered by the Chair) हमको बोलते ह§ िक चालीस के चार … 

(Óयवधान) 

HON. DEPUTY SPEAKER: No.  

… (Interruptions) 
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SHRI MALLIKARJUN KHARGE (GULBARGA): What is this? ... 

(Expunged as ordered by the Chair) and he is advising us; he is 

advising me; and he is advising my people. कल आप चार लोग भी नहé 

रह¤गे। यह तो 125 करोड़ जनता तय करगेी। कौन- िकतने आएगं,े ³या है? लेिकन आप 

हमको Ļमूलेट करने के िलए, चार लोग नहé आंएग,े आप कैसे चनुकर आएगं,े दो 

आएगंे। आप यह याद कर लीिजए िक तÌुहारी पाटê के िसफª  दो लोग थे। गाय और 

बछड़े के जैसे िसफª  दो थ,े तीसरा आदमी नहé था। ÿपोजर नहé था, सेक¤ डर नहé था, 

तो आप हमारी बात करते ह§। इसिलए म§ यह कहना चाहता हóं िक all the taxes and 

revenues are going to the States and the Centre.  Whatever we 

collect under GST, that is going to the States. … (Interruptions) Only 

with that money, they are going to purchase Rafale and other 

things.… (Interruptions) Then, why should I not speak on Rafale? … 

(Interruptions) I am going to ask you one thing. … (Interruptions) 

(1455/SMN/BKS)(3.38) 

HON. DEPUTY SPEAKER: Hon. Member, he has a point of order.   

THE MINISTER OF CHEMICALS AND FERTILIZERS AND 

MINISTER OF PARLIAMENTARY AFFAIRS (SHRI 

ANANTHKUMAR): Sir, I always thought Kharge Ji is a veteran 

legislator and an experienced person.  But unfortunately, he is 

ignorant of Rules of Procedure of this House. He is ignorant. He 



09.08.2018      Sh/Hcb         Uncorrected / Not for Publication                                               410 
 

has no business to insult an hon. Member of the other House – 

Rajya Sabha. What does 352(iii) says?  I will read it for you. … 

(Interruptions)  

“use offensive expressions about the conduct of 
proceedings of Parliament or  any State Legislature; (iv) 
reflect on any determination of the House except on a 
Motion for rescinding it; (v) reflect upon the conduct of 
persons in high authority unless the discussion is based 
on it substantive motion drawn in that proper terms; ” 

 

He should understand this. Piyush Goyal Ji is righteously 

elected to the other House of the Parliament. He has been elected 

by the States.  He knows that, in the constitutional scheme made by 

Dr. Baba Saheb Ambedkar, anybody can be elected to both the 

Houses of Parliament and they also can be elected to the Legislative 

Assembly and to the Legislative Council. Therefore, if this basic 

knowledge is not with Kharge Ji, then, he should apologize to the 

entire House. He should apologize to Piyush Goyal Ji. Sir, not only 

that, day in day out, Shri Mallikharjun Kharge has made reference to 

the great Bharat Ratna Baba Saheb Ambedkar Ji but Congress 

should remember that if anybody has betrayed Dr. Ambedkar, it is 

Kharge Ji’s and Congress Party.   When the maker of the 
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Constitution of India wanted to contest Lok Sabha, what did Pandit 

Nehru do?  What did Congress party do?  They put a candidate. They 

should have sent Dr. Baba Saheb Ambedkar unanimously to this 

House. And ultimately, our founder President Dr. Shyama Prasad 

Mookherjee and all of them brought Dr. Ambedkar with great respect 

and dignity to the House of States, that is, Rajya Sabha. That being 

the legacy, that being the history, ... (Expunged as ordered by the 

Chair) upon them, ... (Expunged as ordered by the Chair) on the 

Congress Party!  Lastly Sir, he speaks everyday about Dr. Baba 

Saheb Ambedkar.   I want to ask them one thing. Why did they not 

give Bharat Ratna to Ambedkar? Why did they give Bharat Ratna to 

Indira Gandhi first? Why did they give Bharat Ratna to Rajiv Gandhi?  

It was V.P.Singh Government supported by Bharatiya Janata Party 

– Atal Ji and Advani Ji who accorded Bharat Ratna to Baba Saheb 

Ambedkar.  They also should remember Dr. Manmohan Singh who 

was six times MP from Assam.  He is still in the other House. We 

respect him he became the Prime Minister of this country twice.  The 

same question which Mallikarjun Kharge Ji is asking to our beloved 

friend, esteemed friend Piyush Goyal should be posed to Dr. 

Manmohan Singh also.  
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(1500/VR/GG) 

Should we ask this question to Dr. Manmohan Singh?… 

(Interruptions) He should know the dignity of the House. … 

(Interruptions) He should have maintained the dignity of the Rajya 

Sabha… (Interruptions) He should not be speaking anything. … 

(Interruptions) Whatever aspersions have been made by Shri Kharge 

against the hon. Minister, Shri Piyush Goyal should be expunged. … 

(Interruptions) He should apologize for it. … (Interruptions) 

SHRI K.C. VENUGOPAL (ALAPPUZHA): Sir, I have a Point of Order. 

… (Interruptions) 

HON. DEPUTY SPEAKER: I will go through that. 

… (Interruptions) 

HON. DEPUTY SPEAKER: That is already expunged.  

… (Interruptions) 

SHRI K.C. VENUGOPAL (ALAPPUZHA): Sir, let me allow to speak. 

I have a Point of Order. … (Interruptions) Sir, I am quoting Rule 

no.353, the same Rule quoted by the hon. Parliamentary Affairs 

Minister. While moving the Bill on GST, the hon. Finance Minister 

has taken 45 minutes for an introductory speech. In an introductory 

speech no political remarks should be made. But he tried to abuse 
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the Indian National Congress throughout his speech. He tried to 

actually criticize the Indian National Congress while moving the Bill. 

He has delivered most of the speech only on political basis. That is 

why, Kharge ji talked about it in his reply.  

 Mr. Minister, you know that in 1984 you had only two Members, 

namely, Shri Atal Bihari Vajpayee and Shri Lal Krishna Advani. Both 

of them are now in the Margdarshak Mandal. … (Interruptions) You 

have sidelined them. … (Interruptions) Let me complete. … 

(Interruptions) Every time you ask, ‘Is this democracy?’ … 

(Interruptions) That democracy is created by the Indian National 

Congress only. That is why you people are sitting there. At the time 

of freedom struggle, you were not there. … (Interruptions) At the time 

of freedom struggle, your party was not there. … (Interruptions) It 

was only because of the Congress Party … (Interruptions)    

 Shri Ananthkumar ji raised a Point of Order. … (Interruptions) I 

know it. … (Interruptions) Sir, if you are going to expunge the speech 

of Mallikarjun Kharge ji, you should first expunge the speech of the 

hon. Minister. … (Interruptions) Then, you can do it. … (Interruptions) 

While moving the Bill, making political remarks and trying to damage 
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the image of parties, is not the worth. Therefore, you should do like 

that. … (Interruptions)  

THE MINISTER OF RAILWAYS, MINISTER OF COAL, MINISTER 

OF FINANCE AND MINISTER OF CORPORATE AFFAIRS (SHRI 

PIYUSH GOYAL): Hon. Deputy-Speaker, Sir, first of all, throughout 

my speech, I was moving four Bills. … (Interruptions) 

 Sir, there are four Bills. I spoke on all the four Bills. … 

(Interruptions) I spoke about compensation to the States; I spoke 

about compensation to the Union Territories; I talked about the 

Integrated Goods and Services, whether Central Government is 

involved; I talked about compensation to the States and the CGST. I 

was moving four Bills, a subject as important as GST. It is a subject 

in which the federal structure of India has been tested and has come 

out honourably and has come out creditably. It is a subject on which 

the whole nation is directly affected. Around 125 crore people are 

paying Indirect Taxes in one form or the other. We are making it 

simple for them. We are making it good for them. We are making it 

cheaper for them. Should we not, while moving such important four 

Bills, bring out the facts. … (Interruptions) 
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 Sir, throughout my speech, at least on four occasions, I 

appealed to the hon. Members on the other side that they are a part 

of the GST Council. All these decisions are unanimous. Congress 

representatives are there. Let them take the credit. At least four times 

I requested them to take the credit.  

 Why are they showing the people these kinds of colours? … 

(Interruptions) You are a part of it.… (Interruptions) Why are you 

opposing it now? … (Interruptions) Why are you disturbing the House 

and exposing yourselves? … (Interruptions) Throughout the speech 

I did not say anything, which is derogatory. … (Interruptions) It is only 

Shri Mallikarjun Kharge who brought the level of debate to the level 

where he started making personal attacks on me. … (Interruptions) I 

am extremely sorry. He is a very senior leader. We all respect him. 

But I never imagined that he would be so frustrated that he would go 

down to such a level that he would start making personal 

allegations.… (Interruptions)  

(1505/SAN/CS)  

 If he is very keen, I challenge him to come to Mumbai and stand 

in an election against me. … (Interruptions) Khargeji, you come to 

Mumbai and we will fight an election. … (Interruptions) 
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श्री निनिकान्त दबेु (गोड्डा) : महोदय, मेरा प्वाइंट ऑफ आडडर है।  

 महोदय, इि लोगों िे यह कहा नक मंत्री जी िे इतिी लंबा बोला है। ररकॉडड स्ट्रेट 

होिा चानहए। सार ेलोग 358(1) को पनिए। It says ‘After the ‘Member who 

moves a Motion has spoken ….’ इसका मतलब यह है नक जो मेंबर मोिि मूव 

करगेा, पहले वह बोलेगा और उसके बोलिे के बाद ही दूसर ेवक्ता बोलेंगे। यह रूल बकु 

कह रही है, तो मंत्री जी िे 45 नमिट बोलकर कौि सी गलती की है?  

HON. DEPUTY SPEAKER:  Anyway, I will go through all the things. 

Whatever allegations are there, I will expunge them.  

श्री मनललकाजुडि खड़गे (गलुबगाड) : महोदय, मेरा नकसी के नखलाफ पसडिल ऐलीगेिि 

िहीं है, लेनकि आपिे जब यह कहा नक आप दो-चार भी िहीं आएगें और आपिे यह 

भी कहा नक हम जिता के नहत में काम िहीं कर रहे हैं। आपिे यह भी कहा नक 50-60 

साल में कुछ िहीं हुआ, अब हम ही कर रहे हैं, तब मझेु जवाब देिा पड़ता है।  … 

(Interruptions) 

 I would also like to make an appeal to Shri Ananthkumarji 

because it is often and often being raised in this House. Everybody 

should know that Dr. Babasaheb Ambedkar had formed his own 

party. First, he formed the Independent Labour Party. Then, he 

formed the Scheduled Caste Federation. He contested once from the 

Independent Labour Party. Then, he formed the Scheduled Caste 

Federation again and fought election. These people are always 
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asking why he is defended and why he is coming. He is an 

independent man. He has got his own ideas. He did not always 

compromise with Congress or Mahatma Gandhiji. He had got his 

own ideas on social problems. When nobody accepted those social 

problems, including the Hindu Maha Sabha, naturally he wanted to 

keep his separate identity. So, do not tell us often and often that one 

thing. 

 There is another thing which is said ‘we have given Bharat 

Ratna. We have put the photo.’ I want to tell you. I was studying in 

PUC. At that time, an agitation started throughout the country to 

instal the statue of Dr. Babasaheb Ambedkar inside the Parliament 

premises. At that time, from Gulberga alone, from my area, 2,000 

people went to jail on this issue. It also happened even in 

Maharashtra, a part of Madhya Pradesh and a part of Andhra 

Pradesh. We all did all these things and ultimately, the Congress 

installed the statue of Dr. Babasaheb Ambedkar here. … 

(Interruptions) 

 Not only that, when I got elected, the first thing I did was that I 

got the statue of Dr. Babasaheb Ambedkar installed in my 
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constituency. Do not teach us regarding Dr. Babasaheb Ambedkar’s 

philosophy and regarding Dr. Babasaheb Ambedkar himself. 

 Thirdly, I want to clarify one thing. I wish to tell Shri 

Ananthkumarji that if he goes through the ten speeches of Shri Atal 

Bihari Vajpayeeji, he will get to know what he had said about Pandit 

Jawaharlal Nehruji, his foreign policy and his love for democracy and 

secularism. I would request him to read those ten speeches. Then, 

he will come to know how he has been praised by Shri Atal Bihari 

Vajpayeeji, while you people always criticize. 

HON. DEPUTY SPEAKER: All right. You come to the point. 

SHRI MALLIKARJUN KHARGE (GULBARGA): I just want to bring 

this to his notice. If they want to read them, I will place all those 

records here. 

HON. DEPUTY SPEAKER: Your Leader is speaking. Please take 

your seat.  Do not disturb.  

 SHRI MALLIKARJUN KHARGE (GULBARGA): Sir, we are always 

raising this issue of Rafale deal because ultimately … (Interruptions) 

The Finance Minister will give the reply. … (Interruptions) 
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(1510/RBN/RV)  

 If they have the courage let them constitute a Joint 

Parliamentary Committee. This is my first demand. Secondly, you 

disclose the actual price. Thirdly, in the name of secrecy why are you 

not disclosing the price? When the UPA Government was in power, 

for 126 fighter planes, the price fixed was nearly Rs. 54,000 crore. 

18 नवमािों को तैयार नस्ट्िनत में और 108 नवमािों को भारत में अपिी Public 

Undertaking, the Hindustan Aeronautics Limited को दिेे का िा। लेनकि, 

यह सब एग्रीमेंट रहते हुए भी इसे जब माि नलया गया िा, Why have they 

changed the agreement? What interest have they got? … 

(Interruptions) 

HON. DEPUTY-SPEAKER: That is all right.  

SHRI MALLIKARJUN KHARGE (GULBARGA): This is very 

important. Nearly for 36 Rafale, they are giving the contract to one 

individual. उसमें जो नडफरेंस हैं, वह आज कम से कम 41,000 करोड़ रुपये का 

है।…(व्यवधाि) वह पैसा कहां जािे वाला है, नकसकी जेब में जािे वाला है और उन्होंिे 

ऐसा क्यों नकया?…(व्यवधाि) 

 आप अपिी ररप्लाई दे दीनजए।…(व्यवधाि) 

रसायि और उवडरक मंत्री तिा  संसदीय कायड मंत्री (श्री अिन्तकुमार): सर, जी.एस.टी. 

के साि इसका कोई ताललकु िहीं है।…(व्यवधाि) यह देि के नहत में नकया हुआ 
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भारत और फ्ांस के बीच में एक समझौता है।…(व्यवधाि) … (Not recorded) के 

जीप स्ट्कैण्डल से लेकर, बोफोसड, ऑगस्ट्ता तक इन्होंिे, कांगे्रस वालों िे एक के बाद 

एक स्ट्कैम नकया।…(व्यवधाि) इसनलए मैं आपसे गजुाररि करता ह  ंनक यह ररकॉडड में 

िहीं जािा चानहए।…(व्यवधाि) इस पर जे.पी.सी. का कोई प्रश्न ही िहीं उठता 

है।…(व्यवधाि) यह बेबनुियाद है।…(व्यवधाि) 

HON. DEPUTY-SPEAKER: Shri Kharge, you come to the point and 

conclude. 

… (Interruptions) 

HON. DEPUTY-SPEAKER: I will go through it.  

… (Interruptions) 

HON. DEPUTY-SPEAKER: He is speaking. I appeal to the Members 

of the Congress Party that Shri Kharge will take care of himself. You 

need not intervene. 

… (Interruptions) 

SHRI MALLIKARJUN KHARGE  (GULBARGA): This has not gone 

to the CCEA. … (Interruptions) Whatever agreement has been 

arrived at, transfer of technology is not included in that. Thousands 

of people could have got jobs had this technology been transferred 

to the HAL. Many Engineers would have got employment.  

HON. DEPUTY-SPEAKER:  All right. That is a different issue. 
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… (Interruptions) 

 

श्री निनिकान्त दबेु (गोड्डा): नडप्टी स्ट्पीकर सर, ये नबल पर िहीं बोलेंगे। …(व्यवधाि) 

SHRI MALLIKARJUN KHARGE (GULBARGA): The man who has no 

experience in this field, ऐसे आदमी को आपिे यह काम सौंपा है।…(व्यवधाि) 

इससे देि को िकुसाि है, नसक्योररटी थे्रट है।…(व्यवधाि) इससे सार ेलोगों का बहुत 

बड़ा िकुसाि होिे वाला है और देि का भी िकुसाि होिे वाला है।…(व्यवधाि) मोदी 

जी को नकसिे ऑिोररटी दी िी नक उन्होंिे कैनबिेट की एपू्रवल िहीं ली, सी.सी.एस. 

की एपू्रवल िहीं ली, फाइिैंस कमेटी की एपू्रवल िहीं ली।…(व्यवधाि) 

श्री सभुाष चन्र बहेनड़या (भीलवाड़ा): उपाध्यक्ष महोदय, धन्यवाद। जी.एस.टी. यािी 

‘गडु एण्ड नसम्पल टैक्स’, जैसा नक प्रधाि मंत्री मोदी जी िे कहा, इस पर यह अमेंडमेंट 

नबल आया है।…(व्यवधाि)  

HON. DEPUTY-SPEAKER: Shri Kharge, please wind up. 

… (Interruptions) 

HON. DEPUTY-SPEAKER: Hon. Members, please go to your seats. 

I know how to tackle. Otherwise, I cannot allow.  

… (Interruptions) 

 SHRI MALLIKARJUN KHARGE (GULBARGA):  I want to tell you 

पी.एम. की फ्ांस यात्रा के एक नदि पहले ही एस. जयिंकर, फॉरिे सेके्रटरी िे कहा 

िा – In terms of Rafale, my understanding is that there were 
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discussions underway between the French Company, our Ministry of 

Defence. … (Interruptions) इससे साफ पता चलता है नक नवदेि मंत्रालय के 

सनचव को पता ही िहीं िा नक प्रधािमंत्री राफेल डील अिाउन्स करिे वाले हैं।  

(1515/MY/SM) 

HON. DEPUTY SPEAKER: You have already made your point.  

… (Interruptions) 

1515 hours  

(At this stage, Shri Kodikunnil Suresh and some other hon. 

Members came and stood near the Table.) 

 

… (Interruptions) 
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1515 बजे 

श्री सभुाष चन्र बहेनड़या (भीलवाड़ा): उपाध्यक्ष महोदय, आपिे मझेु गड्ुस एडं सनवडसेज़ 

टैक्स (अमेंडमेंट) नबल पर बोलिे का मौका नदया, इसके नलए मैं आपका आभारी ह ं। 

…(व्यवधाि) 

महोदय, मैं आपके माध्यम से माििीय नवत्त मंत्री जी का आभार व्यक्त करिा 

चाहता ह ं नक वे इस अमेंडमेंट नबल को लाए हैं।…(व्यवधाि) काफी लंबे समय से वस्त्र 

उद्योग में जो नदक्कत आ रही िी और छोटे उत्पादकों को ज्यादा टैक्स कंपोनजट 

यूनिट के मकुाबले देिा पड़ रहा िा, उसका आपिे करकै्िि नकया। छोटे उत्पादकों 

को ररफंड की एनलनजनबनलटी दी, इसके नलए मैं उिका बहुत-बहुत आभार व्यक्त करता 

ह ं।…(व्यवधाि) 

 उपाध्यक्ष महोदय, अभी एक केस के बार ेमें जीएसटी काउंनसल िे जो अमेंडमेंट 

नदया, उसके नलए यह अमेंडमेंट नबल लाया गया है। इसमें पहले कुछ प्रॉब्लम 

िी।…(व्यवधाि) माििीय प्रधािमंत्री जी िे कहा िा नक जीएसटी का मतलब गडु एडं 

नसम्पल टैक्स है।…(व्यवधाि) इसे सरलीकरण करिे के नलए ही सरकार यह अमेंडमेंट 

नबल लेकर लायी है।…(व्यवधाि)  

उपाध्यक्ष महोदय, हमार ेनवपक्ष के सािी कह रहे हैं नक वे ही इस नबल को लाए 

िे।…(व्यवधाि) टैक्स के संबंध में जब कोई िया नसस्ट्टम िरुू नकया जाता है, तो 

उसके नलए नहम्मत चानहए।…(व्यवधाि) हमार ेप्रधािमंत्री जी की इच्छा है नक जीएसटी  

नसम्पल तिा गडु टैक्स बिे। …(व्यवधाि) इससे नकसी को हैरासमेंट ि हो और ज्यादा 

से ज्यादा कलैक्िि हो, इसी उदे्दश्य से जीएसटी लाया गया है।…(व्यवधाि) इस टैक्स 
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को लागू हुए एक साल से ज्यादा का समय हो गया है।…(व्यवधाि) इसके कारण 

उद्योगपनतयों तिा व्यापाररयों में हषड व्याप्त है, क्योंनक उिको भी ररफंड आिा िरुू हो 

गया है।…(व्यवधाि)  िरुू में कुछ नदक्कतों की वजह से नवलंब हुआ िा, लेनकि 

सरकार के निणडय के कारण ही आज एक्सपोटडसड को उिका टैक्स ररफंड 15 नदि के 

अंदर नबिा नकसी प्रॉब्लम के नमल रहा है।…(व्यवधाि)  

महोदय, आज इसमें अमेंडमेंट नकया जा रहा है और जैसा नक माििीय नवत्त 

मंत्री जी िे बताया िा नक यनद कोई आदमी एक राज्य में पहले काम कर रहा िा और 

उसकी अलग-अलग ब्ांचेज़ िे, तो उसको हर जगह एक ही िंबर से काम चलािा पड़ता 

िा। …(व्यवधाि) इसके कारण उसको पै्रनक्टक्ली नदक्कत हो रही िी। …(व्यवधाि) 

उसमें ऐसी व्यवस्ट्िा िी नक अगर वह अलग-अलग नबजिेस कर रहा है, तो वह अलग-

अलग िंबर ले सकता िा,…(व्यवधाि) लेनकि एक ही नबजिेस को उसी राज्य में 

अलग-अलग जगह कर रहा हो तो उसे एक ही िंबर से काम करिा पड़ता 

िा।…(व्यवधाि) इस अमेंडमेंट के माफड त उसे यह सनुवधा दी जाएगी नक वह चाहे तो 

अपिा काम करिे के नलए अलग-अलग िंबर भी ले सकता है।…(व्यवधाि) 

इसके अलावा, पहले एक्सपोटडसड को काफी नदक्कत भी आ रही 

िी।…(व्यवधाि)  माििीय मंत्री जी िे िेड्यूल-तीि में दो आइटम और जोड़े हैं। 

जीएसटी काउंनसल की नसफाररि के माफड त जो व्यापारी भारत का है, अगर वह दूसर े

देि से सामाि खरीदकर तीसर े देि में बेचता है, तो उसको सेलस िहीं मािा 

जाएगा।…(व्यवधाि) जो एक्सपोटडसड बाहर से माल मंगा कर बाहर ही बेचते हैं, उिको 

जीएसटी से मकु्त रखा गया है। इसी तरह से बाहर से आया हुआ कोई माल यनद कस्ट्टम 
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हाउस में पड़ा होता है और उसे वहीं से बेचा जाता है तो उसको भी जीएसटी के नलए 

िहीं मािा जाता है।…(व्यवधाि) 

उपाध्यक्ष महोदय, जीएसटी में एक्सपोटड की जो पररभाषा दी गई है, उसमें पहले 

एक ही चीज के बार ेमें नलखा हुआ िा नक फॉरिे करेंसी से जो पैसा आएगा, उसको ही 

एक्सपोटड मािा जाएगा, लेनकि इस अमेंडमेंट में आरबीआई नजसको अपू्रव करती है, 

अगर उस एक्सपोटड का पेमेंट रुपये में भी आएगा तो उसको एक्सपोटड मािा जाएगा 

और उस पर भी कोई टैक्स लागू िहीं होगा।…(व्यवधाि)  

उपाध्यक्ष महोदय, मैं आपके माध्यम से नवत्त मंत्री जी से निवेदि करिा चाहता 

ह ।ं 

(1520/AK/CP)   

आप ररटिड के नसम् प्लीनफकेिि की बात कर रहे हैं। जॉब पर जो माल जाता है, उसका 

जो आईटीसी-04 ररटिड है, वह आज तक कपड़ा इंडस्ट्री में कोई भी व्यापारी िहीं भर सका है। 

मैंिे आपसे व्यनक्त रूप से नमलकर भी निवेदि नकया िा और आपके मध्यम से भी यह निवेदि 

कर रहा ह ं नक आईटीसी-04 को टेक्सटाइल के नलए िोड़ा सा नसम्पल नकया जाए। जो 

नडपाटडमेंट के अनधकारी हैं, वे भी इस फामड को भरिे में असमिड हैं।  

मैं एक बात और कहिा चाहता ह ं नक आप छोटे-छोटे व्यापाररयों को ररफंड देिे का काम 

कर रहे हैं। इसकी जगह आप अगर यह करें नक इिका जो इिपटु टैक्स रटे है, उसको आउट 

पटु टैक्स रटे के बराबर ही कर दें, तो ररफंड का झगड़ा खत्म हो जाएगा और नडपाटडमेंट के 

ऊपर 90 लाख व्यापाररयों को ररफंड देिे का मामला हट जाएगा। आपका बहुत-बहुत धन्यवाद। 

…( व्यवधाि)   

  (इनत )   
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HON. DEPUTY SPEAKER: The next speaker is Dr. J. Jayavardhan. 

… (Interruptions) 

SHRI K.C. VENUGOPAL (ALAPPUZHA): Sir, kindly allow him to 

speak for a minute. … (Interruptions) 

1521hours  

(At this stage, Shri Shri Kodikunnil Suresh and some other hon. 

Members came and stood near the Table.) 
 

HON. DEPUTY SPEAKER: Okay, what is it that you want to say? 

… (Interruptions) 

SHRI MALLIKARJUN KHARGE (GULBARGA): Sir, I do not 

unnecessarily want to make allegations. … (Interruptions) The only 

thing is that whatever allegations have been made are by their own 

friends … (Interruptions) 

HON. DEPUTY SPEAKER: No, that is not the thing. Friends or 

enemies is not the issue. 

… (Interruptions) 

SHRI MALLIKARJUN KHARGE (GULBARGA): Sir, they have taken 

back nearly Rs. 35,000 crore, and they have not done anything. … 

(Interruptions) 

HON. DEPUTY SPEAKER: No. Now, Dr. Jayavardhan. 
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… (Interruptions) 

SHRI MALLIKARJUN KHARGE (GULBARGA): Sir, they are not 

allowing us to speak. … (Interruptions) Hence, we are walking out of 

the House. … (Interruptions) 

1522 hours  

(At this stage, Shri Mallikarjun Kharge and some other 

hon. Members left the House.) 
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1522 hours 

DR. J. JAYAVARDHAN (CHENNAI SOUTH): Hon. Deputy-Speaker, 

Sir, there has been much politics talked about here from both the 

sides, but I am coming to the issue of GST. … (Interruptions) 

The Goods and Services Tax (GST) has been one of the most 

ambitious and path-breaking economic reforms ever undertaken in 

our country’s history. … (Interruptions) Among the few countries that 

have attempted such reforms, none can come near India in terms of 

the complexity of federal structure, size, population and the 

stupendous amount of diversity and asymmetry between its 

constituent parts. … (Interruptions) 

 The Government has introduced four Bills to amend four Acts 

with regard to GST to ensure smooth transition of existing taxpayers 

to the new GST regime, and to overcome certain difficulties faced in 

the new tax regime. Some of these changes have been made in 

response to the earlier decisions taken by the GST Council while a 

few have been proposed on the basis of representations made by 

trade and industry. 

 In the Statement of Objects and Reasons, it has been 

mentioned about a major inconvenience caused to the taxpayers, 
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which was the process of filing returns and payment of taxes under 

the GST law. We have repeatedly asked the Central Government, 

through our State Government and it has been the request of several 

Members of Parliament, that filing of returns is a cumbersome 

process to be undertaken monthly and hence it should be relaxed. 

We appreciate the Government’s decision and the Bill, which 

proposes a new return filing system that envisages quarterly filing of 

returns and tax payments for small taxpayers along with minimal 

paperwork. 

 It is to be mentioned here about the problems being faced in 

the GSTN portal, which includes lack of robustness and volume 

handling capacity of the GST portal; delayed reflection of updated 

data as well as payments; absence of effective mechanism to resolve 

issues; and inability to make corrections after submission of returns 

in case of errors. These problems warrant improvement in the GSTN 

portal, and I would request the hon. Minister to take necessary action 

in this regard. 

 Coming to the issue of significant shortfall in the settlement of 

amounts due to Tamil Nadu in the new GST system, I would like to 

mention here that a large accumulation of IGST and the ad hoc 
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settlement without being disbursed to the States coupled with an 

unpredictable schedule are making the fiscal management of States 

unnecessarily difficult.  

 It is to be noted here that a large amount of IGST remains 

unsettled even after the second provisional settlement of Rs. 50,000 

crore made on 27 June 2018. I wish to state that by a rough estimate, 

our State would receive over Rs. 5,600 crore of additional revenue if 

the unsettled IGST credit is apportioned to our State.  

(1525/SPR/SK) 

This unsettled IGST represent tax paid by the citizens but not 

useable by the Government for the welfare of the citizens since they 

are held in suspense. Sir, I request the hon. Minister to take 

necessary and immediate action in this regard as Tamil Nadu 

Government is facing considerable fiscal stress and it is important 

that our legitimate dues are paid to us. The Central Government’s 

inaction on its part will lead to increase in unsettled IGST and will 

undermine the whole structure of GST. 

   Coming to the issues faced by the MSMEs sector, as we are 

well aware, MSMEs play  a pivotal role in giving fillip to economic 

growth. This sector is highly employment intensive and augment 



 09-08-2018                     SR/RJS         Uncorrected/Not for Publication                             431 

 

GDP besides contributing to balanced regional development.  The 

Government of Tamil Nadu had convened a stakeholders meeting 

with various MSMEs to understand their difficulties under the GST 

regime.   

It has come to the  notice that the predominant request of MSMEs 

relate to job work. Prior to GST, they were out of the ambit of VAT. 

Now under GST, they are reportedly facing difficulties in blockage of 

working capital due to levy of GST at 18 per cent for job work. This 

is more so in the category of engineering sector where upfront 

payment of tax needs to be made while making supplies to big 

companies in the organized sector, whereas they normally pay to the 

job workers after a period of only three months. We feel that 

reduction in rates of tax on job work to 5 per cent  would considerably 

mitigate their burden, without adverse effect on revenue, since it is 

an intermediate step.  

 We appreciate the Central Government’s decision to take 

cognisance of the difficulties faced by the textile sector and reduce 

the rate of job works to five per cent. 

      Another issue is in regard to the auto industry. It is to be noted 

that the auto ancillary parts in Tamil Nadu are mainly supplied to the 
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Original Equipment Manufacturers (OEM) for which the rate of tax 

under VAT was 5 per cent as industrial inputs and most of these 

ancillary units were earlier out of the purview of Central Excise. 

However, with the implementation of GST, these units have to pay 

highest rate of 28 per cent. It has now been brought to our notice that 

this has caused huge blockage of working capital. Further, the auto 

components, being intermediate goods, need not be taxed at 28 per 

cent and may be reduced to 18 per cent. Further, the Replacement 

Market is intrinsically linked with the Services sector and can't subsist 

on its own. That being the case, the rate of tax would be 18 per cent 

in the case of bundled supplies. Hence, reducing the rates of tax on 

auto components to 18 per cent would not impinge on revenue 

collection. We, therefore, urge that the rate of automobile 

components may be reduced to 18 per cent. 

   Clause 17 of the Bill seeks to amend Section 39 of the principal 

Act relating to furnishing of returns so as to provide for prescribing 

the procedure for quarterly filing of returns with monthly  payment of 

tax. The MSMEs sector has played a request for quarterly payment 

of tax as a normal practice as payments are received from buyers 

after a period of three months. This may not be feasible at this point 



 09-08-2018                     SR/RJS         Uncorrected/Not for Publication                             433 

 

in time. 

          However, as an alternative, we would, suggest that the rate of 

interest for belated payment of tax up to a quarter for taxpayers 

having turnover up to Rs.5 crore may be charged at a lower rate of 

12 per cent. Parallelly, the levy of late fee for belated payment of tax 

with delay of less than three months may also be dispensed with for 

this category of taxpayers. In this context, I would like to state that 

the present system of return filing does not facilitate self-filing by the 

taxpayer himself and rather he has to depend on the consultants or 

accountants for the purpose. We apprehend that this could be one 

of the reasons for lesser number of returns being filed. Hence, we 

request the hon. Minister to make sure that the GSTN come up with 

a very simple and user-friendly design that facilitates self-filing like in 

the case of IT returns without discrepancy and dependency on 

others. Cost incurred for such revamp could be worth spending.  

 Another major issue faced by the MSME sector is delay in getting 

refunds on exports. As a major chunk of exporters are from this 

sector, GSTN should, on a priority basis, put in place a mechanism 

for hassle-free refund without intervention of tax authorities. Further, 

in order to avoid delay in sanction of SGST refund by dual authorities, 
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I request the hon. Minister to explore the possibility of enabling the 

proper officer to whom the taxpayer is allotted to issue refunds under 

all the three Acts and at the end of the month the amount of refund 

may be reconciled and net balance may be apportioned to States 

and the Centre.  

(1530/UB/ASA) 

Timely refund to the MSME sector will remove blockage of 

working capital.  

 With regards to the MSME sector, it is to be noted that most of 

these tax payers belonging to the MSME sector are below the 

threshold limit for registration. As such, at the time of marketing their 

products, they face constraints from big manufacturers and retailers 

who, for the purpose of availing ITC, insist that such small suppliers 

get themselves registered. This puts the MSME sector at a 

disadvantageous position as registering under the Act entails 

discharge of tax liability without receipt of payments. This in turn 

leads to blockage of working capital. I request the hon. Minister to 

initiate the process required for reducing the tax on 72 goods and ten 

services put forth by the Government of Tamil Nadu to encourage 

MSME sector. The huge benefits accruing out of this gesture to the 
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MSME sector would more than offset the minimal loss of revenue 

anticipated to the exchequer.  

 Sir, coming to the issue of exports. The GST has adversely 

impacted exports which was even mentioned by the Parliamentary 

Standing Committee on Commerce. The refunds are not being 

transferred in the stipulated timeframe. Huge capital has been 

reportedly locked up thereby affecting the business of exports and 

affecting the ability to be competitive in the international market. A 

sharp liquidity crunch was primarily due to blocking of funds. 

Secondly, there was difficulty in filing of returns and non-availability 

of electronic refund application coupled with the fact of many 

discrepancies arising in the input tax credit.  

 Sir, our State Government is of the view that imposing of cess 

over and above the GST will defeat the principles of the GST which 

is ‘One Nation One Tax’. The imposition of cess runs contrary to the 

spirit in which the States have abolished many levies for the sake of 

implementation of the GST. Also, we apprehend that this may lead 

to a situation where the States will also be tempted to impose cess 

on some of the goods in future for one reason or the other. Hence, I 
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request the Central Government to refrain from imposing of cess 

over and above the GST.  

 I request the hon. Minister to rationalise the tax structure based 

on the recommendation of our State Government put forth in the GST 

Council so as to widen the tax base. No tax system could claim to be 

flawless and the GST indeed has its own shortcomings and 

drawbacks. But taking into consideration the individual States and 

multiple stakeholders’ view and addressing them systematically and 

strengthening our enforcement agencies to check evasion will truly 

solve the purpose for which such a complex transformational tax 

reform with much strenuous efforts has been brought in our country.  

(ends) 
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1532 hours 

PROF. SAUGATA ROY (DUM DUM): I rise to speak on the four GST-

related Bills brought by the present caretaker, Finance Minister, Mr. 

Piyush Goyal. I am told that Mr. Jaitley came to vote in the Rajya 

Sabha today. So, when the change in portfolio will take place, I do 

not know.  

 But let me, at the outset, mention two things which have been 

mentioned. There is much sound and fury in the House. The 

Parliamentary Affairs Minister objected to certain comments made 

by Shri Mallikarjun Kharge saying that the Finance Minister has 

never won an election. The Finance Minister responded to that.  

HON. DEPUTY SPEAKER: You please do not open the pandora’s 

box. You come to the point. You speak on GST. You have already 

spoken about that and the matter is over now.  

PROF. SAUGATA ROY (DUM DUM): I have a book in my hand. This 

book is more important than what you speak.  

HON. DEPUTY SPEAKER: That is important but do not come to this 

point unnecessarily.  

PROF. SAUGATA ROY (DUM DUM): Sir, please have the patience 

to listen to me. Read page 151 with me:  
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 “Subject to the provisions of this Constitution and to the Rules 

and Standing Orders regulating the Procedure of Parliament, 

there shall be freedom of speech in Parliament.” 
 

 Please, when you are sitting on that Chair, remember that there 

is absolute freedom of speech. You cannot stand up and say, “352, 

such and such…he is not allowed”. No! There have been great 

Parliamentarians here and they have always spoken on all subjects. 

As long as we do not name anybody personally, as long as we do 

not make slanderous expressions, we can speak on any subject on 

earth without fear of rebuttal. 

HON. DEPUTY SPEAKER: I know you are a well-read Professor. 

… (Interruptions) 

(1535/KMR/RAJ) 

HON. DEPUTY SPEAKER: You have taken the Constitution Book 

and tried to explain your point to me and I am happy that you have 

done that. At the same time, we have formulated our rules and 

regulations on how to conduct the Business in the House and based 

on that I am running the House.  

SHRI NISHIKANT DUBEY (GODDA): Sir, I am on a point of order. 

PROF. SAUGATA ROY (DUM DUM): Sir, I have not completed, I am 

on my feet, I am not yielding. 
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PROF. SAUGATA ROY (DUM DUM): Sir, why do you allow the ruling 

party people whenever they raise points of order? I am not yielding. 

HON. DEPUTY SPEAKER: He wants to raise a point of order.  

PROF. SAUGATA ROY (DUM DUM): I raise points of order every 

day. Do you allow me? 

HON. DEPUTY SPEAKER: You have not raised a point of order. You 

are only explaining something. He is raising a point of order.  

 

श्री निनिकान्त दबेु (गोड्डा): उपाध्यक्ष महोदय, हम इस पानलडयामेंट के सदस्ट्य हैं। यह 

पानलडयामेंट कािूि बिाती है और पानलडयामेंट को कााँस्ट्टीट्यूिि भी बदलिे का 

अनधकार है। नियम 389 के अिसुार लोक सभा सपु्रीम है। 

 “All matters not specifically provided for in these rules and 

all questions relating to the detailed working of these rules 

shall be regulated in such manner as the Speaker may 

from to time direct.” 

 

आपिे कााँस्ट्टीट्यूिि निकाल कर सीधे स्ट्पीकर के ऊपर क्वैश्चि कर नदया। यह 

माििीय सपु्रीम कोटड  िहीं है नक यह कैसे चलेगा, इसका कोई मतलब िहीं है। 

पानलडयामेंट स्ट्पीकर के नहसाब से चलेगी और इस रूल बकु के नहसाब से चलेगी। इसका 

कााँस्ट्टीट्यूिि से कोई लेिा-देिा िहीं है। हम कााँस्ट्टीट्यूिि पर चचाड कर सकते हैं। हम 
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कााँस्ट्टीट्यूिि चेंज कर सकते हैं। हम उसका कािूि चेंज कर सकते हैं। इसनलए उन्होंिे 

जो कहा है – आनटडकल 105, उसको एक्सपंज कर दीनजए। …(व्यवधाि) 

HON. DEPUTY SPEAKER: I have already given the ruling. My ruling 

is already given that it is subject to rules. You leave it.  

PROF. SAUGATA ROY (DUM DUM): Sir, I just want to point out the 

strange thing that I am noticing in this House in this present Lok 

Sabha that ruling party Members are using Rules 352, 349 of the 

Procedure to throttle the voice of the Opposition whenever any 

inconvenient question is raised. … (Interruptions) 

SEVERAL HON. MEMBERS: No, no.  

SHRI NISHIKANT DUBEY (GODDA): Again he is wrong. I quoted 

the Rule 389. … (Interruptions) 

PROF. SAUGATA ROY (DUM DUM): I need not learn the Rules of 

Procedure from Mr. Nishikant Dubey or from Mr. Ananthkumar. Sir, I 

have sufficient knowledge of the same and I respect the 

Parliamentary procedure. This is a bad practice that whenever 

somebody is speaking from the Opposition, they stand up and say 

under such and such Rule he cannot mention Rafale. What is wrong 

with Rafale? … (Interruptions) If the Government buys Rafale at an 

exorbitant rate and that is paid from … (Interruptions) 
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HON. DEPUTY SPEAKER: You are taking the time given to you. If 

you go on like this, I cannot permit this.  

PROF. SAUGATA ROY (DUM DUM): Sir, secondly, I object to the 

Finance Minister speaking for 45 minutes.  

HON. DEPUTY SPEAKER: That is his prerogative. You cannot stop 

it. 

SHRI NISHIKANT DUBEY (GODDA): He is a Member of the 

Parliament. … (Interruptions) 

PROF. SAUGATA ROY (DUM DUM): I object. I have a right to object. 

HON. DEPUTY SPEAKER: You have your objection, that is okay.  

PROF. SAUGATA ROY (DUM DUM): I am objecting by saying that 

this is not the convention of the House. The Minister who moves the 

motion speaks for a short time. … (Interruptions) Then the 

Opposition starts, Members speak, and at the end he gives a detailed 

reply.  

HON. DEPUTY SPEAKER: You come to the point, Professor. 

Otherwise, I will have to curtail your time.  

PROF. SAUGATA ROY (DUM DUM): I will come to the point, Sir. 

Because all these questions came up I thought in my conscience that 

unless I set the record straight with regard to the Constitution and 
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with regard to the fundamental freedom of speech under the 

Constitution which Dr. Ambedkar has given us, I will be failing in my 

duty.  

 Now let me come to the four GST Bills. The four GST Bills have 

brought in certain changes. Those with an annual turnover up to 

Rs.15 million will be allowed to opt for the composition scheme. Now 

the threshold is Rs.10 million. The scheme provides for a flat and 

concessional GST rate but does not give input tax credit. The Bills, 

the Minister claims, are primarily aimed at helping the MSME sector 

and small traders. The Finance Minister has earlier said that 

simplified GST return forms Sahaj and Sugam will be introduced to 

bring about ease of doing business. 

(1540/GM/IND) 

The Minister also said that the amendments will allow 

employers to claim input tax credit on facilities which is food, 

transport and insurances provided to employees. It provides for 

separate registration of companies having different business 

verticals, cancellation of registration and issuance of consolidated 

debit or credit notes covering multiple invoices. According to the 

amendments, e-commerce companies will not have to seek 
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registration under the GST if their annual turnover is less than Rs. 2 

million. The Bill to amend the compensation Act will enable the 

Centre and States to distribute the unutilized compensation fund 

among themselves. Already, the Opposition has said that this Bill will 

hurt the small-scale sector. Now, what is happening is that the 

Government has opened up to the fact that now elections are on the 

way. So, suddenly the GST Council led by the Finance Minister has, 

in a pre-poll sop, slashed GST on 100 items of mass use. They have 

put zero tax on items like sanitary napkins, milk, rakhis etc. GST on 

white goods like refrigerators, washing machine etc. has been 

reduced to 18 per cent. So, naturally big South Korean companies 

like Samsung and LG will make a killing because they are dominating 

the market in the country. These tax sops will lead to the loss of a 

huge amount. Almost Rs. 12,000 crore of income will be gone. Now, 

the Minister has to explain from where that money will come.  

One year of GST has been completed on 1st July 2018. I saw 

one article which says that one year of GST is a saga of failure. It 

says that contrary to the BJP claims, the GST has only encouraged 

malpractices, corruption and black money. It is so complicated that 

the small and medium sellers and shopkeepers shy away from it in 
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every way. It is admitted by the ruling party that it is complicated. Its 

uniformity lies in the fact that shopkeepers must charge 18 to 20 per 

cent on sales. The arithmetic involved in the process is so difficult 

that it is better to avoid it altogether. As a result, many people are 

avoiding GST altogether. They just keep a few items on GST list, 

show that they are following the GST regime and sell the rest of items 

as usual without paying the GST. In the process, they get a freedom 

to charge equivalent to or more than the GST. A new division 

between the existence and non-existence of GST has come into 

being. This leads to a practice where (i) the Government is deprived 

of genuine taxes, and (ii) the retailers and wholesalers charge 

arbitrarily more in the name of GST from the innocent buyers.  

At the time of introduction of GST, our Chief Minister had said, 

“Before your system is in order, don’t introduce GST in a hurry.” The 

GST network was not ready and our common small traders were not 

ready with the electronic wherewithal as to where they have to pay 

tax online and where they have to file their returns. They did not give 

the time to the country to prepare for it. Just because Mr. Modi 

wanted to announce it from the Central Hall at midnight of 31st July, 

they introduced it. 
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(1545/RSG-VB)  

 BJP’s original base was small traders of Delhi. The small 

traders of Delhi formed the original base of BJP and RSS. Now, BJP 

is going for a Hindutva base. So, they are jettisoning these small 

traders. Even BJP members admit that the small entrepreneurs and 

exporters are facing the problem of refund. This is the amount spent 

in advance which takes time to return. As a result, their money is 

stuck and they cannot invest further. 

 GST has made the process far more difficult. For example, the 

small-scale commerce and industry in Tiruppur in Tamil Nadu faces 

serious difficulty on account of the technical and other problem of 

GST and are on the verge of closure. Tiruppur, as you know, is close 

to Coimbatore which is the heart of the hosiery industry of the whole 

country. GST has hit Tiruppur very badly. 

 Everybody says in principle that ‘one nation, one tax’ is very 

good. We have one nation, but how many taxes do we have? There 

are five taxes: zero per cent, 12 per cent, 18 per cent, and so on.  

HON. DEPUTY SPEAKER: Please conclude. 

… (Interruptions) 
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PROF. SAUGATA ROY (DUM DUM): I will wind up. Having come to 

the point, I will not while away the time of the House. I have certain 

queries to make to the Finance Minister who has obviously gone 

around the corner.… (Interruptions) Has he gone to Shri Modi? … 

(Interruptions) Oh, he has gone for the voting? 

HON. DEPUTY SPEAKER: He has already got the permission of the 

Chair. 

… (Interruptions) 

PROF. SAUGATA ROY (DUM DUM): That is the problem if the 

Finance Minister is not from the Lok Sabha because the function of 

the Lok Sabha is Budget and Bills. … (Interruptions) 

 आपिे सही कहा और मैं मािता ह ाँ नक फाइिेंस नमनिस्ट्टर लोक सभा से ही होिा 

चानहए। This is because Lok Sabha has exclusive power over finances. 

… (Interruptions) 

HON. DEPUTY SPEAKER: Professor, you come to the point. 

… (Interruptions) 

PROF. SAUGATA ROY (DUM DUM): Sir, you represent the 

Dravidian culture. Please hold up democracy. … (Interruptions) 

HON. DEPUTY SPEAKER: That is why I am allowing you. 

… (Interruptions) 
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PROF. SAUGATA ROY (DUM DUM): There are many anomalies 

with regard to GST. For instance, Haj subsidy for Muslims is five per 

cent for private operators and 18 per cent for the Haj Committees of 

the State; and football coaching attracts GST of 18 per cent. … 

(Interruptions) 

 They say that there is an anti-profiteering authority. How does 

the Government monitor the anti-profiteering authority? 

 There are still different rates in different States. For instance, 

for solar equipment in Karnataka, it is five per cent; but in 

Maharashtra, it is 18 per cent. The authority of advance ruling has 

given that there are two different rates. 

 I am coming to the most important issue. Today, e-commerce 

has become a big business. You can sit at home and launch the 

application of Flipkart to buy anything from a pin to an elephant and 

that will be delivered at your doorstep. Who is monitoring the GST 

on e-commerce? This business is of $ 27 billion; so, even if you get 

ten per cent on it, you should have got $ 2.7 billion. How much is the 

Government getting? I ask a specific question to the Finance 

Minister. We have them one after the other. After Flipkart, there is 

Amazon now. You may have heard of the name, Jeff Bezos. He is 
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the world’s richest man now and he wants to enter the Indian market. 

This is very important. 

 Lastly, I want to mention this. If you look up today’s newspaper 

mint, you will find that IMF has said that if the Government does not 

improve the slab rate, our rating would come down. If you do not 

improve GST, this Moody’s rating will come down. 

(1550/RK/PC) 

If you do not improve GST, the Moody’s rating will come down 

and other rating agencies will rate you downwards. 

 Our Finance Secretary did a cut and paste job with GST.  It was 

copied from Malaysia.  Just like we do on computers, he did with 

GST.  The new Government that has come to power in Malaysia is 

scrapping GST.  They won the elections on that basis.  So, people 

are going back from GST.  You may know that Australia and New 

Zealand are going to withdraw GST.  Sir, your Party has opposed the 

GST.  If Puratchi Thalaivi Amma was there, GST would not have 

taken place.  She is the one who resisted GST till the last. 

 One-nation-one-tax is a good concept but the way the 

Government is implementing it, the way the country has been … 

(Interruptions) 
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HON. DEPUTY SPEAKER: Shri Kalikesh N. Singh Deo. 

PROF. SAUGATA ROY (DUM DUM): Sir, Kalikesh will speak.  He is 

a very good speaker.  I wish him all the best. 

HON. DEPUTY SPEAKER: That is why I have called him. 

PROF. SAUGATA ROY (DUM DUM): With these words, I conclude 

my speech on GST. 

          (ends) 
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1552 hours 

SHRI KALIKESH N. SINGH DEO (BOLANGIR): Sir, as usual, Prof. 

Saugata Roy’s charm has won the House.  It always does. 

 Let me start by talking about the GST Bill introduced by the hon. 

Minister.  Like this Government coins many things in different ways 

to have catchy phrases, the hon. Minister coined it as Good and 

Simple Tax.  It is so good and simple that to make an amendment to 

one Bill he had to introduce four Bills to it.  The same simplicity is 

reflected in the fact that India has something like seven rates; from 0 

per cent, .25 per cent, 3 per cent on gold, 5 per cent, 18 per cent, 28 

per cent and 12 per cent.  This is the simplicity of the tax.  It is so 

simple that every tax-payer, every small MSME sector which he 

speaks of well, have to file not one, two, five or ten but have to file 

almost 37 tax returns every year, three every month - one CGST, 

one IGST and one SGST.  At the end of the year they file the annual 

return.  This is the good and simplicity of this tax that we talk about.   

Yes, when the concept came out, it was a one-tax-one-nation.  

Being a productive Member of the Opposition, I am proud to say that 

our Party, BJD supported both the UPA, when they brought that 

concept out and the NDA when it tabled the concept on the floor of 
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this House.  But, unfortunately, it has not met the objectives that we 

or the entire nation imagined it would.  Does the House know that the 

effective tax rate of GST in India is the second highest in the world, 

only beaten by Chile, a country in Latin America?  Is the House aware 

that we have the highest tax net in Asia with the maximum number 

of slabs?  And, we are proud of ourselves that we have brought such 

a GST in. 

 While I agree with the hon. Minister that these particular 

amendments are necessary, changes have to be brought and we 

support the amendments but we think that he is doing too little and 

taking too much time to do it.  What we need is reform.  What we 

need is to understand that the business community of India is 

suffering.  We all are representatives of the people of our 

constituencies.  Most of our voters are MSME, small time 

businessmen.  That is the engine of growth for India.  Sir, 80 per cent 

of our employment comes from there and we are stifling them with 

the GST, not because the GST makes things more complicated in 

terms of tax structure but there are compliance issues.  Each of them 

spends from the first of every month to the 10th of every month with 

the Chartered Accountants.  They cannot do business because they 
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have to ensure GST compliance.  The cost of compliance has gone 

up by five or six times.  The only people who have benefited 

immensely from this are the Chartered Accountants.  I think, the hon. 

Finance Minister is himself a Chartered Accountant.  He will be able 

to tell us as to how much his colleagues, not Parliamentary 

colleagues but his Chartered Accountant colleagues, have been 

benefiting from this scheme. 

 Sir, the hon. Member from the TMC was speaking on the 

diversity of judgements on GST.  Every law will have grey areas. 

(1555/PS/SPS) 

 We have seen that because grey areas exist in taxation, 

corruption comes in. It was a norm in the Income Tax. On the same 

law and on the same principle of taxation, different judgements came 

in from different States at different levels and then corruption came 

in. Why are there grey areas in taxation? I do not understand this 

thing. It is a simple black and white procedure. If something needs to 

be taxed, it needs to be taxed. There should be no grey areas left. If 

there are grey areas left in a taxation law, it is a fault with us, that is, 

the people who make these laws. We are not making them clear 
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enough. We are not making rules and guidelines clear enough. We 

need to amend that.  

 Similarly, in the GST Authority for Advance Rulings, which have 

been set up, Shri Roy spoke about the solar panels which have 

different tax rate as per judgements given in Karnataka and a 

different tax rate as per judgements given in Maharashtra. Sir, even 

in the Authority for Advance Rulings in Delhi, a judgement has been 

given which says that on duty-free products, which you buy from 

duty-free shops, GST has to be put. While it can take some time to 

understand the law, but, at least, with authorities, there has to be 

cohesiveness and there has to be one understandable wrong – may 

be right or wrong. You cannot have five different understandings from 

five different authorities of any law. … (Interruptions) When 

authorities give different rulings, it means that the law itself is at fault. 

There is something wrong in the way we make the law and the people 

in those authorities giving those rulings should be sacked the next 

day. But, neither you have clarified the laws, nor have you sacked 

those people, if you think that the law is not clear enough.  

 Let us look at the complexity of the law itself. For the same 

service, there are different ways of taxation. If I am a restaurant 
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owner and I have one restaurant without AC, I am charging five per 

cent GST on that. If I have a restaurant with AC, I am charging twelve 

per cent on that. If I have a restaurant which has a bar with AC, it is 

something like 18 per cent and if I have a five-star hotel, then I am 

charging 28 per cent. Are we making life easier for a restaurant 

entrepreneur or are we making it more difficult for him? Do I have to 

have a C.A. in every restaurant to ensure that compliance is met? 

The fact is that a lot more needs to be done to ensure that 

compliance is easy. As long as compliance is not easy, I can assure 

you that you will not meet your income targets. We believe that in the 

taxation business of India, the Government believes that everybody 

is a … (Not recorded) and the tax authorities attack them with that 

bent of mind. That has to be changed, be it Income Tax or GST. We 

have to trust our tax payers. If compliance is easy, making taxes 

lower, people willing and voluntarily will come forward to pay the tax. 

 Sir, I know that you have given very short time to me. I am going 

to say one last thing before I close my discussion. In my own 

Constituency, there is a local flower called ‘mahua’. It is also there in 

Shri Nishikant Dubey’s Constituency and in parts of Jharkhand and 

Chhattisgarh. These flowers are collected by tribal ladies in their off-
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work season, when agriculture is not done. Now, the GST has been 

put on that. Nobody minds a tax. But, I want to understand how will 

a village person, who is buying flowers from these tribal ladies, 

comply with the GST tax structure? It is the compliance and not a 

tax. You tell them that जी.एस.टी. का फामड आप मत भररए। आप इतिा परसेंट 

टैक्स ले लीनजए, वे देिे के नलए तैयार हैं, लेनकि आप आनदवासी लोगों को बोलते हैं 

नक आप हर महीिे जी.एस.टी. का ररटिड भररये, which is seasonal forest 

produce. Even a forest and agricultural products are coming into this. 

There is a lot which needs to be done.  

 The Government has already paid, I think, something like 

Rs.60,000 crore as compensation to the States. It is not meeting its 

targets because it is too complex. The compliance is too strong and 

too straight. Sir, even now, this Rs. 34,000 crore is mismatched 

between the returns which have been filed. The Government has not 

been able to deal with that. Even now, the NIC, which has been given 

a responsibility of giving e-way bills, is not able to take the load of e-

way bills. It planks to ramp up with its capacity from twenty-five lakh 

bills a day to seventy-five lakh bills a day. But, even that is not 

enough. So, what do we do to MSME? We stop the trucks on the 
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way. We tell them do not send your goods. We will take it once the 

e-way bill comes.  

 I wish the hon. Minister was here so that he could have taken 

some suggestions. I am sure that the hon. Parliamentary Affairs 

Minister will convey it. 

HON. DEPUTY SPEAKER: The hon. Finance Minister is also here.  

SHRI KALIKESH N. SINGH DEO: I am very happy. I am sorry that I 

did not recognize him.  

(1600/MM/RC) 

 I am very happy that the Minister is here.  I would like to press 

upon the Minister to make the tax simple, make the tax easy and 

make it easy for people to pay tax.  People should not be scared of 

paying the tax and getting caught in the grips of these officials who 

will drive you round the bend.    The Minister should assure that and 

I can assure him that this country will stand up and pay the tax.  The 

moment they force those people by way of harassment, by way of a 

danda or by way of a threat to come and pay undue taxes or bribes, 

this country will not acquiesce to you.  

 With that I close my discussion. 

          (ends) 
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1601 बजे 

श्री आनदंराव अडसुल (अमरावती) : उपाध्यक्ष महोदय, आज वित्त मंत्री जी जीएसटी 

के साथ कनेक्टेड चार वबल लेकर आए हैं। उन  वबल्स पर अपनी बात रखने और 

सपोटट करने के वलए मैं खड़ा हुआ ह ं। 

 महोदय, वित्त मंत्री जी तो विद्वान हैं ही लेवकन प्रभारी वित्त मंत्री जी भी कुछ कम 

नहीं हैं। जब उन्होंने ये चार वबल सदन के सामने रखे तो बहुत अच्छे तरीके से अपना 

िक्तव्य भी वदया। लेवकन बाद का उनका कुछ भाषण मझेु पॉवलवटकल लगा। उसके 

जिाब में कांगे्रस के नेता खड़गे साहब ने भी िही बात दोहराई। हम से सीवनयर प्रो॰ 

सौगत राय भी उसमें शावमल हुए। मेरी समझ में यह नहीं आ रहा था वक हम आज 

जीएसटी पर िक्तव्य द ेरहे हैं या चनुािी प्रचार का माहौल बना हुआ है और सभी नेता 

अपनी-अपनी राय दे रहे हैं। हमार ेसदन का एक अजेंडा होता है, कुछ रूल्स होते हैं, 

वजनके मतुावबक हमें अपना िक्तव्य देना होता है। कांगे्रस की जब सरकार थी तो उन्होंने 

केिल जीएसटी लाने का एलान वकया था, कभी लेकर नहीं आए थे। जीएसटी देश की 

जरूरत थी। अलग-अलग टैक्स को इकट्ठा करके, हमार ेप्रधान मंत्री जी की भाषा में 

‘एक कंट्री एक टैक्स’ बनाया गया। इसकी संकल्पना बहुत अच्छी है और वपछले एक 

साल से उस पर अमल भी हो रहा है। मैं एक ही संटेंस बोलना चाहता ह ं वक वजस तरह 

से एक कंट्री एक टैक्स है िैसे ही क्या एक कंट्री, एक लॉ भी बनेगा? ऐसी हमार ेमन की 

अपेक्षा हे, वजसकी पूवतट भी होगी। आज जीएसटी के कारण इंस् पेक्टर राज खत्म हो 

गया है, यह मानना चावहए। यह एक उपलवधध है। जब भी कोई नया कानून आता है या 

नया विचार होता है तो उसको स्थावपत होने में थोड़ा समय लगता है। जैसे-जैसे अनभुि 
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आते हैं, िैसे-िैसे उसमें बदलाि आते हैं। इन बदलािों का ही नतीजा है वक आज हम 

46 बदलाि सेन्ट्रल जीएसटी अमेंडमेंट वबल, इंटीगे्रवटड जीएसटी अमेंडमेंट वबल, 

जीएसटी कम्प्नसेशन टू द स्टेट वबल और यूवनयन टेररटरी  जीएसटी अमेंडमेंट वबल 

के माध्यम से करने जा रहे हैं। 

(1605/SJN/SNB) 

इस बदलाि में एक अनभुि है। जब ये हमार ेआन्ट्रपे्रनसट थे, छोटे आन्ट्रपे्रनसट 

थे, उनको जो भी वदक्कतें आती थीं, इसवलए सरकार ने यहां एक कंपोवजशन स्कीम 

का इंट्रोडक्शन वकया है। इसी कारण अगर मैं यह बोलंू वक 25 प्रवतशत से अवधक 

बढ़ोतरी हमार ेजी.एस.टी कलेक्शन में होगी और जो छोटे-छोटे आन्ट्रपे्रनसट हैं, उनको 

भी राहत वमलेगी। आज एक और अच्छा बदलाि आया है, ररिसट चेंज मैकेवनज्म, अगर 

कोई ज्यादा जी.एस.टी. पे करता हो तो ररटन्सट फाइल करने के बाद जो ज्यादा 

धनरावश पे की गई है, िह उसे िापस वमल सकती है। यह एक अच्छा बदलाि लाया है। 

ऑथेंवटकली आज उसमें बदलाि आने िाला है, इसवलए आगे वमलेगा, ऐसा हम उम्पमीद 

कर सकते हैं। अगर नहीं वमलता है तो इस हाउस से और बहुत से माध्यमों से हम 

सरकार से पूछ भी सकते हैं। अतः उम्पमीद यह करनी चावहए वक जब कोई बदलाि 

आता है तो पररवस्थवत के अनसुार आता है। कुछ ऐसे भी एररयाज हैं, जैसे विशेषकर 

पंजाब से अनभुि आया, छोटे उद्यमी जो होते हैं, उनको ज्यादा टैक्स पे करना पड़ता 

है। एक कंपोवजशन स्कीम आई और छोटे-छोटे उद्यवमयों को राहत देने का प्रयास वकया 

गया। देश में एक बहुत बड़ा माहौल बना था वक जो सैनेटरी नैव्कन्स हैं, उनको फ्री में 

बांटने का वसलवसला शरुू हो गया। अगर उसके ऊपर कोई टैक्स था तो िह टैक्स 
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आज की सरकार ने खत्म वकया है। यह भी एक स्िागत करने जैसी बात है। वमवडल 

क्लास व्यवक्त या जो कोई अपनी सविटस शरुू करता है, यह हमारा खदु का भी अनभुि 

है वक हमारा एक छोटा सा घर होना चावहए, घर में वफ्रज होना चावहए, टी.िी. होना 

चावहए, टू व्हीलर होना चावहए, ऐसी वमवडल क्लास लोगों की एक अपेक्षा होती है। 

इसके ऊपर 28 प्रवतशत से सीधे 18 प्रवतशत पर टैक्स लाया गया, यह भी एक अच्छी 

राहत दी गयी है। यह बात मेर ेमन में हमेशा उठती है, जब एन.डी.ए की बैठक में हमने 

प्रधान मंत्री जी का अवभनन्दन इसवलए वकया वक हमार ेदेश की अथटव्यिस्था विश्व में 

8िें नंबर पर थी, 7िें नंबर पर फ्रांस की थी, उससे भी ऊपर उठकर हम पूरी दवुनया में 

छठे नंबर पर आए हैं। इस बात का हमें गिट होना चावहए वक जो बड़े-बड़े डेिले्ड कंट्रीज 

हैं, यूरोवपयन कंट्रीज हैं, अमेररका है, रवशया है, जापान है, जमटनी है, फ्रांस है, इन सबके 

मकुाबले इतना बड़ा देश होने के बािजूद अगर हमारी इकोनामी छठे नंबर पर आती है, 

तो उसकी सराहना करनी चावहए। तब भी मन में एक सिाल पैदा होता है वक यही एक 

फोरम है, जहां हमार ेमन में जो भी पीड़ा होती है, उसको उठाया जा सकता है। अगर 

ऐसा है तो हमार ेरुपये की िैल्यू डे बाई डे कम क्यों होती जा रही है? डालर के मकुाबले 

में हमार ेरुपये की िैल्यू 69 रुपये प्रवत डालर है। इसका कारण समझ में नहीं आता है। 

हमार े पेट्रोल-डीजल के रट्ेस डे बाई डे बढ़ते जा रहे हैं। अगर हमारी अथटव्यिस्था 

दवुनया की अथटव्यिस्थाओ ंमें छठे नंबर पर है, तो एक आम आदमी की यह अपेक्षा 

होती है वक मझेु राहत वमलनी चावहए वक मेरी अथटव्यिस्था बहुत ऊपर जा चकुी है। 

जब सामान्य आदमी को उसका फायदा वमलता है, हम जरूर यहां पर बैठते हैं, इधर-
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उधर की बातें समझते हैं, फ्रांस से ऊपर हमारी इकोनामी है इसवलए हम सराहना करते 

हैं और अवभनंदन करते हैं, आम आदमी का इससे कोई भी लेनादेना नहीं है।  

(1610/BKS/RU) 

मेर ेवनजी व्यिहार में, वनजी जीिन में मझेु जो भी चीजें चावहए, िे वकतनी सस्ती 

वमलती हैं, यह उसकी अपेक्षा होती है। लेवकन दभुाटग्य यह है वक ऐसा नहीं हो रहा है। 

जी.एस.टी. के रट्ेस कम वकए गए, इसका नतीजा यह हुआ वक वजन चीजों के रट्ेस 

कम वकए जाते हैं, तरुतं उसका इम्पपैक्ट दकुानों में होता है। जैसे फ्रीज या टी.िी. हो, 

आप देवखए, अगर उन्होंने आज का रटे दस हजार रुपये लगाया होगा और हम उसके 

जीएसटी रटे को 28 परसैंट से 18 परसैंट पर लाए होंगे तो 10 प्रवतशत उसकी िैल्यू 

कम होनी चावहए। यवद हम वकसी भी दकुान में जाएगें तो देखेंगे वक रट्ेस उतने कम 

वबल्कुल भी नहीं होंगे, दो,चार या पांच रुपये कम होंगे, क्योंवक जी.एस.टी. कम हुआ 

है, इसवलए कम हो गए। हमारी सरकार की वजतनी भी नीवतयां और योजनाए ंआई हैं, 

िे बहुत अच्छी योजनाए ंहैं, लेवकन िे ग्रास रूट तक नहीं पहुंची हैं, यह हमें स्िीकारना 

पड़ेगा।  इसका कारण जो अमल होता है, धयूरोके्रसी वजस तरीके से बताटि करती है, 

जब तक इनकी मावनटररगं नहीं होगी, तब तक यह ठीक नहीं होगा। उदाहरण के तौर 

पर मैं कहना चाहता ह  ंवक जैसे मदु्रा योजना है, यह बहुत बवढ़या योजना है। अगर कोई 

बेरोजगार नौजिान खदु का उद्योग स्टाटट करना चाहता है तो बैंक से उसको कम से 

कम दस लाख रुपये वबना वकसी वसक्यरुरटी के लोन वमलना चावहए। हम सब यहां बैठे 

हैं, यवद हम अपने चनुाि के्षत्र के अलग-बगल के दो-चार लोगों का नाम बतायेंगे वक 

इनको-इनको वमला है और उन्होंने अपना उद्योग भी शरुू वकया है, लेवकन ऐसा नहीं 
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होता है। बैंक िाले उनको कहेंगे वक यह श्योररटी दे दो, िह लाओ, यह लाओ, कहकर 

उसे भगाते रहते हैं। चूंवक उन्हें कोटा पूरा करना है तो जो अच्छा बॉरोअर उनके पास 

है, िह उसे बोल देते हैं वक अपने बीिी, भाई या अन्य वकसी के नाम पर लोन ले लो, 

क्योंवक हमें कोटा पूरा करना है। यह हकीकत है, हमें इसे स्िीकार करना पड़ेगा। 

योजनाए ंबहुत अच्छी हैं, लेवकन प्रधान मंत्री जी उनका अमल नहीं करेंगे। यवद अपने-

अपने विभाग में मंत्री जी चाहें तो िे भी उनका अमल नहीं कर पाएगें, जब तक इसमें 

मावनटररगं की व्यिस्था नहीं होती है वक कहां क्या हुआ है। केिल एडिरटाइजमैंट से 

काम नहीं होगा। हमें यह देखना पड़ेगा वक हम जो भी करना चाहते हैं, जैसे अभी यह 

एमएसईबी के वलए बदलाि लाए हैं। एक करोड़ से डेढ़ करोड़ रुपये तक हमने उनकी 

रेंज बढ़ाई है, लेवकन क्या सही मायने में इसका फायदा होने िाला है, यह भी हमें देखना 

पड़ेगा।  

 उपाध्यक्ष जी, आपने मझेु सदन में इस विषय पर बोलने का अिसर वदया। कहने 

के वलए बहुत सी बातें होती हैं, जब मैं खड़ा होता ह ं तो मेरी भी अपेक्षा होती है, क्योंवक 

मैं हमेशा एक पै्रवक्टकल बात करना चाहता ह ं, मैं पोवलवटक्स में ज्यादा जाना नहीं 

चाहता ह ं, क्योंवक मझेु ददट हो रहा था वक श्री पीयूष गोयल जी मेर े बहुत परुाने 

पाररिाररक वमत्र भी हैं। उन्होंने इसके ऊपर बहुत लम्पबा-चौड़ा भाषण वदया। खड़गे 

साहब को चांस वमला, उन्होंने इसके ऊपर भाषण वकया। बीच में प्रो.सौगत रॉय ने भी 

उसको दोहराया। यह मदेु्द की बात होती है। यवद चनुाि जल्दी हैं तो यह जगह चनुाि 

का प्रचार करने की नहीं है, मैं ऐसा मानता ह ं।  इसी के साथ मैं अपनी बात समाप्त 

करता ह ं। धन्यिाद।          (इवत) 
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1614 hours 

SHRI JAYADEV GALLA (GUNTUR):  Sir, once again, I am 

constrained to focus on my State’s issues. Due to the non-

implementation of the AP Reorganisation Act, an assurance was 

given to us. The range of non-implementation pertains to many 

Ministries with Ministry of Finance being the most important.  

 I rise to speak on the GST (Amendment) Bills placed before the 

House for its consideration.  Out of these four Bills, amendments to 

UTGST, IGST and GST (Compensation to States) are minor ones 

but amendments to CGST are major. Hence, I would like to mainly 

focus my submissions on this Bill and on a few other issues.  

 Sir, it is not just the Finance Minister but the Home Minister, the 

Prime Minister and even the entire Cabinet had been trumpeting that 

the 14th Finance Commission has recommended not to confer 

special category status on any State or extend benefits to any of the 

special category States.  

(1615/NKL/GG) 

 The fact of the matter is that nowhere the 14th Finance 

Commission has recommended this, I do not want to repeat the 

details, this has been made amply clear with evidence when I 
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initiated the discussion on the No Confidence Motion in the first week 

of this Session. But, I do seek the attention of the House to what 

Clause 11 of CGST Bill says. It proposes to amend Section 22 of the 

CGST Act.  Proviso to Clause 11 says and I quote: “Provided further 

that the Government may, at the request of a Special Category State 

and on the recommendations of the Council, enhance the aggregate 

turnover referred to in the first proviso, etc., subject to such 

conditions and limitations.” 

 Mr. Finance Minister, what does it mean? Sir, on the one hand, 

you are saying that henceforth no benefits would be given to Special 

Category States once GST is implemented. But, on the other hand, 

this is what you are doing. Again, in the same Clause, you are further 

clarifying the Explanation (iii) to Sub-section (4) of Section 22, which 

talks about Special Category States. What are you doing, Sir? You 

are adding Special Category States to this explanation. It means, you 

are further categorically explaining, how benefits to Special Category 

States mentioned in Article 297A (4) (g) are given. 

 Mr. Finance Minister, the people of Andhra Pradesh are 

watching every move. Please do not think that the people of Andhra 
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Pradesh are fools and political or legislative illiterates. They will give 

a befitting reply in the coming elections. 

 So, all I appeal to you is to please include AP also under Article 

297A and, as promised by you, you should extend all benefits given 

to Special Category States to AP and support AP to the hilt. All we 

are asking you, Sir, is to give us the same benefits in the same 

manner that you are giving to all Special Category States. 

 Sir, it was only on this Monday, the Commerce Minister, in reply 

to a question in this very House had said that North-East Industrial 

and Investment Promotion Policy would be extended to the North-

East till 2022. Not only this, the Government of India has extended 

Central Assistance Measures and Incentives to Special Category 

States in August, 2017 and the New Industrial Incentive Package to 

the North-Eastern States in March, 2018. When we are asking for 

the same, you are manoeuvring like snowboarders and trying to deny 

this to AP. Please do not cheat the people of AP. So, all I would say 

is to please extend the benefits that you have given to Special 

Category States in the same manner to AP also. 

 Sir, Government of India has given nothing to AP post the GST 

implementation. If we look at the Tax incentives you have given prior 
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to the GST implementation, they are not exclusive to AP alone. It has 

been given to all the 150 backward districts in the country. Nothing 

unique has been given to Andhra Pradesh. Secondly, if you look at 

Section 94(1) and (2), it clearly says that “Government of India 

should give Tax incentives to promote industrialisation and economic 

growth.” But, what you have given is just 15 per cent higher additional 

depreciation and 15 per cent investment allowance, that too only to 

seven backward districts of Andhra Pradesh which you are giving to 

all the 150 backward districts in the entire country, Sir. There is 

nothing special for Andhra Pradesh in this. Sir, you have not even 

extended this to even backward Mandals of the remaining six 

districts of Andhra Pradesh. Secondly, you have turned your face 

away from what we have asked. We have been asking for tax 

incentives on the lines of North-Eastern States; 30 per cent of the 

investment in plant and machinery with an upper limit of Rs. 5 crores; 

3 per cent on working capital credit advance; reimbursement of 100 

per cent insurance premium; giving us Government of India’s share 

of CGST and IGST as a refund, the way you are doing for the other 

Special Category States; reimbursement of Centre’s share of IT for 
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five years; financial support from national Infrastructure Investment 

Fund. 

 These are the incentives that are being given to all the 11 

Special Category States and we demand the same incentives for 

Andhra Pradesh, Sir. 

(1620/KSP/CS) 

 Sir, as per the Notification issued in July, 2017, in pursuance of 

Budgetary support of Rs. 27,000 crore to the existing 4,324 units in 

Special Category States, this is extended till the sunset period of 

March, 2027. Again, on 21st March, 2018, the Ministry of Commerce 

and Industry approved the North East Industrial Development 

Scheme with a financial outlay of Rs. 3,000 crore to the North 

Eastern States up to March, 2020. The incentives are given for 

capital investment, to access credit, interest incentive, GST 

reimbursement, IT reimbursement, transport, employment and other 

incentives. What have you done on all these, Mr. Minister? You have 

not given a single paisa to Andhra Pradesh and now you have come 

up with these amendments. How can we support the Bill when we 

are not included as part of your assurances? You want us to pass 

these amendments to support the rest of the country. But you are not 
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supporting Andhra Pradesh. You are not meeting the commitments 

of the Andhra Pradesh Re-Organisation Act or the assurances given 

by the then Prime Minister Dr. Manmohan Singh. 

 Our State Andhra Pradesh is not a non-performing State. It has 

always been a performing State and we will be a performing State 

again. But today, we are in a financial mess and it is up to the 

Government of India, who created that mess, and this Parliament to 

correct that. 

 Andhra Pradesh is the loser due to GST to the tune of Rs. 2,600 

crore per annum, because from a producing State, it has been 

reduced to a consuming State. Of course, the Union Government is 

compensating this, but not totally. Secondly, the Government of India 

compensates only for five years. So, what will be the fate of my State 

after five years? I am asking this because even after the Award 

period of the 14th Finance Commission, Andhra Pradesh will be the 

only major State in the country still with a revenue deficit. Thirdly, 

how can you justify compensating Andhra Pradesh only for the first 

five years when it is reeling under severe financial crunch due to the 

undemocratic and unscientific bifurcation? So, I demand, and I am 

sure many hon. Members support me as their States are also in a 
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similar position, to increase the period of compensating States from 

five years to 10 years. This is one part. 

HON. DEPUTY SPEAKER: Please conclude. 

SHRI JAYADEV GALLA (GUNTUR): Sir, please give me a few 

minutes more and I will wrap up. 

 The second part is how Andhra Pradesh is deprived of the GST 

benefit. Let me explain this, Mr. Minister. There is no doubt that due 

to the dynamic leadership of our Chief Minister Shri Nara 

Chandrababu Naidu Garu, we have done well under GST. However, 

our average revenue is only Rs. 1,461 crore per month with a 

population share of 58 per cent in the undivided Sate. The average 

revenue of Telangana is Rs. 1,740 crore per month with a population 

of 42 per cent of the undivided State. Our revenues could have been 

higher had the Andhra Pradesh Re-Organisation Act been drafted in 

a fair and equitable manner. The Andhra Pradesh Re-Organisation 

Act says that arrears of revenue should go to the State where the 

dealers have been registered as on the date of bifurcation and most 

of the dealers were obviously registered in Hyderabad and refunds 

burden is to be shared by the successor States in the ratio of 

population. By this intentionally created anomaly, we have lost a 
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minimum of Rs. 3,000 crore. We have lost the advantage of a well 

developed Capital like Hyderabad, which provided most of the tax 

revenues of the undivided Andhra Pradesh. Andhra Pradesh does 

not have the advantage of high consumption in view of low per capita 

income and the absence of metro cities and, unfortunately, the GST 

compensation does not take care of all these issues into 

consideration. Hence, the revenue deficit issue of Andhra Pradesh 

should be taken care of specially since it is not possible through the 

GST route. 

 Sir, I just want to make one point on real estate and one point 

on agricultural items and I will wrap up. 

HON. DEPUTY SPEAKER: Please be very brief. 

SHRI JAYADEV GALLA (GUNTUR): Yes Sir. 

 When the GST was introduced, a rosy picture was given that 

there would be a real estate boom, which would result in employment 

opportunities and increased economic activity. It proved to be a 

damp squib not just in Andhra Pradesh, but across the country. Here, 

I will give you an example of Andhra Pradesh. There is 12 per cent 

GST on the cost of an apartment and if you calculate registration 

charges, it comes to 20 per cent. If one takes an apartment for Rs. 
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50 lakh, the tax liability is Rs. 10 lakh. How can real estate revive 

with this huge tax liability? Hence, I request the hon. Minister to 

revisit this, take this to the GST Council, discuss it and bring it down 

to five per cent. 

 Sir, when it comes to agricultural items, I just want to make a 

couple of points. The Act says that agricultural items are removed 

from the purview of GST. But there are some commodities which are 

agricultural, but the GST Council for the reasons best known to it, is 

not considering them as agricultural commodities. Let me give a few 

examples. 

 Sir, five per cent GST is imposed on red chillies, whereas it is 

zero per cent on green chillies. Now, Guntur constituency, which I 

represent, is the world’s leading producer of chillies. All they do is, 

they dry the green chillies under the sun to make them red chillies. 

There is no processing involved. But five per cent GST is there for 

red chillies. Earlier, there was no Sales Tax or VAT on red chillies. 

So, I request the hon. Minister to please remove this anomaly by 

removing the tax on red chillies. 

 

 



09.08.2018       Hcb/Sh              Uncorrected/Not for publication                                            472 

 

(1625/KKD/RV) 

Similarly, there is zero per cent GST on turmeric, but after 

drying turmeric under the Sun, which is a very natural process, five 

per cent GST is imposed.  How is it justified?  So, please remove 

GST on red chillies and turmeric powder at the earliest. 

Sir, roasted red gram is also done through the natural process, 

and neither there is any value addition nor other process is involved, 

but 18 per cent GST is imposed on this.  So, I would request that it 

should be treated like agriculture commodity and not as a processed 

food. I have no hesitation in saying that it is an irony that de-

stemming is also considered as value addition under GST.  It is 

ridiculous to say that by removing the stem from any vegetable, that 

becomes  value addition and  gets taxed as GST. 

So, I would request the hon. Finance Minister to look into these, 

and remove GST on chillies, turmeric and other non-processed and 

naturally processed agriculture  commodities. 

With these words, I would request the hon Finance Minister to 

take these important issues before the GST Council  and ensure that 

they are addressed  positively without any further delay. 

Thank you very much.      (ends)  
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1626 hours 

SHRI KONDA VISHWESHWAR REDDY (CHEVELLA): Hon. 

Deputy-Speaker, Sir, I am thankful to you for giving me this 

opportunity to speak on this debate. 

 Sir, when the  Finance Minister first introduced the GST, he 

talked about many advantages of the GST to the Centre, to the 

nation and to the States.  He said many things viz., there would be 

reduction of frauds; evasion of tax would go away, compliant chains 

would come in; it would be simpler; there would be less paper work; 

it would be removing ambiguity; and it would translate into  higher 

revenues for the States and  for the nation, which would all result in 

the nation’s growth.  

 However, there were many sceptics; and the sceptics included   

all the States.  Many BJP ruled  States themselves were sceptical.  

We, on the other hand, are from a party, which is in the centre of the 

House. We have many things on which we had complaints.  We felt 

that we were cheated; we felt that that the Centre treated us unjust 

on Kaleshwaram,  on  Bayyaram Mines, on AIIMS.  We have a whole 

list which includes coach factory  and our own defence land for the  

purpose of construction of better road. 
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 So, there are two things before us.  Either we can complain and 

protest or we can cooperate and hope that the Central Government 

recognises and gives us these things. 

 Our Chief Minister had shown a great maturity.  There is a  

saying  in English that if you are angry with somebody, ‘you can cut-

off your nose to spite your face.’ Our Chief Minister is not like that. 

He saw some of the long-term merits of the GST; and we were the  

very first State in the entire country to agree to it. Even before the 

BJP ruled States agreed, we   passed it in our Assembly. We were 

the first to sign it.  So, we look forward to the Central Government to 

also assist us in various things.  

 Hon. Deputy-Speaker, Sir, I would just like to point out a few 

things.  Let me  start with our local things.  You are the Chairman of 

the MPLADS.  Two years back, there was a small rumour or talk in 

the Central Hall एम.पी. लैड फंड्स बढ़ाएगें। इसे बढ़ा कर 10 करोड़ रुपये करेंगे, 

25 करोड़ रुपये करेंगे, and all that. While we were looking up hopefully  

that something would go up, the GST hit us in the stomach.  They 

took off 18 per cent from our MPLADS.  So, effectively, the GST 

reduced our Rs. 5 crore from the MPLADS to make it about Rs. 4.1 

crore. 
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 But Sir, that is not the only thing. If you look at the tax evasion, 

has the tax evasion stopped? No. It has not stopped.  Have the 

frauds stopped?  No.  Is it more efficient? It is definitely not simpler 

as Shri Kalikeshji and  Prof. Saugata Roy also pointed out. Is there 

less ambiguity?  No, there is actually more ambiguity. 

 Let me share with you a few examples starting with what is 

affecting me in our Constituency.  There is a place called Tandur, 

which is one of largest producers of the  Bluestone or  the Naparayi 

or the Shahabadrayi  or Tandurrayi  as we call it.  It is the cheapest 

stone. A square foot of that flooring costs about Rs. 10. Initially, when 

the GST came in, they put it on equivalent to Italian marble, which is 

used in 5-star hotels at 28 per cent.  We brought it to the notice of 

the Finance Minister; and he reduced it to 18 per cent.  But it is no 

favour. It was four per cent.  From 28 per cent it was brought down 

to 18 per cent. Then again, we made a representation to reduce it 

further.  Recently, they reduced it to 12 per cent.  Is it doing  justice? 

From four per cent, they increased it to 28 per cent; and now, they 

have reduced it to 12 per cent.  So, a great injustice is being done.  

 Sir, on the other hand, there is the Kota stone, which is also a 

cheap stone from Rajasthan. It costs Rs. 30 per square foot.  It is 
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more expensive than ours. I do not  know, maybe they say that 

because the elections are round the corner and that is why on Kota 

stone alone, they have reduced the GST by five per cent. But they 

have not done it in the case of Tandur stone. 

 Sir, what is just an injustice?  But  let us talk about ambiguity.  

We brought this to the notice of the  Commissioners of State Tax of 

two-three States. These stones are not just there  in our Telangana 

State, but they are there in other States also.  One of them did this.  

(1630/RP/MY) 

 This is just to inform you that the commodity napa stone 

whether or not, roughly trimmed or merely cut, sawing or otherwise 

into blocks or slabs of a rectangular (including square) shape falls 

under heading 2515 to attract five per cent GST and all others fall 

under 28 per cent.  All others are called tiles.  This is the slab.  If the 

Commercial Tax Officer is not treated well, it suddenly becomes a 

tile and same thing becomes a slab.  So, he has introduced 

ambiguity.  Once, you introduce ambiguity, it paves way for 

corruption and various other forms of malpractices in GST. There are 

various issues like this.  So, it sounds from this whole GST business 



09.08.2018       Hcb/Sh              Uncorrected/Not for publication                                            477 

 

as to how this tandur stone is being treated.  They neither simplify it 

or its ambiguities nor it reduces fraud.  

 Sir, we want to progress and we want the country also to 

progress and that is why, we are cooperating with the Government.  

We are, actually, happy about a few things like the exemption on 

sanitary napkins.  I need to also state that, that was the anomaly 

which the Government recognised not too quickly.  They exempted 

it from GST but in the State of Telangana, not only, there is no tax 

but very soon there is no cost also because our CM is going to 

announce a scheme for free sanitary napkins. 

 Sir, there is one more thing which is about GST collection.  The 

States, really, need to cooperate.  There is a huge gap.  We are a 

growing State.  The hon. Minister promised to make up for any 

shortfall in GST collection but our State is a growing State.  We 

cannot base on yesterday’s collection, we have to be based on 

today’s collection.  So, we are short-changed.  Also, Sir, the timing 

was, really, bad.  We initiated one of the largest drinking water 

projects.  We initiated irrigation projects.  But the timing, really, hit us 

very badly.   

HON. DEPUTY SPEAKER: Okay, please wind up. 
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… (Interruptions) 

SHRI KONDA VISHWESHWAR REDDY (CHEVELLA): Sir, give me 

a few more minutes, I have quite a few things to cover.  I will try to 

do it in a short while. 

 Our GST collections have come down or the difference in 

revenue gap came down to 2.4 per cent by March, 2018 whereas in 

rest of the country it stands currently at 17.5 per cent. At the same 

time, there are some contributing States and we are one of them.  

We are proud to say that we contribute not just for our growth but we 

contribute – every person from Telangana is proud that he is 

contributing – for the growth of the nation.  

 Sir, now, there is something about sports.  The health 

equipment and all other things are falling under 28 per cent.  How 

can it be justified when we are trying to make our nation healthy?   

 Now, this is very important.  There is a talk about petrol.  We 

are really worried about it.  The petrol and alcohol should come under 

GST.  You are trying to promote local self-governance and 

decentralise things.  Now, the last frontier of GST is petrol and 

alcohol.  On that, at least, the States should have control.  We heard 

about this and we are extremely worried about this.  If you are going 
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to do this, definitely, it takes two to tango but it also takes two to fight.  

We are not the only State.  All the States are going to fight for this.   

 There are a few more things, Sir.  There is one thing about 

apartments which are under construction.  Again, there is an 

ambiguity. If it is fully constructed, there is no GST and if it is under 

construction, there is GST.  Who is going to be hit?  It is only the 

middle-class people, who are taking loans and booking homes by 

paying in advance.  They buy their apartments much before they are 

constructed so, they have to pay GST.  There are many anomalies.  

I think, these need to be addressed very quickly.  

 Thank you, Sir.  

(ends) 
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1634 hours 

SHRI P. KARUNAKARAN (KASARGOD): Thank you, Deputy 

Speaker, Sir.  We are discussing the bills in connection with GST.  

One is with regard to compensation to the States.  The other is 

related to sorting out inconvenience caused to the tax payers, 

especially, the small and medium enterprises.  The third one is 

related to Union Territories and also integrated goods and services.  

 Sir, the Bill was introduced in this House, as we know, in 2017.  

When the Bill was introduced by the then Finance Minister Shri Arun 

Jaitley ji, it was promised that there would be a uniform tax system 

which would provide benefits to the consumers and also to the 

States.  

(1635/SMN/CP) 

It was also argued that the State would get better financial 

benefits.   

 Sir, I remember the words used by Shri Arun Jaitley Ji. He said 

that the States should not come before the Centre with a begging 

bowl. The States will get sufficient funds and their financial capacity 

will be good when the Bill is passed.  
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 In view of this argument, the Centre has also changed the 

funding pattern of the centrally sponsored schemes.  Now, more and 

more financial burden is being thrown on the shoulders of the States.  

At the time of the discussions, there were apprehensions from all 

sections of the House with regard to the effects on the common man. 

It was completely negated by the Finance Minister in his reply. When 

the Government implemented demonetization followed by the GST, 

it come as a big blow to the common people and also for the 

economy. Even all the Ministers and leaders profoundly stood for this 

decision.  I am sure that even from the Treasury Benches also, many 

of them are forced to admit the reality from the experiences of the 

people.   How many times GST Council met and made suggestions? 

Now, we are discussing the Bill in' connection with the GST. I do 

agree with the small and medium sectors that were facing the 

problems and many of them really left their businesses because of 

the decisions that were taken in the Bill. It is true that the Government 

has realized and is making the changes.   Who is responsible for this 

type of piece of legislation? Law makers have to apply their mind not 

merely  on the paper but also on the reports of the bureaucrats.  One 
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has to see how it affects the common people and thereby the nation 

as a whole.   

 We have the same experience with regard to the FRDI Bill  

which now the Government is forced to withdraw. High level officers  

were proud to explain the financial issues, the melt down  

instances, which they have copied from the western countries.  

Our nation has its own problems and its own way out. This  

should not be a cut and paste method that we have to take from USA 

and from the European countries.  

When we questioned this decision, the Government could not  

realize the facts but majority of the financial institutions  

either banks or the insurance companies even the RBI, SEBI  

expressed their different views.  Now, the Government has  

decided to withdraw the Bill.  I congratulate the Government.   

When the Government commits such mistake, especially in the  

law making process, the actual sufferers are the common people,  

consumers and also, we bear big financial burden as a result of the   

unnecessary exercises. 
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Now, the Government have introduced the Bill to provide for  

simplifying returns and to rise the threshold of the compensation  

scheme under the indirect tax system.  Of course, it is good.   

Micro, small and medium enterprises that have an annual  

turnover of Rs. 50 million will be able to file quarterly returns  

once the Bills are passed.  Of course, this is a welcome step.  

We have to discuss all the four bills together.   Those with the 

annual turnover of up to Rs. 50 million will be  

allowed to opt for the compensation scheme. Now the  

threshold is Rs. 10 million. The scheme provides for a flat and  

concessional GST rate.  

The other aim is that the new tax regime has been facing  

certain difficulties in respect of matters relating to supply of  

taxable goods or services by a supplier. It is specially related  

to the Union Territory.  

 The other issue is about the distribution of revenues between 

the Centre and the States.  I know the State of Kerala itself is waiting 

to get its share from the Centre because there was no clarity in the 

earlier Bill. That is why, there is undistributed fund with the Centre. 
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Who is responsible for that?  The States are experiencing difficulties.  

The fund is with the Centre but the States are not getting the fund.   

The Government plans 46 changes with regard to the GST 

through these four bills. It includes redefining reverse charge  

mechanism and changes in the input tax credit norms.  

It has proposed 38 changes in the Central GST in 2017, six  

changes and explanations in IGST Act, 2017 and two in GST 

Compensation Act.  

It is said that the amendments are more friendly and  

supportive in ease of doing business. Some sections of the  

industry could be affected by the provisions relating to  

restrictions on transfer of credit balance especially on education 

cess, secondary and higher education cess, krishi kalyan cess,  

additional duties cess, especially on textile and textile articles.  

(1640/VR/SK) 

 Sir, this issue is the negative part of this Bill whereas, on the 

other hand, the Government says that it is a positive one.  

 Sir, the specific denial of transition of credit of cess, like 

education cess would be against the tax compensation that the tax 

payers have to take. On large number of items which faced 28% of 
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levy such as refrigerators, washing machines, it has been reduced to 

18 per cent. Of the 49 items in the slab, on 17 items it has been 

reduced to 18 per cent. Only three States – Manipur, Mizoram and 

Arunachal Pradesh – have surplus GST collection whereas all other 

States are facing a shortfall of up to 43 per cent.  

 In 2017-18, the average revenue trend has shown a shortfall of 

13 per cent at all India level and there has been a revenue gap of 

nearly Rs.6000 crore every month. With the reduction in the rates of 

GST, the loss would range from Rs.8000 crore to Rs.10,000 crore.  

 One year has been completed after the introduction of the GST 

in the country. The experience is the best lesson to judge a 

legislation. The experience shows that after failure of 

demonetization, it has also been a failure.  

 A lot of efforts have been made to achieve uniformity in the 

taxes in the country. One Nation One Tax is the slogan of the BJP. 

There is no doubt that there should be a simple taxation system but 

it is also true that unnecessary complications should be removed. 

Though huge promises have been made by the Government and the 

Finance Minister but the experience of the common people has 

shown that it has proved to be a great disaster, which has adversely 



09.08.2018       Hcb/Sh              Uncorrected/Not for publication                                            486 

 

affected the normal transactions in trade and commerce throughout 

the country.  

 Sir, contrary to the BJP claims, GST has only encouraged  

malpractices in the last one year. We have seen no reduction in 

corruption and circulation of black money. It has also complicated the 

life of small and medium businessmen as well as shopkeepers. BJP 

itself has admitted this. As a result, in spite of the uniformity slogan, 

the shopkeepers and the businessmen engaged in small-scale 

sector have to pay taxes ranging from 18 per cent to 28 per cent on 

their sales. Now, you are revising it. But I want to know as to who is 

responsible for these changes. 

 As a result, a new difference between existence and non-

existence of GST has come into force. This leads the Government 

being deprived of genuine taxes from the retailers and the wholesale, 

who are charging arbitrarily more in the name of GST from innocent 

buyers and consumers. Though it was promised that prices would be 

lowered, but introduction of the GST has  

allowed the prices grow steeply and officially they went up to 28 per 

cent and in some case more than that. 
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 Sir, one issue that has been raised by almost all the hon. 

Members is with regard to price control, particularly when it comes to 

petrol and diesel. When prices in the country were high, it was said 

that crude oil prices were quite high. But when the crude oil prices 

came down in the international market, we could not see its impact 

on the prices of petrol and diesel. That has become a major issue. I 

want to know whether the Government is going to take any step with 

regard to petrol and diesel in terms of GST.  

 Sir, the Government has come out with certain changes 

through these four Bills because they have now realized that the 

people are against them. Whatever your agenda may be, their 

livelihood is in a very, very difficult situation. There would be its 

reflection and retaliation in the coming Lok Sabha elections. The 

Government has really tested itself in the by-elections in nine 

assembly constituency seats and four parliamentary constituencies 

as well as in Karnataka elections.  

 You have come up with certain promises. But who is 

responsible for the situation which is prevailing for the last one year? 

It is the responsibility of the Government. That is why it is said that 

experience of the last one year, which you have also seen, has made 
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it clear that this Bill has been a big blow to the aspirations of the 

people, as has been the case of demonetization.   

(ends) 

(1645/MK/SAN) 

HON. DEPUTY SPEAKER: I am requesting the hon. Members that 

now I will give only two minutes to each of the Members who want to 

speak because the hon. Minister has to reply and we have to pass 

the Bill. I would request all the hon. Members to cooperate. 
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1645 hours 

SHRIMATI BUTTA RENUKA (KURNOOL): Hon. Deputy Speaker, 

Sir, I thank you for giving me this opportunity.  

 Goods and Service Tax is one of the toughest economic 

reforms that have been implemented in the country. The success of 

the implementation is yet not clearly visible as it still has not become 

a full-fledged one. The Government has been making many changes 

yet periodically, at intervals, since the introduction of GST.  

The amendments are being brought in to provide clarifications 

and specifications to certain issues. The main provision is to enhance 

the limit of composition levy from one crore rupees to Rs. 1.5 crore. 

This, I hope, will help the medium and small enterprises. These 

amendments will also give clarity on reverse charge mechanism.  

In this connection, I take this opportunity to highlight the very 

important concern of the handloom sector. This industry offers 

employment to more than 40 lakhs, next only to agriculture. This 

Government, realising the importance of the handloom sector, has 

declared 7th August as the National Handloom Day, which has just 

gone-by. Given the importance of this sector in providing 

employment and also in carrying on the legacy of our culture, there 



09.08.2018       Hcb/Sh              Uncorrected/Not for publication                                            490 

 

is a dire need to protect handloom sector by taking appropriate 

measures.  

In view of the importance of the textile and handloom industry 

in our economy, I request the hon. Minister to exempt both the textile 

and handloom sectors from the GST. I would like to reiterate the 

demand of the weaving community from across the country to bring 

the handloom products and its raw material under zero per cent GST.  

I wish to stress the importance of low GST rates which will 

stimulate economic growth. A higher GST rate will add to inflationary 

pressures. The highest slab of 28 per cent needs to be taken off and 

all the products in that bracket need to be adjusted in a lower slab. 

This will enhance the purchasing power of people, the volume will 

grow and the overall tax collection will not be impacted.  

Sir, I just wanted to mention here that GST is supposed to be a 

good and simple tax, but there are many places in my constituency 

where many of small and medium entrepreneurs come to me and 

say that they are faced with a very complicated process of filing 

returns and at many places, they could not understand how to file the 

returns. In spite of that, they are not given any time-limit and they are 

being charged the fine also. I think for these people to understand 
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the whole process, they need to be given a grace period. It is 

supposed to be a simple tax paying system, but it has become a very 

cumbersome process. I request the hon. Minister to make it  simpler 

and prescribe a simpler process so that entrepreneurs can follow it 

easily.  

Thank you. 

          (ends) 
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1648 बजे 

श्री प्रमे ससहं चन्दूमाजरा (आनदंपुर सासहब): उपाध्यक्ष महोदय, यह सच है वक दशे 

में जो जी.एस.टी टैक्स ररफामट के रूप में आया है िह बड़ा महत्िपूणट है। इससे पहले 

परशेावनयां आती थीं, कहा जाता था- देश एक भाषा अनेक, देश एक धमट अनेक और 

देश एक टैक्स अनेक भी होते थे। मगर जी.एस.टी. के आने से, एक टैक्स होने से, एक 

तो परशेावनयां खत्म हुई,ं दूसरा लीकेज़ खत्म हुई। मैं समझता ह ं वक अभी भी बहुत 

सारी परशेावनयां हैं, वजसको  वसम्प्लीफाई करने की जरूरत है। हर िक्ता ने कहा है वक 

ररटनट भरने में बहुत तकलीफ़ थी और बहुत सार ेलोग तो टैक् स ही नहीं देते थे। मैं 

सरकार को बधाई देना चाहता ह ं वक 50 लाख लोग नए टैक्सपेयर बने हैं और एक 

लाख करोड़ रुपये रिेन्यू के रूप में कलेक्शन हुई है। इसके वलए भी सरकार बधाई की 

पात्र है। मगर, मैं चाहता ह ं वक इसमें कुछ और ररफामट करने की जरूरत है। जैसे वसन 

गड्ुस और लक्जरी गड्ुस हैं, उनमें हाइएस्ट स्लैब रख लें, मगर आम लोगों की जो यूज 

करने की िस्तएु ंहैं, उनके वलए 18 परसेंट से बड़ा टैक्स स्लैब नहीं होना चावहए। बहुत-

सारी ऐसी िस्तएु ंहैं, वजनका टैक्स स्लैब 28 परसेंट हैं। आपने 186 िस्तओु ंको 

एक्जें्ट कर वदया और 89 सविटसेज़ को भी एक्जेम्प्ट कर वदया है। मैं समझता ह ं वक 

एक्जेम्प्शन की जो सबसे महत्त्िपूणट बात है, उसे एग्रीकल्चर में इम्प्लीमेंट करने की है। 

वड्टी स्पीकर साहब आप भी इस बात को एग्री करेंगे वक 70 परसेंट लोग एग्रीकल्चर 

पर वनभटर करते हैं। 
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(1650/RPS/RBN)  

खेती की लागत बढ़ी हुई है, उसको कम करने के ललए खेती को इससे एग्जम्प्ट 

होना चालहए। ऐसे ही, डीजल और पेट्रोल की प्राइस बहुत बढ़ी हुई है। हमने कई बार 

कहा है लक इसको भी जीएसटी में ले आए,ं क्योंलक प्रदेश सरकारें अपने टैक्सेज लगाती 

जाती हैं। पेट्रोल और डीजल पर देश में सबसे ज्यादा टैक्स पंजाब में लगाया गया है। 

वहां इन पर 35 प्रलतशत टैक्स है। इससे लोगों को बहुत ज्यादा तकलीफ होती है। 

दूसरी बात है लक पंजाब का 43 प्रलतशत लॉस हुआ है। मैं चाहता ह ं लक स्टेट शेयर 

टाइमली चला जाए, बहुत सार ेस्टेट्स ऐसी मांग कर रहे हैं। जैसे ररफण्ड की बात है, 

ररफण्ड में भी परशेानी आती है। 

 मैं माननीय मंत्री जी से एक अन्य महत्वपूर्ण बात कहना चाहता ह ं। जो ट्रक बॉडी 

लबल्डसण हैं, लजनका कोड 8707 है, उनसे 28 प्रलतशत ररकवरी की जाती है और जो 

दूसरा कोड है 8716, वह भी सेम कैटेगरी है, उन लोगों से 18 प्रलतशत ललया जाता है। 

ट्रक बॉडी लबलल्डंग भी कृलि के साथ संबंलित है। पंजाब में सरलहन्द एवं अन्य के्षत्रों में ये 

ट्रक बॉडी लबल्डसण काम करते हैं, उनको भी 18 प्रलतशत टैक्स की कैटेगरी में ललया 

जाए। जीएसटी ररटनण भरने को लसम्प्लीफाई करने की बात है, इसको और लसम्प्लीफाई 

लकया जाए तो मैं समझता ह ं देश और आगे बढ़ेगा, जीडीपी और आगे बढ़ेगी। िन्यवाद। 

(इलत) 
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1652 बजे 

श्री धमम वीर गाधंी (पसियाला): माननीय उपाध्यक्ष जी, मैं लसफण  तीन लमनट लंूगा।  

 सर, आज जीएसटी एक ररयललटी है और आज उसमें जो नए सिुार करने के 

प्रस्ताव मंत्री जी ने लकए हैं, मैं उनका स्वागत करता ह ं। लपछले 70 साल से देश में जो 

टैक्सेशन ररजीम चल रही है, एक नए प्रोस्पेक्ट में उसकी बात करना चाहता ह ं। मैं 

समझता ह ं लक आज नहीं तो कल, कल नहीं तो परसों, हम सभी दशेवालसयों एवं हम 

सभी संसद सदस्यों को इसके बार ेमें सोचना होगा। 

 सर, हमारा देश एक संघीय दशे है, लजसमें स्टेट्स और सेंटर हैं। सारी सम्पपदा, 

सार ेनेचरुल ररसोसेज स्टेट्स में हैं। सारा जीडीपी स्टेट्स में प्रोड्यूस होता है और सारी 

वेल्थ लिएशन स्टेट्स में होती है। राज्यों में सारी कल्यार्कारी योजनाए ंचाहे वह लशक्षा 

हो, रोजगार, हेल्थ, ट्रांसपोटण हो या कृलि का के्षत्र हो, उन सभी की लजम्पमेदारी राज्यों 

की है, परन्त ुजब टैक्सेशन की बात आती है, आज की जो टैक्सेशन ररजीम है, इसकी 

लस्प्रट फेडरल नहीं है। लगातार 70 सालों से, बात कांगे्रस या बीजेपी की नहीं है, अभी 

मैंने कांगे्रस और बीजेपी के सदस्यों की बातें सनुी हैं, उसमें कुछ भी नहीं था। बलुनयादी 

बात यह है लक संघीय ढांचे की भावना के अनसुार टैक्स राज्य वसूल करें और देश को 

चलाने के ललए लजतना केन्र का लहस्सा बनता है, वह राज्य केन्र को दें। राज्यों को 

यह अलिकार हो लक लकतना टैक्स लगाना है, लकस तरह से लोगों के ललए जनसलुविाओ ं

का इंतजाम करना है। The total gamut of taxation regime has to be re-

looked at, has to be re-considered, may not be today but in the near 

future. This is my request to the entire House.  
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 सर, केन्र की लफस्कल पोजीशन बहुत अच्छी है, लेलकन बहुत से राज्य लवत्तीय 

घाटे में चल रहे हैं। पहले पंजाब की लफस्कल पोजीशन रवेेन्यू सर्लस थी, आज वह 

रवेेन्यू डेलफलसट स्टेट है। वह राज्य 2,25,000 करोड़ रुपये के कजण में है, लजसके ललए 

हम सालाना 28,000 करोड़ रुपये ब्याज के रूप में देते हैं। यह हालत क्यों पैदा हुई है 

लक एक रवेेन्यू सर्लस स्टेट आज रवेेन्यू डेलफलसट स्टेट बन गई है? इसका कारर् 

एक ही है लक लगातार इकोनोमी और टेक्सेशन ररजीम का सेंट्रलाइजेशन हो रहा है 

और राज्य लभखमंगे बन गए हैं। वे हाथ फैलाए बैठे हैं और केन्र से जो पैसा जाता है, 

शतों के साथ जाता है लक इसमें राज्य इतना लहस्सा डालें। राज्य वह लहस्सा नहीं डाल 

सकते हैं, इसललए पंजाब में हमारी बहुत सी योजनाए ंरुकी हुई हैं। अभी मोहाली-

चण्डीगढ़ रले लाइन पररयोजना इसीललए रुकी पड़ी है लक राज्य सरकार के पास देने 

के ललए पैसा नहीं है। I want the Government to have a total re-look at the 

Centre-State relations and the taxation regime in this country. Thank 

you. 

(ends) 
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1654 बजे 

कुुँ वर हररवशं ससहं (प्रतापगढ़):  उपाध्यक्ष महोदय, सर, जीएसटी के बार ेमें मेरा 

मानना है लक इससे बहुत फायदा देश को हुआ है। पहले मुंबई से लखनऊ एक ट्रक 

चलती थी, उसे वहां पहुंचने में 90 घण्टे लगते थे और अब वह 45 घण्टे में पहुंच जाती 

है। बॉडणर पर गालड़यां खड़ी रहती थीं, तमाम डीजल जलता था और तमाम परशेालनयां 

होती थीं, अब वह सब बन्द हो गया है। 

(1655/ASA/SM) 

मेरा फाइनेंस वमवनस्टर से वनिेदन है वक हाउवसंग सैक्टर में पहले 5.25 प्रवतशत 

टैक्स सविटस टैक्स वमलाकर लगता था, िह अब 12 प्रवतशत कर वदया गया है। 

 हमार ेमाननीय प्रधान मंत्री जी चाहते हैं वक सबको मकान वमले। मैं चाह ंगा वक 

5.25 प्रवतशत को ज्यादा से ज्यादा 8 प्रवतशत कर वदया जाए, क्योंवक 12 प्रवतशत 

बहुत हैिी एमाउंट हो रहा है। रोटी, कपड़ा और मकान सबका हक है। प्रधान मंत्री जी 

का सपना है वक सबको मकान वमले तो इसे कम करने से मदद वमलेगी।  

 पैट्रोवलयम प्रोडक्ट पर भी कहीं-कहीं मैं देख रहा ह ं वक वजतने का पैट्रोल है, 

उतना स्टेट और सेन्टर का जी.एस.टी. वमलाकर उतना टैक्स हो रहा है। मेरा वनिेदन 

है वक िन नेशन, िन टैक्स के तहत जीएसटी में लाया जाए। मेरा फाइनेंस वमवनस्टर से 

वनिेदन है वक जो वकसान हमार ेदेश के हैं, इनको सह वलयतें दी जाए।ं वकसानों के वलए 

हमको बहुत कुछ करना चावहए, जो नहीं हो पा रहा है।  
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  वफर िही बात रोटी, कपड़ा और मकान की आ जाती है वक सीमेंट पर 28 

प्रवतशत टैक्स जीएसटी में है। इसको 18 प्रवतशत पर लाया जाए क्योंवक कोई और 

आइटम ऐसा नहीं है वजस पर 28 प्रवतशत टैक्स जीएसटी में है।  

 उपाध्यक्ष महोदय, व्यापारी लोग कभी-कभी वशकायत करते हैं वक ररफंड बहुत 

देर से आता है। मेरा वनिेदन है वक ररफंड टाइम से वकया जाए। जो लोग वबल्स रजे 

करते हैं तो तरुतं जीएसटी भरना पड़ता है, लेवकन पेमेंट दो-दो, तीन-तीन महीने में 

आता है। इस बार ेमें भी कुछ विचार वकया जाए। धन्यिाद। 

          (इवत) 
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1657 बजे 

श्री राजशे रजंन (मधपेुरा) :  माननीय उपाध्यक्ष महोदय, मैं माननीय मंत्री जी से कह ंगा 

वक िन जीएसटी, िन हैल्थ एडं िन एजकेुशन क्यों नहीं है?जब आप िन जीएसटी की 

बात करते हैं तो आज दवुनया में सबसे ज्यादा लोगों की आिश्यकता हैल्थ और 

एजकेुशन है। आप उस पर कोई बात नहीं कर रहे हैं।  

दूसर,े वबहार 10,000 करोड़ रुपये के घाटे में जाएगा। मात्र 54000 करोड़ रुपया 

वबहार को ररफंड होगा। वबहार जो 10000 करोड़ रुपये के घाटे में जाएगा और वजस 

वबहार में कुछ उद्योग नहीं है, कुछ भी नहीं है, िह इसकी कहां से भरपाई करगेा? आपने 

इस पर कुछ नहीं कहा। 

तीसर,े जो आप वकसानों की बात करते हैं, मझेु समझ में नहीं आता। वकसानों 

को सबसे ज्यादा पैट्रोल, डीजल, बीज और खाद पर खचट करना पड़ता है। आप देवखये 

वक इन पर जीएसटी के क्या हाल हैं और वकसानों पर वकतना बोझ पड़ेगा।  

चौथे, जो मवसटडीज कार पर आप टैक्स लगा रहे हैं, आपने स्लैब की क्या वस्थवत 

कर दी है- 5, 18, 22, 24 और 28 है। दवुनया में दो स्लैधस हैं। भारत और एक दो 

जगह छोड़कर कहीं भी दो के अलािा पांच स्लैधस नहीं हैं। हमार ेवहन्दसु्तान में पांच 

स्लैधस  हैं। इसके अलािा दूध जैसा उत्पाद जो वकसानों से जड़ुा हुआ है, आप इसको 

भी 18 प्रवतशत टैक्स पर क्यों ले आए हैं? बच्चे जो डै्रस पहनते हैं, बच्चों की जो 

वकताबों की वस्थवत है, बच्चों की डै्रस और उनके एजकेुशन की चीजों पर टैक्स को 

कम कररये।  
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पांचिें, यह जो सी.टी.स्कैन है, एम.आर.आई. है, अल्ट्रासाउंड है, एक्सर-ेमशीन 

है, ये जो रोजमराट की चीजें हैं, आप देख लीवजए वक आपने इन पर वकतना टैक्स 

लगाया हुआ है। मेरा आपसे वसफट  इतना कहना है वक जैसे हमार ेवमत्र ने टै्रक्टर की बात 

कह दी। वनवित रूप से ट्रक और वकसान का संबंध जड़ुा हुआ है। एक बहुत बड़ी बात 

कही गई, लेवकन आपने जो बात कही है वक गावड़यां नहीं रुकती हैं। आप भ्रष्टाचार की 

बात करते हैं। भ्रष्टाचार वकस तरीके से पकड़ा जाता है, मैं उस पर नहीं कह ंगा। भ्रष्टाचार 

कैसे खत्म होगा, इसके वलए मोरल एजकेुशन की िैल्यू को महत्ि देना पड़ेगा और 

व्यवक्त के जीिन का सही वदशा में वनमाटण करना होगा। 

 सर, शराब जैसी चीजों पर आपने क्या वकया? जो आप कहते हैं वक 

आपने आम आदमी को चार करोड़, पांच करोड़ गैस कनैक्शंस वदये हैं। आप वसफट  15 

लीटर गैस देते हैं। 15 वदन गैस नहीं चलती है। वहन्दसु्तान में सबसे ज्यादा 75-80 

प्रवतशत असंगवठत मजदूर हैं। आप ने उनके वलए क्या वकया है? छोटे-छोटे राज्यों मे  

उद्योग खत्म हो गए। असंगवठत मजदूर बेरोजगार हो गए और आपने बड़े व्यापाररयों को 

बेवनवफट दे वदया। …(व्यिधान) 

  

(इवत ) 
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(1700/RAJ/AK) 

1700 बज े

श्री रवीन्द्र कुमार राय (कोडरमा): उपाध्यक्ष महोदय, आज जीएसटी पर व्यापक रूप 

से चचाा हो रही है। मैं आपके माध्यम से और सदन के माध्यम से इस दशे की जनता 

से यह कहना चाहता ह ूं कक कहन्दसु्तान के आजाद होने के बाद आकथाक व्यवस्था में 

आमूलचूल पररवतान करने का प्रयास पहली बार हुआ है। ककसी ने ककया, ककसी ने नहीं 

ककया और ककसी को ककतना अवसर कमला ह,ै मैं इस पर नहीं जाना चाहता ह ूं। लेककन 

मैं आपके माध्यम से एक बात का अनरुोध करना चाहता ह ूं ककि कजस जी.एस.टी. को 

कहन्दसु्तान की अथाव्यवस्था में सगुमता स े कवकास करने के कलए बनाया गया है। 

…(व्यवधान)  

श्री राजेश रजंन (मधपेरुा): अथाव्यवस्िथा में क्या हुआ? …(व्यवधान)  

श्री रवीन्द्र कुमार राय (कोडरमा): आपको उसकी जानकारी अलग से लेनी पड़ेगी।  

 उपाध्यक्ष महोदय, मैं यह कहना चाहता ह ूं ककि पप्पू जी जैस ेहमार ेमाननीय 

सदस्य को 37 प्रकार के टैक्स दनेे में कभी असकुवधा नहीं हुई, 40 प्रकार के टैक्स दनेे 

में इनको असकुवधा नहीं हुई। जब 17 प्रकतशत गड्ुस टैक्स और 23-24 प्रकार के सकवास 

टैक्स और सेस दतेे थे, तब इन्हें कभी आपकि नहीं हुई। आज दशे के सार ेटैक्सों को 

एक जगह पर एककित करके जी.एस.टी. का एक खाका बना है।  

मझुे इस बात से बहुत कष्ट हो रहा है ककि कजसको सकुवधा के कलए बनाया गया 

ह,ै कजसको पारदकशाता के कलए बनाया गया है, कजस नीकति को ईमानदारी के कलए बनाया 

गया ह,ै उसको आज हमार ेकवरोधी दल के नेतागण और राजनीकतक दल के लोग दशे 
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में आतूंकवादी नीकत के रूप में प्रदकशात करने की कोकशश कर रहे हैं, यह बड़ा दभुााग्यपूणा 

पररकस्थकत है। इस दशे की जनता को ठगने का काम नहीं करीए। ऐसा नहीं है ककि कसर्ा  

यहाूं बैठने वाले लोग ही सारी बातों को समझते हैं और दशे में जो कमा कर रहे हैं, 

मेहनत कर रहे हैं, उनको कोई बात समझ में नहीं आती है। दशे की जनता समझ रही 

है। जब हम लोग कवधान सभा में थे, तब राज्यों की राजनीकत को समझने की कोकशश 

करते थे। उस समय हर जगह व्यापारी यही कहते थे ककि इूंस्पकै्टर राज से मकुि 

कदलाओ। टैक्स पर टैक्स, एक जगह जब टैक्स कमलाने पर मूल्य बढ़ता था तो मूल्य में 

कमले हुए टैक्स पर टैक्स, यानी अूंगे्रजों के द्वारा दी हुई कमक्स इकोनॉकमक पॉकलसी के 

नाम पर इस दशे को आकथाक के्षि में जो अराजकता दी गई, उसके सरलीकरण का 

काम ककया गया है।  

मैं आपको एक बात ध्यान कदिलाना चाह ूंगा ककि एक वर्ा में 29 बैठकें  हुई ूं। कहीं भी 

राज्य के प्रकतकनकधयों और भारत सरकार के प्रकतकनकधयों के बीच ककसी बैठक में कोई 

मतभेद नहीं हुआ, कहीं मतदान के अवसर नहीं आए। चूूंकक बातें बहुत आई हैं, यकद 

राज्यों के कहतों का अकहत ककया जाता, उनकी अनदखेी की जाती तो टकराव होता, 

लेककन टकराव नहीं हुआ। मैं इतना ही कहना चाहता ह ूं ककि दशे में कवकास की प्रकिया 

को बढ़ने का मौका कमलेगा। मैं झारखूंड राज्य से चनु कर आया ह ूं। जहाूं छोटी-छोटी 

इूंडस्रीज की सूंभावनाएूं हैं, वहाूं पर उन्हें बढ़ाने की कोकशश की जा रही है। यकद टैक्स 

को कसम्पलीर्ाई नहीं ककया गया और दशे-दकुनया के लोगों को सूंदशे नहीं कदया गया 

तो दशे का कवकास नहीं हो पाएगा।  

(इकति) 
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(1705/IND/SPR) 

1705 बज े

श्री कौशलेन्द्र कुमार (नालंदा): उपाध्यक्ष महोदय, आपने मझुे जीएसटी सूंशोधन 

कवधयेक, 2018 पर बोलने का मौका कदया, इसके कलए मैं आपको बहुत-बहुत धन्यवाद 

दतेा ह ूं। माननीय कवि मूंिी जी ने जीएसटी सूंशोधन कवधयेक, 2018 में चार सूंबूंकधत 

कवधयेक एक साथ पशे ककए हैं, इसके कलए मैं कवि मूंिी जी का स्वागत करता ह ूं। इससे 

मखु्यत: जीएसटी की दरें कई वस्तओु ूं पर कम करने का काम ककया जा रहा है। यह 

आम जनता को टैक्स से राहत दनेे के कलए जरूरी कदम है। जीएसटी कानून में कें द्रीय 

जीएसटी, राज्य जीएसटी, एकीकृत जीएसटी और राजस्व की क्षकतपूकता कानून में 46 

सूंशोधन करने का प्रस्ताव है। इसमें कपड़ा उद्योग को भी कार्ी राहत दी जा रही है। 

ररटना भरने के र्ामा को भी सरल ककए जाने की बात कही है। व्यापारी वगा इस वजह 

से कार्ी ककठनाई महसूस कर रह ेथे, परन्त ुअब ररटना को र्ाइल करना उनके कलए 

आसान हो जाएगा। जीएसटी में कम्पोकजट स्कीम की सीमा एक करोड़ रुपये स ेबढ़ाकर 

डेढ़ करोड़ रुपये की गई है, कजसस ेकक व्यापारी वगा को लाभ होगा। आज ई-कॉमसा की 

दकुनया है। इस के्षि में भी ककठनाई हो रही थी। इसे दरू करने का काम सरकार करने 

जा रही है। अब सालाना तीस लाख रुपये स ेकम का कारोबार करने वाले व्यापारी को 

जीएसटी के रकजस्रेशन की आवश्यकता नहीं है। आज एमएसएमई सैक्टर बहुत 

ककठनाई के दौर से गजुर रहा है। आज मखु्य समस्या आर-1 टैक्स को हर महीने जमा 

करना था। मेरा कहना है ककि आपने ररटना भरने के कलए कतमाही का प्रावधान तो कर 

कदया है, ककूं त ुआर-1 द्वारा प्रकत महीने टैक्स भरने की अकनवायाता कायम रखी है, उस े
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भी कतमाही करना चाकहए था, कजसस ेकक करीब 90 प्रकतशत जीएसटी टैक्स भरने वाले 

कारोबाररयों को राहत कमल सके। सरकार इस बात से सहमत होगी कक एमएसएमई 

सैक्टर ही अकधक रोजगार पदैा करता ह ैऔर इस सैक्टर में काम करने वाले व्यापाररयों 

को अपने उत्पाद को बेचने के करीब दो-तीन महीने बाद ही पमेेंट कमलती है। इस सैक्टर 

में िेकडट का प्रचलन है। िेकडट के कबना इस के्षि में काम भी नहीं हो सकता है। हर 

महीने ररटना भरने की वजह स ेउन्हें जो जीएसटी सरकार को जमा करना होता है, वह 

उन्हें दो से तीन महीने के बाद कमलता है, कजसके कलए उन्हें बैंक से उधार लेना पड़ता 

ह ैऔर इसके कलए उन्हें इूंटरसे्ट दनेा पड़ता है। इसका नकुसान एमएसएमई सैक्टर को 

कार्ी परशेान करता ह।ै अगर कतमाही ररटना का प्रावधान इस सैक्टर के कलए कर कदया 

जाए, तो यह सैक्टर कार्ी र्लरू्ल सकता है। 

(इकत) 
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1708 hours 

SHRIMATI APARUPA PODDAR (ARAMBAG): Sir, I thank you for 

allowing me to speak on this Bill.  The Bills that are moved by the 

hon. Minister, Shri Piyush Goyal, I am sure, would address all the 

problems that are experienced by the common people of this country, 

particularly the consumers.  

 I fail to understand as to why there is no GST in petrol, 

electricity and liquor. I would like to bring to the notice of the Union 

Government that even now many restaurants are charging Service 

Charges from the consumers over and above the GST. What action 

the Government has taken to check and control these offenders.  

Everyone will agree that the way it has been framed and 

implemented, GST has proved to be a great disaster, and has 

affected the normal transaction in trade and commerce throughout 

the country. Earlier VAT was introduced throughout India. If there 

was a shortfall in the collection of GST, and when the same is 

compared with the VAT, if it is less, then, the Central Government 

have taken a policy decision for extending supplementary 

compensation. It was the policy decision taken by the Central 

Government that at the time of introduction of GST that different 
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States can demand compensation if their revenue on account of GST 

is less than the earlier period.  

My State Government is not getting adequate compensation as 

yet as was declared by the Central Government at the time of 

introduction of the GST. Is the Government providing adequate 

compensation to the States? If they are providing compensation, how 

much has been given to all the States?  

The Central Government should continue to work in close 

coordination with the States and come up with a clear laid out 

roadmap.  

With these words, I conclude. Thank you, Sir.  

(ends) 
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(1710/vb/ub) 

1710 बज े

THE MINISTER OF RAILWAYS, MINISTER OF COAL, MINISTER 

OF FINANCE AND MINISTER OF CORPORATE AFFAIRS (SHRI 

PIYUSH GOYAL): Deputy Speaker Sir, it is a very historic day today 

when the nation is celebrating in one sense the Quit India Movement 

and also paying homage to all the martyrs who laid down their lives 

for this country. We, in this august House, are making very significant 

changes to the various GST laws, procedures and policies which will 

have a very far-reaching impact on the economic story of India.  

 वैसे आज का कदन इसकलए भी ऐकतहाकसक ह ैक्योंकक राज्य सभा में अनसूुकचत 

जाकतयााँ, अनसूुकचत जनजाकतयााँ (अत्याचार कनरोधक) सूंशोधन कवधयेक, 2018 

अभी-अभी पाररत हुआ है। सूंसद के माध्यम स ेहमने अपने दशे के दकलत-आकदवासी 

भाइयों-बहनों को सूंदशे कदया है कक दोनों सदनों के सभी सदस्य, सभी दल उनके कहतों 

की रक्षा के कलए उनकी कचन्ता करते हैं। कभी भी उनके कहतों की रक्षा के बीच बाधा 

आए, तो उस ेसलुझाने के कलए, उस ेरोकने के कलए सूंसद के दोनों सदन सक्षम हैं और 

तैनात हैं। मेरा सौभाग्य है कक मझुे वहााँ इसे पाररत करने के कलए वोकटूंग का मौका कमला 

और आज ही के कदन यह कबल पाररत ककया गया।  

 आज आकथाक व्यवस्था में जो आमूलचूल पररवतान होने जा रहा ह,ै मझुे उसमें 

भी भाग लेने का मौका कमला। यकद इसी को और आगे बढ़ाएूं, तो जैस ेकक्वट इूंकडया 
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मूवमेंट हुआ था, उसी तरह स ेआज के कदन को दखेें, तो आज कक्वट इनएकर्कशएूंसी 

डे माना जा सकता है। यह माना जा सकता है कक आज का कदन कक्वट करप्शन डे भी 

है। भ्रष्टाचार कमटाने के कलए भी आज बहुत महत्त्वपूणा बदलाव ककए जा रहे हैं। यह भी 

माना जा सकता है कक कक्वट हैरीसमेंट डे की नींव भी आज रखी जा रही है।  

 मकल्टपल टैक्सेज से छुटकारा पाने के कलए जीएसटी लाया गया। अलग-अलग 

40 प्रकार के टैक्सेज और सेस स ेकास्केकडूंग इरे्क्ट होता था। इसकलए आज कक्वट 

मकल्टपल टैक्सेज का कदन भी मनाया जा रहा है। अलग-अलग कानूनों में जो 

कॉकम्प्लकेशूंस थे, जो जीएसटी व्यवस्था में भी आ गए थे, उनसे भी छुटकारा पाने के 

कलए आज कक्वट कॉकम्प्लकेटेड लॉज डे माना जा सकता है।  

 मैं समझता ह ाँ कक जीएसटी के माध्यम स ेआज पूर ेदशे में सूंघीय ढााँच ेको मजबूत 

करने का सूंदशे गया ह।ै वास्तव में जीएसटी सभी की सामूकहक धरोहर है। इसे केन्द्र 

सरकार ने अकेले नहीं कर कलया है। इसमें केन्द्र सरकार, राज्य सरकारें और यूकनयन 

टेरररीज सभी के कहतों को रखा गया है। This is also a ‘Quit Discord Among 

CentreिandिStatesिDay’. 

 हम यह भी सूंदशे द ेरह ेहैं कक केन्द्र सरकार और राज्य सरकारें कमल-जलुकर 

काम कर सकती हैं। सबसे महत्त्वपूणा मैसेज है, जैसा कक मैंने शरुू में बताया, लगभग 

चार सौ से अकधक सामानों के टैक्स रटे कम ककए गए, लगभग 68 सेवाओ ूं में भी टैक्स 

रटे कम ककए गए। इस प्रकार से, आज कक्वट हाई टैक्सेज डे भी मनाया जा सकता है। 

एक प्रकार से, आज हम दशे के 125 करोड़ नागररकों को मजबूत बना रहे हैं, सक्षम 
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बना रह ेहैं, we are empowering 125 crore Indians through a good and 

simple tax. 

 कई माननीय सदस्यों ने कवर्य उठाया कक इसमें इतने बदलाव क्यों ककए जा रहे 

हैं। एक मशह र व्यकि ने कहा था कक जब पररकस्थकतयााँ बदलती हैं, तो आप क्या करते 

हो? आप वहीं बैठे रहते हो या आप पररकस्थकतयों के अनसुार बदलते हो, आगे बढ़ते 

हो और उनको पूरी तरह स ेसमझने के बाद उनमें सधुार करते हो?  

(1715/PC/KMR) 

 मैं समझता ह ूं कक जब जी.एस.टी. लागू ककया गया था, उसी कदन माननीय अरुण 

जेटली जी द्वारा यह स्पष्ट ककया गया था कक इससे टैक्स स्रक्चर में एक बड़ा बदलाव 

होगा, करों को कलैक्ट करने की व्यवस्था में एक आमूल चूल पररवतान होगा। यह 

स्वाभाकवक ह ैकक इतना बड़ा बदलाव, जो कवश्व के ककसी अन्य बड़े दशे ने नहीं ककया 

ह,ै उस ेकरने का साहस भारत ने ककया है। समय-समय पर हमें जसैा अनभुव कमलेगा, 

उसके कहसाब से बदलाव करने की हम में ताकत है।  

 मैं समझता ह ूं कक लोगों के मन की बात सनुना, लोगों के मन में जो समस्याएूं 

आती हैं, उनको समझना और उसके कहसाब से व्यवस्थाओ ूं में सधुार करना, यह इस 

सरकार की कवशेर्ता रही है। इसी कड़ी में आज जी.एस.टी. में कुछ बड़े महत्वपूणा 

पररवतान लेकर सरकार आप सब के सामने आई है। कुछ कवर्य सामने आए थे कक 

हैण्डलूम टैक्सटाइल को भी ज़ीरो ड्यूटी कर कदया जाए।  

इस सूंबूंध में, मैं समझता ह ूं कक आज अगर आप टैक्सटाइल सैक्टर में ककसी 

को पूछेंग,े तो आप पाएूंगे कक टैक्सटाइल सैक्टर की हर समस्या को जी.एस.टी. 
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काउूंकसल ने शत प्रकतशत हल कर कदया है। अब उनको आई.टी.सी. ररर्ूं ड कमलने के 

बाद वर्ा 2017 स ेपहले जो परुानी व्यवस्था थी, टैक्सटाइल सैक्टर के कलए अब उससे 

ज्यादा बकढ़या व्यवस्था बन गई है। पहले भी टैक्सटाइल सैक्टर में टैक्स थे, ऐसा नहीं 

ह ैकक पहले टैक्सटाइल सैक्टर ज़ीरो टैक्स सैक्टर था। यह ज़रूर था कक उपभोिा को 

वह टैक्स कदखता नहीं था। एक्साइज़ ड्यूटी के नाम पर लूम के ऊपर प्रोडक्शन स्टेज 

पर टैक्स लगता था। उसके सेट-ऑर् का कोई साधन नहीं था और हमें यह भ्रम था 

कक टैक्सटाइल पर कोई टैक्स नहीं है। वास्तव कस्थकत यह थी कक आज स ेअकधक 

टैक्स पहले लगता था। अब पाूंच परसेंट टैक्स लगाने से और पहली अगस्त से उस पर 

इनपटु टैक्स िेकडट ररर्ूं ड के रूप में दनेे से वास्तव में टैक्सटाइल के्षि को लाभ पहुूंचा 

है। इससे टैक्सटाइल वास्तव में परुाने ज़माने के मकुाबले और सस्ते होंगे।  

उपाध्यक्ष महोदय, कुछ राज्यों ने कूं पेनसेशन का कवर्य उठाया है। मैं समझता 

ह ूं कक यह ज़रुरी ह ैकक मैं उस ेयहाूं थोड़ा-बहुत स्पष्ट करूूं । कपछले तीन वर्ों का अलग-

अलग राज्यों का जो इनडायरकै्ट टैक्स कलैक्शन था, हमने उसको स्टडी ककया। वर्ा 

2013-14, 2014-15 और 2015-16, अगर आप इन तीनों वर्ों का आकलन करें, 

तो आप पाएूंगे कक 22 राज्यों में कें द्र सरकार द्वारा जो 14 प्रकतशत बढ़ोतरी सकुनकित 

की जा रही है, उससे उन 22 राज्यों को लाभ होने जा रहा है। इसमें सब से अच्छी 

बात यह है कक भारतीय जनता पाटी, एन.डी.ए. की सरकार होने के बावजूद हमने इसमें 

पक्षपात नहीं ककया। जब हमने 14 प्रकतशत दनेे की अनमुकत दी, तब हम भलीभाूंकत 

जानते थे कक आूंध्र प्रदेश के राजस्व में लगभग नौ प्रकतशत की हर वर्ा बढ़त होती थी। 

हम भलीभाूंकत जानते थे कक ओकड़शा में माि 7.5 प्रकतशत इनडायरकै्ट टैक्स कलैक्शन 
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में बढ़त होती थी। हमार ेसामने यह स्पष्ट था कक तकमलनाडु के राजस्व में इनडायरकै्ट 

टैक्स में हर वर्ा कसर्ा  5.5 प्रकतशत की वकृि होती थी। यहाूं तक कक कनााटक और 

केरल में भी 14 प्रकतशत सकुनकित करने स ेअकधक लाभ होगा। वैस े कवपक्ष के पास 

बहुत कम प्रदशे रह गए हैं। उसकी कज़म्मेदारी मेरी नहीं है। यह कनणाय तो जनता ने कलया 

ह,ै लेककन इसके बावजूद कजतने प्रदेश रह गए हैं, उन सब में भी कम राजस्व होने के 

बावजूद हमने 14 प्रकतशत का गारूंकटड ग्रोथ कूं पेनसेशन के रूप में दनेे का कनणाय लेकर 

सभी राज्यों को साथ में कलया और सवासम्मकत से जी.एस.टी. को इस दशे में 

सर्लतापूवाक लागू ककया। 

उपाध्यक्ष महोदय, माननीय राजेश रूंजन जी चले गए हैं। मझु ेपता नहीं उन्होंने 

क्या बातें कहीं। मझुे वास्तव में समझ में नहीं आया कक वे क्या कहना चाह रहे थे। हमने 

अलग-अलग रटे इसकलए रखे, क्योंकक हवाई चप्पल और मकसाडीज़ के रट्ेस में र्का  

होना चाकहए। वे एक बार यह भी कह गए कक मकसाडीज़ और गरीब की वस्तओु ूं पर सेम 

रटे ह ैऔर यह भी कह गए कक अलग-अलग रटे क्यों हैं, इसमें एक ही रटे या दो रटे 

करो। मझुे लगता ह ैकक वे आज बहुत ही कूं फ्यूज़्ड अवस्था में भार्ण दकेर गए हैं। 

(1720/SPS/GM) 

 कई माननीय साूंसदों ने जो कवर्य उठाये हैं, मैं समझता ह ाँ कक अगर वे उनका 

गहराई स ेअध्ययन करें, तो उनको ध्यान में आएगा कक कई कवर्य एकदम बेबकुनयाद 

उठाये गये हैं। कहा गया ह ैकक ररड्यूस रटे से रवेेन्यू घटेगा। हमारा मानना है कक सरकार 

का दाकयत्व कसर्ा  रवेेन्यू बढ़ाना नहीं है। हमें उपभोिा की भी कचन्ता है। हम एक 

ईमानदार व्यवस्था को प्रोत्साहन द ेरहे हैं, कजसमें कम कर होंगे और उस व्यवस्था स े
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और लोग भी जड़ुेंगे। मझुे लगता है कक कम्पलायूंस और एक्सपकेण्डड टैक्स बेस से 

रवेेन्यू बढ़ेगा। हमें पूरा कवश्वास ह ैऔर जैसा मैंने शरुू में कहा था कक इस दशे की जनता, 

इस दशे के उद्यमी, इस दशे के व्यापारी इस ईमानदार व्यवस्था को अपनेपन से अपना 

रहे हैं। वे दखे रहे हैं कक उनकी समस्याओ ूं को सरकार भी ररस्पोण्ड करती है। मझुे पूरा 

कवश्वास है कक टैक्स के कलेक्शन में कोई कमी नहीं होगी और करप्शन भी कम होगा। 

आज हम जी.एस.टी. के प्रावधान में बदलाव ला रहे हैं। यह दशेकहत और जनकहत के 

काया करने का सौभाग्य हम सबको कमला है। मैं पनु: एक बार कर्र आप सबसे अनरुोध 

करुाँ गा कक इस कानून के अमेण्डमेंट को सवासम्मकत स ेपास कर स्टेट्स को भेजें। 

(इकत) 

HON. DEPUTY SPEAKER: The question is:  

“That the Bill further to amend the Central Goods and Services 

TaxिAct,ि2017,िbeिtakenिintoिconsideration.” 

The motion was adopted. 
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HON. DEPUTY SPEAKER: The House shall now take up clause by 

clause consideration of the Bill.  

Clauses 2 to 32  

HON. DEPUTY SPEAKER: The question is: 

  “Thatिclausesि2िtoि32िstandिpartिofिtheिBill.” 

The motion was adopted. 

Clauses 2 to 32 were added to the Bill. 

Clause 1, the Enacting Formula and the Title were added to the Bill. 

----- 

SHRI PIYUSH GOYAL:  I beg to move: 

   “ThatिtheिBillिbeिpassed.” 

HON. DEPUTY SPEAKER: The question is: 

“ThatिtheिBillिbeिpassed.” 

The motion was adopted. 

----- 
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HON. DEPUTY SPEAKER: Now we will take up item no. 52.  

The question is:  

“The Bill further to amend the Integrated Goods and 

ServicesिTaxिAct,ि2017,िbeिtakenिintoिconsideration.” 

The motion was adopted. 

HON. DEPUTY SPEAKER: The House shall now take up clause by 

clause consideration of the Bill.  

Since Shri N.K. Premachandran is not present in the House to 

move his amendments, I will put all the clauses together to the vote 

of the House. 

 The question is: 

  “Thatिclausesि2िtoि8िstandिpartिofिtheिBill.” 

The motion was adopted. 

Clauses 2 to 8 were added to the Bill. 

Clause 1, the Enacting Formula and the Title were added to the Bill. 

 

SHRI PIYUSH GOYAL:  I beg to move: 

   “ThatिtheिBillिbeिpassed.” 

HON. DEPUTY SPEAKER: The question is: 

“ThatिtheिBillिbeिpassed.” 

The motion was adopted. 

---    
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HON. DEPUTY SPEAKER: Now we will take up item no. 53.  

The question is: 

“Thatि theि Billि toि amendि theिUnionि TerritoryिGoodsि andि

Services Tax Act, 2017, be taken into consideration.” 

The motion was adopted. 

HON. DEPUTY SPEAKER: The House shall now take up clause by 

clause consideration of the Bill.  

Since Shri N.K. Premachandran is not present in the House to 

move his amendment, I will put all the clauses together to the vote of 

the House. 

The question is: 

  “Thatिclausesि2िtoि4िstandिpartिofिtheिBill.” 

The motion was adopted. 

Clauses 2 to 4 were added to the Bill. 

Clause 1, the Enacting Formula and the Title were added to the Bill. 

 

SHRI PIYUSH GOYAL:  I beg to move: 

   “ThatिtheिBillिbeिpassed.” 

HON. DEPUTY SPEAKER: The question is: 

“ThatिtheिBillिbeिpassed.” 

The motion was adopted. 

---- 
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HON. DEPUTY SPEAKER: Now we will take up item no. 54.  

The question is: 

“Thatि theिBillि furtherि toिamend the Goods and Services 

Tax (Compensation to States) Act, 2017, be taken into 

consideration.” 

The motion was adopted. 

HON. DEPUTY SPEAKER: The House shall now take up clause by 

clause consideration of the Bill.  

HON. DEPUTY SPEAKER: The question is: 

  “Thatिclausesि2िandि3िstandिpartिofिtheिBill.” 

The motion was adopted. 

Clauses 2 and 3 were added to the Bill. 

Clause 1, the Enacting Formula and the Title were added to the Bill. 

 

SHRI PIYUSH GOYAL:  I beg to move: 

   “ThatिtheिBillिbeिpassed.” 

HON. DEPUTY SPEAKER: The question is: 

“ThatिtheिBillिbeिpassed.” 

The motion was adopted. 

----- 
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 (1725/RSG-MM) 

राष्ट्रीय पपछड़ा वर्ग आयोर् (पनरसन) पवधेयक 

राज्य सभा द्वारा पकए र्ए सशंोधन 

1727 बज े

सामापजक न्द्याय और अपधकाररता मंत्री (श्री थावर चंद र्हलोत) : उपाध्यक्ष 

महोदय, मैं प्रस्ताव करता ह ूं : 

“कक राष्ट्रीय कपछड़ा वगा आयोग अकधकनयम, 1993 का कनरसन करने वाले 

कवधयेक* में राज्य सभा द्वारा ककए गए कनम्नकलकखत सूंशोधनों पर कवचार ककया 

जाए:-” 

 

अकधकनयमन सूि 

1. पषृ्ठ 1, पूंकि 1, - 

“अड़सठवें”िके स्थान पर “उनहिरवें”िप्रपतस्थापपत ककया जाए। 

खण्ड 1 

2. पषृ्ठ 1, पूंकि 4, - 

अूंक “2017”िके स्थान पर अूंक “2018”िप्रपतस्थापपत ककया जाए। 

HON. DEPUTY SPEAKER: The question is: 

“ThatिtheिfollowingिamendmentsिmadeिbyिRajyaिSabhaिinि

the Bill to repeal the National Commission for Backward 

Classes Act, 1993 be taken into consideration:– 

_________________________ 
* कवधयेक 10 अपै्रल, 2017 को लोक सभा द्वारा पाररत ककया गया था तथा इसे राज्य सभा की सहमकत के कलए राज्य सभा को पे्रकर्त ककया गया था। राज्य सभा 

न े6 अगस्त, 2018 को हुई अपनी बैठक में कवधयेक को सूंशोधनों के साथ पाररत ककया और इसे 7 अगस्त, 2018 को लोक सभा को लौटा कदया। 
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The motion was adopted. 

HON. DEPUTY SPEAKER: We shall now take up amendments 

made by Rajya Sabha. I shall now put amendment Nos. 1 and 2 

made by Rajya Sabha together to the vote of the House.  

 The question is: 

 

 

 

ENACTING FORMULA 

 

1. That at page 1, line 1,  for  the word "Sixty-

eighth", the word "Sixty-ninth" be  substituted. 

 

CLAUSE 1 

 

2. That at page 1, line 4, for  the figure "2017", the 

figure "2018" be substituted .” 

“ENACTING FORMULA 

 

1. That at page 1, line 1,  for  the word "Sixty-

eighth", the word "Sixty-ninth" be  substituted. 

 

CLAUSE 1 

 

2. That at page 1, line 4, for  the figure "2017", the 

figure "2018" be substituted .” 



 09.08.2018   DIR.(KVJ)/RJS                 Uncorrected/Not for publication                                518 

 

The motion was adopted. 

HON. DEPUTY SPEAKER: The Minister may now move that the 

amendments made by Rajya Sabha in the National Commission for 

Backward Classes (Repeal) Bill, 2017, as passed by Lok Sabha, be 

agreed to. 

श्री थावर चंद र्हलोत : महोदय, मैं प्रस्ताव करता ह ूं : 

“कक सभा, राज्य सभा द्वारा ककए गए सूंशोधनों से सहमत हो।” 

 

HON. DEPUTY SPEAKER: The question is: 

 “ThatिtheिamendmentsिmadeिbyिRajyaिSabhaिinिtheिBillि 

  beिagreedिto.” 

 

The motion was adopted. 

------  
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अपवपनयपमत पनक्षपे स्कीम पाबंदी पवधेयक 

1728 बज े

पवत्त मंत्रालय में राज्य मंत्री (श्री पशव प्रताप शुक्ला) : उपाध्यक्ष महोदय, मैं 

प्रस्ताव करता ह ूं : 

“कक अकवकनयकमत कनक्षेप पर पाबूंदी के कलए एक व्यापक तूंि का उपबूंध 

करने के कलए और कनक्षेपकिााओ ूं के कहतों की सूंरक्षा के कलए तथा उससे 

सूंबूंकधत या उस ेआनरु्ूंकगक कवर्यों वाले कवधयेक पर कवचार ककया जाए।” 

 

HON. DEPUTY SPEAKER: Motion moved: 

“That the Bill to provide for a comprehensive mechanism 

to ban the unregulated deposit schemes and to protect 

the interest of depositors and for matters connected 

therewith or incidental thereto, be taken into 

consideration.” 

 

श्री पनपशकान्द्त दुबे (र्ोड्डा) : उपाध्यक्ष महोदय, मोदी जी के नेततृ्व में 

भारतीय जनता पाटी की सरकार ने इस दशे के गाूंव, गरीब और ककसानों के 

कलए बहुत बड़ा काम ककया है। कजस कबल पर कडसक्शन होने वाला है, वह गरीब 

लोगों का जो पसैा पॉन्जी स्कीम्स में चला जाता ह,ै उसको रोकने के कलए है। 

पॉन्जी स्कीम्स पर आज तक कोई रगे्यलेुशन नहीं था, कजसके कलए सरकार यह 

कबल लेकर आयी है। यह बहुत ही महत्वपूणा कबल है। खास तौर स ेईस्टना इूंकडया, 
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कजसमें पकिम बूंगाल, झारखण्ड, कबहार, ओकडशा और पूरा नॉथा-ईस्ट  इनसे 

बहुत परशेान है। मेरा आपके माध्यम स ेमूंिी महोदय स ेआग्रह ह ैकक यह बहुत 

महत्वपूणा कबल ह ैऔर इस पर कवस्ततृ चचाा की आवश्यकता है। ऐसे कई मसले 

हैं, जो राज्यों से भी सूंबूंकधत हैं, इसकलए मेरा आग्रह ह ैकक इस कबल को स्टेंकडूंग 

कमेटी को भेज कदया जाए और स्टेंकडूंग कमेटी से कवूंटर सैशन तक ररपोटा दनेे 

का आग्रह ककया जाएगा तो एक अच्छा कबल सदन में हम प्रस्ततु कर पाएूंगे। यह 

दशे के कलए भी अच्छा होगा। 

HON. DEPUTY SPEAKER: Does the House agree to refer this 

Bill to the Standing Committee? 

SEVERAL HON. MEMBERS: Yes. 

HON. DEPUTY SPEAKER: All right, the House agrees to refer 

it to the Standing Committee. 
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(1730/RK/SJN) 

REPRESENTATION OF THE PEOPLE (AMENDMENT) BILL 

1730 hours 

THE MINISTER OF LAW AND JUSTICE AND MINISTER OF 

ELECTRONICS AND INFORMATION TECHNOLOGY (SHRI RAVI 

SHANKAR PRASAD): Sir, I beg to move: 

“ThatिtheिBillिfurtherिtoिamendिtheिRepresentationिofिtheिPeopleि

Act, 1950 and the Representation of the People Act, 1951, be 

takenिintoिconsideration.” 

   

Sir, it is a very simple Bill.  NRIs always used to complain that 

they are not getting opportunity to vote in elections.  NRIs are spread 

in various parts of the world.  They have love for India.  They are 

equally interested in the democratic polity of the country and they 

want to participate in it.  NRIs mean those who are citizens of India. 

Based on a proper PIL and GoM discussion, we are only giving 

them the right to vote by proxy.  This is a very simple amendment 

that we are making in the rules.  You are aware that military 

personnel can vote by postal ballot.  There have been many 

concerns like the concern of migrant workers.  All the migrant 

workers who go to different parts of India have their names in the 

voters’िlistिinिtheirिrespectiveिconstituenciesिandिtheyिhaveिalsoिgotि
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the right to get themselves registered in the area where they are 

working. 

HON. DEPUTY SPEAKER: Suppose a candidate is contesting from 

a Lok Sabha constituency in Kashmir and his vote is in Tamil Nadu, 

how will he go there? 

SHRI RAVI SHANKAR PRASAD: The position is that he has to be 

registeredिinिtheिvoters’िlist.ििTheिNRIsिneedिnotिcomeिtoिvote.ििTheyि

are allowed to vote by proxy.  Rules shall authorize as to under what 

conditions a proxy will vote.  In Company Law and others, proxy is 

allowed.  They will have to vet, confirm, and go through the whole 

process.  Those NRIs, who are citizens of India and who still have 

theirि namesि inि theि voters’ि list,ि willि beि allowedि toि voteि byि proxy.िि

Instead of asking them to come from America, England or Russia to 

vote, they will authorize their confirmed proxy to vote on their behalf.  

This is the only limited thing that we are trying to bring in.  It is good 

for the country and also for the NRIs.  The House should pass it.  This 

is my initial observation on this Bill.  I seek your kind indulgence for 

the consideration and passing of the Bill. 

          (ends) 

HON. DEPUTY SPEAKER: Motion moved: 

“ThatिtheिBillिfurtherिtoिamendिtheिRepresentationिofिtheिPeopleि

Act, 1950 and the Representation of the People Act, 1951, be 

takenिintoिconsideration.” 
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1734 hours 

SHRI R. GOPALAKRISHNAN (MADURAI): I express my gratitude to 

my beloved leader Puratchi Thalaivi Amma before I speak on the 

Representation of the People (Amendment) Bill, 2017 which was 

introduced in Lok Sabha on December 18, 2017.  The Bill seeks to 

amend the Representation of the People Act, 1950 and the 

Representation of the People Act, 1951 so as to allow proxy voting 

and to make certain provisions of the Acts gender-neutral. 

The 1950 Act provides for allocation of seats and delimitation 

of constituencies for elections, qualifications of voters and 

preparation of electoral rolls.  The 1951 Act provides for the conduct 

of elections and offences and disputes related to elections. 

The 1951 Act permits an overseas voter to vote only in person.  

The Bill seeks to amend the 1951 Act to permit an oversea voter to 

cast his vote in person or by proxy in the constituency where the poll 

is taken.  The 1951 Act provides for the wife of a person holding a 

serviceिqualificationि toिvote.ि िTheिBillि replacesि theि termि ‘wife’िwithि

‘spouse’. 

Sir, the previous UPA Government conceded the demand of 

overseas Indians to give the right to vote in the elections in the 
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country in 2009.  But their jubilation faded when the Election 

Commission subsequently made their physical presence mandatory 

in their respective constituencies at the time of the polls to cast their 

votes.  NRIs ignored the call of the Election Commission to enrol their 

names in theिvoters’िlistिonline.ििOnlyि11,844िoutिofिanिestimatedि100ि

million NRIs across the world registered their names at the time of 

2014 Lok Sabha polls.  Of these, very few travelled to India to 

exercise their franchise. 

NRIs could not use their right because it was not practical and 

affordable for them to make an exclusive visit to the country at the 

time of elections. 

(1735/PS/BKS) 

The Government has sought to solve this problem by allowing 

NRIstoिcastिtheirिvotesिfromिtheirिoverseasिlocationिthroughि‘proxy’.ि

However, a cross-section of the Non-Resident Indians have 

expressed apprehension that the facility could be misused. For 

example, say I am living with my family in Dubai. If I appoint a distant 

relative or a friend as my proxy, what is the guarantee that he or she 

will cast the vote according to my preference? The political parties 

back home can influence my proxy to vote for their candidate. I could 
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not appoint a proxy unless there is a mechanism to confirm that he 

will vote for the candidate of my choice. It was not possible to trust 

even family members as they have their own political leanings.  

There are questions about the need for proxy voting in the 

technologically advanced era. The technology is now available to 

make foolproof online voting. The Government should use this and 

introduce online voting. Aadhar Card, which serves as the single 

identification, is now mandatory for all resident Indians. If the NRIs 

too are brought under this, they can vote online with biometric 

identification sitting anywhere in the world. Proxy voting might affect 

free and fair polls. Instead of this, voting for NRIs through Indian 

Embassies and Consulates will be safer and apt.  

A majority of workers living abroad are unskilled or semi-skilled 

workers in the Middle East and in the Arabian countries. Most of 

these countries do not allow political activity. This means that the 

political parties may have to employ different tactics to canvass for 

the NRI votes. We are afraid this could even pave the way to vote 

trading. 

 According to rough estimates, there are about 25 million NRIs 

of eligible voting age. They could hold a considerable sway in 
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election results, whereever the contest is very close. Even a few 

votes will decide the winner and the loser. Therefore, the move to 

grant proxy voting rights to overseas electors assumes a significant 

importance and it is also desirable to provide equal opportunities for 

all political parties and leaders in getting the confidence of the NRI 

voters. Thank you, Sir.  

(ends) 
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1736 hours 

श्री राजीव प्रताप रूडी (सारण): उपाध्यक्ष महोदय, लोकतूंि के अपने सूंकवधान के 

तहत जो हमारी व्यवस्था है, उसमें तीन स्तूंभ हैं – कायापाकलका, कवधाकयका और 

न्यायपाकलका। हम जब कवधाकयका का काम करते हैं तो इस सदन में बैठकर करते हैं 

और यहाूं आने का अकधकार मतदान से होता है। चाहे वह कवधान सभा में कवधायी काया 

करने का हो  या लोक सभा में कवधायी काया करने का हो तो उसका अकधकार हम 

लोगों को उस मत से कमलता है। जब कभी आदमी बैठकर इत्मीनान से भारतवर्ा के 

बार ेमें सोचता है तो यह ख्याल जरूर आता है कक सवा सौ करोड़, अूंगे्रजी में उस ेकहें 

a country with a population of 1272 million people and it is a 

democracy. If we have to look at the figures of the entire globe, पूरी 

दकुनया में छः कबकलयन की आबादी है। चीन और भारत के भीतर यह आबादी लगभग 

तीन कबकलयन है। यानी तीन कबकलयन इस पूरी धरती पर रहने वाले लोगों की सूंख्या 

भारत और चीन में है, अथाात धरती पर चलने वाला हर चौथा व्यकि भारतीय या चीनी 

ह,ै यह हमारी उपकस्थकत है। चीन में लोकतूंि की चचाा नहीं की जाती ह,ै जबकक भारत 

में लोकतूंि की चचाा की जाती है। लेककन एक तरर् एक कवर्य और होता है कक हमारा 

लोकतूंि ककतना बड़ा है और उसमें हम बार-बार ककतने प्रकार की व्यवस्था करते हैं 

कक लोगों का मतदान हो। 

 इस सदन के माननीय साूंसदगण जानते हैं कक मैं कबहार के एक कजले सारण से 

आता ह ूं और कबहार की आबादी इस समय 11 करोड़ है। यकद उिर प्रदशे को दखेें तो 

उसकी आबादी बीस करोड़ है। अगर उिर प्रदशे अपने आप में एक दशे होता तो दकुनया 
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का छठा सबसे बड़ा दशे होता। अगर मैं अपने कजले सारण को दखूेूं तो वहाूं की आबादी 

42 लाख है। चूूंकक उस कजले की आबादी 42 लाख है, अगर भारत के भीतर भी दखेा 

जाए तो नौ राज्यों की आबादी, जैस ेयहाूं नायक साहब बैठे हुए हैं, उनके प्राूंत की 

आबादी 15 लाख है और वहाूं भी एक मखु्य मूंिी बैठते हैं, वहाूं भी गवनार जाते हैं। एक 

प्राूंत ऐसा है, कजसकी आबादी 11 करोड़ है, वहाूं भी मखु्य मूंिी बैठते हैं। अब यकद 

इसकी तलुना करें तो पूरी दकुनया में यूनाइटेड नेशूंस के 193 दशे हैं और नॉन-यू.एन. 

दशे लगभग 233 हैं। आज अगर मैं अपने कजले की चचाा सूंख्या के आधार पर करूूं  तो 

सारण कजला की आबादी दकुनया के 103 दशेों स ेज्यादा है। 

(1740/GG/RC)  

उस लोकतूंि को हम कायम रखते हैं। मतलब ककि हमारा एस.पी. डी.जी. के 

बराबर है। हम उन दशेों से तलुना करते हैं। इसके पहले जब मैं मूंिी था तो मैं अगली 

बैंच पर बैठता था। मझुे कवदशे जाने का मौका कमलता था। उस हैकसयत से जब मैं कवदशे 

गया तो एक दशे में पहुूंचा। वहाूं राष्ट्रपकत, प्रधान मूंिी और कैकबनेट थी। वहाूं पर डी.जी. 

आकद सब कुछ था। मैंने पूछा कक इतना बड़ा लोकतूंि है, तो ज़रा इसकी आबादी 

बताओ। उन्होंने कहा ककि यहाूं एक लाख अस्सी हज़ार लोग रहते हैं और वहाूं का 

लोकतूंि है। इसी प्रकार जब मैं दकक्षण अफ्रीका में गया, वहाूं कजस हवाई अड्डे पर 

उतरा तो मैंने दखेा कक एक बड़ा करपल सेवन जहाज खड़ा है, ए-380 खड़ा है, तो मैंने 

सोचा कक भई यह दशे तो बहुत बड़ा है। रात के अूंधेर ेमें हम लोग उतर ेथे तो मैंने 

एूंबैसडर से उतर कर पूछा कक इस दशे की आबादी क्या है? वह अफ्रीका का सबस े

प्रगकतशील दशे है। कभी-कभी यू.एन. की बड़ी-बड़ी कॉन्फ्रें स में लोग कहते हैं कक साहब 



 09.08.2018   DIR.(KVJ)/RJS                 Uncorrected/Not for publication                                529 

 

यह सबस ेप्रगकतशील दशे है। उसका जीडीपी 20 प्रकतशत के आस-पास है। मैंने पूछा 

कक इस दशे की आबादी क्या है तो पता चला कक उस दशे की आबादी 90 हज़ार लोगों 

की थी है। जहाूं राष्ट्रपकत, प्रधान मूंिी, कडर्ें स चीर् आकद सब कुछ है। उस तलुना में 

आज हम दशे से बाहर रहने वाले भारतीयों को वोट दनेे की बात करते हैं तो पूरी दकुनया 

में लगभग 25 कमकलयन लोग जो भारत के बाहर रहते हैं, उनको वोट दनेे के अकधकार 

की बात है। आप अनमुान लगा सकते हैं कक यह ककतना बड़ा कनणाय होगा। यह सदन 

जब भी बैठ कर कोई कनणाय लेता है तो वह कनणाय बहुत बड़ा होता है। वह दकुनया के 

सौ दशेों से अकधक बड़ा कनणाय होता है और इसी कारण पूरी दकुनया आज हमार ेसदन 

की तरर्, इस सूंसद की तरर्, इस लोकतूंि की तरर् दखे रही है। पूरी दकुनया में हम 

ताकत के साथ खड़े होते है। इसका कारण यही ह ैकक हमार ेपास इस लोकतूंि की जो 

शकि है, वह सदन का रै्सला है। आज एक रै्सला हम लोग लेने जा रहे हैं ककि कवदशेों 

में 33 कमकलयन जो भारतीय रहते हैं, वे आ कर भारत मे मतदान करें। अकधकार तो 

पहले भी था, लेककन उनको आना पड़ता था। आज के बाद चुनाव आयोग कोई कानून 

बनाएगा कक वे यहाूं आ कर ककस प्रकार से वोट दें। 

 महोदय, अब चनुाव आने वाला है। चनुाव आयोग ने घोर्णा कर दी है ककि वोटर 

कलस्ट का पकललकेशन, नाम काटना, नाम जोड़ना आकद सब होता है। जब हम सब 

साूंसद कमल कर नाम जोड़ते और काटते हैं या कशकायत करते हैं तो एक कहूंद ूअखबार 

में मैंने एक आकटाकल दखेा, उसमें कलखा था कक दशे में लगभग 33 करोड़ लोग माइग्रेंट 

हैं, यानी हमार ेआपके जैस,े जो हमार ेकनचले स्तर के लोग हैं, 33 करोड़ लोग भारत 

के भीतर ही एक राज्य स ेदसूर ेराज्य में साल में कहीं न कहीं पटे भरने जाते हैं। इतना 
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ही नहीं, हमार ेगजुरात के लोग यहाूं हैं, कबहार से ककतने लोग महाराष्ट्र में हैं, मुूंबई में 

हैं, पूर ेभारतवर्ा में आप यह दखे सकते हैं। जैस ेआज मैं छपरा का साूंसद ह ू ूं तो मेर े

कजले में गाूंव के गाूंव खाली पड़े हुए हैं। जो लोग थोड़े से अमीर हो गए, कजनके पास पसै े

हो गए, वे शहरों की तरर् चल पड़े। उनका गाूंव में भी वोट है और शहर में भी वोट है। 

अब वे शहर में जा कर वोटर बन जाते हैं। जब दहेात में चुनाव का कदन आता है, यह 

बहुत सार ेगाूंवों का कवर्य है, तब गाूंवों में हम ढूूंढते हैं कक भई मेरा वोटर कहाूं है। बूथ 

पर दखेते हैं कक नौ सौ वोट हैं, परूंत ुजब गाूंवों में वोट डालने के कलए जाओ तो दो सौ 

वोट ही पड़ते है। इस दशे में लोगों को लगता ह ै कक मेरा वोट जहाूं रहेगा, वहाूं मेरी 

उपकस्थकत दजा करगेा। यह खतरनाक कसचएुशन है। लेककन अगर ऐसी कस्थकत है, लोगों 

की ऐसी मानकसकता है तो आज दस करोड़ लोग एक कजले स ेदसूर ेकजले में रहते हैं 

और उनको मतदान का अकधकार चनुाव के कदन नहीं होता है। जब हम लोगों ने इतना 

बड़ा कदम आज उठा कलया है तो क्यों न एक कदम और उठाएूं। कजस तरह से पोस्टल 

बैलेट होता है, उसी प्रकार स ेमेरा मतदाता जो कहीं और हो और उसकी सूंख्या सौ 

से ज्यादा ककसी एक स्थान पर हो, तो उसको भी वोट वहीं डालने की सकुवधा कमले। 

हमारा इतना बड़ा लोकतूंि है। कजस लोकतूंि के बार ेमें हम चचाा करते हैं। अगर चुनाव 

आयोग कहता है ककि तीन सौ लोगों पर एक पोकलूंग बूथ बना देंग ेतो अगर मेरा सौ वोटर 

कहीं गजुरात में है, कहीं महाराष्ट्र में ह,ै कहीं बैंगलरुू में हैं, कहीं कुगा में है तो उसके 

कलए भी एक मतदान कें द्र बना दीकजए, ताकक लोकतूंि की ताकत बनी रहे। यह मेरा 

प्रस्ताव है। सरकार अगर मेरी बात सनु रही होगी तो इस पर ध्यान जरूर दगेी, क्योंकक 

सब लोग नेता हैं और सब लोग वोट पर ही जीत कर आते हैं। तो हम लोग वोट के पीछे 
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तो जाते ही हैं। लेककन लोकतूंि की ताकत और मयाादा को बनाए रखने के कलए यह कदम 

बहुत जरूरी है।  

माननीय मूंिी जी, मझेु कवश्वास है ककि आप इस बार लोक सभा में आएूंगे। आप लूंबे 

असे से राज्य सभा में हैं। यह काम आपको करना पड़ेगा, ताकक आपको भी इसका लाभ 

कमल सके और अगर आप इस काम को समझेंगे तो अच्छा रहेगा, क्योंकक आपको इसका 

पूरा का पूरा लाभ कमल सकेगा। मैं सदन से कह ूंगा ककि यह अपने आप में एक िाूंकतकारी 

कनणाय है। कवदेशों में आज ककतना हर्ा होगा। कवदेशों में कई प्रकार के कनणाय सरकार लेती 

है। आज भी मैं जानता ह ू ूं, मेर ेकई ऐसे कमि हैं, जो कवदेशों में रहते हैं, अमरीका में रहते हैं। 

तीस-तीस साल रहने के बाद भी उन्होंने अपना पासपोटा भारतीय रखा है। लेककन उनको 

यहाूं आने के कलए वीज़ा की माूंग करनी पड़ती है। अर्सोस है ककि जो व्यकि तीस साल से 

अमरीका में रह कर, भारत का पासपोटा ले कर घूम रहा है, उसको भी वीज़ा की आवश्यकता 

है। उसको भी लूंबी लाइन में खड़ा होना पड़ता है। ऐसे बहुत सार ेमदेु्द भारत के कलए हैं और 

भारत की ताकत तथा पहचान के कलए हैं।  

(1745/CS/SNB) 

यह बड़ा कनणाय सरकार करने जा रही ह,ै लेककन आने वाले कदनों में ऐसी अच्छी 

चीज का कवस्तार होना चाकहए, क्योंकक पूरी दकुनया में भारतीयों की उपकस्थकत है। इससे 

हमारी ताकत बनती है।  

मैं आपके माध्यम से, सदन के माध्यम से माननीय मूंिी जी की काकबकलयत को 

ध्यान में रखते हुए उनसे यह आग्रह करूाँ गा कक वे इस कनणाय का आगे भी कवस्तार करें 

ताकक हमार ेअच्छे मतदाता, जो हमसे दूर रहते हैं, वे भी हमार े कलए मतदान कर सकें । 

बहुत-बहुत धन्यवाद।         (इकत)  
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1746 hours  

DR. MAMTAZ SANGHAMITA (BARDHMAN DURGAPUR): Hon. 

Deputy-Speaker, Sir, thank you for giving me this opportunity to 

participate in the discussion on the amendment of the 

Representation of the People Act.  

In one way it is a good amendment but I am very surprised 

about the fact that the hon. Minister while making his initial remarks 

on the Bill said it is a very simple Bill. But it cannot be a simple Bill. 

Here it is a matter of the identity of people and also a question of the 

right of a person. How can a proxy vote be an alternative?  

 The point that I would like to make here is that while on the one 

hand we, everywhere, are trying to remove irregularities, there we 

are creating one more irregularity by bringing in this provision of 

proxy vote in this Act. How can we be sure that the person who is 

being chosen to give the proxy vote on behalf of the original person 

is casting the same choice as that of the person in whose name the 

vote is listed? In the event of a proxy vote, one vote would be cast 

by two people, one is the original person whose name the vote is 

being cast and the other one would be the person who is giving proxy 

on his behalf. It is very difficult to make it fool-proof.  
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 The Government is thinking about the interest of the well-to-do 

NRIs because it may so happen that those votes may come to them. 

But on the other hand, the migrant people for whom the Government 

is shedding Crocodile Tears would not be allowed to cast a proxy 

vote. So, it is not possible to make it fool-proof at all. The electronic 

voting system is also not fool-proof with so much of cyber fraud being 

committed.  

 The Government should think twice or more times before they 

think of implementing the provisions of this Bill. I think, it is irregular 

in nature.  

 Thank you.  

(ends) 
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1749 बज े

श्री आनदंराव अडसुल (अमरावती): महोदय, हमार ेसाथी रूडी जी की भार्ा के 

अनसुार हमार ेकवद्वान मूंिी जी ने एक िाकन्तकारी कवचार हमार ेसामने रखा है। This 

is about proxy vote on behalf of the NRI. मेर ेदो-तीन सवाल हैं, हमार ेमूंिी 

जी उन सवालों का कनराकरण जरूर करेंगे। हमारा सूंकवधान कहता है कक “एक नागररक-

एक वोट”। यह पहली बात है। प्रॉक्सी के माध्यम स ेअगर उनको दूसरा वोट करने का 

अकधकार कमलता है, तीसरा वोट करने का अकधकार कमलता है और जब हम वोकटूंग 

करते हैं तो हमारी अूंगलुी के ऊपर इूंक माका  लगाया जाता है, तो ककतनी अूंगकुलयों के 

ऊपर वह इूंक माका  लगा पाएगा, यह भी एक सवाल पदैा होता है।  

(1750/RU/RV) 

एक बात यह ह ैकक जब चुनाव आते हैं तो एक अलग-सा वातावरण बन जाता 

है। वर्ा 2014 का चुनाव आज भी हमें सामने कदखाई दतेा है। उस समय दशे में इसके 

कलए पूरा माहौल बना था। सन्त, महन्त, सभी इसमें शाकमल हुए, बच्च ेस ेलेकर बूढ़े 

तक इसमें शाकमल हुए थे। उस समय नारा एक ही था - ‘मोदी, मोदी’। वातावरण में 

अपना एक कवचार बन जाता है। जो इस दशे में नहीं ह,ै बकल्क बाहर ह,ै वह भी इसे 

टी.वी. पर दखे लेगा, समाचार-पिों में पढ़ेगा। पर, तब भी यहाूं का जो असली वातावरण 

होता है, इसके बार ेमें उस ेपता नहीं होता है। कर्र वह ककसी को यह अकधकार दगेा, 

अगर वह हमारा कसटीजन है तो अकधकार दनेे की यह बात अच्छी भी है। लेककन, इससे 

जो सवाल पदैा होते हैं, अगर आप उनका कनराकरण करेंगे तो डेकर्नेट्ली आपके इस 

कनणाय को मैं िाूंकतकारी मानता ह ूं और इसका सपोटा करता ह ूं।              (इकत) 



 09.08.2018   DIR.(KVJ)/RJS                 Uncorrected/Not for publication                                535 

 

1751 hours 

SHRI KALIKESH N. SINGH DEO (BOLANGIR):  Sir, this particular 

amendment brought by the hon. Minister is not a simple amendment.  

It goes into the very basic foundation of democracy of India.   

 While we all agree that NRIs still remain Indians and should 

have a participatory nature of involvement in the democratic 

functioning of the country, the manner in which it has been brought 

in suggests to me that this particular process of yours is not fully 

thought out.  Sir, please bear with me and I beg due indulgence from 

you on this point. 

 Our democracy functions on one-vote-one-person system 

which is governed by the Election Commission and the first past the 

post gets elected like you and me.  My first question is this now.  

Does the Election Commission have the power to monitor elections 

outside India, if there is any system of doing that?  How will you 

ensure that registration is correct or not?  Has any thought been done 

on that? 

HON. DEPUTY SPEAKER:  French people are voting in Pondicherry 

when there is an election of President in France.  Their Election 
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Commission controls the election here when there is an election in 

France. There is a provision for that. 

SHRI KALIKESH N. SINGH DEO (BOLANGIR):  Sir, the Minister 

should tell us as to what provisions he has made to ensure that 

registration of these people is accurate and correct and whether it 

can be infiltrated.  It is not a question of just a simple amendment.  It 

strikes at the basic foundation of democracy and the Constitution of 

India.   

 We are talking about a proxy voting system.  There is a proxy 

voting system for Armed personnel and Government servants in 

India but they also have an ability to choose between proxy voting or 

a e-postal voting. Why do we not have that option in this case also?  

 For example, a lady is working outside India and she chooses 

her husband to go and vote for a certain political party. He does not 

agree with her. He votes against her choice. Is that not a violation of 

herिchoiceिofिvote?ि ि Iिwouldि likeि toिpointिoutिhereि thatि individual’sि

freedom of expression through election under article 19A of the 

Constitution gets violated.  

 Iिwouldिalsoिlikeिtoिpointिoutिhereिthatिitिviolatesिanिindividual’sि

liberty to cast vote of his choice under article 21 of the Constitution. 
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It is a constitutional provision. How do you ensure that the proxy will 

vote as per the nature or the intent of the person who has given the 

proxy?  

 Then, the hon. Member from Shiv Sena, Shri Adsul basically 

alluded to one person-one vote criteria. Under the Constitution, each 

person has one vote.  However, in this case, if I am the proxy of my 

spouse, I will vote for myself and I will vote for her also. He talked in 

a very nice manner which is understood by everybody. ‘ककतने हाथों में 

आप इूंक लगाएूंगे?’ि 

सर, मैं इसे थोड़ा टेक्नीकली बोलता ह ूं। It violates section 128 of 

Representation of the People Act, 1951. It says: 

“Any person who performs any duty in connection with the 

recording or counting at an election shall maintain and aid 

in maintaining the secrecy of voting.” 

 

Here, the secrecy is gone because I have told my husband or wife 

about it.  To that effect, it violates the basic law which they are trying 

to amend.  It also violates section 39 of the Conduct of Election 

Rules, 1961.  
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(1755/NKL/MY) 

Sir, we also know that many mechanisms are used which are 

unsavoury in Politics. Sometimes people are influenced; sometimes 

people are coerced; sometimes people are even paid money or given 

gifts to buy votes. How will the Election Commission monitor that if 

they are not in India? They can monitor spending in the country itself. 

They hold a candidate responsible for such incidents in the country. 

But, if somebody is giving money to voters in Dubai or America, what 

will the Election Commission do? What will the Government do? Sir, 

this, in my opinion also disenfranchises the vulnerable group of 

Indians. A large part of the Indian diaspora who go there are amongst 

the working class there. Some of them are workers; some of them 

are construction labourers. They may be coerced by the person who 

has given them jobs there to give powers to somebody in their family 

who is inclined to vote in a particular party. Will this encourage 

corruption or encourage free democratic practices? 

 Sir, I have a few more points to make. I would not take very 

long. I hope you will allow me. In my opinion, this violates right to 

equal opportunity and equal protection of the law in Article No. 14 of 

the Constitution. The hon. Minister himself is a Lawer. He will 
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understand, no matter what Law we make. If we make a Law which 

violates the Constitution itself, it would not stand. There will be 

people who will go against it.  

 Sir, my last and final point is, for elections to be conducted 

fairly, each political party must have an equal platform to work from, 

to campaign from. Now, Sir, in the last five years, the hon. Prime 

Minster has made us proud or so we thought, by going to a large 

number of countries, by holding large mega rallies of the Indian 

diaspora there at the cost of the Government. However, we, the 

Regional Parties neither have the power, nor the money or the 

outreach of the Ministry of External Affairs or the embassies there, 

working for hours; campaigning for hours on an individual mode. Is 

that fair, Sir? Should one political party enjoy the benefits of having 

all the embassies work for them and have these mega rallies 

continuously for five years leaving aside all other political parties at 

a disadvantage at the cost of the Government? 

 Therefore, Sir, with so many questions left unanswered, unless 

the hon. Minister answers them satisfactorily, I would stand to 

oppose the Bill. Thank you, Sir. 

(ends) 
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HON. DEPUTY SPEAKER: Now, it is already 05:57 pm and after Six 

o’ि clock,ि youि wantि toि take up Zero Hour. Therefore, what I am 

suggesting is, if the House agrees, we can extend this discussion up 

toिSevenिo’िclockिnow.ि 

…ि(Interruptions) 

HON. DEPUTY SPEAKER: Let me complete. We are extending the 

time by one hour. In the meanwhile, we will pass the Bill and after 

finishing the passing of the Bill, we will take up Zero Hour. It is 

because this is a very small Bill and we are left with only two-three 

Members to speak on this. 

…ि(Interruptions) 

SHRI MOHAMMAD SALIM (RAIGANJ): Sir, you cannot compress 

the time.…ि(Interruptions) 

HON. DEPUTY SPEAKER: I am not compressing the time. I am 

seeking the opinion of the House. I am just putting a suggestion. The 

rest is left to the House. I am not compressing. That is not my duty. I 

am giving the time. I am not limiting the time. We are extending the 

Houseिupि toि7िo’clock.िMeanwhile, we will try to pass the Bill and 

afterwards, we will take up Zero Hour.  
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1759 hours 

SHRI JAYADEV GALLA (GUNTUR): Thank you, Sir. This Bill is a 

very important Bill. It is very close to my heart, especially because I 

was also an NRI for the first half of my life. I lived in USA for 25 years. 

During that time, as an Indian citizen, I was not able to participate in 

the political process in America and because this provision was not 

there, I was not able to participate in the political process in India 

either. So, for 25 years, I felt like I was not a part of any country as I 

was living in one country and a citizen of another country. So, this is 

very important to me and people like me who live abroad and remain 

citizens of India. They may be settled abroad but their heart always 

remains with India. Their ties, their family ties, their ancestral ties and 

everything is always about India. So, it really brings a lot of cheer to 

all the Indian citizens living abroad. 

 



09.08.2018      Sh/Hcb          Uncorrected / Not for Publication                                          538 
 

(1800/KSP/CP) 

 But the way it is brought, as earlier Members also said, – I have 

not even got a chance to review the Bill properly to see what that 

process is going to be and how it is actually going to be done – what 

is this proxy system that they are talking about? What does 

‘appointing a proxy’ mean? Does it mean that you appoint a person 

to vote on your behalf? That sounds like a very complicated process 

and in today’s age, with the technology that we have, why do we 

need to have a physical proxy in order to caste our vote? 

 Many countries around the world have already started e-voting 

as a practice. With the type of security and safety systems available, 

when millions of dollars are being transacted through electronic 

mode, why can a vote not be cast through electronic mode? I think it 

is high time that we can look at it, we can undertake it as a pilot 

project for overseas Indians. But eventually, this is a system that can 

be offered to all our citizens even in India. So, e-voting should be 

studied carefully. We bring in technology to avoid corruption in many 

areas. Why can we not bring in technology in voting? Hence, I 

request the hon. Minister to look at e-voting and voting through 

electronic mode also rather than having physical proxies. 
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 The proxy is gender neutral. It is a welcome step and I 

congratulate the Minister for that. NRIs, who remain Indian citizens, 

are about 16 million people in the world. It is not a very large number 

when you look at our electorate. These 16 million people cannot 

make a very significant impact just by voting. But the connectivity that 

you give them to the country is important. These 16 million people 

may be just one or two per cent of the population in many of the 

countries that they live in. But they are usually the top one or two per 

cent of that population. They are doctors, lawyers, engineers, 

accountants, astronauts etc. Many of them, after having taken 

citizenship abroad, are even becoming Governors, Senators and 

Congressmen in their countries and we may soon see a day when 

Presidents of other countries also could possibly be of Indian origin. 

But their hearts remain in India and we need to keep them 

connected. The brain-drain, that we see happening, has to be turned 

into a brain-gain as we bring those people back to India, with their 

capabilities, with their knowledge, with their resources, to invest back 

in our country. 

 Sir, I think, as a next natural step to this, dual citizenship should 

also be looked at. I think Indian citizens abroad are the most 
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connected to their country compared to people who leave from other 

countries. If we give them this option of dual citizenship, it will keep 

them connected to our country and help us to change the brain-drain 

into a brain-gain. 

 With these few words, I support this Bill and I encourage the 

Minister to look at taking the next step of dual citizenship. 

(ends) 
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1803 hours 

SHRI KONDA VISHWESHWAR REDDY (CHEVELLA): Mr. Deputy 

Speaker, Sir, the Bill allows the NRIs to appoint proxies to vote on 

their behalf. The principle behind this Bill is very correct. They need 

a national identity and this Bill, probably, allows them to do it. Even 

Rudyji mentioned that there is a Non-Resident Indian, who lived for 

30 years abroad, but at heart he is still an Indian. 

 But let me tell you frankly, when I heard the Minister speak, I 

was stupefied and astounded. I feel like the little boy in the story ‘The 

Emperor’s New Clothes’ where everyone is saying that the 

Emperor’s clothes are really fine and nice and I feel that the Emperor 

is totally naked. 

 Sir, we heard many times in news that some people sell their 

votes. You can buy votes. Now we are providing a mechanism for 

selling your vote by this system of proxy. So, the premise of this Bill 

is all NRIs are honest people and all Indians living in India are 

dishonest people. 

SHRI RAJIV PRATAP RUDY (SARAN): This is not fair. 
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SHRI KONDA VISHWESHWAR REDDY (CHEVELLA): If a Non-

Resident Indian can sell it to a proxy, can I not sell it to a proxy? I 

may be in ICU or somebody may be on the death bed. He also wants 

his identity as a human being. Suppose I am on the death bed, can I 

go and vote? Can I give you a proxy? … (Interruptions) 

So, that is the fundamental premise. The principle behind this Bill is 

really true and as Jayadevji mentioned, I think, NRIs need an 

opportunity to vote. 

 There is one more flaw which many people pointed out. I think 

the proxies may not represent people correctly, they can 

misrepresent.  

(1805/KKD/SK) 

In fact, the very Act, ‘The Representation of the People Act’ will 

lead the proxies, who can potentially mislead.  

 So, one of the solutions – it may not be a perfect solution – is 

that it cannot be any proxy; a proxy has to be a blood relative. So, it 

is less likely that the blood relative will buy the vote from this NRI.  

So,  a ‘proxy’ can be further defined.  It need not be any proxy 

anywhere. 
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Sir, it is significantly   important.  Last time, when I had to go 

abroad, I applied for visa.  Earlier, when I had to apply for visas, I 

actually had to go to the Embassy or the Consulate to get the visa.  

Now, I can go to a local agency in Hyderabad and put my fingerprints.  

My e-identity is there with biometrics.  So, they give me the visa.  I 

do not need to come to Delhi to the Consulate for visa.  

If that can happen, why can the technology not be used to 

provide an e-voting for these NRIs? 

Sir, we definitely agree with the principle behind this, but   not 

the methodology, the technology and the procedure used. We need 

the Representation of the People Act, which does not misrepresent 

so that there is no scope for misrepresentation and there is no scope 

for malpractice. 

 Thank you, Sir. 

        (ends) 
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1806 बज े

®ी मोहÌमद सलीम (रायगजं): माननीय उपाÅय± जी, देखने से तो ऐसा लगता है 

िक यह मामूली सा संशोधन है, लेिकन यह बहòत महÂवपूणª है। म§ समझता हóं िक  

जÐदबाजी से इस तरह से जो ऐितहािसक फैसल ेहो रहे ह§, नहé होने चािहए। अभी दो 

वĉाओ ंने कहा िक  मामला सीøेसी का है। बैलेट िसÖटम सीøेट होता है, अगर बता 

िदया जाए तो वोट क§ सल हो जाता है।…(Óयवधान)  

म§ माननीय सदÖय से कहना चाहता हóं आप अब भी नौजवान ह§ और जब 

नौजवान थ,े उस वĉ टेलीिवजन और अखबार म¤ ÿॉ³सी वोट िलखा जाता था। ³या 

इसका मतलब समझते थ?े जब वोट कì लूट होती है, जाली वोट होता है, तब उसे 

ÿॉ³सी वोट, गलत, गैर-कानूनी, वोट कì लूट कहते ह§। …(Óयवधान) आज आप इसका 

ÿावधान कर रहे ह§। इसके िलए बीजेपी के वåरķ सांसद, भूतपूवª मýंी łडी जी ने कहा 

िक  इंटरनल माइúेशन भी हो रहा है।…(Óयवधान)  

 हम उन लोगŌ के िलए पोÖटल बैलेट कì बात करते ह§, जो सिवªस म¤ ह§, जो 

ड्यूटी पर रहते ह§। हम जो अथªनीित चला रहे ह§, इसम¤ हजारŌ-लाखŌ कì तादाद म¤ 

लोग इंटरनली माइú¤ट लेबरसª ह§। पिĲम बंगाल या िबहार से लोग कÔमीर, मÌुबई या 

दि±ण भारत से पूवê भारत म¤ काम के िलए जाते ह§। इनके िलए छुĘी का कोई ÿावधान 

नहé है, इनकì कमाई का कोई बंदोबÖत नहé है, उÆह¤ आप कहते ह§ िक  तÌुह¤ गांव आना 
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पड़ेगा और खदु वोट देना होगा ³यŌिक  तमु भारतीय हो, तमु भारत से भाग ेनहé हो, 

तमु देशÿेमी हो। …(Óयवधान) 

म§ िलिखत łप से िलůेचर िदखा सकता हóं, 1980 तक एनआरआई को भारत से भागा 

हòआ भारतीय यानी भाभाभा कहा जाता था। यह भाषण म¤ नहé िलिखत łप से है। 

आज जमाना बदल गया है, टाइÌस Öकेवेयर म¤ मोदी, मोदी, मोदी हो रहा है, आबूधाबी 

म¤ हो रहा है। …(Óयवधान) सनु लीिजए कैसे हो रहा है। चूंिक  अभी दÖतावेज है िक  

िकस तरह से …(कायªवाही-व°ृाÆत म¤ सिÌमिलत नहé िकया गया।) 

को, िकस तरह से वहां बड़ी भारतीय कंपिन यŌ बड़े मैनेिजगं डायर³ेटर और मैनेजर को 

फोसª िकया जाता है िक  तÌुह¤ अपने वकª र को मोदी, मोदी िचÐलाने के िलए भेजना 

होगा।…(Óयवधान) भाड़े के टĘó, िसपािहयŌ से लड़ाई नहé होती है।…(Óयवधान) सनु 

लीिजए।…(Óयवधान) इसीिलए आप ÿॉ³सी बोल रहे ह§। …(Óयवधान) इसी कारण 

आप ÿॉ³सी बोल रहे ह§।…(Óयवधान) हम एनआरआई के वोट के अिधकार के िवरोध 

म¤ नहé ह§।…(Óयवधान) आप सनु लीिजए।…(Óयवधान) आप ÿॉ³सी इसिलए बोल रहे 

हो, दूसरी बाकायदा कंपिनयŌ से वोट का सौदा हो।…(Óयवधान)  

 SHRI RAJIV PRATAP RUDY (SARAN): How can you blame the 

embassies? … (Interruptions) 

®ी मोहÌमद सलीम (रायगजं): Sir, this is not fair. It is a Bill.  I am very 

straight forward … (Interruptions) Yes, you counter me … 

(Interruptions) मýंी जी जवाब द¤ग,े काउंटर कर¤गे।…(Óयवधान) 
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®ी राजीव ÿताप łडी (सारण): महोदय, यह आरोप है, इसे ÿोसीिडंµस से बाहर  

करना चािहए।…(Óयवधान)  

®ी मोहÌमद सलीम (रायगजं):  आपने बोला।…(Óयवधान) अब म§ बोल रहा हóं, आप 

सनु लीिजए। łडी जी, आप मýंी नहé ह§, मýंी जी जवाब द¤गे। आप ³यŌ द ेरहे ह§? 

…(Óयवधान) 

अभी कहा गया िक  बहòत खचाª होता है, अगर आप ÿचार कर¤गे। एक तरफ 

िनवाªचन आयोग एक िवधायक के चनुाव के िलए, सांसद के चनुाव के िलए सीमा तय 

कर देता है िक  इतना Łपया खचª करना पड़ेगा।  

(1810/MK/RP) 

यह िकसी एक मÐुक म¤ नहé, जो वोटसª ह§, चूंिक कंिÖटटूएसंी वे चनु¤ग,े वे अलग-

अलग देशŌ म¤ िबखर ेहòए ह§ चाहे वे नौकरी के िलए हŌ, पेशे के िलए हŌ, िश±ा के िलए 

हो अथवा रोजगार के िलए हŌ। वहां जाकर, सीमा के अंदर रहकर ÿचार करना, वोट 

तो वे डाल¤ग,े लेिकन वोट का ÿचार करना, उनको संगिठत करना, वोटर िलÖट से 

लेकर उनसे वोट डलवाना यह सब इतना आसान नहé है। आपने इसके एÌस एडं 

ऑÊजेि³टवस म¤ कहा this causes hardship. The above difficulty faced by 

the overseas electorates इसिलए आप इसको आसान कर ह§ । जो इंटरनल 

माइú¤ट लेबरसª ह§, ³या उनको हाडªिशप नहé होती है? उनको तो ºयादा परेशानी होती 

है। आप सेलेि³टव ³यŌ हो रहे ह§? सवाल था इले³टरल åरफाÌसª का, सवाल था चनुाव 

के खच¥ म¤ जो गैर-कानूनी काम हो रहे ह§, जो Êलैक मनी इÖतेमाल हो रहा है, उसको 

कम करने का। सवाल यह भी था िक जो वोट लेकर लोगŌ के िदमाग म¤ यह संदेह हो 
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रहा है िक हम जो वोट डाल रहे ह§, वही सही हो रहा या नहé हो रहा है, उसको ठीक 

करने का। आप अपने तरीके से उस मĥेु को हटाकर, आप ÿॉ³सी वोट ला रहे ह§। Sir, 

you told, the French electorate, residing in Puducherry, casts vote. 

In the US Presidential Elections, every embassy holds booth.  Their 

citizens cast vote.  आप कह रहे ह§ िक हम दो नÌबर पर आएगंे, तीन नंबर पर 

आएगं,े चार नंबर पर आएगं,े हम िडिजटल पावर ह§। आप जो चनुाव का ÿचार कर रहे 

ह§, अगर चनुाव के वोट का बूथ हमारी एÌबेसी म¤ होता है, तो आप ³यŌ नहé कर सकते 

ह§? उससे आपका ÿचार भी अ¸छा होगा, देश भी गौरवािÆवत होगा। आप टे³नोलॉजी 

का इÖतेमाल कìिजए। जब हम पासपोटª  देते ह§, वोटर िलÖट म¤ नाम दजª करते ह§, तो 

इले³टोरेट का पूरा åर काडª आपके पास होता है, आप ऑल पाटê मीिटंग बलुाकर इस 

पर चचाª ³यŌ नहé करते ह§? आप इसे इले³टोरल åरफाÌसª के साथ ³यŌ नहé जोड़ते 

ह§, आप इसे खामोशी से ³यŌ कर रहे ह§? आपको तो ůांसपर¤ट होना चािहए …( 

Óयवधान) म§ दो बात¤ कर रहा हóं तो आपको आपि° हो रही है। It is a representative 

form of the Government. If you want to bring any changes in that, 

why do not you hold an all-party meeting, at least, those parties who 

are representing in Parliament and in State Assemblies and discuss 

it thoroughly?   Why cannot you send this Bill to the Standing 

Committee? Let it be discussed. हम िसफª  दो-चार लोग नहé ह§, इले³शन 

कमीशन के लोग ह§, एन.आर.आईज़ के Öटेक होÐडसª ह§, हमार ेदशे के अलग-अलग 

कानूनिवद ्ह§, उनसे चचाª ³यŌ नहé करते ह§? आप Öट§िडंग कमेटी को ³यŌ बाईपास 



09.08.2018      Sh/Hcb          Uncorrected / Not for Publication                                          548 
 

कर रहे ह§? 15 अगÖत 2014 म¤ ÿधान मýंी जी ने कहा था िक हमारी सरकार के िलए 

एकाउंटेिबिलटी एडं ůांसपर¤सी दो बड़े मामले ह§। एकाउंटेिबिलटी को होÐड करने के 

िलए उस आधार पर जाना पड़ता है। म§ समझता हóं िक हमारा जो इंिडयन डायÖपोरा 

है, उसम¤ उनका कंिůÊयूशन है, इसिलए उनको वोट का अिधकार है। लेिकन, आप जो 

उनको बाइपास कर रह¤ ह§, िजसको हमारा कानून इजाजत नहé देता, हमारा 

पॉिलिटकल िसÖटम इजाजत नहé देता। हम जब अपने देश के नागåरक को नहé द ेरहे 

ह§, आप वह चीज कैसे द ेसकते ह§, जो हमार ेदेश म¤ है? हमार े±ेý के माइú¤ट लेबरसª 

को ůेन का िटकट नहé िमलता है, पैसा नहé िमलता है, छुĘी नहé िमलती है, िजसके 

कारण वह अपना वोट नहé डाल सकता है। यह िÖथित हर गांव म¤ है, हर मोहÐल ेम¤ है। 

आप भारतीय नागåरक के बार ेम¤ नहé सोच रहे ह§, उनके अिधकार के बार ेम¤ नहé सोच 

रहे ह§।  

HON. DEPUTY SPEAKER: Alright.  Please wind up. 

… (Interruptions) 

®ी मोहÌमद सलीम (रायगजं): अभी म§ने जो इंडÖůी कì बात कì है, उसे इÆहŌने 

चैल¤ज िकया है। अभी आप देश कì हर इंडÖůी म¤ जाए।ं 

 HON. DEPUTY SPEAKER: No, that point is not necessary to 

discussion.  

… (Interruptions) 

®ी मोहÌमद सलीम (रायगजं): … (Not recorded) के ÿचार के िलए सरकारी पैसे 

से कÌपलसरी ब³ुस खरीद कर रखी गयी ह§। अगर वहां कोई भी िविजटर आएगा तो 
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उनको वह िकताब Āì म¤ देनी है, इसके िलए ÿचार अभी से छप रहा है।…( Óयवधान) 

Sir, it is important for you also.  The Government agencies or the 

Government offices are being used for propagating electoral 

campaign.  

आप चनुाव म¤ िवषमता तैयार कर रहे ह§। म§ समझता हóं िक यह हमार ेिलए  बहòत ही 

घातक है तथा हमार ेलोकतंý के िलए बहòत ही चैल¤िजंग है। अगर आप म¤ िहÌमत है तो 

इस िबल को Öट§िडंग कमेटी म¤ भेिजए और Öटडी कर के चचाª कìिजए। 

 (इित) 

(1815/SMN/RPS) 

SHRI RAJIV PRATAP RUDY(SARAN): Here is a point of order. 

Under Rule 352(v), it is mentioned:-  

“reflect upon the conduct of persons in high authority 

unless the discussion is based on a substantive motion 

drawn in proper terms;” 

I also would like to read clause (x):- 

“refer to Government officials by name; and” 

He has talked about Embassies and Ambassadors across the 

world which should be deleted from his speech because this 

provision says clearly that he cannot refer to their names.  
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SHRI MOHAMMAD SALIM (RAIGANJ):  I am talking about the 

misuse of the offices.… (Interruptions) 

 SHRI RAJIV PRATAP RUDY(SARAN): He made a charge or an 

allegation. How can he say that Embassies across the world have 

been used by the Prime Minister … (Interruptions)? How can he 

make such a statement? It has to be deleted.  

HON. DEPUTY SPEAKER: Rudy Ji, you have raised certain issue. 

If a Member makes any allegation against a particular person, that 

can be expunged.  General statements cannot be expunged. He has 

not talked about any particular embassy. … (Interruptions) 
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1817 hours 

SHRI DHARAM VIRA GANDHI (PATIALA): Thank you Sir for giving 

me an opportunity to speak on this important Bill. I stand for voting 

rights of our NRI friends who have strong attachment with their 

motherland and they are in quite a big number. There are about 1.6 

million people living in different parts of the world. So, I do not find 

any reason to oppose this Bill but the word ‘proxy voting’ is ridiculous.  

We know the meaning of proxy.  It is about bogus voting. So, I have 

my first objection with the word ‘proxy’ which is the main body of the 

Bill.  

 Secondly, it violates the spirit of the People’s Representation 

Act. One person, one vote clearly violates the spirit of the Act. 

 Thirdly, it is devoid of giving a level-playing field for the smaller 

parties or regional parties to attract or to voice politically or to preach 

and to spread their message outside the country, which are having 

less resources as compared to a mainstream, big political party. So, 

it does not give the level-playing field.  Some objections were raised 

that the NRI’s vote will be bought. I do not agree with this.  They are 
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having enough money. They do not need to get money back for their 

votes. 

For me, I think we are a digital nation or we are advancing 

towards that Government’s claim, as they rightly claim, that we have 

made a lot of progress in this field. Sir, e-voting will be the ideal 

alternative or an ideal solution for allowing voting to our NRI friends.  

(ends) 
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1819 बज े

®ी ÿमे िसहं चÆदूमाजरा (आनदंपुर सािहब):  माननीय उपाÅय± जी, म§ समझता हóं 

िक यह कोई िसÌपल िबल नहé है, माननीय मýंी जी Ĭारा लाया गया बहòत ही महÂवपूणª 

और ऐितहािसक िबल है। यह सच है िक िवदेशŌ म¤ रहने वाल ेभारतीयŌ का वषŎ से वहा ं

रहने के बावजूद भी अपने दशे के साथ जो åरÔता जड़ुा हòआ है, आज सरकार जो 

ÿावधान लेकर आई है, उनको प³के तौर पर अपने देश के साथ जोड़ेगा। म§ समझता 

हóं िक यह बहòत अ¸छी बात है और िवदेश म¤ रहने वाल ेलोगŌ का कंůीÊयूशन देश म¤ 

बढ़ेगा, उनका उसम¤ ºयादा इůेंÖट होगा। यह बहòत अ¸छी बात है। म§ इसिलए भी इसके 

प± म¤ हóं िक मेर ेÿदेश पंजाब के 40 ÿितशत लोग िवदेश चल ेगए ह§। 

(1820/ASA/VR) 

म§ समझता हóं िक इसस ेबहòत अ¸छा कंिůÊयूशन होगा। कुछ शंकाए ंजो मेर ेिमýŌ 

ने यहां ÿकट कì ह§, पहली बात ÿौ³सी वोट कì जो बात कही गई है, ÿैि³टकल तौर 

पर जो लोग ह§डीकैÈड होते ह§, िजनको िदखाई नहé देता या जो चल नहé सकते, वे भी 

ÿौ³सी वोट के जåरये िकसी साथी को वोट डालते ह§।  

 łडी साहब ने एक ÿÖताव रखा है। म§ इसके प± म¤ हóं। जो इंटरनल माइúेशन है, 

माननीय मýंी जी से म§ िनवेदन करना चाहता हóं िक जो łडी साहब ने ÿÖताव रखा है, 

इस देश म¤ जो इंटरनल माइúेशन है, म§ कहना चाहता हóं िक जो लोग बोनाफाइड जहां 

से हŌ, उनको वहां ही वोट डालने का अिधकार होना चािहए। 
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दूसर,े मझेु इस बात कì खशुी भी है और मेर ेिमý सलीम जी और दूसर ेमाननीय 

सदÖयŌ ने यह इÔयू उठाया िक सरकार िमसयूज कह रही है। म§ समझता हóं िक इÆहŌने 

सीधे तौर पर मोदी साहब को देश का ÿधान मýंी मान िलया है िक ये िजÆदगी भर 

ÿधान मýंी रह¤गे। यह लोकतंý है, यहां सरकार¤ बदलती रहती ह§। यह िकसी एक पाटê 

या िकसी एक सरकार का काम नहé है। इसको ओवरऑल देखना चािहए। म§ केवल 

इतना ही कहना चाहता हóं िक यह िबल जो सरकार लेकर आई है, बहòत अ¸छा िबल है 

और देश के िलए बहòत अ¸छा होगा और िवदेशी भारतीयŌ को देश के साथ जोड़ने 

वाला होगा। धÆयवाद। 

      

         (इित) 
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1822 बज े

®ी दÕुयतं चौटाला (िहसार) :  माननीय उपाÅय± महोदय, आपकì परिमशन हो तो 

म§ यहां से बोलना चाहóंगा। 

मýंी जी एक िबल लेकर आए ह§ और उस िबल के अंदर जो मत का अिधकार 

है, वह ÿौ³सी तौर पर अपने पåरवार के सदÖय को देने के संबंध म¤ है िक कोई भी 

िवदेश म¤ रहन ेवाला Óयिĉ जो 6 महीने से ºयादा समय अपने देश से बाहर लगाता है, 

उसको देने कì बात कर रहे ह§। एनआरआईज को देने कì बात कर रहे ह§। आंकड़े 

अलग-अलग ह§। कोई 1.6 करोड़ कह रहा है, कोई 3.3 करोड़ कह रहा है। म§ मýंी जी 

से एक बात जłर पूछना चाहóंगा िक जब आप ÿौ³सी वोट देने कì बात उन लोगŌ को 

करते ह§ जो लोग न तो इस देश के अंदर दशे सेवा म¤ समय लगाते ह§, न ही इस देश के 

अंदर टै³स पे करते ह§, वे आजीवन अपना कायª िवदेशŌ म¤ करते ह§, परतं ु वे इस दशे 

के नागåरक ह§। हर नागåरक को इस ए³ट के माÅयम से वोट देने का अिधकार है। 

माननीय मýंी जी, आप अपने åरÈलाई म¤ इस बात का जłर ³लåेरिफकेशन देना िक  

ÿौ³सी वोट देने कì सिुवधा अंडर special procedure for voting by certain 

classes of persons हमार ेदेश म¤ उपलÊध है और खास तौर पर जो पैरा-िमिलůी 

और िमिलůी के साथी ह§, जो आज बॉडªसª पर सेवा कर रहे ह§। पहले बैलेट के नाम से 

उनको हम परिमशन देते ह§ िक  पोÖटल बैलेट वे द ेसक¤  और िफर अम¤डम¤ट आया था 

िक आप अपने पåरवार के सदÖयŌ को ÿौ³सी वोट का अिधकार द ेसकते ह§। आप 
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जłर इस देश को बताने का काम कåरये िक आज तक िकतने फौिजयŌ ने, िकतने 

पैरा-िमिलůी के सािथयŌ ने ÿौ³सी वोट बनाने का काम िकया?  

म§ने जब लोक सभा का चनुाव लड़ा था, पूरा जोर लगा िदया था मगर कमांड¤ट 

के साइन होकर भी 160 वोट भी बनकर नहé आए थे। आज आप एनआरआईज कì 

बात करते ह§। 3.3 करोड़ लोगŌ कì बात करते ह§। ³या ÿोसीजर रहेगा? ³या म§ एÌबैसी 

म¤ जाकर फाइल लेकर खड़ा होऊंगा िक यह देिखये, जैसे Łडी जी कह रहे थ ेिक सबसे 

ºयादा मेर ेयहां ऐसी जनसं́ या है। ³या म§ यह कहóंगा िक यह मेरी िलÖट है, यह मेरा 

वोटर नÌबर है, यह मेरी आई डी. है, यह मेरा आधार है, यह मेरा पासपोटª  है और यह 

मेरा वीज़ा है और वह ÿोसीजर िकतने सालŌ म¤ पूरा होगा?  

हम 3.3 करोड़ कì बात करते ह§ तो आप कनाडा चिलये। हमार ेपंजाब के साथी 

कह रहे थ ेिक एनआरआईज को फायदा  िमलेगा। इतनी िसख माइúेशन कनाडा के 

अंदर हòई है िक आज वहां पर पंजाबी को एक ऑिफिशयल ल§µवेज का दजाª िदया गया 

है। 

 हमार ेिलए सौभाµय कì बात है िक हमार ेदेश म¤ इतना टैल¤ट है िक इंजीिनयसª 

और साइंिटÖट्स आज के िदन अलग-अलग फìÐड के अंदर अपने आपको एसकैलेट 

कर रहे ह§। लेिकन उन लोगŌ कì वैåरिफकेशन कैसे कì जाएगी? ³या ÿोसीजर होगा?  

यह तो एक अम¤डम¤ट है िक हम एनआरआईज को एक अिधकार द े रहे ह§, लेिकन 

ÿोसीजर के तौर पर उनकì वैåरिफकेशन कौन करगेा?  

आज पैरा-िमिलůी और िमिलůी कì बात करते ह§ तो कमांिडंग अफसर उनका 

अिधकारी है जो महुर लगाकर देता है िक म§ इनको अिधकाåरत करता हóं िक अपनी 
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वाइफ, अपने माता-िपता को यह अिधकार वह द ेसकते ह§। When it comes to 

NRIs, which will be the authority to approve it.  

आप िकसी भी कंपनी के मािलक को यह अिधकृत नहé कर सकते िक वह 

इंिडया म¤ वोिटंग राइट को एÿूव कर।े आप एÌबैसी के अंदर या तो हाई किमĳर को 

कर¤ग ेया जो हमार ेवहां पर एÌबैसेडर ह§, उनको कर¤गे। अगर कंůीज कì बात कर¤, 

यू.एस.ए., िसंगापरु, आÖůेिलया, इंµल§ड और सऊदी अरब इÂयािद देशŌ म¤ तो लाखŌ 

कì तादाद म¤ इंिडयन माइúेशन है। 

(1825/RAJ/SAN) 

 अगर म§ यूएई कì बात कłं तो वहां कì जनसं́ या का 40वां िहÖसा 

िहÆदÖुतािनयŌ का है। वे हम¤ नागåरकता भी नहé देते ह§। वहां अिधकतम लोग 

एनआरआई Öटेटस लेकर बैठे ह§ और अपना Óयवसाय चला रहे ह§। उन लोगŌ कì 

वेåर िफकेशन का ³या ÿोिसजर रहेगा, आप इस पर अपना रिे³ट िफकेशन जłर द¤। 

³यŌिक  आज आप इस िबल को लेकर आए ह§। म§ सलीम साहब के साथ सेक¤ ड कłंगा। 

यह एक अहम िबल है। हम इस देश के अंदर बहòत बड़ा कानूनी फेर-बदल वोटŌ के 

अिधकार के िलए करने जा रहे ह§, जहां एक बड़े चंक ऑफ पॉपलेुशन को अिधकृत 

कर¤गे। आप इस पर जłर िवचार कर¤। अगर सरकार को सबको साथ लेकर चलना है 

तो इसे कमेटी के पास जłर भेजना चािहए तािक इस पर पूणª िवचार हो सके।  

 उपाÅय± महोदय, आपने मझेु बोलने का मौका िदया, इसके िलए आपका 

धÆयवाद। 

(इित ) 
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1826 बज े

कँुवर हåरवशं िसहं (ÿतापगढ़): म§ इस िबल का समथªन करता हóं। नॉन रेिजड¤ट 

इंिडयंस, वे भी इंिडयंस ह§, लेिकन कोई अमेåर का से आकर यहां वोट करगेा, वह आने-

जाने म¤ दो-तीन लाख Łपये खचª करगेा, उसको छुĘी िमलती है या नहé िमलती है, यह 

बड़ा मिुÔकल काम है। वे लोग हमार ेदेश म¤ जो पैसे लाते ह§, पैसे डॉलर या पॉÆड म¤ 

आते ह§ तो हमारा फॉरेन åर जवª इÌÿूव होता है। वे दशे के सपूत लोग ह§, उनको वोिटंग 

का अिधकार िमलना चािहए। तरीका जłर पारदशê होना चािहए, िजससे कोई Āॉड न 

हो और ÿॉपर वोिटंग हो। धÆयवाद। 

(इित ) 
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1827 बज े

िविध और Æयाय मýंी तथा इल³ेůोिनकì और सूचना ÿौīोिगकì मýंी (®ी रिव 

शकंर ÿसाद): उपाÅय± महोदय, म§ सदन के सभी माननीय सदÖयŌ के ÿित अपनी 

कृत²ता ²ािपत करता हóं िक  उÆहŌने बहòत ही महÂवपूणª िवषय पर खलु कर अपनी 

बात रखी है। म§ िवषयवार सभी के उ°र दूगंा। माननीय राजीव ÿताप łडी जी ने भारत 

के लोकतंý के बार ेम¤ बहòत िवÖतार से कहा है। चÆ दूमाजरा जी ने उसका समथªन िकया 

है। गÐला साहब ने भी उसके बार ेम¤ बात कही है। łडी साहब ने, म§ लोक सभा म¤ 

आऊं, कì उÂकंठ इ¸छा ÿकट कì है, म§ इससे बहòत अिभभूत हóं। लेिकन वह जानते ह§ 

िक  म§ पाटê का कायªकताª हóं, यह पाटê तय करती है। सर, पहले म§ एक बात बताना 

चाहóंगा।…(Óयवधान) मन कì बात आपकì थी, मेरी नहé थी। …(Óयवधान) 

 उपाÅय± महोदय, म§ एक बात बहòत गंभीरता से सभी माननीय सदÖयŌ से कहóंगा 

िक वे संिवधान सभा को पढ़¤। जब भारत का संिवधान बन रहा था, उस समय डॉ. 

राजÆेþ ÿसाद, डॉ. अÌबेडकर, सरदार, पटेल जी और नेहł जी इस बात को तय कर 

रहे थ ेिक हम आम िहÆदÖुतािनयŌ को वोट का अिधकार द¤गे। उनकì जात कुछ भी हो, 

जमात कुछ भी हो, उनका धमª-ईमान कुछ भी हो। वे िकतना पढ़े-िलखे ह§, िकतना 

कमाते ह§, इन सब से कोई मतलब नहé है। आप याद कåर ए, जब भारत का िवभाजन 

हòआ था। उÆहŌने आम िहÆदÖुतािनयŌ पर ůÖट िकया था िक उसके एक वोट कì ताकत 

से इस देश कì तकदीर बनेगी। आज िहÆदÖुतान के लोगŌ ने यह करके िदखाया है। 

िदÐली हो या राºय हो, वे अपने वोट कì ताकत से अपने ÿदेश और िहÆदÖुतान कì 

तकदीर बदल सकते ह§, एक गरीब पåर वार म¤ पैदा हòए नरÆेþ मोदी जी को तीस साल 
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बाद बहòमत से भारत का ÿधान मंýी बना सकते ह§। अगर आज से 70 साल पहले 

भारत के नेताओ ंने आम िहÆदÖुतािनयŌ पर इतना भरोसा िकया तो आज भारतीय 

एनआरआई पर यह भरोसा ³यŌ नहé होगा? म§ यह सवाल उठाना चाहता हóं। आप सभी 

लोग िवदेश जाते ह§, हम भी िवदेश जाते ह§। यह कहा गया िक वे लोभ म¤ आ जाएगें, 

उनको ÿभािवत कर िलया जाएगा। 

Sir, I am very proud to say that all NRIs, whether they are in 

America, England or the Middle East, have reached there by their 

hard work, by their honesty and dedication. They went there with one 

or two dollars in their pockets and today, they have become doctors, 

professionals, engineers and - I have seen as an IT Minister - great 

software giants.    … (Interruptions) 

 म§ने आपकì बात शांित से सनुी, अब आप मेरी बात शांित से सुिनए। म§ आपकì 

हर बात का उ°र दूगंा।  

 माननीय उपाÅय± महोदय, भारतीय िवदेश मýंालय के ľोत के अनसुार लगभग 

तीन करोड़ दस लाख एनआरआई ह§। म§ एक बात बहòत गवª के साथ कहना चाहóंगा िक  

आज मॉåरशस के ÿधान मýंी, िýिनडाड और टोबैगो के ÿधान मýंी और राÕůपित वे 

लोग बनते ह§, िजनके पूवªज कभी मजदूर बन कर गए थे। यह भारत कì ±मता है, उस 

±मता का सÌमान करना चािहए। अगर मोदी जी को एनआरआई सनुना चाहते ह§, इस 

पर आपि°  ³या होती है? 
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(1830/IND/RBN) 

अगर कभी आपकì सरकार बनेगी और आपके ÿधान मýंी िवदेश जाएगं,े तो 

³या हम आपि° कर¤ग?े आपकì सरकार बनेगी या नहé बनेगी, यह बहòत िववाद का 

िवषय है। …( Óयवधान) आप यिद दशे का ÿधान मýंी मानते, तो यह आपि° नहé 

करते िक उनके िलए भीड़ बलुाई जा रही है। म§ इस बात को जानता हóं िक जब ÿधान 

मýंी जी दबुई गए थ,े तब उÆहŌने कहा िक िजस क§ टीन म¤ मजदूर खाना खाते ह§, म§ 

उनके साथ वहां खाना खाऊंगा। वहां केरल के मजदूर, दि±ण भारत के मजदूर थ,े 

उनकì आंखŌ म¤ आंसू आ गए िक भारत का ÿधान मýंी उनके साथ, उनकì क§ टीन म¤ 

खाना खा रहा है। इस बात का मैसेज सभी शासकŌ को चला गया िक भारत का ÿधान 

मýंी गरीब मजदूरŌ के साथ भोजन कर सकता है, तो यह हमारा दाियÂव है िक क§ टीन 

ठीक चले। हम¤ इस बात का बहòत गवª है िक भारत के ÿधान मýंी ने भारत का मान 

बढ़ाया है। India is emerging as a global power. We all know it. मझेु लगता 

है िक इस बात पर आपि° करना, कम से कम सलीम साहब से अपे±ा नहé थी। आप 

एक बहòत ही अनभुवी सांसद ह§, बड़े नेता ह§। मझेु मालूम है िक आप हमारी पाटê से 

नफरत करते ह§, यह आपका अिधकार है।…(Óयवधान) 

®ी मोहÌमद सलीम (रायगजं): हम आपसे नफरत नहé करते ह§। हम आपका िवरोध 

करते ह§।…(Óयवधान) 

®ी रिव शकंर ÿसाद : आप हमारी पाटê के िवरोधी ह§, हम आपको दÔुमन नहé मानते 

ह§ लेिकन देश कì जनता हम¤ बार-बार िजताती है, तो हम ³या कर¤? इसे तो आप रोक 

नहé सकते ह§।  
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 We may say whatever we want to. But let us not deride the 

contribution of the great Indian NRIs. They have earned millions of 

dollars. They can become citizens of any country. They wield 

influence. But yet they keep the colour of their passport as Indian.  

That is their commitment to India. We need to recognize that.  

 This part of my reply will answer many of the queries which 

have been made. I have great respect for Kalikesh ji. I have great 

admiration for your understanding of Parliamentary procedures. But 

you made some sweeping comments. You said that if they are given 

this power, they will sell it or use it in some such way.  

SHRI KALIKESH N. SINGH DEO (BOLANGIR): You are misquoting 

me. 

SHRI RAVI SHANKAR PRASAD: I have heard you very carefully. It 

was akin to that. Any way you have clarified it. I take that.  

 Now, I come to the most basic point. Section 20A of the 

Representation of the People Act, 1950 says: ‘(1) Notwithstanding 

anything contained in this Act, every citizen of India,— 

(a) whose name is not included in the electoral roll; 

(b) who has not acquired the citizenship of any other country; and 
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(c) who is absenting from his place of ordinary residence in India 

owing to his employment, education or otherwise outside India 

(whether temporarily or not), shall be entitled to have his name 

registered in the electoral roll in the constituency in which his place 

of residence in India as mentioned in his passport is located.’ 

 When did this 20A come? This came with effect from 

10.2.2011. Salim ji, who was in power during 2011? It was brought 

by the Government which you supported. It was done by the UPA 

Government. The UPA Government brought it for a good cause.  

They have been representing that they are finding it difficult to come 

to their constituency and vote in every election.  

 I must tell you one thing. I have interacted with many of them in 

my own way in different parts of the world. Their abiding commitment 

for India is truly remarkable. The way many of them have picked up 

various villages in their State for education, the way they involve 

themselves in the Teach India campaign, the way many of them are 

helping their alma mater with huge funds, like IITs, medical colleges, 

etc. is a matter of great manifestation of their commitment for India. 

We need to understand that.  
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दÕुयंत जी ने बहòत अ¸छा सवाल िकया है िक सेना के िकतने लोगŌ ने िकया है। 

म§ इस ÿĳ का उ°र आपको िलिखत म¤ द ेदूगंा। 

They asked us whether we can allow them proxy.  What was 

their concern? We have Legislative Assembly elections, we have 

local body elections, and we have Lok Sabha elections. We may 

want to participate in some elections and we may not want to 

participate in some elections. They asked us whether we can make 

a legal provision for proxy. Mr. Deputy-Speaker, you have been the 

Law Minister in the past. ‘Proxy’ is not a dirty word. ‘Proxy’ is a 

proper, defined legal word in Company Law and in many other 

places. 

(1835/SM/VB) 

 Therefore, in case of Armed forces also, we gave them the  the 

provision of proxy voting.  

 Now, Sir, all the concerns which have been raised by the hon. 

Members are matters of rules. Sir, you are aware that we have got 

the Conduct of Elections Rules, 1961.  The entire procedure is there, 

for example, how will you file the nomination; how the voting lists will 

be prepared and how the counting be will held etc. The Act which we 

are contemplating today gives the enabling support under Section 



09.08.2018      Sh/Hcb          Uncorrected / Not for Publication                                          565 
 

20A. The rule will take care of all the concerns which the hon. 

Members have raised today. What do you mean that an NRI will not 

vote as per his wish? Any NRI can put one of his relatives, one of his 

close friends as a proxy.  

 Let us trust his judgement about his proxy. Surely, when the 

rules are framed, Election Commission will take into account whether 

the mandate of the main NRI voter has been flouted, and then there 

is a provision for cancellation of that vote also.  All these are matters 

to be considered when the appropriate amendment shall be made in 

the Conduct of Election Rules, 1961 or any other rules which the 

Election Commission may consider. Therefore, Sir, I do not want to 

elaborate this matter unnecessarily.  

 One thing more has been rightly pointed out.  बहòत-से माननीय 

सदÖयŌ ने माइú¤ट वकª सª कì बात कही है। इसके बार ेम¤ सलीम साहब, łडी जी तथा 

अÆय माननीय सदÖयŌ ने भी कहा है…(Óयवधान) माइú¤ट वकª सª कì एक बड़ी समÖया 

है।  

SHRI JAYADEV GALLA (GUNTUR): I want to know about e-voting.  

SHRI RAVI SHANKAR PRASAD: I am coming to that point. Sir, 

Migrant workers cannot be compared with NRIs because they are 

mostly in India.  They from Bihar to Tamil Nadu, Bengal to Delhi or 
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Mumbai. Sir, we are fully cognizant of the need to give them this 

space. हम¤ उनको उनके वोट से बदेखल नहé करना है। …(Óयवधान). Election 

Commission is already working on this.  They have formed a 

Committee.  They have suggested for the establishment of absentee 

voting centres during elections. How many voters from a particular 

Constituency have gone out for their work etc. Let an Absentee 

Committee be there for this and then there is also a provision for their 

inclusion either there or at the place of voting.   

 Sir, these are some suggestions. Many have recommended for 

linking it with Aadhar. The Supreme Court has not recommended 

this. But the work is in progress. I want to assure this House that our 

sympathies are with the migrant workers.  They should be given the 

Right to vote in the total architecture of voting procedure including 

being in the voting list.  Let us wait till the Election Commission 

makes further progress on this.  

HON. DEPUTY SPEAKER: I want to raise one point. Suppose a man 

from Bengaluru wants to contest election in Delhi and he is 

campaigning in Bengaluru, whether he has to go there and vote or a 

postal vote is allowed. Other workers and teachers are going to have 

the right to use postal vote.  
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SHRI RAVI SHANKAR PRASAD: Sir, my answer is very simple. As 

of now, migrant workers can register in their original place or in the 

new place of their work also, if they are ordinary resident in the 

meaning of the law. Today, we have allowed postal ballot only in 

case of Armed forces.     

HON. DEPUTY SPEAKER: But teachers are also using that right 

because of their workplace.  

SHRI RAVI SHANKAR PRASAD: Yes Sir.  

HON. DEPUTY SPEAKER: The persons who are on election duty at 

some other places, should have that right.  

SHRI RAVI SHANKAR PRASAD: If teachers go for election related 

works, they can use the postal ballot in respect of their 

constituencies. 

 Sir, voting in India, in terms of your name in voter list, is mainly 

relatable to your constituency. All of us are aware of that. Therefore, 

migrant workers presently can remain voters in their constituencies 

or if they satisfy the requirement of ordinarily resident, they can 

become voters in their place of work.   

 The larger concerns about migrant workers which have been 

raised, it will be surely looked into.   
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®ी ÿमे िसहं चÆदूमाजरा (आनदंपुर सािहब): जो बोनाफाइड वोटर के बार े म¤ 

ÓयवÖथा है, उसे भी खÂम कर द¤। 

®ी रिव शकंर ÿसाद: ठीक है, म§ इसे देखता हó।ँ आपने सझुाव िदया है, चनुाव आयोग 

से अभी बातचीत चल रही है। ऐÊस¤ट वोटसª का ³या करना है, उसे हम देख¤गे। 

Now I come to the e-voting part.  Sir, I am also having the IT 

Portfolio. I am one of the biggest supporters of IT initiative including 

online. But when we talked about it, we found that e-voting may not 

be completely free from difficulty. The first that thing that will happen 

is whom you have voted will come online. Therefore, we will have to 

make a very secured architecture as to how this can also be 

shielded.  It will become a violation of the secrecy of voting.  As of 

now, we need further technology to ensure that e-voting is 

completely free from any kind of trespassing or others knowing about 

it.  

(1840/AK/PC)  

 Second is the safety issue. Mr. Galla, since you have been in 

America for a long time, you must be aware that e-voting still is not 

globally free from difficulty. In America, they still do ballot part of it. 

… (Interruptions) Therefore, the smaller countries with one lakh 

population, which Mr. Rudy talked about, can have it, but in India, 
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with a population of 130 crore and 80 crore plus voters, the question 

of allowing e-voting will require a lot of hard work and security issues 

that we will have to look into. 

 Today, I would only say this. I have noted all the concerns that 

the hon. Members have suggested or observed, and while framing 

the Rule, I want to assure, that these concerns shall be flagged into 

and all the security architecture will be there. This is a momentous 

event. … (Interruptions) 

हम देश के एन.आर.आई. को एक बहòत बड़ा अवसर द ेरहे ह§, जो भारत को 

Èयार करते ह§, भारत का सÌमान करते ह§। इससे हम उनको भारत के लोकतंý म¤ एक 

महÂवपूणª Öथान द ेरहे ह§। इसिलए म§ सब से आúह कłंगा िक वे इसका समथªन कर¤। 

धÆयवाद। 

(इित) 

HON. DEPUTY SPEAKER: The question is:  

“That the Bill further to amend the Representation of the 

People Act, 1950 and the Representation of the People 

Act, 1951, be taken into consideration.” 

The motion was adopted. 

… (Interruptions) 
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HON. DEPUTY SPEAKER: The House will now take up clause-by-

clause consideration of the Bill. 

The question is: 

 “That clause 2 stand part of the Bill.” 

The motion was adopted. 

Clause 2 was added to the Bill. 

---- 

Clause 3 

HON. DEPUTY SPEAKER: Clause 3, Amendment No. 3, Shri N. K. 

Premachandran -- not present. 

Amendment No. 4, Dr. Shashi Tharoor -- not present. 

The question is: 

 “That clause 3 stand part of the Bill.” 

The motion was adopted. 

Clause 3 was added to the Bill. 

---- 

Clause 1 

Amendment made: 

Page 1, line 5, -- 
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 for “Act, 2017” 

 substitute “Act, 2018”.   (2)  

(Shri Ravi Shankar Prasad)  

HON. DEPUTY SPEAKER: The question is: 

“That clause 1, as amended, stand part of the Bill.” 

The motion was adopted. 

Clause 1, as amended, was added to the Bill. 

---- 

Enacting Formula 

Amendment made: 

 Page 1, line 1, -- 

 for “Sixty-eighth”  

substitute “Sixty-ninth”.   (1) 

(Shri Ravi Shankar Prasad)  

HON. DEPUTY SPEAKER: The question is: 

“That the Enacting Formula, as amended, stand part  

of the Bill.” 

The motion was adopted. 

The Enacting Formula, as amended, was added to the Bill.  

The Title was added to the Bill. 
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SHRI RAVI SHANKAR PRASAD: Sir, I beg to move: 

“That the Bill, as amended, be passed.” 

HON. DEPUTY SPEAKER: The question is: 

 “That the Bill, as amended, be passed.” 

The motion was adopted. 

---- 

 

(FOR REST OF THE PROCEEDINGS, 
PLEASE SEE THE SUPPLEMENT.) 
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SPECIAL MENTIONS 

1843 hours 

HON. DEPUTY SPEAKER: Now, we will take ‘Zero Hour’. Shri 

Mullappally Ramachandran. 

SHRI MULLAPPALLY RAMACHANDRAN (VADAKARA): Thank 

you, Deputy-Speaker, Sir.  

 The Right to Information Act of 2005 is a landmark legislation 

made by the UPA Government, and it has given independence and 

authority to the citizens to extract information as per the provisions 

of the Act. 

 This historic piece of legislation mandated the officials in every 

office to change their attitude and duty from one of secrecy to one of 

sharing and openness. The attempt to bring about amendments to 

the RTI Act will lead to non-accountability, apathy, arrogance and 

corrupt practices among the bureaucrats. 

 We are living in an open society, and through you, Deputy-

Speaker, Sir, I would request the Government to reconsider the 

decision and desist from the move to change the Act. Thank you, Sir. 
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श्री दषु्यतं चौटाला (हिसार): उपाध्यक्ष महोदय, धन्यवाद। 

 महोदय, मेर ेलोक सभा के्षत्र में एमपीलैड्स के माध्यम से मेर ेद्वारा तीन स्कूलों 

और एक कॉलेज में सोलर रूफटॉप्स दी गई।ं मैं यह मामला आज आपके सामने 

इसललए उठा रहा ह ,ं क्योंलक दो साल हो गए हैं जब हमने गवननमेंट सीलनयर सैकें डरी 

स्कूल में एमपीलैड्स के माध्यम से पांच लकलोवॉट के दो सोलर रूफटॉप्स लगाने की 

परमीशन दी थी। लेलकन हररयाणा सरकार और कें द्र सरकार की ओर से इस लवषय पर 

कोई स्थायी पॉललसी न होने की वजह से आज तक उन स्कूलों में रूफटॉप्स नहीं 

लगाए गए हैं।  

(1845/SPS-UB) 

 आज एम.पी. लैड्स की योजना के अन्दर भी लललित तौर से है लक रूफटॉप 

पैनललंग आप द ेसकते हैं। सरकार से मेरी यह मांग है लक तरुन्त एक पॉललसी बनायी 

जाये, लजसमें लशक्षण संस्थानों के ललए या स्कूल को लाईट लदलवाने के ललए सांसद 

अपने लनलध कोष से रूफटॉप पर सोलर पैनल लगवाना चाहता है, तो उसको परलमट 

लकया जाये, धन्यवाद।  

HON. DEPUTY-SPEAKER: Shri Bhairon Prasad Mishra and Dr. 

Kulmani Samal are permitted to associate with the issue raised by 

Shri Dushyant Chautala.  

SHRI RADHESHYAM BISWAS (KARIMGANJ): In the final draft of 

NRC published on 30th July, 2018, the names of 40,07,707 people 

were dropped from the draft. Out of those people, names of 2,48,000 
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people were kept on hold as they were marked as ‘Doubtful Voters’. 

Maximum of those people have already proved their citizenship in 

the foreigner tribunal. Exclusion of names of the family members like 

father, mother, son, daughter and sister in the final draft of NRC has 

emerged as a major concern for many people among 37,39,630 

applicants whose names do not figure in it. Even the original citizens 

coming from other parts of India and living in Assam applied for 

registration in NRC, but their names were also dropped as the 

documents submitted by them were not authenticated by the 

respective States or authorities in the specific times.  

 In the name of checking NRC papers, Student Organisations of 

neighbouring States are harassing the citizens of Assam. The issue 

has become very serious and a complicated one. Now, filing of 

claims and objections will start from 30th August to 28th September, 

2018. On 31st July, in an order, the hon. Supreme Court of India 

permitted the Home Ministry, Government of India, to prepare and 

submit new modalities for entering the names of the family members 

and others in the final NRC draft. 

 In view of the above, I urge upon the Home Minister through 

this august House to issue necessary advisory to all natives of the 
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State of Assam to stop harassing innocent people before publishing 

final NRC draft and I also request to prepare such kind of modalities 

in consultation with all political parties before submitting the report to 

the hon. Supreme Court of India.  

डॉ. सजंीव बाहलयान (मजुफ्फरनगर) : उपाध्यक्ष महोदय, एन.सी.आर., लदल्ली, 

उत्तर प्रदेश, हररयाणा और राजस्थान के कुछ जनपदों को लमलाकर बनाया गया था। 

इसका उदे्दश्य यह था लक लदल्ली में जो बाहर की आबादी का पलायन होता है वह न 

हो। लदल्ली के चारों तरफ इण्डस्रीज आयें, लवकास हो तथा लदल्ली पर आबादी का 

पे्रशर न बढ़े। वषन 2014 में जब मैं सांसद चनुा गया था, तब मेर ेजनपद की एक ही मांग 

थी लक मजुफ्फरनगर को एन.सी.आर. में शालमल लकया जाये, लजससे मजुफ्फरनगर 

तक लवकास पह ंच सके। शहरी लवकास मंत्री और माननीय प्रधान मंत्री जी को मैं 

धन्यवाद दूगंा लक वषन 2015 में उनके द्वारा एक नोलटलफकेशन के माध्यम से 

मजुफ्फरनगर को एन.सी.आर. में शालमल कर ललया गया है।  

माननीय उपाध्यक्ष महोदय, इस तरह की उम्मीद है लक नेशनल कैलपटल रीजन 

प्लालनंग बोडन द्वारा एन.सी.आर. में कनेलक्टलवटी बढ़ाने के ललए करीब 8 रूट 

आर.आर.टी.एस. के फाइनल लकये गये थे, लजनमें से 3 पर काम जल्दी शरुू होगा।  

एक रूट लदल्ली, गड़ुगांव, रवेाड़ी और अलवर है, जो 164 लकलोमीटर का है। दूसरा 

रूट लदल्ली, सोनीपत और पानीपत का है, जो 103 लकलोमीटर है। तीसरा रूट लदल्ली, 

गालजयाबाद और मेरठ का है, जो 82 लकलोमीटर का है, लजसमें करीब 16 स्टेशन पड़ते 

हैं। मेरा आपसे अनरुोध है, चूंलक मजुफ्फरनगर अब एन.सी.आर. का पाटन है और 



09-08-2018        SR/RJS             Uncorrected/Not for Publication                                          577 

 

मजुफ्फरनगर तक एन.सी.आर. की सलुवधाए ंलमलनी चालहए थी, उसके ललए आपके 

माध्यम से सरकार से अनरुोध है लक आर.आर.टी.एस., जो लदल्ली से गालजयाबाद और 

मेरठ तक जाती है, उसको बढ़ाकर मजुफ्फरनगर तक ले जाया जाये, क्योंलक 

मजुफ्फरनगर मात्र 30 लकलोमीटर आगे है। इसमें 200 करोड़ रुपये प्रलत लकलोमीटर 

का िचन है। मेरा अनरुोध है लक आर.आर.टी.एस. मजुफ्फरनगर तक जाये, धन्यवाद।  

HON. DEPUTY-SPEAKER: Shri Bhairon Prasad Mishra is permitted 

to associate with the issue raised by Dr. Sanjeev Balyan. 

SHRI S.R. VIJAYA KUMAR (CHENNAI CENTRAL): The 

Government of Tamil Nadu has firmly opposed the construction of a 

dam across the Cauvery River at Mekedatu. 

 The State Government of Tamil Nadu functioning in the 

footsteps of Puratchi Thalaivi Amma is committed to protect the 

interests of the farmers, especially in matters relating to river water-

sharing disputes with neighbouring States. 

 The hon. Chief Minister, Edappadi K. Palaniswami had urged 

the hon. Prime Minister to ask Karnataka not to carry out any work 

with regard to the construction of a Dam at Mekedatu. He had 

categorically reiterated that Tamil Nadu will not allow a dam across 

the Cauvery River at Mekedatu.  
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(1850/KMR/MM) 

 The Tamil Nadu Government had raised very strong objections 

to the construction of a new dam at Mekedatu and has taken up this 

issue with the Centre since the Mekedatu project will only create 

more complications. … (Interruptions) The construction of the new 

dam at Mekedatu would reduce the river’s downstream flow and 

jeopardise livelihoods of millions of farmers in Tamil Nadu. … 

(Interruptions) Besides turning delta districts into a desert, the 

Mekedatu dam would affect hydro power projects in Mettur. 

 Therefore, I urge the Union Government not to give any nod for 

the construction of the dam across the river Cauvery at Mekedatu. 

… (Interruptions) 

HON. DEPUTY-SPEAKER: Shri G. Hari, Shri P.R. Sundaram, Shri 

P.R. Senthilnathan, Shri K. Ashok Kumar, Shri V. Elumalai, Shri T.G. 

Venkatesh Babu and Shrimati V. Sathyabama are permitted to 

associate with the issue raised by Shri S.R. Vijayakumar. 

श्री अरहवदं सावतं (ममु्बई दहिण) : उपाध्यक्ष महोदय, आपने मझेु बोलने का अवसर 

लदया, इसके ललए मैं आपको धन्यवाद दतेा ह ं। 

 महोदय, आज 9 अगस्त है और क्ांलतलदवस है। आज के ही लदन भारत छोड़ो 

आंदोलन की शरुूआत ह ई थी। भारत की स्वतंत्रता के ललए लड़ने वाले और स्वराज 
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का सपना लदिाने वाले छत्रपलत लशवाजी महाराज हैं। उन्होंने देश को स्वराज का सपना 

सबसे पहले लदिाया था।  

 महोदय, महाराष्ट्र में करीब 424-500 तक लकले हैं। इन दगुों की देिभाल के 

ललए केन्द्र की एएसआई और राज्य सरकार की एजेंसी है। लेलकन इन लकलों में से 

केवल 84 की रलजस्री ह ई है। हम बार-बार कह रहे हैं लक हमार ेऐलतहालसक लकलों का 

जो धन है उसे बरकरार रिना है। आने वाली पीढ़ी को इलन्स्परशेन देने के ललए यही 

लकले हैं। उस लदन मझेु टूररज्म के प्रश्न पर भी यही पूछना था लक हम स्वदेश टूररज्म 

कर रहे हैं, तीथन टूररज्म कर रहे हैं, लेलकन लकलों का टूररज्म भी होना चालहए, लजनसे 

हमने लड़ाइयां लड़ी हैं और देश को स्वराज का सपना लदिाया है, सरुाज भी लाए हैं। 

छत्रपलत लशवाजी महाराज के 350 लकले हैं। रायगढ़ उनकी राजधानी थी और वहां के 

लकले की एक मेकडोमरी बनानी थी, लजसको बनाने की अनमुलत देने  में अलधकाररयों 

ने 14 वषन लगा लदए। उसके बाद वे कहने लगे लक छत्रपलत लशवाजी महाराज का पतुला 

उसमें नहीं बैठा सकते हैं। होड़ीसम्हाल के नाम से उस लकले पर वह जगह है, जहां 

छत्रपलत लशवाजी महाराज का पतुला है। मैं आपके माध्यम से मांग करता ह  ंऔर हमार े

पक्ष प्रमिु  आदरणीय उद्धव ठाकर ेसाहब ने आदरणीय प्रधान मंत्री जी से बात की थी 

लक ये सार ेलकले राज्य को दे लदए जाए।ं हम इन लकलों का जीणोद्धार कर सकते हैं और 

आने वाली पीढ़ी को इंलस्परशेन देने का काम कर सकते हैं। इस पर सरकार ध्यान दे, 

यही बात कहकर मैं अपनी बात समाप्त करता ह ं। 

HON. DEPUTY-SPEAKER: Dr. Shrikant Eknath Shinde, Shri Rahul 

Shewale, Shri Rajan Vichare, Shri Bhairon Prasad Mishra, Dr. 
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Kulmani Samal and Kunwar Pushpendra Singh Chandel are 

permitted to associate with the issue raised by Shri Arvind Sawant. 

श्री जुगल हिशोर (जम्म)ू : उपाध्यक्ष महोदय, आपने मझेु अपने के्षत्र का बह त ही 

महत्वपूणन लवषय उठाने का मौका लदया, इसके ललए मैं आपका आभारी ह ं। 

 महोदय, जम्मू-कश्मीर में दो एयरपोट्नस हैं, लजसमें से एक जम्मू में है। यह 

एयरपोटन छोटा है और इंटरनेशनल भी नहीं है। इस एयरपोटन पर लदन-प्रलतलदन रश 

बढ़ता जा रहा है। जम्मू में एक बड़ा एयरपोटन बनाने की जरूरत है। इसके ललए केन्द्र 

सरकार द्वारा लनदशे लदए गए थे। इसके ललए जम्मू-कश्मीर सरकार ने नगरोटा और 

साम्बा में जगहों को आइडेंलटफाई कर ललया है। मेरी आपके माध्यम से सरकार से 

केवल इतनी ही प्राथनना है लक यह जो जगहें आइडेंलटफाई की गयी हैं, इन पर जल्द 

सहमलत द ेऔर जल्द से जल्द फण्ड ररलीज़ लकया जाए तालक एक अच्छा एयरपोटन 

जम्मू में बन सके।  

HON. DEPUTY-SPEAKER: Shrimati Anju Bala, Shri Bhairon Prasad 

Mishra and Kunwar Pushpendra Singh Chandel are permitted to 

associate with the issue raised by Shri Jugal Kishore. 

SHRI RAM MOHAN NAIDU KINJARAPU (SRIKAKULAM): Mr. 

Deputy Speaker, Sir, I would like to raise an important concern 

regarding my Srikakulam Parliamentary Constituency. This is an 

issue of national concern also. There is an area in my Constituency 

called Uddanam which comprises 109 villages with an approximate 



09-08-2018        SR/RJS             Uncorrected/Not for Publication                                          581 

 

population of one lakh people. Previously, Uddanam area used to be 

known for its beautiful nature and lush green vegetation and coconut 

plantations. But for the last two decades there has been a terrible 

reason as to why it has been in the news. Uddanam at present has 

the highest number of kidney patients in one concentrated area in 

the whole country. That is the seriousness of this issue.  

 I will mention some statistics just to make the House 

understand how important this issue is. When the kidney patients 

undergo dialysis, the number of Stage 1 patients is 17,870; Stage 4, 

5 and 6 patients are 17,529. In the last ten years, Sir, there have 

been deaths of approximately 8,300 people. 

(1855/SJN/GM) 

 In the last six months, 100 people have died because of kidney 

related diseases. In one single Panchayat with the name of 

Loharbanda, 23 people died. It is not sparing the rich or the poor. 

Two ex-MLAs have also died because of this disease. Previously, in 

this very House I had raised this issue but the demands I had put 

forward to the Central Government have not been fulfilled. I want to 

raise them again. One is that the Indian Council of Medical Research 

should set up a specific medical research facility in Uddanam area. 
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Previously, in 2009 they had established it but because of insufficient 

funds, it has not gone through. This time, they have to provide 

adequate fund so that there should not be any problem. The Central 

Government has launched the Ayushman Bharat scheme. 

Somehow, they have to integrate kidney patients also in that 

scheme. Until that is done, we can’t do justice to these patients. It is 

like social outcast right now. Nobody is going to work there; nobody 

is going to teach there; nobody is going to marry someone from 

there. They are all being treated as social outcasts. So, it is a national 

concern. I want the Central Government to interfere in this matter 

and provide hope to those kidney patients who come from Uddanam 

area.  

HON. DEPUTY-SPEAKER: Dr. Kulmani Samal, Shrimati Aparupa 

Poddar and Dr. Mamtaz Sanghamita are permitted to associate with 

the issue raised by Shri Ram Mohan Naidu Kinjarapu.  

श्री राम टिल चौधरी (रााँची) : महोदय, आपका धन्यवाद। मैं शून्य काल के माध्यम 

से सदन के संज्ञान में लोक महत्व का प्रश्न उठाना चाहता ह ं। झारिडं के ग्रामीण के्षत्रों 

में जो आंगनवाड़ी केन्द्रों में सेलवकाए ंऔर सहालयकाए ंकायनरत हैं, वे ग्रामीण के्षत्र में छोटे 

बच्चों को लशक्षा देने, छोटे बच्चों को रोगों से बचाने के ललए, बच्चों को पोषण आहार 

संबंधी सझुाव देने, गांव की मलहलाओ ंके बीमार होने पर उन्हें सहायता एवं ग्रामीण 
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गभनवती मलहलाओ ंको सहायता प्रदान करती हैं। सेलवका से लेकर सहालयका तक सभी 

लदन से लेकर रात तक, सदी और बरसात में भी काम करती हैं। मझेु सदन को बताते 

ह ए िेद हो रहा है लक इन आंगनवाड़ी में कायनरत सेलवकाओ ंऔर सहालयकाओ ंको 

उनके कायों के अनपुात में पयानप्त वेतन नहीं लदया जा रहा है। उनको लदया जाने वाला 

मानदेय आज की महगंाई के लहसाब से बह त अपयानप्त है। इसके ललए आंगनवाड़ी में 

कायनरत सेलवकाए ंऔर सहालयकाए ंआंदोलन कर रही हैं। उनकी मांगे भी जायज़ हैं। इस 

संबंध में कई सासंदों ने भी इस लवषय को सदन में उठाया है। मेरा सदन के माध्यम से 

अनरुोध है लक आंगनवाड़ी में कायनरत सेलवकाओ ंऔर सहालयकाओ ंको बढ़ती महंगाई 

के कारण एव ंउनके द्वारा ग्रामीण लशक्षा के्षत्रों में लदए जा रहे सहयोग और सहायता के 

ललए उनका मानदेय बढ़ाया जाए एवं उन्हें सरकारी नौकरी का भी दजान लदया जाए।    

HON. DEPUTY-SPEAKER: Shri Sharad Tripathi, Shri Nishikant 

Dubey, Shri Rakesh Singh, Shri Rahul Kaswan, Dr. Manoj Rajoria, 

Dr. Sanjay Jaiswal, Shri Bhairon Prasad Mishra, Kunwar 

Pushpendra Singh Chandel, Shrimati V. Sathyabama and Shrimati 

Anju Bala are permitted to associate with the issue raised by Shri 

Ram Tahal Chaudhary.  

श्रीमती रमा दवेी (हशविर) : उपाध्यक्ष महोदय, आज सदन को सूलचत करते ह ए मझेु 

बह त तकलीफ हो रही है लक मेर ेलशवहर लजला में लकसानों की जो लस्थलत है, वह बह त 

गभंीर है। यह लचन्ताजनक है लक उन लोगों का जो पैसा बकाया है, वह उन्हें नहीं लमल 

पाता है। मेर ेसंसदीय के्षत्र लशवहर के अंतगनत सीतामढ़ी लजले में लस्थत रीगा चीनी लमल 
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लकसानों द्वारा गन्ने की आपूलतन का 11,612 लाि रुपये का भगुतान अभी तक लंलबत 

है एव ंलपछले साल के दौरान भी इस लमल पर 592 लाि रुपये लंलबत थे। जबलक गन्ना 

नीलत में गन्ने का भगुतान 14 लदनों के अंदर नहीं करने पर सूद देने का प्रावधान लकया 

गया है। इस लंलबत भगुतान के ललए अनमुान्य सूद का भगुतान नहीं हो रहा है। फरवरी 

2018 से लजला प्रशासन द्वारा अनेकों प्रयास एवं समय-समय पर इसके शीघ्र भगुतान 

की अनशुंसा करने के बाद भी अभी तक यह लंलबत है। सामान्यतः लकसानों से गन्ना 

लेकर चीनी उत्पादन करके उसकी लबक्ी से प्राप्त धनरालश को लकसानों को उनकी 

आपूलतन लकए गए गन्ने के मूल्य का भगुतान प्राथलमकता के आधार पर लमलों द्वारा बैंकों 

से ली गई कैश के्लडट फैसेललटी का उपयोग करके लकया जाता है। आवश्यकता है लक 

लमल द्वारा चीनी एवं अन्य उत्पाद को बेचकर प्राप्त होने वाली धनरालश में से प्राथलमकता 

के आधार पर लकसानों को उनके गन्ने का मूल्य अदा लकया जाए। लंलबत भगुतान ब्याज 

सलहत न होने से लकसानों का आलथनक शोषण हो रहा है, लजस वजह से उनमें आक्ोश 

व्याप्त है। समय पर गन्ने का भगुतान नहीं होने से लकसानों की आलथनक हालत दयनीय 

हो गयी है, क्योंलक गन्ने की बआुई से लेकर उनको लमलों तक पह ंचाने में काफी धन 

िचन करना पड़ता है।  

(1900/BKS/RSG) 

यह धनराशि लोगों तथा बैंकों तक से उधार लेकर लकसान िचन करता है।  

 अतः सदन के माध्यम से सरकार से अनरुोध है लक केन्द्र सरकार द्वारा मैससन 

रीगा चीनी लमल को लकसानों के द्वारा आपूलतन लकए गए गन्ने के मूल्य का भगुतान शीघ्र 
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कराने हेत ुलनदशे देने का कष्ट करें। चूंलक लकसान बह त दयनीय और गरीबी की लस्थलत 

में गजुारा कर रहे हैं। धन्यवाद। 

HON. DEPUTY-SPEAKER: Shri Bhairon Prasad Mishra and Kunwar 

Pushpendra Singh Chandel are permitted to associate with the issue 

raised by Shrimati Rama Devi. 

HON. DEPUTY SPEAKER: Now, it is seven o’clock. If the House 

agrees, we can extend the time of the House by one more hour but I 

also request Members hereafter to take just one minute since there 

are many Members.  

SEVERAL HON. MEMBERS: Yes. 

HON. DEPUTY SPEAKER: You can make your point in one minute 

and say whatever you want to say without making a lengthy speech. 

Please co-operate so that we can exhaust the list; otherwise, it would 

be very difficult to cover the whole list. 

SHRI JITENDRA CHAUDHURY (TRIPURA EAST): Hon. Deputy 

Speaker Sir, today is World Indigenous Day. I am bringing up here 

the issue of tribals in my State and also in the entire North-Eastern 

region. 

 You know that under the Sixth Schedule of the Constitution 

Autonomous District Councils have been formed. In Tripura, Assam, 
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Meghalaya and Mizoram, there are ten districts. Our experience in 

Tripura is of 36 years and in Assam is of more than 40 years. What 

had been assured under the Sixth Schedule to protect land, for socio-

economic development, etc. have not been fulfilled. That is why there 

has been a popular demand. Our party CPI (M) and the Gana Mukti 

Parishad have been demanding for a very long time that the 

provision of the Sixth Schedule should be reviewed totally and by 

amending the Constitution more empowerment and source of funds 

from Central Ministries should be ensured. 

 Here, I would like to mention that there is a very direct bearing 

on our hon. Prime Minister and our hon. Home Minister. I want to 

mention that on the 4th and 5th January, on the eve of the State 

Assembly elections, they had made categorical assurances to one of 

our regional parties in the State; and now that political outfit is a 

coalition partner of the Government of the day. The promises made 

to that political outfit were widely carried by the State and national 

media. 

 The assurances and promises were that a modality committee 

comprising of senior officers of the Central Government and experts 

would be constituted by the month of January itself to examine and 
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recommend the perspectives of socio-economic and linguistic 

development of the tribal people and overall development of the 

State; a comprehensive package would be declared for development 

of Kok-Borok, the mother tongue of the largest tribal population of 

the State along with languages and culture of all other smaller 

groups; and the Tripura Tribal Areas Autonomous District Council 

would be upgraded to such a status by amending the provisions of 

the Sixth Schedule that the tribal people could steer themselves to 

the height of self-reliance. But with the utter dismay, I rise to share 

here the sentiments of the 38 lakh people of the State. Since 4th 

January, when the meeting was held with the hon. Home Minister 

and the next day with the Prime Minister, seven months and six days 

have elapsed till today but no modality committee or high-powered 

committee has been constituted as yet. 

 There is no official communication issued from the end of the 

Central or State Government except some blank rhetoric. I demand 

a categorical statement from our Prime Minister or our Home Minister 

in this House. They should kindly come forward to fulfil the 

commitments made and give justice by amending the Constitution 

not only to the Autonomous District Council in the State of Tripura 
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but also to the other nine such ADCs of the North-Eastern region. 

The tribal people should feel empowered and feel that they are proud 

Indians. 

 Today, on the occasion of World Indigenous Day, I am raising 

this issue. Thank you. 

HON. DEPUTY-SPEAKER: Shri Md. Badruddoza Khan is permitted 

to associate with the issue raised by Shri Jitendra Chaudhury. 

(1905/GG/RK) 


SHRI GURJEET SINGH AUJLA (AMRITSAR) : Thank you, Hon. 

Chairman Sir. I want to draw the attention of the Government towards 

the miserable condition of Railways, as far as Amritsar is concerned.  

Sachkhand Express Train No. 121716 plies from Amritsar.  This train 

leaves much to be desired.  Its condition is horrible. 

HON. DEPUTY SPEAKER : You have requested for the construction 

of new I.I.M. 

SHRI GURJEET SINGH AUJLA (AMRITSAR) : No, Sir. I requested 

in the morning time.  I requested in writing. 

HON. DEPUTY SPEAKER: Make it very brief. 

                                                           
 Original in Punjabi 



09-08-2018        SR/RJS             Uncorrected/Not for Publication                                          589 

 

SHRI GURJEET SINGH AUJLA (AMRITSAR): Sir, this is a very 

important issue.  Sir, train No. 12054 Jan Shatabdi has seven 

coaches, but AC coaches are in a very bad condition. Train No. 

12242 Inter City Chandigarh needs more AC coaches.  The Tata-

Moori train has no water facility in the train.  These trains have a halt 

at Manawala.  However, there is no platform at Manawala.  No lights 

are there.  No security has been provided there. 

 Sir, at Amritsar railway station, Ministry of Tourism work is 

going on since 2012.  A sum of Rs.1363 crores had been allotted for 

this purpose. But, this work has not yet been completed.  Similarly, 

work at Chheharta Coach facility worth 61 crores was started in 

2013-14.  But, it has not yet seen the light of the day.  Similarly, work 

at a railway bridge worth 8 crores remains incomplete.  Moreover, 

line 2 and line 3 work at Amritsar was awarded in 2011-12.  But, this 

work too remains incomplete.  Additional station yard work worth 5 

crore 58 lakhs was allotted in 2004-2005.  This work too has fallen 

prey to apathy and neglect and remains incomplete.  Sir, Amritsar is 

the hub for pilgrims and tourists.  An escalator is needed at the 

railway station.  About Rs.16.29 crores were allotted for this purpose.  
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Money for this work was allotted in 2014-15.  However, the work 

remains incomplete.   

 Sir, there are similar other works that have not yet seen the light 

of the day.  The integrated security system has not come into 

existence.  A one-megawatt Solar power plant worth 8 crores 

remains incomplete since 2016-17. 

 Sir, the railway infrastructure is in shambles.  Passengers are 

not getting any facilities or amenities in the trains.  Cleanliness or 

hygiene in the trains is a casualty.  The image of railways has taken 

a beating.  Sir, new rakes should be provided by railways.  

HON. DEPUTY SPEAKER: Please, wind up. 

SHRI GURJEET SINGH AUJLA (AMRITSAR) : Sir, please, Sir…. 

HON. DEPUTY SPEAKER: It is very lengthy.  Zero Hour means you 

have to be brief.  It is not a railway demand.  

SHRI GURJEET SINGH AUJLA (AMRITSAR): Sir, new rakes should 

be provided in the trains. 

 Thank you. 
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श्री बलभद्र माझी (नबरगंपुर): उपाध्यक्ष महोदय, आज लवश्व आलदवासी लदवस है, इस 

अवसर पर मैं सभी को और लवशेष कर अपने आलदवासी भाई-बहनों को बधाई देता ह ू ं।  

महोदय, नोटबंदी के दौरान जो लदक्कतें पैदा ह ई थीं, मेर ेके्षत्र में जो आलदवासी 

बह ल एररया है, वहां नोटबंदी की लदक्कतें अभी तक हल नहीं ह ई हैं। महोदय, वहां पर 

एक तो इंटरनेट की सलुवधा नहीं के बराबर है। बैंक की शािाए ंऔर एटीएम बह त कम 

हैं। उसके बाद नबरगंपरु संसदीय के्षत्र के तीन लजलों – मलकानलगरी, नबरगंपरु, कोरापरु 

लवशेषकर नबरगंपरु लजले में कैश ररक्वायरमेंट 150 कराेड़ रुपये के आस-पास है, 

लेलकन वहां पर लसफन  पचास करोड़ रुपये के आस-पास ही उपलब्ध हैं, लजसके चलते 

आज के लदन कस्टमर को लाइन में िड़ा होना पड़ रहा है। बीते दो-तीन सालों से वहां 

बैंक की कोई नई ब्ांच भी नहीं िलुी है और न ही एटीएम पयानप्त हैं। इसके चलते लोगों 

को बह त मलुश्कलें हो रही हैं। मैं आपके माध्यम से सरकार से लनवेदन करता ह ू ं लक  वहां 

बैंकों की कुछ शािाए ंिोली जाए।ं ब्लॉक हैडक्वाटसन तक में बैंक शािाए ंनहीं हैं। वहां 

एटीएम लगाए जाए।ं पयानप्त स्टॉफ दे कर पयानप्त कैश महैुया कराया जाए, लजससे लोगों 

की लदक्कतें हो सकें । 

 धन्यवाद।  

HON. DEPUTY-SPEAKER: Shri Bhairon Prasad Mishra and Dr. 

Kulmani Samal are permitted to associate with the issue raised by 

Shri Balbhadra Majhi. 

श्री रािुल िसवा ं(चुरू): उपाध्यक्ष महोदय, मेर ेके्षत्र और राजस्थान के पलिमी के्षत्र में 

जो शेिावटी बेल्ट है – चूरू, झुझंनूु, सीकर, वहां के काफी लोग लवदेशों में और िास 
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कर िाड़ी के्षत्रों में काम करने के ललए और व्यवसाय के ललए जाते हैं। हमार ेयहां इंडस्री 

की इतनी सोसन नहीं है, इसललए काफी लोग वहां पर काम करने के ललए जाते रहते हैं। 

परतं ुसऊदी अरब में जो लोग काम करने के ललए जाते हैं, जो लवशेषकर ड्राइवर कैटेगरी 

में जाते हैं, लजनमें ड्राइवसन हैं, ऑपरटेसन हैं। वहां के वाहनों की इंश्योरेंस न होने के कारण 

कभी रोड पर एलक्सडेंट हो जाता है, तो उन लोगों को सीधी जेल होती है और जेल भी 

काफी लंबे समय की होती है। वहां पर एक और कॉन्सेप्ट ब्लड मनी का चला ह आ है 

लक उन लोगों से 50-60 लाि रुपये मांग लेते हैं और वह देने के पिात उनकी सजा 

माफ हो सकती है।    

(1910/CS/PS) 

मेर ेके्षत्र चरुू के रहने वाले राकेश कुमार जांगीड़ लपछले दो साल से जेल में हैं। 

50 लाि रुपये जैसी बड़ी रालश की व्यवस्था करना उनके ललए संभव नहीं है। मैं सरकार 

से अनरुोध करना चाह ूँगा लक ऐसे जो व्यलि िाड़ी के्षत्रों में फंस जाते हैं, उनके ललए 

कॉपनस फंड की व्यवस्था की जाए और उनको कुछ सहायता प्रदान की जाये। ये गरीब 

घर के बच्चे हैं। पररवार के लोग उनका इंतजार करते रहते हैं। पैसा न होने के कारण 

उन्हें सालों-साल वहाूँ जेल में रहना पड़ता है। बह त-बह त धन्यवाद। 

HON. DEPUTY-SPEAKER: Kunwar Pushpendra Singh Chandel, 

Shri Bhairon Prasad Mishra and Dr. Manoj Rajoria are permitted to 

associate with the issue raised by Shri Rahul Kaswan. 

Shrimati Kirron Kher, not present. 

Shri Nishikant Dubey. 
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श्री हनहशिान्त दबु े(गोड्डा) : महोदय, आपने मझेु शून्य काल में बोलने का अवसर 

लदया, इसके ललए मैं आपको धन्यवाद दतेा ह ूँ।  

 आज आलदवासी लदवस है। सभी आलदवासी भाई-बहनों को पाललनयामेंट ने याद 

लकया है। आज मैं उसी से सम्बलन्धत एक महत्वपूणन मदु्दा यहाूँ उठाना चाहता ह ूँ। वषन 

1901 की जनगणना और वषन 2011 की जनगणना को देलिए। मैं झारिंड राज्य से 

आता ह ूँ और यलद आप झारिंड, छत्तीसगढ़, ओलडशा, नॉथन-ईस्ट को देिेंगे तो 

आलदवासी समाज में लक्लश् च यन धमन के प्रलत कन्वजनन बह त बड़े पैमाने पर बढ़ा है। वषन 

1901 में झारिंड में लक्लश् च यन धमन की आबादी एक-दो परसेंट ह आ करती थी। मैं 

आलदवासी समाज की बात करता ह ूँ, आज लगभग 40-50 परसेंट आलदवासी समाज 

कन्वटन हो गया है। इसके ललए लशक्षा के नाम पर, स्वास््य के नाम पर, लमशनरीज़ ऑफ 

चैररटीज़ के नाम पर एक क्ाइम इन लोगों ने लगा रिा है। अभी लमशनरीज़ ऑफ 

चैररटीज़ की बात सामने आई है लक उन्होंने इसे एक लसंलडकेट क्ाइम का अड्डा बना 

रिा है और उसमें यह सारा काम हो रहा है। मैं आपको बताता ह ूँ लक जब पहले कन्वजनन 

होता था, जब अंगे्रजों का शासन था, वषन 1936 में जब अंगे्रज यहाूँ रूल करते थे तो 

उन्होंने इस संबंध में एक ऑलफस ऑडनर लनकाला था। उसे रायपरु ऑडनर कहते हैं। 

उसके लहसाब से यह तय था लक यलद लकसी को भी धमानन्तरण, धमन-पररवतनन करना 

है, तो उनको वहाूँ के लडलस्रक्ट कलैक्टर या वहाूँ के अफसर से परमीशन लेनी है। यह 

वषन 1936 का रूल था। आजादी के बाद सेक्यलुररज्म के नाम पर कांगे्रस ने जो कबाड़ा 

लकया, उसका यह असर है लक पूरा का पूरा नॉथन-ईस्ट, पूरा का पूरा झारिंड, ओलडशा 

और छत्तीसगढ़ का जो आलदवासी समाज है, वह लक्लश् च यलन टी की तरफ जा रहा है। 
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वषन 1947 में जब कांस्टीट्यूएटं असेम्बली में इस पर चचान ह ई तो मैं आपको बताऊूँ  

लक नगप्पा साहब, नेहरु साहब और अम्बेडकर साहब ने यह कहा लक जहाूँ तक 

शेड्यूल्ड कास्ट्स का सवाल है, शेड्यूल्ड कास्ट्स में कोई भी कन्वजनन, जो लोग दूसर े

धमन में चले जाए,ं लक्लश् च यलन टी में चले जाए ंया मलुस्लम धमन में चले जाए,ं तो उन्हें 

ररजवेशन का कोई फायदा नहीं लमलेगा। यही कारण है लक बलुद्धज्म, जैलनज्म और 

लसलि ज्म, जो भारत के धमन थे, यलद शेड्यूल्ड कास्ट्स उनमें कन्वटन होते हैं तो उनको 

ररजवेशन लमलता है। आलदवासी एक ऐसा लवषय है, असम के हमार ेभाई लोग लड़ाई 

लड़ रहे हैं। यलद कोई लडसप्लेस्ड हो जाता है, आलदवासी एररया बेस्ड होता है। यलद 

हमार ेझारिंड से आलदवासी असम में चले गए, तो उनको ररजवेशन नहीं लमलता है। 

जब एररया के आधार पर ररजवेशन नहीं लमलता है, तो धमन के आधार पर ररजवेशन 

नहीं लमलना चालहए।  

मेरा आपके माध्यम से आग्रह है लक लजस तरह से शेड्यूल्ड कास् ट्स को धमन 

पररवतनन करने के बाद ररजवेशन नहीं लमलता है, उसी तरह से शेड्यूल्ड राइब्स यलद 

धमन पररवतनन कर लेते हैं, लक्लश् च यन हो जाते हैं या मलुस्लम हो जाते हैं, तो उनको 

ररजवेशन नहीं लमलना चालहए। यह मेरा सरकार से आग्रह है। 

HON. DEPUTY-SPEAKER: Kunwar Pushpendra Singh Chandel, 

Shri Bhairon Prasad Mishra, Shri Sharad Tripathi, Dr. Manoj Rajoria, 

Shri Virender Kashyap and Shri Sunil Kumar Singh are permitted to 

associate with the issue raised by Shri Nishikant Dubey. 
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DR. DHARAM VIRA GANDHI (PATIALA) : Thank you Hon. 

Chairman Sir.  Today, I want to draw the attention of the Government 

towards the mess that Punjab finds itself in. 

 Sir, Punjab used to be the jewel in the crown of India.  It was 

the phume in India’s Turban.  Militarily and economically, it was the 

number one state of India.  There was a time when the per capita 

income of Punjab was highest in the country.  During the freedom 

movement, freedom fighters from Punjab were at the forefront in 

sacrificing their lives for the sake of the motherland.  The hard-

working farmers of Punjab were the harbinger of Green Revolution.  

Punjab contributed the maximum foodgrains in the central pool and 

was once called the granary of India. 

 However, Sir, Punjab was bifurcated many times.  Air and water 

pollution has plagued the state.  The ground-water is contaminated 

at many places.  Presently,  Punjab is in the throes of a grave 

financial crisis.  The menace of drugs has overpowered the youths 

of Punjab.  All sorts of diseases have spread their tentacles in 

Punjab.  Farmers find themselves in a mess.  Suicide by farmers are 

                                                           
 Original in Punjabi 
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rampant in Punjab.  Farmers are finding it difficult to make both ends 

meet.  Health of people has become a casualty.  Education system 

is in shambles in Punjab.  Punjab is reeling under the yoke of a 

gargantuan loan amount of 2 lakh 25 thousand crores.  It has to pay 

a huge amount of 28,000 crores as interest every year. 

 Sir, for the last seventy years, the flawed policies of successive 

Central Governments has doomed Punjab.  Conspiracies were 

hatched against an advanced state like Punjab.  Step-motherly 

treatment was meted out to Punjab time and again.  Water of our 

rivers has been granted to neighbouring states in an unjust move.  

The loot and plunder of resources of Punjab has resulted in the 

economic downfall of Punjab. 

 So, I urge upon the Government and the Hon. Members of this 

august House to provide justice to Punjab.  Punjab needs regional 

antonomy.  Only then can Punjab flourish again and reclaim its top 

position among the states of India. 

 Thank you. 
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HON. DEPUTY-SPEAKER: Kunwar Pushpendra Singh Chandel is 

permitted to associate with the issue raised by Shri Dharam Vira 

Gandhi. 

(1915/RC/RV) 

DR. P. VENUGOPAL (TIRUVALLUR): Mr. Deputy Speaker, Sir, I 

thank you for giving me an opportunity to speak during ‘Zero Hour’ 

regarding reduction in Grants-in-Aid to Tamil Nadu.   

As you know, Tamil Nadu is in the forefront in implementing 

several Centrally Sponsored Schemes for the benefit of the poor and 

the downtrodden.  These Schemes have been a huge success in our 

State. I may also point out here that many schemes of Tamil Nadu 

have been replicated in several other States. Last week, we saw 

some Union Ministers admitting in this House that some schemes of 

the Tamil Nadu Government have been taken up by the Centre for 

implementation.  

But of late, there has been a continuous and harsh reduction 

in the Grants-in-Aid received by Tamil Nadu from the Union 

Government, due to which not only the schemes fail, but also the 

poor suffer; and the net result is that the State Government of Tamil 

Nadu is finding it very difficult to cope up these schemes with its own 
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scarce resources. The Chief Minister of Tamil Nadu had been 

continuously writing letters to the hon. Prime Minister of India, but to 

no avail.  

To sustain such good schemes, Tamil Nadu Government need 

more resources. When Tamil Nadu got reduced Grants this year, 

Uttar Pradesh Government received an increased grant of Rs. 

71,161 crore this year, as against Rs. 32,537 crore last year, which 

is a rise of about 119 per cent.  Similarly, Rajasthan received an 

increased grant of Rs.29,188 crore in 2017-18, as against Rs. 19,482 

crore in 2016-17, which is a rise of about 50 per cent.   Maharashtra 

also received an increased grant of Rs. 33,752 crore in 2017-18 as 

against Rs. 21,652 crore in 2016-17, which is a rise of about 56 per 

cent.   So, this year, Tamil Nadu received a reduced Grant of 

Rs.19,264 crore as against Rs.19,838 crore last year, which is a 3 

per cent reduction or a shortfall of Rs.574 crore for the current year. 

The Centre is continuously punishing a 'Better Performing State', 

thus putting a huge question mark on the 'Federal Character of our 

country'.  
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In view of this, I would request the Central Government to 

allocate sufficient Grants, as demanded by the Government of Tamil 

Nadu, for implementing welfare schemes for the people of our State. 

HON. DEPUTY-SPEAKER: Shrimati V. Sathyabama is permitted to 

associate with the issue raised by Dr. P. Venugopal. 

श्री अनरुाग हसिं ठािुर (िमीरपुर): उपाध्यक्ष जी, धन्यवाद। 

 देश की सरुक्षा के ललए पहाड़ के नौजवानों ने अपनी जवानी भी दी, कुबाननी भी 

दी। देश के लवकास के ललए लहमाचल प्रदेश के लकसानों ने अपनी ज़मीनें दी। वे इसके 

ललए बेघर भी ह ए। भािड़ा डैम बना, पोंग डैम बना। लेलकन, वहां के लवस्थालपत लोग 

यानी वहां के जो डैम आउस्टीज़ हैं, आज 40-50 वषों के बाद भी ऐसे हजारों पररवार 

हैं, लजन्हें अपनी ज़मीन और अपने अलधकारों की लड़ाई आज भी लड़नी पड़ रही है।  

 उपाध्यक्ष महोदय, मैं आपके माध्यम से सरकार से कहना चाहता ह ं लक लजस 

हररयाणा को, लजस पंजाब को और लजस राजस्थान राज्य को लसंचाई के ललए पानी 

और लबजली देने का काम हमने लकया, हमार ेयहां के हजारों गांव उजड़ गए, हजारों 

पररवार उजड़ गए, पर इतने वषों के बाद भी हमार ेयहां के लोगों को न वहां ज़मीनें 

लमलीं और न ही उन्हें उनके अलधकार लमल पाए हैं। अपनी ज़मीन का कब्जा लेने के 

चक्कर में 42 लोगों की जानें चली गई।ं आज सरकारें कहती हैं लक आप पालकस्तान के 

बॉडनर पर जाकर ज़मीनें ले लो। क्या लहमाचल प्रदेश के लोगों का यह गनुाह है लक अपनी 

कुबाननी देने के बाद, देश को आगे बढ़ाने के बाद भी उन्हें अपने अलधकारों के ललए 
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लड़ाई लड़नी पड़ रही है? नमनदा बाूँध के ललए सपु्रीम कोटन ने ऑडनर लदया लक उन्हें पैसे 

लदए जाने चालहए।   

(1920/MY/SNB) 

आप जमीन नहीं भी द ेसकते हैं, तो मैं आपके माध्यम से सरकार से मांग करता 

ह  ंलक लहमाचल के डैम आउस्टीज़ को भी मआुवजे के बदले में पैसा लमलना चालहए। 

उनकी 40-50 वषों की यह मांग है, इसललए उसको पूरा करना चालहए। 

 महोदय, आपने मझेु बोलने का अवसर लदया, इसके ललए आपको बह त-बह त 

धन्यवाद। 

HON. DEPUTY-SPEAKER: Shri Virender Kashyap, Shri Bhairon 

Prasad Mishra, Shri Arvind Sawant, Kunwar Pushpendra Singh 

Chandel and Shri Sharad Tripathi are permitted to associate with the 

issue raised by Shri Anurag Singh Thakur.  

PROF. K.V. THOMAS (ERNAKULAM): Hon. Deputy-Speaker, Sir, 

frequent collision of ships with fishing vessels in the coastal areas of 

Kerala, Tamil Nadu and Karnataka is causing deaths of fisherman 

and heavy damage to the fishing boats and equipment.  

 Very recently, on August 7, 2018 early morning there was 

another collision reported near Kochi and three fishermen were 

brought dead to the shore and nine people are still missing. Even 

though search operation is going on with the participation of the 
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Coast Guard, the Navy, Marine Enforcement and local fishermen, 

these missing nine fishermen could not be traced yet.  There is a 

strong demand from the local fishermen community that the search 

operation has to be further strengthened with the active participation 

of the divers from the Navy.  

 My request to the Government is that the Government should 

take effective measures to prevent such collisions in future and 

punish the guilty and also provide adequate compensation to the 

victims of such accidents.  

श्रीमती रीती पाठि (सीधी): उपाध्यक्ष महोदय, आज मैं अपने संसदीय के्षत्र के संजय 

गांधी राष्ट्रीय उद्यान द्वारा लवस्थालपत कुसमी के अंतगनत भदौरा, रूदा और मलझगवां के 

ग्रामीणजनों की परशेानी आपके समक्ष रिना चाहता ह ं। 

 उपाध्यक्ष महोदय, 21 फरवरी, 2008 को तत्कालीन केन्द्र सरकार द्वारा 

लवस्थापन का आदेश जारी ह आ और 13 अपै्रल, 2017 को इनके लवस्थापन की 

घोषणा हो गई, परतं ुआज तक इनका लवस्थापन नहीं हो सका। इनके ललए मआुवज़े 

की जो रालश घोलषत की गई थी, वह प्रलत यूलनट तत्कालीन लनयमों के आधार पर थी। 

 उपाध्यक्ष महोदय, अगर हम गांवों के बार ेमें बात कहें तो आप समझ सकते हैं 

लक लोगों की संवेदनाए ंगांवों से जड़ुी ह ई होती हैं। गांव ऐसे ही नहीं बनते हैं, बलल्क कई 

पीलढ़यों का उनका श्रम लगता है, धीर-ेधीर ेपसीने से कमाए ह ए पैसों का अंशदान होता 

है, उससे लोगों की भावनाए ंजड़ुी होती है, उनका लमट्टी से जड़ुाव होता है, तब जाकर 
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गांव बनता है। ऐसे गांवों को छोड़ने की मज़बूरी लोगों को तोड़ कर रि देती है, िासकर 

ग्रामीणजनों को। 

 उपाध्यक्ष महोदय, उनको जो मआुवज़े की रालश दी जा रही है, वह पयानप्त नहीं 

है। आज मेरा लवषय यही है लक लवस्थापन की परशेानी के साथ इनकी एक अन्य सबसे 

बड़ी परशेानी यह है लक केन्द्र सरकार की तीन महत्वपूणन योजनाएूँ - जो उज्ज्वला 

योजना, सौभाग्य योजना तथा प्रधानमंत्री आवास योजना है, ये तीनों महत्वपूणन 

योजनाए ंहैं, जो आज गरीबों के जीवन-स्तर को ऊपर की ओर लेकर जा रही हैं। इन 

तीनों योजनाओ ंका लाभ उन लोगों को नहीं लमल पा रहा है।  

 उपाध्यक्ष महोदय, मैं आपके माध्यम से केन्द्र सरकार से लनवेदन करना चाहती 

ह  ं लक देश के भू-अलधग्रहण कानून में ह ए संशोधन के बाद लमलने वाले मआुवज़े की 

रालश उन्हें द े दी जाए। मेरी यह भी लनवेदन है लक इस लवषय में शीघ्रता से एव ं

सहानभूुलतपूवनक लवचार करके इनके लवस्थापन की समस्या को दूर लकया जाए। 

धन्यवाद। 

HON. DEPUTY-SPEAKER: Shri Bhairon Prasad Mishra and Kunwar 

Pushpendra Singh Chandel are permitted to associate with the issue 

raised by Shrimati Riti Pathak.  

DR. RATNA DE (NAG) (HOOGHLY): Hon. Deputy-Speaker, Sir, 

thank you for giving me this opportunity to raise an issue during the 

`Zero Hour’.  
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 Today we are celebrating `Adivasi Day’. The tribals are the 

protectors of our environment. Today we are also celebrating `The 

International Day of Indigenous People’. Their contribution to society 

should be respected.  

 The hon. Chief Minister of West Bengal has ensured all-round 

development and protection of the tribal people. In our State too, we 

are celebrating this day as `Adivasi Day’ and she has felicitated one 

Ms. Birbaha Hansda, a tribal lady, for her contribution to tribal culture. 

The West Bengal Tribal Development Cooperative Corporation is 

doing a great service for the welfare and development of tribals in 

the State. This is just one of the initiatives for development of tribals 

in the State of West Bengal.  

 I wish that the tribals are brought to the mainstream without 

losing their identity, customs and languages and only then the tribals 

would feel at home and contribute to the growth and development of 

our country. We cannot afford to isolate the tribal people. Tribals 

should be taken along as we grow. Their interests and requirements 

should be given proper attention and their needs have to be attended 

to.  
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(1925/RU/CP) 

Tribal population, as per 2011 Census, is over eight per cent of 

our total population.  They should be given respect and should be 

allowed to stay where they were for centuries. They should be 

provided all amenities to lead a life of honour and respect.  

HON. DEPUTY-SPEAKER: Kunwar Pushpendra Singh Chandel  is 

permitted to associate with the issue raised by Dr. Ratna De (Nag). 

SHRI P. KARUNAKARAN (KASARGOD): Sir, with much pain and 

sorrow, I would like to place some issues for the serious 

consideration of the Government.  

 Due to heavy floods, rain and landslides, five districts of Kerala 

are badly affected. In Idukki district alone, 20 persons have lost their 

lives. In Wayanad district, five persons lost their lives.  The 

Government is forced to open 22 dams just because of high water 

level which is 50 per cent more than the normal level.  It is difficult for 

the people to move from one place to another.  The Chief Minister of 

Kerala has sent urgent messages to get the assistance of the Navy, 

Air Force and the Military. There are Forces there but the difficulty is 

that there is no equipment with them as we have discussed earlier. 

It is there in Bengaluru.  The Government has to give immediate 
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instructions and directions to the Navy and Air Force to take action.  

This is the third consecutive natural calamity that we are facing.  

Ockhi was one natural calamity and then there was the second 

national calamity.  So, the Government has to pay extra attention to 

this issue and not as per normal norms.  I would like the Government 

to take all steps to give relief to the affected people.  

HON. DEPUTY-SPEAKER: Dr. Kulmani Samal is permitted to 

associate with the issue raised by Shri P. Karunakaran. 

श्रीमती सतंोष अिलावत (झुन्झुनू): उपाध्यक्ष महोदय, आपने मझेु शून्य काल में 

बोलने का अवसर लदया, इसके ललए मैं आपको धन्यवाद देती ह ं। मैं एक बह त गम्भीर 

लवषय पर बात कहना चाहती ह ं।  

महोदय, स्वच्छता जीवन में बह त महत्वपूणन स्थान रिती है और यह लवषय 

आदरणीय प्रधान मंत्री जी के लदल के करीब है। स्वच्छ भारत के तहत हमने गरीब लोगों 

को शौचालय बनाकर लदए हैं। इसके फलस्वरूप लजले के लजले ओडीएफ घोलषत हो रहे 

हैं। मैं भी उसी संसदीय के्षत्र से आती ह ,ं जो ओडीएफ घोलषत हो चकुा है। बह त से लोग 

ऐसे हैं, जो इस क्ाइटेररया में आते हैं, लजनको यह लाभ लमलना चालहए, पर चूंलक वषन 

2011 की सूची में उनका नाम नहीं है या पहले एक घर था और आज तीन भाई अलग 

हो गए हैं, तो उनके तीन घर हो गए हैं।  

उपाध्यक्ष महोदय, मैं आपके माध्यम से सरकार का ध्यान आकलषनत करना 

चाहती ह  ंऔर लनवेदन करना चाहती ह ं लक शौचालय बनाकर ऐसे गरीब लोगों को लाभ 
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लदया जाए। इससे मलहलाओ ंका भी सम्मान हो पाएगा और स्वच्छता जैसे लवषय पर 

हम और अलधक काम कर पाएगें। धन्यवाद। 

HON. DEPUTY-SPEAKER: Dr. Manoj Rajoria, Shri Bhairon Prasad 

Mishra, Shri Sharad Tripathi and Kunwar Pushpendra Chandel are 

permitted to associate with the issue raised by Shrimati Santosh 

Ahlawat. 

SHRIMATI R. VANAROJA (TIRUVANNAMALAI): Sir, the most 

common point of contact of customers with the oil industry is the 

petrol pump.  As per the existing Government policy, petrol pumps 

can be set up by public sector oil companies dealing in storage and 

distribution of petroleum products as per guidelines.  The people of 

my constituency are facing difficulties due to non-availability of a 

petrol outlet.  There is no petrol outlet within a radius of 15 kilometres 

in and around Vinnanur Panchayat.  People face a lot of hardship as 

they have to go to far off places for filling petrol for their vehicles.  As 

there is availability of land on both the sides of National Highway No. 

66, between Puducherry and Bengaluru at Vinnanur Panchayat in 

Chengam Taluk, Thiruvannamalai District of Tamil Nadu, the 

Government may take appropriate action for it. 
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 I appeal to the Government through this House to instruct the 

official concerned to include Vinnanur Panchayat in the trading area 

for opening a retail outlet by any one of the PSUs.   

 I wish to state that this matter has already been brought to the 

notice of the hon. Minister for Petroleum and Natural Gas, 

Government of India on several occasions in the past.  

 My fervent appeal is that the proposal for starting a retail outlet 

by any one of the PSUs may be considered and swift action may be 

taken by the Union Government for making it functional soon in 

Vinnanur Panchayat of Chengam Taluk of Thiruvannamalai district 

in Tamil Nadu.  

(1930/SK/NKL) 

श्री रािुल शेवाले  (ममु्बई दहिण मध्य): माननीय उपाध्यक्ष जी, कल बीपीसीएल 

ररफाइनरी में जो भीषण बलास्ट ह आ है, मैं कें द्र सरकार का ध्यान इस तरफ आकलषनत 

करना चाहता ह ं। कल दोपहर 2 बजकर 40 लमनट पर बीपीसीएल, भारत पेरोललयम 

ररफाइनरी में हाइड्रोकै्कर प्लांट में कू्ड ऑयल रिा जाता है, वहां आग लगने से 

ब्लास्ट ह आ। इसके कारण बह त नकुसान ह आ है। बीपीसीएल का यह प्लांट कुछ साल 

पहले यूरो-3 को अचीव करने के ललए बनाया गया था। कल गैस लीक होने के कारण 

एक्सप्लोजन ह आ, बड़ा ब्लास्ट ह आ। यहां लैवल थ्री की आग लगी थी। इस आग में 

40 से ज्यादा कमनचारी जख्मी ह ए, दो कमनचारी लक्लटकल कंडीशन में हैं और तीन 
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कमनचारी सीररयस कंडीशन में हैं। स्थानीय लोगों के अनसुार इस ब्लास्ट का असर 

इतना लवस्फोटक था लक  इससे लनकला ह आ धुआं कई लकलोमीटर दूर से लवलजबल 

था और इसकी आवाज दूर के इलाके पवैया और सैंध तक सनुाई दी। 

       बीपीसीएल, एचपीसीएल, बीआरसी, आरसीएफ, बीएमसी और मज़गांव के फायर 

टैंकर आग बझुाने गए थे। अभी कल शाम को ही आग कंरोल में आई है। बीपीसीएल के 

आसपास गवानपाड़ा, माउलकोलीवाड़ा, अंबापाड़ा गांव, बीएमसी के प्रोजेक्ट और 

अफेलक्टड लोगों की कॉलोनी है। 

 मेरा सरकार से लनवेदन है लक  इस ब्लास्ट घटना की इंक्वायरी होनी चालहए। 

गवानपाड़ा, माउलकोलीवाड़ा, अंबापाड़ा और आसपास के एररया में लोगों का जो 

नकुसान ह आ है, उसका मआुवजा लदया जाए। इसके साथ ही जो कमनचारी जख्मी ह ए 

हैं, उनको भी मआुवजा लदया जाए। यहां चार ररफाइनरीज़ हैं, मेरा सरकार से लनवेदन 

है लक  सभी का फायर ऑलडट होना चालहए तालक  भलवष्ट्य में ऐसी दघुनटना न हो। 

माननीय उपाध्यि: क ुं वर पषु्ट्पेन्द्र लसंह चन्देल, श्री अरलवंद सावतं और डॉ. श्रीकांत 

एकनाथ लशंदे को श्री राह ल शेवाले द्वारा उठाए गए लवषय के साथ संबद्ध करने की 

अनमुलत प्रदान की जाती है। 

श्री रमशे हबधूड़ी (दहिण हदल्ली): माननीय अध्यक्ष जी, मैं आपका बह त धन्यवाद 

करता ह ं लक  आपने मझेु लदल्ली के लकसानों का लवषय शून्य काल में उठाने का मौका 

लदया। 

 लदल्ली में वाटर लैवल बह त नीचे चला गया है। लदल्ली सरकार लदल्ली के 

तालाबों का ररवाइवल नहीं कर रही है। लदल्ली में लगभग 100 गांव ऐसे हैं, लजनकी 
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अपनी जमीनें बची ह ई हैं, यहां ट्यूब वैल लगे ह ए हैं। वाटर लैवल नीचे जाने से ग्राउंड 

वाटर अथॉररटी ट्यूब वैल लगाने की परलमशन नहीं दे रही है। मेरा लनवेदन है लक  ये 

तालाब ररवाइव होने चालहए। मैं बार-बार लदल्ली के अबनन और रूरल गांवों की बोडन 

मीलटंग में लदल्ली सरकार से लनवेदन कर चकुा ह ं लक  इन तालाबों को ररवाइव लकया 

जाए, क्योंलक  ग्राउंड वाटर लैवल नीचे चला गया है। 100 गांवों के लोग 15 लदन से भूि 

हड़ताल पर बैठे हैं क्योंलक  उनको अपनी जमीन पर फसल उगाने के ललए पानी चालहए। 

लेलकन लदल्ली सरकार ट्यूब वैल लगाने की परलमशन नहीं दे रही है। 

 मेरा लनवेदन है लक  वाटर ररसोसन मंत्री लदल्ली सरकार को आदेश दे तालक  लकसान 

अपनी जमीन पर ट्यूब वैल लगाकर फसल उगा सकें । लदल्ली सरकार इसकी परलमशन 

द ेऔर पानी की समस्या का लनवारण कर।े 

         आपने मझेु इस लवषय पर बोलने का मौका लदया, इसके ललए बह त धन्यवाद। 

माननीय उपाध्यि: श्री शरद लत्रपाठी और कुूँ वर पषु्ट्पेन्द्र लसंह चन्देल, श्री भैरों प्रसाद 

लमश्र को श्री रमेश लबधूड़ी द्वारा उठाए गए लवषय के साथ संबद्ध करने की अनमुलत प्रदान 

की जाती है। 

बगेम तबससमु िसन (िैराना): माननीय उपाध्यक्ष जी, मैं आपके माध्यम से सदन में 

कानपरु नगर और कानपरु देहात के लगभग 7,000 लकसानों के पररवारों की पीड़ा के 

बार ेमें बताना चाहती ह ं। मंत्रालय द्वारा डेलडकेलटड फे्रट कोररडोर पररयोजना के ललए 

कानपुर जनपद के लगभग 50 गांवों की भूलम का अलधग्रहण लकया गया था। अलधग्रहण 

की कारनवाई 28.08.2010 को ह ई थी। प्रभालवत लकसान पररवार के एक सदस्य को 

रलेवे द्वारा सरकारी नौकरी के आश्वासन पर वे अलधग्रहण पर तैयार ह ए थे। रलेवे बोडन 
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द्वारा जारी पत्र में भी रलेवे पररयोजना से प्रभालवत पररवारों को सरकारी नौकरी देने की 

बात कही गई थी। लकसान इतने वषन बीत जाने के बाद भी दर-दर की ठोकरें िा रहे हैं। 

उनके पररवार में से लकसी को अब तक सरकारी नौकरी नहीं लमली है। 

 मैं आपके माध्यम से रले मंत्री जी से अनरुोध करती ह ं लक  लकसानों की मांग पर 

सहानभूुलतपूवनक लवचार करने का कष्ट करें। 

माननीय उपाध्यि: क ुं वर पषु्ट्पेन्द्र लसंह चन्देल को बेगम तबस्समु हसन द्वारा उठाए 

गए लवषय के साथ संबद्ध करने की अनमुलत प्रदान की जाती है। 

(1935/RPS/KSP)  

श्रीमती अजूं बाला (हमहश्रख): उपाध्यक्ष महोदय, आपने मझेु आज एक महत्वपूर्ण 

शवषय सदन के सामने रखने का मौका शदया है। आए शदन हम लोग ऐसी घटनाए ंदेख 

रहे हैं शक बाशलकाओ ंके साथ, हमारी बशचियों के साथ घटनाए ंहो रही हैं। मैं आपके 

माध्यम से सरकार से मांग करती ह ं शक सभी स्कूलों, िाहे सरकारी स्कूल हो या 

प्राइवेट, वहां पर जूडो कराटे और ताई क्वाण्डो की क्लास अशनवायण की जाए, शजससे 

लड़शकयां सक्षम हो जाए,ं उसे सीख सकें  और लड़ाई कर सकें । वहां पर योगा क्लासेज 

भी अशनवायण हों, क्योंशक आज हमार ेयवुा, लड़के मानशसक तौर पर शकस शदिा में जा 

रहे हैं, हम इस बात को समझ नहीं पा रहे हैं। सभी स्कूलों और कॉलेजों में यशद योगा 

को अशनवायण कर शदया जाएगा तो हम एक अचछी मानशसकता और अचछी सोि के 

साथ आगे बढ़ेंगे। 
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मैं आपके माध्यम से सरकार से मांग करती ह ं शक उनके अचछे भशवष्य के शलए, 

सेल्फ-शडफें स के शलए, शजससे वे अपने पैरों पर खड़ी हो सकें  और लड़ना सीख सकें , 

जूडो कराटे और ताई क्वाण्डो क्लासेज अशनवायण की जाए।ं धन्यवाद।  

HON. DEPUTY SPEAKER: Shrimati V. Sathyabama, Kunwar 

Pushpendra Singh Chandel, Shri Sharad Tripathi, Shri Bhairon 

Prasad Mishra and Dr. Manoj Rajoria are permitted to associate with 

the issue raised by Shrimati Anju Bala. 

SHRI THOTA NARASIMHAM (KAKINADA): Mr. Deputy Speaker, I 

would like to bring to the notice of the Government that Nagarjuna 

Fertilizers and Chemicals Limited is situated in my constituency, 

Kakinada in the State of Andhra Pradesh. It is facing problems due 

to the New Urea Policy. In my constituency, business units are facing 

a serious problem due to the New Urea Policy. The discriminatory 

policy gives undue benefits by disbursing subsidy to new units, but it 

does not extend the same benefits to old units. The fixed cost policy 

is not allowing any escalation for the next 15 years which will 

severely affect the pricing of the final product in future. I would also 

like to point out that the Direct Benefit Subsidy in this regard has not 

been clearly defined and Stock and Working Capital issues have also 

not been addressed in this policy. 



09-08-2018        SR/RJS             Uncorrected/Not for Publication                                          612 

 

 So, I request the Government to take note of these issues and 

take immediate steps to resolve these problems. 

SHRI P.R. SENTHILNATHAN (SIVAGANGA): Mr. Deputy Speaker, 

Sir, I would like to raise the matter with regard to establishing of a 

new airport at Karaikudi in my constituency Sivaganga under UDAN 

Scheme. 

 Karaikudi is 120 kms. away from the existing airports of 

Madurai and Trichy. In Karaikudi, many educational institutions and 

industrial establishments are situated. There is Alagappa University 

in Karaikudi, Central Electrochemical Research Institute, Bharat 

Heavy Electricals Limited and many other industrial units are 

situated. Television and film shootings are held on a daily basis. 

Research scholars, actors and businessmen have to travel to Trichy 

Airport, which is 120 kms. away from Karaikudi, by road and it takes 

more than two hours to cover this distance. 

 So, I urge upon the Union Government to establish an airport 

at Karaikudi, in my constituency Sivaganga, under UDAN Scheme. 

HON. DEPUTY SPEAKER: I will allow only one minute to all 

Members who want to speak now. Please cooperate. 
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श्री भोला हसिं (बलुदंशिर): उपाध्यक्ष जी, आज आपने मझेु एक महत्वपूर्ण मदु्दा सदन 

में उठाने का अवसर शदया, इसके शलए मैं आपको धन्यवाद देता ह ं। मैं आपसे आग्रह 

करना िाह ंगा शक मैं डेढ़ शमनट में अपनी बात पूरी करंगा। 

 उपाध्यक्ष महोदय, भारत पूर े शवश्व में सवाणशधक आबादी वाला दूसरा देि है।  

आज शजस तरीके से हमार ेदेि में आबादी बढ़ रही है, बहुत ही जल्दी भारत सवाणशधक 

आबादी के मामले में पहले नम्बर पर आ जाएगा। सरकार की अनेक योजनाए ंजनसंख्या 

शनयंत्रर् कानून के शलए कायण कर रही हैं, लेशकन कुछ ऐसे शविेष लोग, शविेष धमण और 

समदुाय के लोग हैं, शजन पर इन बातों का कोई असर नहीं पड़ता है। आज हर व्यशि 

इसके शलए शिशन्तत है, कई सामाशजक संस्थाओ ंएवं सदुिणन न्यूज के माध्यम से इस 

पर शनयंत्रर् करने के शलए अनेक कायण शकए जा रहे हैं।  

 मैं आपके माध्यम से सरकार से आग्रह करना िाह ंगा शक जनसंख्या शनयंत्रर् के 

बार ेमें गभंीरता से कानून बनाकर लागू करना िाशहए और जो लोग इस पर अमल नहीं 

करते हैं, उनको सरकार से शमलने वाली सशुवधाओ ंसे वंशित रखना िाशहए। 

HON. DEPUTY SPEAKER: Kunwar Pushpendra Singh Chandel, 

Shri Bhairon Prasad Mishra and Dr. Manoj Rajoria are permitted to 

associate with the issue raised by Shri Bhola Singh. 

DR. SANJAY JAISWAL (PASCHIM CHAMPARAN): Mr. Deputy 

Speaker, Sir, I am speaking in Zero Hour on request. I seek your 

protection because it is a question of saving life of lakhs of pregnant 

women in India. 
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 Sir, the Himachal Pradesh High Court pronounced an order on 

15th March, 2018. 

(1940/KKD/ASA) 

In that order, nowhere was it written that oxytocin drug should 

be banned.  There was an issue that oxytocin is used on animal 

husbandry. But the ICMR Guidelines say that oxytocin does not 

survive in a human body because it is a protein. Even the National 

Dairy Institute has said that there no bad effect on the cattle because 

of oxytocin. 

 The Government, as a kneejerk reaction, has taken an action 

to stop oxytocin injection by 31st August,2018.   

 Sir, oxytocin is the only drug, which can save women if there is 

a blood haemorrhage after delivery.   

 Sir, if we ban this drug, or the way the Government is thinking 

to provide 1,000 vials to a private nursing home or to provide 1,000 

vials to a district hospital, it would not work. 

 Sir, a delivery never takes place at a person’s choice.  It can 

happen in an ambulance or  it can happen in a village. How would a 

doctor  go to a district hospital to take oxytocin and come back and 

inject it into a women?  Till that time, the women would die. 
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 So, Sir, I would seek your protection. I would request you to 

direct the Government to think nicely in this regard.  It is a question 

of life and death of pregnant  women. 

HON. DEPUTY-SPEAKER: Shri Bhairon Prasad Mishra, Kunwar 

Pushpendra Singh Chandel, Dr. Manoj Rajoria, Shri Sharad Tripathi 

and Dr. Mamtaz Sanghamita are permitted to associate with the 

issue raised by Dr. Sanjay Jaiswal  


SHRI IDRIS ALI (BASIRHAT): Hon. Deputy Speaker Sir, thank you 

for giving me this opportunity to raise a matter of pubic importance in 

the Zero Hour.  I shall be speaking in Bengali.  First, I express my 

heartfelt gratitude to the great national leader, our respected Chief 

Minister Mamata Bandyopadhyay.  As we all know, today is the ‘Adivasi 

Divas’ or the Tribal People’s Day.  Since Dr. Ratna De Nag has already 

touched upon the subject, I shall not go into much details but would like 

to put forth only a few demands with due respect Sir. 

 My first demand in that in the interest of the tribal people, a 

university in the name of Birsa Munda should be set up.  My second 

demand in that a Tribal Research Institute should also be set up for the 

tribals.  Thirdly Sir, you must be knowing that the Wakf properties are 

                                                           
 Original in Bangla 
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under the Central Government.  So those properties should be 

recovered and returned to the persons who have been dispossessed of 

their properties.  Let the actual persons entitled to enjoy the Wakf 

properties get back their due. 

 Lastly sir, in my constituency Basirhat, many tribal and poor people 

reside.  Numerous farmers also stay there.  The BJP Government 

always claims to be the friends of the farmers.  Therefore, my humble 

request to the Government through you Sir is that the loans of the 

farmers should be waived off at once.  This is the sowing season; thus, 

seeds should also be distributed to the poor farmers at subsidized rates. 

 With these few words, I rest my speech here.  Thank you, sir. 

 

DR. KULMANI SAMAL (JAGATSINGHPUR): Sir, I am thankful to you 

for giving me this opportunity to raise an important issue. 

 Paradip Port Trust belongs to my Constituency Jagatsinghpur, 

Odisha.  So many people from outside India come and visit Paradip 

Port. There is a very beautiful beach at Paradip Port. There is also a   

Biju   Minar at Biju Maidan. There is a building constructed    named  
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after Pandit Jawaharlal Nehru when he visited Paradip Port in 1962. 

There is also a big   fishing harbour. 

 So many business centres are there at Paradip Port. But from 

the side of the Government of India, nothing has been done there for 

tourism purposes. No steps have been taken so far.  

 So, I would request the Minister of Culture and Tourism to take 

all necessary steps to promote tourism at Paradip Port.  Thank you. 

श्री हनिाल चन्द (गगंानगर) : माननीय उपाध्यक्ष महोदय, मैं आपके माध्यम से केन्द्रीय 

सरकार का ध्यान दवाइयों पर लगने वाले टैक्स की तरफ लदलाना चाह ंगा। इस देश में 

दवाइयों पर भारी-भरकम टैक्स लग रहा है। इस देश में दवाइयों पर 6 प्रलतशत से लेकर 

18 प्रलतशत टैक्स लगता है। केन्द्र सरकार ने आम जनता के स्वास््य को ध्यान में 

रिते ह ए कई लाभकारी योजनाओ ंकी शरुूआत की है। माननीय प्रधान मंत्री जी ने 

राष्ट्रीय स्वास््य बीमा योजना, आयषु्ट्मान भारत और  प्रधान मंत्री जन स्वास््य केन्द्रों 

पर अनेक दवाइयों का संचालन लकया जा रहा है, लजससे आम जनता को सस्ती और 

गणुवत्ता यिु दवाइयां लमल सकें । राजस्थान के मखु्य मंत्री ने राजस्थान में भामाशाह 

योजना की शरुूआत करके लन:शलु्क दवाइयां देने का काम लकया है, लजसमें 500 

करोड़ रुपये के बजट का भी प्रावधान लकया है। 

(1945/RAJ/RP) 
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मैं आपके माध्यम से केन्द्र सरकार का ध्यान इस ओर आकलषनत करना चाह ंगा 

लक छ: प्रलतशत से लेकर 18 प्रलतशत तक दवाइयों पर जो टैक्स लगा है, उसे टैक्स 

फ्री लकया जाए, तालक  आम को लोगों दवाइयां लमल सके। 

DEPUTY-SPEAKER: Kunwar Pushpendra Singh Chandel, Dr. 

Manoj Rajoria and Shri Bhairon Prasad Mishra are permitted to 

associate with the issue raised by Shri Nihal Chand. 

श्री सतंोख हसिं चौधरी (जालधंर): उपाध्यक्ष महोदय, मेरा संसदीय के्षत्र जालंधर को 

स्पोट्नस गड्ुस इंडस्री के नाम से जाना जाता है। दशे और लवदशे का कोई भी लिलाड़ी 

ऐसा नहीं है, लजसने जालंधर के बने ह ए बल्ले, फुटबॉल और हॉकी से न िेला हो।  

 सर, जब जी.एस.टी. ररज़ीम आया तो जो छोटी आइटम्स थीं, जैसे छोटे वेट, 

वेट रॉड्स, स्कीलपंग रोप, लजससे हम जम्प करते हैं, जो लव्ह सल बजाते हैं, स्पोटनस 

हेल्मेट और लजतनी भी मैन्यअुल मशीन्स लोकल मैन्यफैुक्चर होती हैं, उनको हायर 

स्लैब में रि लदया गया है। इसका असर यह ह आ लक मेर ेके्षत्र की लज तनी भी इंडस्रीज 

हैं, वे बंद होने के कगार पर हैं।  

 मेरी आपके माध्यम से सरकार से ररक्वेस्ट है लक लजतने भी ये आइटम्स हैं, 

लमलनमम जीएसटी ररज़ीम जो पांच प्रलतशत है, उनमें लाया जाए। एजकेुशन और हेल्थ 

केयर का जो ररजीम है, सारी आइटम्स जो लोकल मैन्यफैुक्चर होती हैं, उनको उसमें 

लाया जाय तालक हमार ेयहां इंडस्रीज िड़ी रहें।  
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 एक सैक्शन नाइन सब-क्लाउज फोर है, लजसके जररए जो छोटे मैन्यूफैक्चरसन 

हैं, जो घरों में फुटबॉल्स लसलते हैं, रकेैट्स बनाते हैं, जब वे बाजार में आते हैं तो उनको 

रलजस्टर करना पड़ता है।  

 मेरा आपके माध्यम से सरकार से कहना है लक सैक्शन नाइन सब-क्लाउज 

फोर को एबॉललश लकया जाए। …(व्यवधान) 

DEPUTY-SPEAKER: Kunwar Pushpendra Singh Chandel, and Shri 

Bhairon Prasad Mishra are permitted to associate with the issue 

raised by Shri Santokh Singh Chaudhary. 

श्री अजय हमश्रा टेनी (खीरी): माननीय उपाध्यक्ष महोदय, भारत सरकार ने राजभाषा 

अलधलनयम वषन 1963 में लागू लकया था, लजसके अनसुार इस देश के लवलभन्न प्रदेशों  

को के्षत्रीय भाषा के आधार पर ‘क’, ‘ि’ और ‘ग’ शे्रलणयों में बांटकर वालषनक कायनक्म 

जारी लकए जाते हैं। सभी के ललए राजभाषा में, जो केन्द्रीय कायानलय  हैं, एक लक्ष्य 

लनधानरर त लकया गया है लक  वह उस काम को करेंगे। ऐसे ही लवदशेों में जो केन्द्रीय सरकार 

के कायानलय हैं, उनके ललए भी 50 प्रलतशत का लक्ष्य लनधानररत लकया गया है। उनको 

पत्राचार, लटप्पणी आलद काम करने के साथ-साथ जो उस कायानलय में, उस दशे की 

भाषा के अनसुार, उस देश की भाषा के साथ-साथ  लहन्दी और अंगे्रजी, ऐसी तीन 

भाषाओ ंमें उनको करना था, लेलकन वास्तव में उन कायानलयों में यह नहीं हो पा रहा 

है। वहां लक्ष्य के अनरुूप काम भी नहीं हो पा रहा है और वालषनक कायनक्म के अनसुार 

भी काम नहीं हो रहा है, जब लक  राजभाषा ने दलुन या में दूसरा स्थान प्राप्त कर ललया 
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है। जो बोली जानी वाली भाषा है, हम यूलनयनों में भी उसे आलधकाररक भाषा बनाने के 

ललए काम कर रहे हैं। 

 मैं आपके माध्यम से सरकार से मांग करता ह ं लक  लवदशेों में लस्थत केन्द्रीय 

सरकार के कायानलयों में भी राजभाषा अलधलनयम 1963 के अतंगनत जारी वालषनक 

कायनक्म लन धानररत व लनधानरर त लक्ष्य के अनरुूप कायन लकया जाए। धन्यवाद। 

DEPUTY-SPEAKER: Kunwar Pushpendra Singh Chandel Shri 

Sharad Tripathi and Shri Bhairon Prasad Mishra are permitted to 

associate with the issue raised by Shri Ajay Misra Teni.  


SMT. V. SATHYABAMA (TIRUPPUR): Hon. Deputy Speaker Sir, 

Vanakkam. The Bargur hills of Anthiyur Taluk in Erode district in my 

Tirupur Parliamentary constituency can be considered as a 

“Horticulture Cluster” under Mission for Integrated Development of 

Horticulture (MIDH). The Bargur hill located in the Western Ghats of 

Erode at an elevation of 700 to 1000 MSL with the rainfall of 900 – 

1000 mm per year.  This will encourage the small farm holders to 

adopt new and appropriate technologies in cultivation of vegetable 

and aromatic crops to improve their livelihoods.  This backward 

region should be supported by the Government of India for the 

                                                           
 Original in Tamil 
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welfare of small, marginal and tribal farmers of this region. I will be 

ever grateful to Hon. Union Minister if this suggestion of mine is 

considered and supported. Today is ‘World Tribal Day’. I extend my 

heartfelt wishes to all the tribal people on this Day. Thank you. 

 

 (1950/IND/SMN) 

श्री मोिम्मद सलीम (रायगजं):  उपाध्यक्ष महोदय, आज 9 अगस्त है और लजन 

लोगों ने आजादी की लड़ाई लड़ी, उन्हें हमने श्रद्धासमुन अलपनत लकए। मैं कहना चाहता 

ह  ंलक आज भी हमार ेलकसान ऋण की जकड़ में हैं। 36 हजार लकसानों ने तीन साल में 

आत्महत्याए ंकी हैं, यानी तीन हजार लकसान हर साल आत्महत्या करते हैं और 

प्रलतलदन के लहसाब से देिें तो 33 लकसान हर रोज आत्महत्या करते हैं। उनकी कजन 

माफी की मांग बार-बार उठती है। सरकार एमएसपी की बात कर रही है, लेलकन 

स्वामीनाथन आयोग ने बह त से सझुाव लदए थे, उसके अंदर एक सझुाव सी2+50 

परसेंट का था। इसे सरकार नहीं कर रही है। हमें प्रक्योरमेंट का नेटवकन  बढ़ाना पड़ेगा। 

आप लकसान को लबना उलचत मआुवजा लदए उसकी जमीन जबरदस्ती नहीं ले सकते 

हैं। मेरा कहना है लक जब वे बूढ़े हो जाते हैं तो उन्हें कम से कम पांच हजार रुपये की 

पेंशन लमलनी चालहए, तालक  गरीब लकसान या िेलतहर मजदूर अपना िचन चला सकें । 

िेलतहर मजदूरों को लमलनमम वेजेज भी नहीं लमलता है। आज लकसान  िेती के ललए 

लबजली, पानी आलद की मांग करते ह ए पूर ेदेश के लजलों में इकटे्ठ ह ए और उन्होंने जेल  
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भरो का नारा लदया। कई जगहों पर लाठी चाजन ह आ है। कई जगह लकसानों को जेल में 

डाला गया। सरकार को सोचना चालहए लक आज क्यों लकसान िेत छोड़ कर सड़कों 

पर हैं। फसल बीमा के नाम पर इंश्योरेंस कम्पलनयां फायदा ले रही हैं, लेलकन लकसानों 

के बार ेमें कोई सोच नहीं रहा है। 

 इन मांगों के साथ मैं अपनी बात समाप्त करता ह ं। 

HON. DEPUTY-SPEAKER: Shri Md. Badaruddoza Khan is permitted 

to associate with the issue raised by Shri Mohammad Salim. 

श्री प्रमे हसिं चन्दूमाजरा (आनदंपुर साहिब): उपाध्यक्ष महोदय, आप जानते हैं लक 

लसि समाज के लोगों ने अपनी ईमानदारी, मेहनत और अलग पहनावे के कारण दलुनया 

में मान-सत्कार प्राप्त लकया है। मझेु दिु के साथ कहना पड़ता है लक लपछले कुछ लदनों 

में ऐसी वारदातें ह ई हैं, जो बह त ही लनंदनीय और दिुदायी हैं। लपछले एक हफ्ते में 

अमरीका में दो-तीन जगह लसिों को मारा पीटा गया। मैं आपके माध्यम से सरकार से 

लनवेदन करना चाहता ह ं लक लडप्लोमैलटक लैवल पर इसका संज्ञान ललया जाए। 

 हमार ेदेश के राज्यों में इलम्तहान देने गए बच्चों की पगड़ी उतार कर उन्हें अदंर 

जाने के ललए मजबूर लकया गया। हमार ेअपने प्रदेश पंजाब के पलटयाला के पास लसन्नौर 

में गरुुद्वार ेमें माथा टेकने गए बच्चों को मारा पीटा गया। मखु्य मंत्री के घर के सामने यह 

वारदात ह ई और अभी तक वहां के एसएचओ को बदला नहीं गया है। वहां एक लगरोह 

रते मालफया का पैदा हो गया है, लजन्होंने चालीस-पचास फीट गहर ेगड्ढे करके पानी 

की गहराई कम कर दी है। वहां जमीन घस गई है और मकान लगर रहे हैं। एमएलए इसे 

रोकने गया, लेलकन उसे पीट लदया गया। एक पै्रस वाला जलालाबाद में गया, उसे मारा 



09-08-2018        SR/RJS             Uncorrected/Not for Publication                                          623 

 

पीटा गया। वहां एक अलधकारी गए, उन्हें भी मारा पीटा गया। वहां अराजकता फैली ह ई 

है। मैं आपके माध्यम से सरकार से लवनती करता ह ं लक लसिों को इंसाफ लदलाया जाए 

और ऐसी वारदातें रोकी जाए।ं 

HON. DEPUTY-SPEAKER: Kunwar Pushpendra Singh Chandel and 

Shri Bhairon Prasad Mishra are permitted to associate with the issue 

raised by Shri Prem Singh Chandumajra.  

SHRI G. HARI(ARAKKONAM): Hon. Deputy Speaker Sir, the 

Arakkonam and Katpadi are very important railway junctions in 

Southern Railway.  These two railway junctions need to be upgraded 

and modernized with all facilities with state of the art technology.  The 

Itchiputhur and Marudalam railway stations have also to be 

upgraded.  Platforms need to be extended and provided with all 

amenities.  

 The stoppage of Brindavan express train number 12639/12640 

at Sholinghur-Banavaram railway station has not been there so far.  

I have raised this issue on the floor of this House several times.  But 

it is yet to be done.  At present, no train is operated between Tiruttani 

and Chennai between 0930 and 1400 hours.  I wish that all the trains 

from Chennai to Arakkonam can be extended up to Tiruttani. Thank 

you.  



09-08-2018        SR/RJS             Uncorrected/Not for Publication                                          624 

 

श्री रामसवरूप शमाा (मडंी): उपाध्यक्ष महोदय, भारत सरकार के संस्थानों में लवत्तीय 

घोटालों और रोजगार आलद अन्य कायों में भाई भतीजावाद का उदाहरण मेर ेलनवानचन 

के्षत्र में स्थालपत आईआईटी कमांद मंडी, लहमाचल प्रदेश में देिने को लमल रहा है। 

आईआईटी कमांद मंडी की स्थापना 2010 में ह ई थी और यह संस्थान लपछले 5 वषों 

में पूरी तरह से तैयार होकर छात्रों को लशक्षा देने का कायन कर रहा है। कें द्रीय लोक 

लनमानण लवभाग व लनदशेक आईआईटी मंडी अपनी मनमजी के अनसुार ठेकेदारों का 

चयन कर रहे हैं और गणुवत्ता की ओर कोई लवशेष ध्यान नहीं लदया जा रहा है। लवत्तीय 

लनयमों का िलेुआम उल्लंघन हो रहा है। इन्हीं कारणों से दो वषन पूवन आईआईटी कमांद 

में पांच लोगों की हत्या हो चकुी है।  

 यहां आए लदन स्थानीय लोगों द्वारा रोजगार को लेकर धरने प्रदशनन समाचार 

पत्रों की सलुिनयाूँ बने रहते हैं और अब तो आईआईटी कमांद में कायनरत 

अलधकारी/कमनचारी धरने प्रदशनन, मुंडन व पै्रस वातान भी कर रहे हैं तथा लनदेशक 

महोदय मूकदशनक बनकर अपनी मनमजी के अनसुार प्रशासन चला रहे हैं। यहां तक 

की क्लास 3-4 शे्रणी के कमनचाररयों के साक्षात्कार ललए जा रहे हैं, तालक  अपनी इच्छा 

के अनसुार चहेतों को नौकरी दी जा सके। 

 मेरा आपके माध्यम से मानव संसाधन मंत्री जी से आग्रह है लक एक लवशेष 

सलमलत का गठन करें, जो आईआईटी कमांद मंडी में हो रही अलनयलमतताओ ंकी जांच 

करके एक ररपोटन सरकार को सौंप सके। 
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HON. DEPUTY-SPEAKER: Kunwar Pushpendra Singh Chandel, 

Shri Sharad Tripathi and Shri Bhairon Prasad Mishra are permitted 

to associate with the issue raised by Shri Ram Swaroop Sharma.  

 

 

(1955/MMN/VB) 

SHRIMATI APARUPA PODDAR (ARAMBAG):  Sir, on the 76th 

Anniversary of Quit India Movement, my respectful homage to all 

those who took part in the freedom fight. 

 Students, especially the girls of SC/ST caste-dominated 

Bolondi area of my parliamentary constituency, have been 

succeeding consistently in education. Job opportunities, education 

and all-round development of the Scheduled Tribes have been done 

by the West Bengal Government. Today, we are celebrating the 

Adivasi Diwas in West Bengal. My Bolondi area is comprising of 50 

villages and six SC/ST Panchayats. People are facing 

communication problem. After Independence, the then Railway 

Minister, hon. Mamata Banerjee connected rail to Arambag. Many 

times, survey has been done in the Bolondi area for providing a halt 

station but till today no work is in progress.  
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 I urge the Government to provide for a halt station at Bolondi 

for the common citizens who are shedding their blood and sweat 

every day to see their children move for a good life. Thank you, Sir.  

श्री वीरने्द्र िश्यप (हशमला): माननीय उपाध्यक्ष महोदय, मेर ेसंसदीय के्षत्र लशमला 

के लािों लोग हररद्वार के ललए रलेवे लाइन की लडमांड कर रहे हैं लक कालका से 

हररद्वार के ललए एक रले लाइन शरुू की जाए।  

 रले लवभाग के द्वारा इस संबंध में एक सवे भी लकया गया है और उसमें यह 

पाया गया है लक यह रलेवे लाइन लाभकारी होगी। लेलकन, इसकी तरफ अभी तक 

रले लवभाग का ध्यान आकलषनत नहीं ह आ है।  

 इसललए मेरी लडमांड है लक कालका से हररद्वार रले लाइन को जल्द-से-जल्द 

शरुू  लकया जाए। हररद्वार एक ऐसा के्षत्र है, जहाूँ पर मरणोपरांत संस्कार के ललए 

लािों लोग जाते हैं, इसललए शीघ्र इसकी व्यवस्था की जाए।  

 इसके साथ ही, चंडीगढ़ से बद्दी, लजसके ललए कई वषों से बजट में करोड़ों 

रुपये रिे जाते हैं, लेलकन हररयाणा सरकार द्वारा लैंड उपलब्ध नहीं कराये जाने के 

कारण लािों लोगों का नकुसान हो रहा है, इसललए यह काम भी शीघ्र लकया जाए। 

HON. DEPUTY SPEAKER: Shri Bhairon Prasad Mishra is permitted 

to associate with the issue raised by Shri Virender Kashyap. 

SHRI S.  RAJENDRAN (VILUPPURAM): Hon. Deputy Speaker, Sir, 

Villupuram in Tamil Nadu is a municipality and also the administrative 

headquarters of Villupuram district. The National Highway 45 
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touches Villupuram. There is a huge movement of lorries and a 

number of people cross the NH-45 at Ellichattiram. There are more 

than 30 villages located near Villupuram. Besides, a large number of 

students from the nearby villages also cross the road daily. 

 From 2008 to 2018, innumerable accidents have taken 

place resulting in huge loss of 100 human lives and 300 animals. I 

have been receiving representations from all the 30 villages 

surrounding Ellichattiram and Villupuram demanding immediate 

construction of a subway or an over-bridge near Ellichattiram near   

Villupuram on the NH-45 for the safe road crossing.  

SHRI R. DHRUVANARAYANA (CHAMARAJANAGAR): Sir, I want 

to raise an important issue regarding the pending funds to be 

released by the Government of India to the State of Karnataka under 

the Mahatma Gandhi National Rural Employment Guarantee 

Scheme. 

 During the year 2015-16, the Government of India had to 

release Rs.1,946 crore but in reality, they released only Rs.991.55 

crore. The State Government fully released its share of Rs.153.80 

crore and released an additional Rs.750 crore to support the scheme 

to provide employment during the drought situations. 
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 Again, during the year 2016-17, out of Rs.3,255.03 crore to be 

released by the Centre, the Centre released only Rs.2,261.11 crore. 

In addition to this, we, the all-Party MPs from Karnataka State, met 

the Rural Development Minister to release the pending amount of 

Rs.1,090 crore under the MGNREGS. But till today they have not 

released the money. 

I urge the Union Government to release Rs.1,090 crore under 

the MGNREGS from the Central Government to the State 

Government of Karnataka. Thank you, Sir. 

HON. DEPUTY SPEAKER: Now it is 8 0’ clock. We have to extend it 

by some more time to exhaust the list. I think if the House agrees, 

we can extend the time of the House up to 8.30 p.m. If you all 

cooperate, we can extend up to 8.30 p.m. and finish it. 

SEVERAL HON. MEMBERS: Yes.  
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(2000/PC/VR) 

श्री शरद त्रिपाठी (सतं कबीर नगर) : उपाध्यक्ष महोदय, धन्यवाद। 

 महोदय, सब से पहले आज मैं काकोरी काांड के अमर शहीदों को श्रद्ाांजलल देता 

ह ां। मेर ेसांसदीय के्षत्र के अांतर्गत खजनी तहसील के हररहरपरु में बरसों पहले एक जैलवक 

अनसुांधान कें द्र की स्थापना हुई थी। राजनीलतक कारणवश बरसों से वह अनसुांधान 

कें द्र बांद पड़ा है। 

 मेरा आपके माध्यम से सरकार से अनरुोध है लक वह पनु: वहाां जैलवक अनसुांधान 

कें द्र स्थालपत करने का काम कर ेऔर उस के्षत्र के बहुत से बेरोज़र्ारों को रोज़र्ार देने 

का काम कर,े लजससे वहाां के लपछड़े के्षत्रों का लवकास हो सके। आपका बहुत-बहुत 

धन्यवाद। 

HON. DEPUTY-SPEAKER: Shri Om Birla is permitted to associate 

with the issue raised by Shri Sharad Tripathi.  

श्री ओम त्रबरला (कोटा) : माननीय उपाध्यक्ष महोदय, इस दशे की 125 करोड़ 

आबादी में से 48 करोड़ असांर्लित के्षत्रों में काम करने वाले मज़दूर हैं। इनमें से 40 

करोड़ ऐसे मज़दूर हैं, लजनका न्यूनतम मज़दूरी से कोई सांबांध नहीं है। ये मज़दूर फुटपाथ 

पर रहकर डेली वेजेज़ पर काम करते हैं। ये मज़दूर बदतर लज़ांदर्ी जीते हैं।  

 उपाध्यक्ष महोदय, मेरी आपके माध्यम से सरकार से यह माांर् है लक ऐसे 

असांर्लित के्षत्रों के मज़दूरों के ललए एक सामालजक सरुक्षा कवच का कानून बनाना 

चालहए, तालक इन मज़दूरों को लचलकत्सा व्यवस्था लमल सके, अपांर्-लवकलाांर् होने की 

लस्थलत में उनको पेंशन लमल सके, अयोग्य होने की लस्थलत में उनको लज़ांदर्ी भर पेंशन 

लमल सके। वह मज़दूर मलहला, जो प्रसूलत होने के सात लदनों के बाद काम पर चली 
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जाती है, ऐसी मलहलाओ ां की लचांता करते हुए, सरकार कम से कम से उनको सात सप्ताह 

का लनधागररत वेतन देने का काम कर।े 

 उपाध्यक्ष महोदय, मेरी सरकार से माांर् है लक वह असांर्लित के्षत्र के इन मज़दूरों 

का डेटा बनाए। उन मज़दूरों का जो कायग स्थल है, जहाां वे अपने र्ाांवों से शहरों में 

मज़दूरी करने आते हैं, उन मज़दूरों के ललए िहरने की कोई व्यवस्था नहीं होती, उनके 

पास मूलभूत सलुवधाओ ां का अभाव रहता है।  

मेरी सरकार से माांर् है लक असांर्लित के्षत्र के ऐसे मज़दूरों के ललए, लजनका 

न्यूनतम मज़दूरी से कोई सांबांध नहीं होता, उनके ललए सामालजक सरुक्षा की एक योजना 

बनाई जाए, तालक उनको लनधागररत पेंशन, लचलकत्सा व्यवस्था एवां तमाम अन्य सलुवधाएां 

लमल सकें , तालक वे मज़दूर िीक से अपना जीवन जी सकें । धन्यवाद। 

HON. DEPUTY-SPEAKER: Shri Bhairon Prasad Mishra, Dr. Manoj 

Rajoria and Kunwar Pushpendra Singh Chandel are permitted to 

associate with the issue raised by Shri Om Birla. 

श्री चन्द्रकातं खैर े(औरगंाबाद) : उपाध्यक्ष महोदय, मैं आपके माध्यम से माननीय 

र्हृ मांत्री जी का ध्यान आकृष्ट करना चाहता ह ां। 

 महोदय, मैंने अपने सांसदीय के्षत्र और लजला औरांर्ाबाद का नाम पररवलतगत कर 

सांभाजीनर्र करने का लनवेदन कें द्रीय र्हृ मांत्रालय और महाराष्ट्र शासन से तीस वर्षों 

से कई बार लकया है। इस सदन के माध्यम से भी मैं यह लनवेदन करता रहा ह ां। साथ ही 

साथ सांभाजीनर्र (औरांर्ाबाद) के लचकलिाणा एयरपोटग का नाम छत्रपलत राजे सांभाजी 

भोसले करने का प्रस्ताव लकया था, जो अब तक नहीं हो सका है। 
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 लहन्दसु्तान में औरांर्ाबाद नाम के दो लजले हैं। एक महाराष्ट्र में और दूसरा लबहार 

में। इसललए यह अच्छा होर्ा लक एक शहर का नाम पररवलतगत करने का प्रस्ताव मान 

ललया जाए। माननीय श्री बालासाहेब िाकर ेजी की अांलतम इच्छा थी लक इस शहर का 

नाम सांभाजीनर्र कर लदया जाए। छत्रपलत सांभाजी महाराज, छत्रपलत लशवाजी महाराज 

के सपुतु्र थे और अत्यन्त वीर योद्ा थे। उन्होंने 126 लड़ाइयाां लड़ी थीं और सभी यदु्ों 

में लवजय पताका फहरायी थी। वे अपरालजत योद्ा थे। छत्रपलत सांभाजी महाराज का 

औरांर्ाबाद में बहुत बड़ा सोनेरी महल है। यहाां उन्होंने अपने जीवन का अांलतम समय 

लबताया था।  

 औरांर्ाबाद महानर्रपाललका ने 19 जून, 1995 और 4 जनवरी, 2011 को 

प्रस्ताव पास लकया था और वर्षग 1996 में महाराष्ट्र कैलबनेट ने भी प्रस्ताव पास लकया 

था। इस प्रस्ताव को राज्य शासन के पास आवश्यक कायगवाही हेत ुभेज लदया था। हाल 

के वर्षों में कई शहरों का नाम पररवलतगत लकया र्या है। जैसे कलकत्ता-कोलकाता, 

कोलचन-कोलच्च, मद्रास-चेन्नई, बैंर्लोर-बांर्लरुू तथा बम्बई-मुांबई, तो एक ही नाम के 

दो शहर औरांर्ाबाद के नाम को पररवलतगत क्यों नहीं लकया र्या है? 

HON. DEPUTY-SPEAKER: Shri Bhairon Prasad Mishra is permitted 

to associate with the issue raised by Shri Chandrakant Khaire.  

SHRI P.R. SUNDARAM (NAMAKKAL): Thank you, hon. Deputy-

Speaker, Sir, for giving me this opportunity to raise an important 

issue.  
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 On 16.1.2018, the Central Government has announced that Haj 

subsidy will be completely taken off. This move will badly affect the 

pilgrims, who perform Haj once in their life time. 

 Our hon. leader Amma had always worked for the welfare of 

people of all communities and religions. During her time, Amma had 

increased pension to Ulemas and announced Rs.3 crore financial 

assistance. 

 Now, our hon. Chief Minister, Edappadi K. Palaniswami has 

written to the hon. Prime Minister requesting him to reconsider the 

decision to stop Haj subsidy. The Government of Tamil Nadu has 

sanctioned Rs.8 crore for Haj pilgrims this year. 

 I request the Centre to reconsider the decision to withdraw the 

Haj subsidy and continue it as earlier. Thank you.  

(2005/SAN/SPS) 

DR. MAMTAZ SANGHAMITA (BARDHMAN DURGAPUR): Sir, 

today on the occasion of the Adivasi Divas, I want to say something. 

It is a sort of demand, which I wish to make to the Government, for 

something which is related to my constituency in Kanksa Block and 

some of the East Durgapur area. There is a huge area, which is 

inhabited by adivasis, which is there in Bankathi region and is a part 

of the Jungle Mahal region. There, they are quite enthusiastic about 
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and good at sports. Also, they are culturally quite aware. From my 

MPLADS Fund, I have given money for construction of a Mukt Munch 

as well as for the renovation of a football ground there. 

 Since they are very good in sports as well as in cultural 

activities, I would request the Central Government to construct a 

Sports Academy as well as a Sanskriti Centre for adivasis in that 

area.  

 Thank you. 

श्री मधुकरराव यशवतंराव कुकडे (भडंारा-गोंत्रदया): माननीय उपाध्यक्ष महोदय, मेर े

सांसदीय के्षत्र में यवुकों को रोजर्ार लमले, लजले के लकसान आत्महत्या न करें और 

लजला नशे से मकु्त हो, इसके ललए वर्षग 2012 में तत्कालीन मांत्री आदरणीय प्रभनुाथ 

जी ने भारत हैवी इलैक्रीकल्स लललमटेड का शभुारम्भ लकया था। उसके ललए जमीन 

का अलधग्रहण लकया र्या था, कम्पाउण्ड वाल बनाने का काम लकया र्या था। दो वर्षग 

तक उस कायगक्रम का काम जोर-शोर से चला, मर्र वर्षग 2014 में सरकार बदली और 

वह काम बन्द पड़ र्या। आदरणीय मोदी जी ने देश में दो करोड़ लोर्ों को रोजर्ार देने 

की बात की थी, लेलकन उस काम के बन्द होने से रोजर्ार नहीं लमल रहा है। आपसे 

अनरुोध है लक आप सरकार से लनवेदन करें लक वहाां भारत हैवी इलैक्रीकल्स लललमटेड 

का काम शरुू हो, वहाां के लोर्ों को रोजर्ार लमले तथा लकसान आत्महत्या न करें। 

लजला नशे से ग्रस्त न हो और लजले का लपछड़ापन दूर हो, धन्यवाद।  
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HON. DEPUTY SPEAKER: Kunwar Pushpendra Singh Chandel is 

permitted to associate with the issue raised by Shri Madhukarrao 

Yashwantrao Kukade. 

श्री त्रवष्ण ुदयाल राम (पलाम)ू : उपाध्यक्ष महोदय, मैं झारखण्ड के बरवाडीह और 

छत्तीसर्ढ़ के अलम्बकापरु के बीच रलेवे लाइन का मदु्दा उिाना चाहता ह ूँ। यह करीब 9 

दशक परुानी रलेवे लाइन का प्रस्ताव है, जो लक अांगे्रजों के जमाने का है। वर्षग 1930 में 

इस पर काम शरुू हुआ था, लेलकन लितीय लवश्व यदु् के प्रारम्भ हो जाने के बाद यह 

योजना खटाई में पड़ र्यी। केन्द्र सरकार ने इस योजना की स्वीकृलत प्रदान की है।  

HON. DEPUTY SPEAKER: You have to say only what you want. Do 

not make a speech. 

SHRI VISHNU DAYAL RAM (PALAMU): Sir, I do not get an 

opportunity to speak. Let me speak two or three lines more. 

इसके बाद से पाांच करोड़ रुपये की स्वीकृलत दी र्यी है। झारखण्ड के अन्तर्गत 

बड़र्र, नौकी, लबन्दा, पारो, हुतार और बरवाडीह स्टेशांस है। वहाां पर अथग वकग  का काम 

लकया जा चकुा है, लैण्ड एलक्वलजशन लकया जा चकुा है, लेलकन रालश रालश का प्रबांध 

न होने से यह योजना अभी पूरी नहीं हो पा रही है। केन्द्र सरकार, छत्तीसर्ढ़ और 

झारखण्ड सरकार के बीच रालश का प्रबन्ध लकया जाना है। मेरा आपके माध्यम से मांत्री 

महोदय से लनवेदन है लक रालश का प्रबन्ध कराकर शीघ्र इस योजना को पूरा कराने का 

कष्ट करें।  
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HON. DEPUTY SPEAKER: Kunwar Pushpendra Singh Chandel and 

Shri Bhairon Prasad Mishra are permitted to associate with the issue 

raised by Shri Vishnu Dayal Ram.  

SHRI K. ASHOK KUMAR (KRISHNAGIRI): Hon. Deputy Speaker, 

Sir, the industrial town of Hosur in my Krishnagiri constituency 

consists of 1,000 industries comprising of large, medium, small and 

tiny industries. Most of the units of Hosur Industrial Area are covered 

under the EPF Act. One lakh and fifty thousand employees are the 

members of EPF at present. They are receiving their social security 

benefits such as Provident Fund, Member Pension, Widow Pension, 

Children Pension and Group Insurance from the Regional EPFO, 

Salem which is 164 kilometres away from Hosur. 

 The employees working in Hosur Industrial Area have been  

demanding for the opening of a Sub-Regional Office at Hosur for a 

long time. The regional Committee of EPFO, Tamil Nadu had also 

recommended to the Central Board of Trustees of EPFO during 1999 

for opening of EPF Office at Hosur.  

 Sir, I request the hon. Minister to open a Sub-Regional EPF 

Office at Hosur for the benefit of two lakh industrial workers. 

 Thank you. 



09.08.2018     Dir(Kvj)/Hcb               Uncorrected/Not for publication                                                 636 

 

डॉ. मनोज राजोररया (करौली-धौलपुर) : मैं आपके माध्यम से सरकारी लशक्षकों के 

कायग के बार ेमें सांसद में बात करना चाहता ह ां। लशक्षा के के्षत्र में राजस्थान में सरकारी 

लशक्षकों ने इतना अच्छा कायग लकया लक सरकारी स्कूलों में बच्चों का नामाांकन बढ़ा है।  

प्रत्येक ग्राम पांचायत में राजस्थान की मखु्य मांत्री ने सीलनयर सेकेण्री स्कूल खोले हैं। 

महोदय, भारत सरकार या राज्य सरकार का कोई भी कायग हो, लशक्षक अपनी लशक्षा 

के अलावा अनेक कायों में योर्दान देते हैं, चाहे वह लमड-डे-मील का कायग हो, चाहे 

जनर्णना का कायग हो, चाहे स्वच्छ भारत का कायग हो। इसी प्रकार से चनुाव ड्यूटी 

का कलिन और चनुौती भरा कायग भी लशक्षकों िारा लकया जाता है। चनुावों में लशक्षकों 

की ड्यूटी लर्ायी जाती है।  

(2010/MM/RBN) 

 महोदय, मैं आपके माध्यम से भारत सरकार से अनरुोध करता ह ां लक ऐसे लशक्षक 

और कमगचारी जो चनुाव में बीएलओ का काम करते हैं, उनको लवशेर्ष मानदये और 

अनदुान भत्ता लदया जाए, लजससे लक वे अपना कायग बहुत उत्साहपूवगक, आशावान, 

उम्मीद और लजम्मेदारी से कर सकें । 

HON. DEPUTY-SPEAKER: Shri Sharad Tripathi, Shri Bhairon 

Prasad Mishra and Kunwar Pushpendra Singh Chandel are allowed 

to associate with the matter raised by Dr. Manoj Rajoria. 

SHRI V. ELUMALAI (ARANI): Hon. Deputy-Speaker, Sir, thank you.  

The two on-going BG line projects, namely Tindivanam – 

Tiruvannamalai and Tindivanam – Nagari in Tamil Nadu were 

announced in 2006-07 and 2008-09 Railway Budgets. Already 
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eleven years have elapsed.  But very little progress has been made 

so far. The Railways have allotted Rs. 10 crore for the project in every 

Budget.  These two projects cover my parliamentary constituency 

through Vellimedupettai, Thellaru, Vandavasi, Mambakkam, 

Cheyyar, Mamandoor and Arani. Tindivanam to Tiruvannamalai BG 

line passes through Narrarmangalam, Gingee.   

 I raised this issue in Lok Sabha on several occasions but so far 

no action has been taken. These Railway projects are very important 

and, therefore, early implementation of these projects is very 

necessary. Therefore, I urge upon the Minister of Railways to take all 

possible steps to allocate sufficient funds for the execution of these 

two projects at the earliest. Thank you Sir. 

प्रो. साध ुत्रसहं (फरीदकोट): उपाध्यक्ष महोदय, मैं पांजाब की फरीदकोट कां लस्टिट्यनु्सी 

को ररप्रज़ेंट करता ह ां। हमार ेयहाां के धमगकोट एररया से पांजाब की प्रमखु दररया सतलजु 

बहती है। जब सतलजु फ्यरुरयस फेज़ में होती है तो इस इलाके के 50-60 र्ाांव लबलकुल 

अपरूट हो जाते हैं, उनके घर लडमोललश हो जाते हैं, उनकी जमीन, फसलें तबाह हो 

जाती हैं। उनके जानवर इसके फ्लो में बह जाते हैं। इसके बेलसन में जो लोर् बसे हैं, वे 

भारत-पालकस्तान के बांटवार े के समय वर्षग 1947 में यहाां आकर बसे थे। हर साल 

बरसातों के लदन उनके ललए नया पालकस्तान बन जाता है, उनके ललए नया बांटवारा हो 

जाता है, उनके घर उजड़ जाते हैं। सब कुछ तबाह हो जाता है। इस तबाही को रोकने 

के ललए दो इम्बैंकमेंट भी बने हुए हैं। ये इम्बैंकमेंट्स सतलजु के बाई ां ओर हैं…(ि
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व्यवधान) सर, एक लमनट मझेु दीलजए, मैं अपनी प्रॉब्लम बता रहा ह ां। इन इम्बैंकमेंट्स 

के ररप्लेलनश करने की जरूरत है। प्रपोज़ल कन्सीव लकया र्या था, लेलकन पॉलललटकल 

वेंडेटा होने के कारण से वह शे्रय नहीं चढ़ सका। उसको लफर से चलाया जाए और 

कां क्रीट की रोड बनायी जाए तालक लोर् वहाां चल सकें । 

श्री हररनरायन राजभर (घोसी) : उपाध्यक्ष महोदय, मेरा लोक सभा के्षत्र घोसी है, 

जहाां कोई उद्योर् धांधे नहीं हैं। यहाां एक स्वदशेी कॉटन लमल है। मैं आपके माध्यम से 

चाह ांर्ा लक उत्तर प्रदेश सरकार को लनदेलशत करें लक वह उसको खलुवाए।  

मैं लोक महत्व की बात करना चाहता ह ां लक इस देश के लकसानों की डेढ़ र्नुा 

आमदनी प्रधान मांत्री जी करना चाहते हैं। मर्र उनके सम्पूणग लवकास के ललए मैं भारत 

सरकार से लकसान आयोर् बनाने की माांर् करता ह ां, लजससे लकसानों को अपने लवकास 

का एक प्लेटफामग लमले। इन शब्दों के साथ मैं अपनी बात समाप्त करता ह ां। 

HON. DEPUTY-SPEAKER: Shri Sharad Tripathi, Kunwar 

Pushpendra Singh Chandel and Shri Bhairon Prasad Mishra are 

allowed to associate with the matter raised by Shri Harinarayan 

Rajbhar. 

SHRI PARTHA PRATIM RAY (COOCHBEHAR): Hon. Deputy-

Speaker, Sir, thank you for giving me this opportunity to raise an 

important matter regarding re-opening of immigration check post at 

Gataldah, Coochbehar.  

 Under the Coochbehar District, there were two immigrations 

check posts, one at Changrabandha and the other at Gitaldah. After 
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the order in 2002, Gitaldah ICP was closed. Since the closure of the 

ICP at Gitaldah, the safety and security of residents have been 

compromised and it has badly affected the local economy.  

 Gitaldah connects a town, Mogulhat in Bangladesh. Due to this 

route, two-way trade used to happen connecting the villages, and 

this border was used by at least 500 travellers every day.  This has 

helped the local hotels, eateries and transport workers. But people 

from Dinhata division who want to go to Bangladesh, have to travel 

200 kms to Changrabandha to cross the border which is a complete 

waste of time.  

 I, therefore, request the Government to consider this issue on 

an urgent basis and reopen the ICP at Gitaldah, Coochbehar at Indo-

Bangladesh border. Thank you. 

(2015/SM/SJN) 

श्री रवीन्द्र कुमार पाण्डेय (त्रगररडीह) : उपाध्यक्ष महोदय, धन्यवाद। आज आलदवासी 

लदवस है और लजस राज्य से मैं आता ह ां, वहाां के लोर्ों को मैं अपनी ओर से बधाई देना 

चाहता ह ां। आपने मझेु बोलने का मौका लदया इसके ललए आपका धन्यवाद। कोल इांलडया 

और भारत सरकार से मैं माांर् करता ह ां लक माइलनांर् सरदार, ओवरमैन, सवेयर जो पास 

करके बैिे हुए हैं, माइलनांर् लडपाटगमेंट का सलटगलफकेट ललया हुआ है, कोल इांलडया में 

लर्भर् पाांच से छः हजार वेकेन्सी है। अतः आपसे मेरा लनवेदन है लक अलवलांब उन 
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वैकेलन्सयों को फुललफल लकया जाए तालक वहाां के जो आलदवासी, दललत और लपछड़े 

बच्चे हैं, उनको रोजर्ार लमल सके।  

HON. DEPUTY-SPEAKER: Shri Bhairon Prasad Mishra and Kunwar 

Pushpendra Singh Chandel are permitted to associate with the issue 

raised by Shri Ravindra Kumar Pandey. 

SHRI M. UDHAYAKUMAR (DINDIGUL): Sir, my issues pertain to the 

Ministry of Railways regarding non-stoppage of Vaigai Express, 

Guruvayur Express and Pothagai Express trains during day time at 

Kodai Road Junction. Because of non-stoppage of trains during day 

time at the above Junction, everyone finds it very difficult to 

commute.   

 I also point out about the basic infrastructure and amenities 

which have to be provided for the development of Dindgul Railway 

Junction and Kodai Road Junction. In this regard, I urge upon the 

Ministry of Railways to look into the matter.  I have written several 

letters to the Divisional Railway Manager, Madurai.  In response to 

my letters, I was informed that the proposal is pending with the 

Railway Board.  Nothing has happened on the ground till date.   

 IिurgeिuponिtheिHon’bleिRailwayिMinisterिtoिkindlyिconsiderिmyि

request. 



09.08.2018     Dir(Kvj)/Hcb               Uncorrected/Not for publication                                                 641 

 

श्री मोहम्मद बदरुद्दोज़ा खान (मतु्रशिदाबाद) : माननीय उपाध्यक्ष महोदय, मैं उस के्षत्र 

से चनुकर आता ह ां जहाां पर हजारिारी, इमामबाड़ा आलद स्थान मलुशगदाबाद लडलस्रक्ट 

में हैं, जो लहस्टोररकल रूप से महत्वपूणग हैं। इन लहस्टोररकल स्थानों को देखने के ललए 

हर साल 10 से 12 लाख लोर् देश और लवदश से आते हैं। लेलकन क्लीलनांर् के अभाव 

में यहाां इसका यूलटलाइज नहीं लकया जा सकता है। मैं कहना चाहता ह ां लक यूलनयन 

र्वनगमेंट टूररज्म सैक्टर में कृष्ट्णा सलकग ट, बदु् सलकग ट आलद बना रही है ।  

इसललए आपके माध्यम से मेरी माांर् है लक र्वनगमेंट मलुशगदाबाद में भी एक नवाब 

सलकग ट के नाम से एक टूररज्म सलकग ट बनाए।  

HON. DEPUTY-SPEAKER:  Dr. Mamtaz Sanghamita is permitted to 

associate with the issue raised by Shri Md. Badaruddoza Khan. 

SHRI ANIL SHIROLE (PUNE): Sir, the implementation of rainwater 

harvesting activities is yet to attract the importance in our country. At 

present, there is no Inter-Ministerial effort at the Government of India 

level. A lot needs to be initiated at the individual household level also.  

Wherever there is a pucca house, the owner or occupant should be 

encouraged not to concretise the front, rear and side-margins of the 

structure so that it will help in the percolation of rainwater in order to 

enhance the stock of the groundwater. 

 In addition, footpaths and roadsides need to be redeveloped 

within fixed time-frame to increase the percolation of rainwater. In 

order to promote seepage of rainwater in the groundwater 
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underneath and to increase ten per cent post-monsoon flows in 

watercourses, a massive effort to develop the catchment areas as 

well as surface, feeding plant species therein, need be initiated.  

 Therefore, I feel there is a need to urgently prioritise and 

implement these suggestions on a time-bound manner through the 

monitoring by an Inter-Ministerial body at the Central Government 

level. 

HON. DEPUTY-SPEAKER: Kunwar Pushpendra Singh Chandel is 

permitted to associate with the issue raised by Shri Anil Shirole. 

SHRI T.G. VENKATESH BABU (CHENNAI NORTH): Sir, the 

Perambur Railway Stadium in North Chennai is maintained by 

Southern Railway Sports Association. It lacks basic amenities. The  

Stadium Authorities have started collecting Rs.350 per month 

whereas the stadiums controlled by the State Government are 

charging only Rs.100 per month.   

 This Stadium is particularly used by senior citizens and sports 

persons.ि िHence,ि Iिurgeि theिHon’bleिRailwayिMinisterि toिdirectि theि

Southern Railway Sports Association to make it a free of cost for the 

senior citizens or to charge a nominal rate of Rs.100 per month. 
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HON. DEPUTY-SPEAKER: Kunwar Pushpendra Singh Chandel is 

permitted to associate with the issue raised by Shri T.G. Venkatesh 

Babu. 

श्री राजन त्रवचार े (ठाण)े : उपाध्यक्ष महोदय, धन्यवाद। मैं मेर ेसांसदीय के्षत्र में जो 

आदरणीय सरुशे प्रभ ुजी ने ऐरोली-कलवा ललांक एललवेटेड लिज को वर्षग 2015 के बजट 

में 428 करोड़ रुपये दनेे का प्रावधान लकया र्या था, इस नए रलेवे मार्ग का भूलमपूजन 

आदरणीय प्रधान मांत्री नरने्द्र मोदी जी ने वर्षग 2016 में लकया था।   

(2020/AK/BKS) 

लेलकन दो साल होने के बावजूद भी अभी तक उसका काम शरुू नहीं हुआ है 

और इस प्रकल्प की लार्त भी लदन-प्रलतलदन बढ़ती जा रही है।  

 मैं आपके माध्यम से आदरणीय रले मांत्री से लनवेदन करना चाहता ह ां लक 

महाराष्ट्र सरकार और माननीय मखु्य मांत्री जी को लनदेश दें लक वह इस प्रोजैक्ट को 

जल्दी से जल्दी शरुू करें।  

HON. DEPUTY SPEAKER: Kunwar Pushpendra Singh Chandel is 

permitted to associate with the issue raised by Shri Rajan Vichare. 

श्री भैरों प्रसाद त्रमश्र (बादंा): उपाध्यक्ष जी, आज 9 अर्स्त है। मैं आजादी के उन 

शहीदों को बहुत-बहुत नमन करता ह ां। आज आलदवासी लदवस भी है, इसललए मैं 

आलदवासी समाज के लोर्ों को बधाई देता ह ां। मेर ेके्षत्र में कोल आलदवासी जनजालत के 

लोर् बहुत पाये जाते हैं। मैं सरकार से आशा करता ह ां लक वह उन्हें शीघ्र ही जनजालत 

का दजाग देर्ी।  
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 महोदय, इस समय पूर ेदेश में एक अफवाह फैलाई जा रही है। जब से यहाां से 

एस.सी.,एस.टी. एक्ट का सांशोधन, जो सपु्रीम कोटग ने लकया था, उसका यहाां ररव्यू 

लकया र्या है, उसमें लवशेर्ष तौर से सवणग समाज और लपछड़े समाज के बीच में एक 

अफवाह फैलाई जा रही है लक उसमें तरुांत ही लर्रफ्तारी हो जाएर्ी, चाहे ररपोटग झूिी 

ललखी हो। इसे लेकर लोर्ों में बहुत आक्रोश है और जर्ह-जर्ह धरने-प्रदशगन हो रहे हैं। 

आज कुछ जर्हों पर बांद भी रखा र्या है।  

 मैं आपके माध्यम से सरकार से लनवेदन करता ह ां लक इसमें लोर्ों को स्पष्ट करना 

चालहए लक ऐसा कुछ नहीं है। न्याय के तकाजे में ऐसे ही लकसी की लर्रफ्तारी नहीं होती 

है। धन्यवाद। 

HON. DEPUTY SPEAKER: Kunwar Pushpendra Singh Chandel is 

permitted to associate with the issue raised by Shri Bhairon Prasad 

Mishra. 

SHRI R. GOPALAKRISHNAN (MADURAI): Thank you, Deputy-

Speaker, Sir. I would like to bring to the notice of this august House 

the important demand of existing Engineers and Valuers of the 

country. 

The recent notification of the Company Rules 2017 relating to 

Section 247 read with Sections 258 and 269 of Companies Act 2013 

dated 26.05.2017 has framed rules for valuation and registered 

valuers, and the power has been delegated to the Insolvency and 
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Bankruptcy Board of India (IBBI). This has affected the livelihood of 

12.5 crore Engineers and Valuers.  

The Amendment made in the Companies Act, 2013 by the MCA 

and further activities of IBBI on the subject of valuation is arbitrary 

and unconstitutional. The new qualification norms prescribed by the 

IBBI will lead to unqualified persons being appointed as registered 

Valuer and help them in money-making only. 

I would urge upon the Government and the MCA to withdraw 

the Valuation Rules framed by IBBI and to maintain the status quo 

on the valuation profession under the provisions of the Wealth Tax 

Act, 1957 Section 34AB, and to form a Council for the Engineers and 

Valuers to regulate the profession. Thank you, Sir. 

DR. TAPAS MANDAL (RANAGHAT): Thank you, Deputy-Speaker, 

Sir, for allowing me to raise an important issue of the people of 

different parts of my Constituency, namely, Ranaghat. 

I want to draw the attention of the Railway Minister, through 

you, Sir, to take-up schemes for construction of motorable subway 

at Chakdaha Railway Station, Birnagar Station and Bahirgachi 

Station to facilitate the common people for their unhindered, easy 

and smooth movement;  please ensure safety and security of the 

people at unmanned level-crossing at Panthapara and Vayna 
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Stations by taking suitable measures; and please increase 

stoppagesि ofि trainsि atि Santinagarि Haltि andि Cooper’sि Campि Haltि

Stations for the benefit of the people of my Constituency. 

…(Interruptions) 

HON. DEPUTY SPEAKER: The next Member is Shri Lakhan Lal 

Sahu. 

…ि(Interruptions) 

DR. TAPAS MANDAL (RANAGHAT): Sir, kindly allow me a minute. 

…ि(Interruptions) 

HON. DEPUTY SPEAKER: No, it is enough. 

…(Interruptions)… (Not recorded) 

श्री लखन लाल साहू (त्रबलासपुर): माननीय उपाध्यक्ष महोदय, मेर ेसांसदीय के्षत्र में 

लबलासपरु-कटनी रलेवे मार्ग पर बेलर्ाना नामक स्टेशन है। वहाां पर रात में बाजार 

लर्ता है। आज आलदवासी लदवस है, आज सदन में आलदवालसयों के बार ेमें चचाग हुई। 

वह वनाच्छालदत और पहाड़ी के्षत्र है। ज्यादातर जो आलदवासी समाज के लोर् हैं, वे 

वहीं स्थानीय उत्पाद पैदा करते हैं और बेचते हैं।  

 मैं आपके माध्यम से कहना चाहता ह ां लक जो कटनी-लबलासपरु रलेवे रैक है, 

उस पर चलने वाली दरु्ग-अलम्बकापरु एक्सपै्रस रेन, जो अप-डाउन रेन है, मैं उसके 

स्टापेज की माांर् करता ह ां। इसके अलावा वहाां वर्षों परुाना जो रलेवे आरक्षण काउांटर 

चल रहा था, उसको बांद कर लदया र्या है। मैं रले मांत्री जी से लनवेदन करता ह ां लक वहाां 
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रलेवे आरक्षण काउांटर को तत्काल चालू लकया जाए और दरु्ग-अलम्बकापरु एक्सपै्रस 

का वहाां स्टापेज लदया जाए। धन्यवाद। 

HON. DEPUTY SPEAKER: Kunwar Pushpendra Singh Chandel and 

Shri Bhairon Prasad Mishra are permitted to associate with the issue 

raised by Shri Lakhan Lal Sahu. 

श्री त्रवक्रम उसेंडी (काकेंर): उपाध्यक्ष महोदय, आपने मझेु शून्यकाल में बोलने का 

समय लदया, मैं इसके ललए आपको धन्यवाद देता ह ां। आज आलदवासी लदवस के अवसर 

मैं बहुत-बहुत बधाई देता ह ां। छत्तीसर्ढ़ राज्य के उत्तर बस्तर काांकेर लजले के 

भानपु्रतापपरु में एक स्टेट बैंक है। उसके आसपास करीब सात स्टेट बैंक की िाांचेज 

जैसे अांतार्ढ़, दरु्गकोंदल, पांखाजरु, कें वटी, आसलुखार, कोरर, ताड़ोकी हैं। इन सभी 

िाांचों में रालश की कमी के चलते लोर्ों को बहुत परशेानी का सामना करना पड़ रहा है। 

वहाां आर.बी.आई. नार्परु से माह में एक बार रालश आती है। लर्भर् पचास करोड़ 

रुपये के आसपास रालश माांर्ी जाती है। परांत ुरालश कम लमलने के कारण वहाां भरु्तान 

नहीं हो पाता। वहाां बी.एस.एफ., सी.आर.पी.एफ. तथा एस.एस.बी. के कैम्प्स हैं। इन 

कैम्पों में रहने वाले जवानों को भी वहीं से भरु्तान होता है। इसके साथ-साथ लकसानों 

और कमगचाररयों का भी भरु्तान वहीं से होता है। लेलकन रालश की कमी के कारण इन 

सबका भरु्तान नहीं हो पाता है। बैंकों में पैसों की कमी होने के कारण वहाां की जनता 

एवां लहतग्रालहयों, कमगचाररयों में काफी रोर्ष व्याप्त है।  

 अतः आपके माध्यम से सरकार से लनवेदन है लक उपरोक्त समस्या का शीघ्र 

लनराकरण करके बैंकों में पयागप्त धनरालश देने की व्यवस्था करें। धन्यवाद। 
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HON. DEPUTY SPEAKER: Kunwar Pushpendra Singh Chandel is 

permitted to associate with the issue raised by Shri Vikram Usendi. 

(2025/GG/UB) 

ADV. NARENDRA KESHAV SAWAIKAR (SOUTH GOA): Hon. 

Deputyि Speaker,ि todayि isि ‘The Worldि Adivasiि Day’.ि Throughि youि

Deputy Speaker, I would like to request the hon. Government to 

consider the request and demand of the Dhangar and Gavdi 

Community of the State of Goa to be included in List of ST under the 

Article 342 of the Constitution of India.  

Hon Deputy Speaker Sir, in fact, post-liberation, only in 2002, 

Gowda, Kunbi and various communities were included in the List of 

ST Communities and Dhangar and Gavdi Communities were left out. 

Various documents had been furnished by the RGI but in spite of 

this, the office of the RGI refused to submit to the request of the 

Dhangar and Gavdi Community of the State of Goa. So, through you, 

I would like to request the Government to consider the request and 

demand for inclusion of Dhangar and Gavdi Community of Goa in 

the List of ST.  

श्री राजशे रजंन (मधपेुरा):  उपाध्यक्ष महोदय, मैं शहीदों को नमन करता ह ू ां और लवश्व 

आलदवासी लदवस पर सभी को बधाई देता ह ू ां। लबहार बाढ़ और सखुाड़ के चक्कर में 

बबागद हो रहा है। मेर ेइलाके में लर्ातार कोसी, महानांदा, र्ांडक में बाढ़ की समस्या 
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उत्पन्न है। मैंने कई बार महानांदा बेलसन पर प्रश्न लकया है। कई बार मैंने बाढ़ पर कहा है 

लक उत्तर लबहार की लस्थलत बहुत बरुी हो जाती है। र्ांडक, बेलतया से ले कर सीतामढ़ी 

तक यही लस्थलत हो जाती है। मेर ेही के्षत्र के सहरसा, सपुौल, नभट्टा, महसी, लनमगल्ली, 

मरौना आलद पूरा का पूरा इलाका कट रहा है। र्ाांव के र्ाांव कट रहे हैं, नभट्टा में कई 

र्ाांव कट चकेु हैं। सर, लशशपुौल के कई र्ाांव कट चकेु हैं। लनमगल्ली और मरौना आलद 

इलाकों में पानी घसु चकुा है। महसी की लस्थलत भी यही है। जब लोर् मरने लर्ते हैं, 

तब सरकार इांतजाम करती है। नाव की व्यवस्था नहीं हो पाती है। आम लोर्ों की नावों 

पर लकसी तरीके से हम चढ़ पाते हैं, सरकार नाव नहीं देती है। सरकार दो लकलो चावल 

पर हम लोर्ों को बबागद कर देती है और उस इलाके में बाढ़ पर जब हायतौबा मचती है 

तो स्पार पर लूट हो जाती है। वहाां के बाांध पर लूट हो जाती है। उस इलाके के कैनाल 

और नहर बबागद हो चकेु हैं। यह कई बार मैंने कहा है लक यह जो बीरपरु और भीमनर्र 

का इलाका है, क्या कारण है लक पूर ेभारत के िेकेदार वहाां जाते हैं और बाांधों एवां स्पार 

को लूट लेते हैं। वहाां नेताओ ां और इन मालफआयों का नैक्सस है। हम लोर् बेघर हो चकेु 

हैं। कोसी और सीमाांचल के लोर् बेघर होने की लस्थलत में हैं। पूलणगया से ले कर कलटहार 

में एक भी रोड नहीं है। नभट्टा और महसी के इलाके में बाढ़ के कारण रोड बबागद हो 

जाती है। अरररया और लकशनर्ांज की भी यही लस्थलत है। मैं चाहता ह ू ां लक सरकार बाढ़ 

से होने वाली समस्या पर कुछ ध्यान दे। एक तरफ तो मर्ध में पानी र्ायब हो र्या है। 

जहानाबाद, औरांर्ाबाद आलद में कहीं भी जमीन के नीचे पानी नहीं है। आप पानी पर 

लचलतांत नहीं होते हैं। लबहार सरकार पानी को ले कर र्ांभीर नहीं है। मेर ेके्षत्र की तरफ 

लर्ातार सहरसा, सपुौल, मधबुनी, झांझारपरु, लकशनर्ांज, अरररया, पूलणगया, कलटहार, 

खर्लड़या आलद इलाके जलमग्न हो जाते हैं। खर्लड़या और सहरसा के हजारों-लाखों 
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लोर् लवस्थालपत हो चकेु हैं। र्रीब आदमी के पास घर नहीं है। मैं चाहता ह ू ां लकि कोसी 

की जो त्रासदी आई थी, उस कोसी की त्रासदी का जो राहत का पैसा था, उसको आप 

अलवलांब दें। जो इसके पहले की त्रासदी का पैसा था, वह भी अभी तक नहीं लमला है। 

लकसी को मआुवजा नहीं लमला है। लकसानों को मआुवजा नहीं लमला है। बेघरों को 

मआुवजा नहीं लमला है। फसल क्षलतपूलतग नहीं लमली है। पश ुक्षलतपूलतग नहीं लमली है। 

इसके ललए मैं सरकार से लर्ातार माांर् करता ह ू ां। मधेपरुा, सहरसा और सपुौल में 

लर्ातार बाांधों पर जो सडक बननी थी, वह नहीं बन रही है। महानांदा बेलसन की लचांता 

सरकार को नहीं है। मैं अलवलांब महानांदा बेलसन बनाने की माांर् करता ह ू ां। इसके साथ-

साथ मैं कहना चाहता ह ू ां लकि हाईडैम को ले कर सरकार र्ांभीर नहीं है, जबलक नेपाल 

से बात कर के हाईडैम को बनाना चालहए। महानांदा, र्ांडक, कमला, कोसी, र्ांर्ा, सोन 

आलद इन नलदयों को जोड़कर उत्तर लबहार को बाढ़ से फ्री करना चालहए। यह मेरा आग्रह 

है। वहाां पर अलधक से अलधक लोर्ों के खाने की तरुांत व्यवस्था की जाए, नाव की 

व्यवस्था तरुांत की जाए और लोर् बचें इसकी भी व्यवस्था तरुांत की जानी चालहए। 

नभट्टा, बरौना, सपुौल और महसी के आम लोर्ों की लस्थलत सबसे बरुी हो चकुी है। 

 धन्यवाद।  

HON. DEPUTY SPEAKER: The House stands adjourned to meet 

again on Friday, the 10th August, 2018 at 11.00 a.m. 

 

The Lok Sabha then adjourned till Eleven of the Clock 

on Friday, August 10, 2018/Shravana 19, 1940 (Saka). 

 


